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21/Febrero/2024

SECRETARIO

(B070) Estima Agricultura producción de alrededor de 300 millones de
toneladas de alimentos en 2023
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
estimó que al cierre del 2023 la producción nacional de alimentos será superior a
las 300 millones de toneladas, cifra acorde con el crecimiento anual que se ha
registrado durante la presente administración federal. 24 Horas, 18 / Heraldo de México,
19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000673nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000808nc.pdf
https://meridiano.mx/2024/02/20/en-2023-se-produjeron-300-millones-de-toneladas-de-
alimentos-estima-agricultura/
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1760141117683626328
https://twitter.com/jrz3061/status/1760068122982183379
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1760051754350075987
https://www.facebook.com/photo/?fbid=957751522435778&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=842239371281190&set=pcb.842239561281171

López Obrador: el país seguirá autosuficiente en maíz blanco
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó que México vaya a dejar de
ser una nación autosuficiente en la producción de maíz blanco para consumo
humano, gracias al programa de entrega de fertilizante gratuito para 2 mil
pequeños productores del país. Para corroborar su dicho, en la mañanera de ayer
se comunicó telefónicamente con el titular de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader), Víctor Manuel Villalobos Arámbula, quien ante la
pregunta del mandatario de que si faltaría este grano, dijo textualmente: "No,
vamos a seguir siendo autosuficientes en maíz blanco para consumo humano, y
seguiremos importando maíz amarillo para la actividad pecuaria, porque se ha
privilegiando por muchos años la siembra de maíz blanco". La Jornada, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000853nc.pdf

SECRETARÍA

Se cosecharon 200 mil toneladas menos el año pasado en sur y sureste: grupo
consultor
En los estados del sur y sureste del país, la producción de maíz durante el año
pasado cayó en 200 mil toneladas, al pasar de 6.44 millones a 6.24 millones, señaló
el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). En esa región se ha aplicado el

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000673nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000808nc.pdf
https://meridiano.mx/2024/02/20/en-2023-se-produjeron-300-millones-de-toneladas-de-alimentos-estima-agricultura/
https://meridiano.mx/2024/02/20/en-2023-se-produjeron-300-millones-de-toneladas-de-alimentos-estima-agricultura/
https://twitter.com/reyesisidoro/status/1760141117683626328
https://twitter.com/jrz3061/status/1760068122982183379
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1760051754350075987
https://www.facebook.com/photo/?fbid=957751522435778&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=842239371281190&set=pcb.842239561281171
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000853nc.pdf
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programa de fertilizantes destinados a granos prioritarios y, además, la Secretaría
de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) no ha presentado datos definitivos
sobre la producción, advirtió la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en el
análisis de la cuenta pública 2022. La Jornada, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001138nc.pdf

Producción de alimentos será récord: Sader
Al cierre de 2023, la producción nacional de alimentos será superior a 300 millones
de toneladas, cifra acorde con el crecimiento anual que se ha registrado durante la
presente administración, informó la Secretaría de Agricultura (Sader). Cabe
señalar que en 2018 se reportó una producción nacional de alrededor de 285
millones de toneladas de alimentos y desde entonces ha ido en incremento año
con año, como resultado del esfuerzo y el compromiso de los productores, sobre
todo los de pequeña escala. 24 Horas, 18
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000673nc.pdf

Transan en Diconsa 108 mdp en gasolina
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reclamó a Diconsa la justificación o
devolución de 108.9 millones de pesos que fueron erogados en pago de
combustible para vehículos que no acreditó que pertenecieran a su flotilla En el
informe de la Auditoría De Cumplimiento Forense 2109 de la Cuenta Pública 2022,
la ASF señaló que el monto originalmente observado fue de 235.8 millones de
pesos; sin embargo, durante el desarrollo de la auditoría, Diconsa logró acreditar
126.9 millones de pesos. Reforma, 2 / Reforma, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001296nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001230nc.pdf

Se comenta sólo con... / Aguacate y Super Bowl / Carlos Ramos Padilla
Uno de los productos de exportación más importantes para México es el aguacate.
Para darnos una idea, en la reciente edición del Super Bowl se consumieron
alrededor de 74 mil toneladas, pero se estima que la exportación fue de 1 30 mil
toneladas. El aguacate ocupa el tercer lugar en valor de exportaciones, superado
únicamente por el tequila y la cerveza. Por ello la Asociación de Productores y
Empacadores Exportadores de Aguacate de México y el gobierno de Michoacán
reiteraron que la producción del aguacate se realiza bajo los estrictos lineamientos
certificados del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, así como del
Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria de nuestro
país. El Independiente, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000433nc.pdf

Hallan en Segalmex posible nuevo desfalco por 117 mdp
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El desfalco millonario al interior de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex)
continuó durante 2022, año en que la ASF identificó un posible daño al erario por
más de 177 millones de pesos en la compra y pagos de diversos servicios realizados
por este órgano descentralizado de la Secretaría de Agricultura. Durante la
revisión de la Cuenta Pública 2022, la Auditoría Superior de la Federación (ASF)
halló irregularidades por un total de 177 millones 854,262 pesos en el manejo de
Segalmex. Este monto se suma a los más de 15,000 millones de pesos que la ASF
ha observado año con año desde que Seguridad Alimentaria Mexicana fue creada,
en el 2019. El Economista, 46/ Excélsior, 8/ La Jornada, 3/ La Razón de México, 4/ 24 Horas, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001429nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000958nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000995nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000488nc.pdf

Leche para zonas con marginación
El Gobierno del Estado de México contempla ampliar, a través del Sistema para el
Desarrollo Integral de la Familia estatal (DIFEM), los centros de distribución de
leche Liconsa para que un mayor número acceda al Programa de Abasto Social de
Leche.Milenio Estado de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001570nc.pdf

Detecta ASF opacidad en 25 mil 647 mdp más del gasto.
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó irregularidades por otros 25
mil 647 millones de pesos en el gasto ejercido en la Cuenta Pública 2022, con lo
que el posible daño total a la hacienda pública superó los 32 mil 894 millones de
pesos en el año. En lo que corresponde a la tercera entrega, la ASF reportó a la
Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Cámara de Diputados que
detectó que las dependencias del Ejecutivo federal con más dinero por comprobar
fueron la Secretaría de Seguridad Pública, con 250 mdp; la de Bienestar, con 417
mdp; la SEP, 486 mdp; Agricultura, 622 mdp; Sedatu, 205 mdp, y Turismo, 785
mdp. El Financiero, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001406nc.pdf

¿Será? / Mayor control
Del informe de las auditorías que realiza la Auditoría Superior de la Federación,
uno de los resultados que más se esperaba conocer es el correspondiente a
Segalmex. Las observaciones que surgieron de las auditorías practicadas al
ejercicio 2022 fueron por 293 mdp, mismos que se encuentran en proceso de las
solventaciones correspondientes, por lo que el monto aún puede disminuir. Esto
es resultado de los controles administrativos que Leonel Cota ha implementado
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desde que fue designado al frente del organismo encargado de la seguridad
alimentaria. 24 Horas, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000469nc.pdf

AGRICULTURA

Caería producción agrícola 40% por prohibición de glifosato
La producción agrícola caería hasta 40 por ciento por la prohibición del uso de
glifosato en otros cultivos, de acuerdo con Protección de Cultivos, Ciencia y
Tecnología (Proccyt). Para la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de
Agroquímicos, la restricción sumará presión a los agricultores que enfrentarán este
año sequías más severas y la desaparición de programas de apoyo desde el sector
público. En tanto, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) aseguró que la
productividad agrícola poco se ha beneficiado del programa Entrega de
Fertilizantes del Gobierno federal. Reforma, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001334nc.pdf

Reduce Bimbo inversiones a 2 mil mdd
Para este año, Grupo Bimbo disminuirá sus inversiones a entre mil 800 y 2 mil
millones de dólares, como parte de su plan estratégico, informó Diego Gaxiola,
director global de Administración y Finanzas de la empresa Dicha cifra es menor a
lo invertido en 2023, pues tan sólo en emisiones se destinaron 3 mil millones de
dólares. La reducción para 2024 se debe a la disminución de la utilidad de Bimbo
del cuarto trimestre y todo 2023, detalló Gaxiola "Esperamos inversiones de capital
ligeramente inferiores a las que invertimos en 2023, en el rango de mil 800 a 2 mil
millones de dólares. Reforma, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001277nc.pdf

DIFEM y Secretaría del Campo, Capacitan en Variedad de Semillas a
Productores
Como parte de la Estrategia para la Construcción de la Paz y Seguridad Social en
Texcaltitlán, impulsado por el Gobierno que encabeza la Maestra Delfína Gómez
Álvarez, la Secretaría del Campo y el Sistema para el Desarrollo Integral de la
Familia del Estado de México (DIFEM) implementan el programa Por el Rescate
del Campo para dar capacitación en variedad de semillas y orientación alimentaria
a los productores de la zona. El programa cuenta con la participación de las áreas
de agricultura, pecuaria, infraestructura rural y política regional. La Calle / Edomex /, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000100nc.pdf

Crédito de la banca agrícola creció 9.9%
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El crédito que proporcionó la banca de desarrollo al sector agropecuario, silvícola y
pesquero al cierre de 2023 en México registró un saldo por 1,390.9 millones de
pesos, 9.9% por arriba de lo registrado un año antes. El Economista, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000962nc.pdf

Sinaloa llegó a 60 sucursales del Banco del Bienestar
Sinaloa ya llegó a la meta de contar con 60 sucursales del Banco del Bienestar, las
cuales ahora también funcionan como puntos de concentración para todos los
programas de apoyo, llamados Comités de los Programas del Bienestar, donde los
beneficiarios podrán solicitar Información y registrarse para recibir las diferentes
becas, como Adultos Mayores, Becas Benito Juárez, Jóvenes Construyendo el
Futuro, Bienpesca, Madres Trabajadoras, Sembrando Vida, y Personas con
Discapacidad, entre otros. El Economista, 33
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000855nc.pdf

Diversificación industrial, pilar en la economía de Guanajuato
La industria manufacturera, primordialmente el sector automotriz, es el principal
motor económico de Guanajuato. No obstante, la diversificación también impulsa
la dinámica del estado. Como ejemplo, el titular de la Secretaría de Desarrollo
Económico Sustentable (SDES), Ramón Alfaro Gómez, mencionó a los sectores
electrodomésticos, pues están arribando diversas inversiones en las dos plantas
ubicadas en el municipio de Celaya; agroalimentos, que también es un sector muy
importante en Guanajuato, así como la industria del vino (con la producción de
más de 1.5 millones de botellas). El Economista, 42
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000874nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Cae consumo de pescado en temporada de Cuaresma
Aunque tradicionalmente está caracterizada por un aumento en el consumo de
pescado y mariscos por la vigilia de Cuaresma, comerciantes del muelle del 7 de
agosto aseguraron que hay una notable disminución en las ventas en
comparación con años anteriores. De igual forma mencionó que se están viendo
afectados con la escasez de productos del mar, ya que por los frentes fríos que se
han registrado en los últimos días, los pescadores no han salido a trabajar por el
cierre de puertos. 24 Horas, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000480nc.pdf

Agoniza actividad pesquera y agrícola
Luego de más de tres horas de estar sentado a la orilla del agua y aguantar el sol a
plomo, don Crescendo logró sacar su quinta mojarra del día, flaca y pequeña, que
no pesa más de 200 gramos. En la presa Villa Victoria, que agoniza por la sequía de
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los últimos tres años, es cada vez más difícil la actividad de la pesca, que muchas
familias mazahuas han practicado por generaciones para el autoconsumo. Excélsior,
22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001363nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Argentina: clima vuelve a pegar a expectativas de agrodivisas
A diferencia del ciclo anterior que anticipó un panorama desolador en Argentina,
la prometedora cosecha 2023/2024 comenzó a desinflarse en los últimos días
como consecuencia del golpe de calor que arruinó 20 millones de toneladas lo que
ya significa un recorte de 6,000 millones de dólares en las proyecciones de ingreso
de divisas. Por el efecto climático y precios internacionales, en promedio 35% más
bajos, la liquidación del campo alcanzaría a 18,000 millones de dólares, por debajo
a los 22,000 que ingresaron en un escenario de sequía en 2023. El Economista, 35
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000865nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Falta de agua ya afecta actividades en restaurantes, panaderías
José Domingo Figueroa, presidente nacional del Instituto Mexicano de Ejecutivos
de Finanzas (IMEF), señaló que a causa de la severa sequía, se está privilegiando el
uso del escaso líquido para consumo humano. Esto implica que la reducción de
agua para riego de cosechas mermará aún más la producción de ciertos alimentos,
como maíz y caña de azúcar. Al no producir las cantidades requeridas para
solventar costos de producción y financiamiento, es muy probable que las carteras
vencidas del campo crezcan aceleradamente. La Razón de México, 17 / La Crónica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001008nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000233nc.pdf

Escasez de agua riesgo para economía e inflación
La sequía y escasez de agua en la Ciudad de México empieza a afectar la actividad
económica del sector de servicios y se prevé que impacte negativamente en la
inflación, las actividades agropecuarias y de la construcción, advirtió el Instituto
Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF). Excélsior, P.p.1,2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001434nc.pdf

Crisis hídrica requiere acción a 2050, alertan
Los últimos datos de la Conagua, donde alerta que el 60% del territorio mexicano
se encuentra bajo estrés hídrico requieren un plan de acción a 2050, indicó
Eduardo Vázquez, director ejecutivo de Agua Capital. "Necesitamos establecer una
hoja de ruta al 2050 porque lo que pasa es que llega una administración, elimina lo
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que hizo la pasada y empezamos de cero, y los problemas siguen creciendo,
entonces se tiene que armar un plan de gran visión". Otra de las áreas de urgencia
para atender la sequía a nivel nacional recae en el aprovechamiento del agua
destinada a las actividades agrícolas, puesto que el campo es el principal usuario
con el 76%. El Financiero, P12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001536nc.pdf

DIARIO OFICIAL

Convenio de Coordinación para el Desarrollo Rural Sustentable, la Productividad
Agropecuaria y la Seguridad Alimentaria, que celebran la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de México.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717553&fecha=21/02/2024#gsc.tab=0

COLUMNAS

Las cosas que no hacemos / La partida de Urzúa y el desafío del agua /
Francisco X. Diez Marina
Urzúa, con su estilo directo y crítico, señaló que durante los primeros cinco años
del gobierno, la importancia del agua fue subestimada. Sin embargo, ahora, ante
la inminente crisis hídrica, se evidencia un cambio de postura, donde el encuentro
apresurado con autoridades locales muestra una reacción necesaria, aunque
tardía, para enfrentar el problema que afecta no sólo al Valle de México, sino a
diversas regiones del país. A su vez, se deben reconocer y abordar las necesidades
de las comunidades adecuadamente, considerando todas las dimensiones
pertinentes, sin dejar de lado al sector privado, ya que sin él no hay industria, así
como sin agua no hay agricultura. 24 Horas, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000504nc.pdf

Economía conductual / Los retos del agua / Raúl Martínez Solares
En materia de agua, México enfrenta de manera indudable, un reto y una crisis
grave en el presente y potencialmente catastrófica en el futuro. Frecuentemente
escuchamos en muy distintos foros, señalar que la causa de la falta de agua es la
actividad industrial, particularmente de sectores como el de refrescos y cerveza.
Sin embargo, la realidad es que de todo el consumo de agua, 76%, más de dos
terceras partes, se dedican a la producción agrícola; 14% se dedican a atender las
redes de agua potable y en general el abastecimiento público y sólo 5% se dedica a
la industria llamada autoabastecida, que se refiere las empresas que tienen el
suministro directo de agua desde ríos, arroyos y otros acuíferos. El Economista, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000837nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001536nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717553&fecha=21/02/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000504nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000837nc.pdf


Hoja 8 de 11
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Agronegocios / Perspectiva para la miel de abeja en Quintana Roo / Mirna
Yasmin Escalante Aguilar
Conforme a las estadísticas de la FAO, la producción de miel de abeja se concentra
principalmente en 5 países: China, Argentina, Turquía, Estados Unidos y Ucrania,
con uno participación del 50%; asimismo, indican que dentro de sus reportes
registran que la producción mundial del endulzante, México se ubicó como el
noveno lugar como productor. Adicionalmente, México ocupa el décimo tercer
lugar en exportaciones a nivel mundial con uno producción mayor o 66,000
toneladas, lo que implicó un crecimiento del 14.6% respecto del año anterior, con
uno participación cercana al 50% de la producción, que está concentrada en los
estados de Yucatán, Campeche, Jalisco y Chiapas, con una producción de 28,074
toneladas. El Economista, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000833nc.pdf

Artículo / El diálogo pendiente con el campo / Jose Narro cespedes
México, entre otros temas urgentes para el campo, requiere reconstruir su Ley
Agraria que termine con la precarización de la tierra y la vida en el campo que
impulsó el régimen neoliberal. Muchos de los movimientos sociales, urbanos,
indígenas y campesinos han construido el movimiento de regeneración nacional
en búsqueda de la democracia y la paz social. Los objetivos de los movimientos
sociales siempre han sido que México se vuelva un país próspero, justo y de justicia
social. El Heraldo de México, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000780nc.pdf

Desde Afuera / Tiempos difíciles / José Carreño Figueras
La campaña presidencial 2024 en México está en marcha, en medio de pendientes
internacionales que pueden crear problemas o estallar en las manos de quien
asuma el 1 de octubre. Las quejas en torno a temas comerciales que los
estadounidenses y, en algún caso, los canadienses también presentan como
presuntas violaciones mexicanas al Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-
MEC): de las quejas sobre el posible uso de acero o aluminio chinos en las
exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos a las relativas a la prohibición
mexicana a la importación de maíz transgénico, o las preferencias a las empresas
estatales de producción y distribución de petróleo, gas y electricidad. Todo esto se
reflejará probablemente en la revisión del T-MEC, en 2026. El Heraldo de México, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000813nc.pdf

Teléfono Rojo / La rebelión rural / José Ureña
Al principio del sexenio hubo una rebelión campesina. Se dio en Guerrero porque
no llegó a tiempo el apoyo para los cultivos de temporal y el enojo presidencial
volteó hacia Gabriel Garda, entonces poderoso manejador de cientos de miles de

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000833nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000780nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000813nc.pdf
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millones de pesos. Tras varias experiencias más, este año se ha iniciado con tiempo
la entrega de fertilizantes para más de 334 mil productores, quienes recibirán 158
mil toneladas. Desde Palacio Nacional se ha encomendado esta tarea a la
gobernadora Evelyn Salgado, quien debe responder por la siembra de 528 mil
hectáreas en tierras de temporal. 24 Horas, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000485nc.pdf

Desbalance / La desgracia en el campo / Redacción
Nos reportan que en varios estados donde hay presencia del narcotráfico, los
cobros de derecho de piso están más vigentes que nunca. Por ejemplo, en
Michoacán existen cultivos abandonados, porque el crimen organizado les pide a
los dueños un millón de pesos para cosechar. Nos detallan que el cobro llega cada
ciclo agrícola, pero al mes tienen que dar hasta 40 mil pesos adicionales. Si no
pagan, nos explican, el riesgo es para los trabajadores, por lo que los dueños
abandonan las tierras y se llevan a su gente. De las consecuencias de la sequía,
mejor ni hablamos. El Universal, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001223nc.pdf

Artículo / Cambio de paradigmas / Martin Espinosa
La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, destacó el trabajo de
reforestación "más grande del mundo", el cual ya está presente en 24 entidades a
través de 18 mil comunidades rurales del país. A la fecha, se han cultivado más de
mil 488 millones de plantas de árboles frutales y maderables a lo largo de un
millón 106 mil hectáreas y 441 mil sembradores que reciben, cada uno, un jornal de
6 mil 250 pesos mensuales. Para este año, la inversión será de 38 mil 928 millones
de pesos. Excélsior, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001410nc.pdf

Nombres, nombres y...nombres / Producción de maíz caída libre y este año la
peor en 5 años / Alberto Aguilar
Ayer el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya emitió una nota respecto al horizonte
de la producción del maíz para este año. Será la más baja del último lustro debido
a la sequía. Se ubicaría en 24.9 millones de toneladas, lejos del récord de 28.2
millones del 2016. El año pasado se cerró sobre 26.7 millones de toneladas. En
caída libre. El Sol de México, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001091nc.pdf

Inversiones /Nuevo Producto
Presenta Sigma una salchicha de chícharo Better Balance, portafolio de productos
a base de plantas de Sigma, que preside Rodrigo Fernández, lanzó una nueva
salchicha elaborada con proteína de chícharo. Milenio Diario, 24
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000635nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000485nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001410nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001091nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000635nc.pdf
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Desde el Piso de Remates / Desde migración hasta investigación en pesca y
tecnología del agua / Maricarmen Cortés
En cuanto a los otros 14 órganos administrativos desconcentrados que López
Obrador pretende degradar a unidades administrativas están el Instituto Nacional
de Lenguas Indígenas, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua, el Instituto
Nacional de Ecología y Cambio Climático, el Instituto Mexicano de la Juventud, el
Instituto Nacional de Economía Social, el Instituto Nacional de Personas Adultas
Mayores, el Instituto Mexicano de Investigación en Pesca y Acuacultura
Sustentables, la Coordinación General de la Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados, el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, el Servicio
Nacional de Inspección y Certificado de Semillas, la Comisión Nacional para el Uso
Eficiente de la Energía, el Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de
Personas con Discapacidad y la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacional de
Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes. Excélsior, 4,
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001515nc.pdf

POLÍTICA

Acaba show de FGR: libera juez a Lozoya
El encarcelamiento de Emilio Lozoya, ex director de Pemex, acusado de corrupción
terminó ayer tras una orden judicial de que siga el proceso penal en su casa.
Lozoya acusó ante la FGR a ex Presidentes, líderes partidistas y legisladores de la
Oposición de recibir sobornos como parte de su alegato para justificar que el
dinero indebido que tenía fue para pagar votos de políticos para la aprobación de
la ley energética del Gobierno de Enrique Peña. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001174nc.pdf

Violencia no cesa; ahora Los Tlacos y La Familia protagonizan masacre
La violencia en Guerrero se desarrolla en varios frentes. Mientras Los Tlacos y Los
Ardillos están en tregua en Chilpancingo, una masacre se registró entre miembros
del primer grupo criminal y La Familia Michoacana que dejó 17 víctimas en la sierra
del municipio de San Miguel Totolapan, en la Tierra Caliente de esta entidad. El
Universal, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001084nc.pdf

Advierten 4 riesgos para las elecciones
Las 50 organizaciones que conforman el Acuerdo Nacional por la Integridad
Electoral advirtieron sobre cuatro riesgos rumbo al 2 de junio. Arturo Espinosa, de
Laboratorio Electoral, señaló que los focos rojos son las precampañas que fueron
una simulación, ya que las candidaturas se definieron mucho antes- También, que

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001515nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001174nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001084nc.pdf
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las autoridades electorales enfrentan crisis internas que minan su legitimidad.
Excelsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001180nc.pdf

AMLO: de 3 sexenios atrás, las raíces del narco en Guerrero
La presencia del crimen organizado en Guerrero se ha enraizado desde hace tres
sexenios y creció mucho en este periodo, reconoció el presidente Andrés Manuel
López Obrador. "Se fortalecieron en comunidades, tienen en algunas partes base
social de respaldo; también entraron por la vía de los partidos, lo que ha sucedido
en el país desde hace algún tiempo, y se está combatiendo, pero es un proceso y lo
vamos a continuar". La Jornada, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000848nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024001180nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_21022024/21022024000848nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 





















































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



COMO se dice en el argot futbolístico, la FGR la volvió
a cruzazulear. El que era su caso estelar en el sexenio
se tambalea y las acusaciones de corrupción contra
Emilio Lozoya se evaporan.
UN JUEZ ordenó que el ex director de Pemex siga
su proceso en libertad, por lo que anoche mismo
abandonó el Reclusorio Norte Esta resolución

pone en un predicamento a Alejandro Gertz
Mañero y su equipo, pues la Fiscalía General de
la República por ahora no tiene alguna otra causa
penal para mantener en prisión al ex funcionario
del gobierno de Enrique Peña.

COSA de recordar que ya libró el caso de
Agronitrogenados, así como el de defraudación
.fiscal. Ya en la calle, Lozoya definirá mejor su estrategia
de último tramo para librar tal vez la acusación por
el caso Odebrecht.. mientras vuelve a saborear
el pato laqueado que tanto le gusta.

SE LES avisó, pero en Movimiento Ciudadano no
hicieron caso: Patricia Mercado dijo "¡hasta aquí!"
y renunció a sus responsabilidades en el partido.
¿El motivo? La polémica postulación de Sandra
Cuevas como candidata a senadora.

CON ESTO, no sólo se desacredita a esa candidatura,
sino que queda en evidencia la inconformidad
ante varias decisiones de Dante Delgado. Para
colmo, Jorge Alvares Máynez se queda también
sin coordinadora de su campaña presidencial
Una naranja que se parte en gajos.

INTERESANTE el contraste entre Claudia Sheinb&um
y Xóchitl Gálvez al acudir a registrarse ante el
INE. Mientras la morenista encabezó un mitin en
la explanada del instituto, rodeada de decenas de

seguidores y colaboradores, la abanderada opositora
optó por hacerlo de una manera menos pomposa.
Vaya, hasta llegó en su bicicleta, retomando esa
imagen que la catapultó cuando iba a protestar
afuera de la conferencia mañanera.

NADA es casual, así como sucedió con los encuentros
que ambas tuvieron con el Papa, también en este
caso hay un juego para tratar de contrastar a las dos
candidatas. Y esto apenas comienza.

LA BRUTALIDAD del crimen organizado con toda
su crudeza quedó nuevamente exhibida en Guerrero.
Hace apenas unos días los obispos de Chilpancingo
intentaron convencer a los capos de darle un respiro
a la gente, en medio de tanta violencia.

PERO evidentemente de nada sirvieron las plegarias,
ni las negociaciones, pues se registró una masacre, otra
más, y que ahora fue dada a conocer inclusive fue
presumida por los propios asesinos, pertenecientes
a la banda de "Los Tlacos"

¿Y LA autoridad? Ausente, silente, impotente.

Fecha: 21/02/2024

Página: 8

Area cm2: 207

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 44,298

Página 18 de 181 Índice



Urzúa, el idealista
Estoy convenado de que toda

política económica debe realizarse
con base en evidencia, cuidando

¡os diversos efectos que esta pueda
tener yiibre de todo extremismo,
sea este de derecha o izquierda".

Carlos Urzúa

Carlos Urzúa era un buen hom
bre y un economista capaz. Es
taba comprometido también

con las causas sociales, lo cual lo llevó
a colaborar con Andrés Manuel Ló
pez Obrador, primero como secreta
rio de Finanzas del Distrito Federal de
2000 a 2003, después en su Proyecto
de Nación 20182024 y finalmente co
mo secretario df Hacienda del lo. de
diciembre de 2018 al 9 de julio de 2019.
Realmente quería ayudar a un cambio.

Era también honesto. En julio de
2003 renunció a la Secretaría de Fi
nanzas del Distrito Federal por "razo
nes personales". Tenía un sueldo neto
de 69,529.61 pesos mensuales después
de impuestos (véase mi artículo "Bajar
sueldos", 28.04.2004). Se fue al Tec de
Monterrey para encabezar una nueva
Escuela de Graduados en Administra
ción y Políticas Públicas, donde supon
go tuvo un aumento importante en
sus ingresos. Lo reemplazó Gustavo
Ponce, quien aceptó el discreto sueldo
que pagaba AMLO, pero en 2004 fue
captado en un video apostando miles
de dólares en un casino de Las Vegas.
La austeridad puede costar mucho.

Urzúa solo permaneció siete me
ses en la Presidencia de López Obra

dor. En su carta de renuncia decía:
"Discrepancias en materia económica
hubo muchas. Algunas de ellas porque
en esta administración se han toma
do decisiones de política pública sin
el suficiente sustento... Aunado a ello,
me resultó inaceptable la imposición
de funcionarios que no tienen cono
cimiento de la Hacienda Pública Esto
fue motivado por personajes influyen
tes del actual gobierno con un paten
te conflicto de interés" La ignorancia
y el nepotismo también cuestan.

En estos últimos años Urzúa ofre
ció sus puntos de vista en una serie
de ponderados artículos de opinión
en periódicos. En el último, del 19 de
febrero, señaló que AMLO "siempre
privilegió el petróleo sobre el agua".
En 2024, por ejemplo, recortó el pre
supuesto de Conagua en 13 por cien
to, a pesar de la sequía; a la refinería
de Dos Bocas le ha dedicado 360 mil
millones de pesos, a Conagua solo 280
mil millones en todo el sexenio.

El 12 de febrero cuestionó la pro
puesta de garantizar pensiones de 100
por ciento del último salario porque
'la propuesta tendría un impacto pre
supuestal gigantesco". Pretender que
el monto puede cubrirse con 60 mil
millones de pesos del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado y las uti
lidades del Tren Maya y el AIFA "es
no tener idea de la situación financiera
de esos organismos".

El 29 de enero Urzúa escribió:
"Acostumbrado a dictar cualquier or
den sin hacer análisis alguno ni pe
dir un consejo, el presidente López

Obrador se irá de Palacio Nacional sin
haber apreciado la capacidad de mu
chos servidores públicos que trabajan
en las instituciones del Estado mexi
cano... Destacan en particular quienes
pertenecen a los órganos constitucio
nalmente autónomos, debido a que la
estabilidad en su empleo les permite
especializarse mejor". Criticó la inicia
tiva presidencial para acabar con estos
organismos.

Hoy lamento de corazón el falle
cimiento de Urzúa. Él representaba
a muchos que, de manera honesta e
idealista, creyeron en López Obrador
y estuvieron dispuestos a trabajar con
él. Es triste que, en lugar de haberlo es
cuchado, el Presidente h#ya preferido
aplicar políticas públicas sin sustento
e imponer en la SHCP, por razones de
nepotismo, a funcionarios sin conoci
miento técnico. Irrita que ayer, tras
ofrecer su pésame a la familia, AMLO
haya aprovechado para declararse víc
tima de una campaña de calumnias.
Piensa el Presidente que todo gira
en torno suyo.

• LOZOYA

Un tribunal ha cancelado la prisión
preventiva justificada que se le decre
tó a Emilio Lozoya. No está absuelto,
pero enfrentará su juicio en reclusión
domiciliaria. La FGR, que nunca re
conoce errores, afirma que los jue
ces le excluyeron pruebas obtenidas
lícitamente. En realidad, la prisión
preventiva debería ser una excepción
y no la regla.
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Yo aprecio y admiro al ingenie
ro Cuauhtémoc Cárdenas So
lórzano. Hace algún tiempo me

hizo el honor de visitarme en mi ca
sa de Saltillo. Les pedí a mis hijos que
me acompañaran a recibirlo pues, les
dije, conocerían a un gran mexicano
que luchaba por las buenas causas de
nuestro país: la libertad, la democracia
la justicia Me apena entonces hacer
una sincera confesión: en un princi
pio no me gustó que le cambiaran su
antiguo y entrañable nombre a la calle
de San Juan de Letrán para imponer
le el de Eje Central Lázaro Cárdenas.
Llena de tradiciones estaba esa céntri
ca avenida Era el barrio de las prosti
tutas, tanto de las francesas reales o
fingidas, que cobraban 3 pesos "pog
las tges cosas", como de las nacionales,
que cobraban un peso, pero por una
sola cosa, la consabida y natural. Si el
cliente le pedía a una de ellas algo que
se apartara de la más rígida ortodo
xia la mujer se exasperaba y ofendía
"¡Ah, no! Soy puta pero decente". En
mis tiempos de estudiante, la calle de
San Juan de Letrán era de mis favori
tas. Ahí se encontraba el cine Teresa,
que exhibía películas poco teresianas.
Ahí se hallaban los puestos de caini
tas de puerco, sabrosísimas: de maciza,

buche, trompa, cachete, oreja nenepil
(lengua) y nana (la matriz de la puer
ca). "En el modo de agarrar el taco se
conoce al que es tragón". Había que
tomarlo con los dedos pulgar, índice
y cordial, el meñique levantado, y co
merlo con el torso inclinado, para no
mancharte. Por ahí estaba y todavía
está, bendito sea el Señor, la eterna
churrería "El Moro", con sus cardena
licios churros madrileños y sus episco
pales chocolates, y estaba también y
sigue estando aún la Casa Rosalía, en
piso alto, donde se disfruta una paella
que de tan rica es más bien pa' Dios.
Por todas esas sazones me desazonó
que le quitaran su nombre a la ealle de
San Juan de Letrán, que hasta cancio
nes tenía, para darle el de don Lázaro.
Procer de México es él. Algunas de sus
acciones recibieron ataques virulentos,
particularmente la de haber impuesto
la educación llamada socialista y otras
no tuvieron el éxito que esperaba el
Tata La expropiación petrolera devi
no en Pemex, epítome de ineficacia y
corrupción, y el ejido fue por lo gene
ral improductivo, e igualmente origen
de corruptelas de todo orden y desor
den Sin embargo, don Lázaro tuvo un
extraordinario acierto que basta para
darle altura de estadista Designó para

que lo sucediera en la Presidencia no
a un radical que continuara su obra 
la verdadera cuarta transformación
como pudo ser Francisco J. Múgica,
sino a un moderado, como fue Ma
nuel Ávila Camacho, "el Presidente
caballero", una de cuyas primeras de
claraciones fue: "Soy creyente". Só
lo ese acto de don Lázaro basta para
darle sitial de honor en la historia de
nuestra nación. En vez de nombrar a
un sucesor de su misma tendencia, o
aún más extremista, lo cual habría
ahondado las pugnas entre los mexi
canos, designó a un elemento de cen
tro. Con eso tranquilizó al país, le de
volvió el sosiego y lo puso en el cami
no del orden y la paz. En lo personal,
eso me lleva ahora a reconocer que
imponerle su nombre a la calle de San
Juan de Letrán fue un acto de justicia,
por encima de toda nostalgia y todo
tradicionalismo. Por desgracia para
México AMLO no es un estadista Es
un populista elemental, megalómano'
y lleno de ansias de poder. Por eso le
entregó el bastón de mando a Claudia
Sheinbaum; no para que gobierne por
sí misma, sino para que, obediente ser
vidora, le ponga el segundo piso a su
cuestionable y cuestionada obra ¿Lo
permitiremos?... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Algo muy extraño le sucedió a este poeta.
Cuando fingía estar enamorado creaba
hermosos poemas. Un día se enamoró
de veras, y entonces empezó a producir
únicamente versos cursis y ramplones.

Hay quienes dicen que la poesía es una
hermosa mentira a través de la cual el

poeta dice la verdad. El que al escribir dice
la verdad podrá ser reportero de periódico,
pero no es poeta. Para serlo es necesario
mentir. Mentir hermosamente, pero
mentir al fin y al cabo. Cuando Góngora
habló de una mujer "que hacer podría /
blanca la Etiopía con dos manos, / tórrida
la Noruega con dos soles", o algo así,
mentía, mentía enormemente. Mentir
es oficio de poeta.

A lo mejor en el fondo la verdad mata
al arte. La pintura, si se hace verdad,
se vuelve fotografía.

Pobre hombre este que digo. Se enamoró
de veras. Ahora es versificador. Ya no es
poeta.

¡Hasta mañana!...
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El batazo a "Alito" Moreno
::::: Nos comentan que, al presidente nacional del
PRI, Alejandro Moreno, no le funcionó su estra
tegia de acercamiento con el priismo del Estado
de México. Ayer, Alejandra del Moral, ni más ni
 menos que la excandidata a la

| ¡ gubematura le dijo no a Alito
1 en su pretensión de impulsarla
2 a la Cámara de Diputados. En
I una carta, doña Alejandra le pi

f | de al dirigente postular mejor a
« alguna mujer joven, mexiquen

se y militante, no sin antes ha
cerle ver a don Alito que la ver
dadera militancia priista es leal

Alejandro y NO TRAICIONA, así, en ma
Moreno yúsculas. Vaya batazo que le

propinó la mexiquense a More
no. Algunos consideran que la inclusión de la ex
candidata fue una señal de que Alito buscaba po
ner en práctica una operación cicatriz, pero nos
hacen ver que la herida aún sangra.

La crisis en MC que la dirigencia
no quiere ver
::::: La renuncia de la senadora Patricia Mercado
a la vocería del virtual candidato presidencial
Jorge Álvarez Máynez evidenció un conflicto al
interior de Movimiento Ciudadano que sólo sus
dirigentes se niegan a ver, y nadie puede acusarla

. de incongruente. Nos comentan
íVjÉflÜU ' Í Que Ia postulación de algunos

H^j 1 personajes ajenos al partido a
r «PiU ¿ candidaturas no cayó nada bien

i en quienes creen que MC debe
j? | posicionarse como una real al

< temativade los ciudadanos.
Nos recuerdan que doña Patri

} ciaya el año pasado había le
Patricia vantado la voz para expresarse
Mercado en contra de la pretensión del

partido naranja de postular al
actor y empresario Roberto Palazuelos como
candidato a gobernador naranja, a quien ahora se
impulsa para ser senador por Quintana Roo.
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La calma antes de la tormenta
en la Cámara de Diputados
::::: Nos cuentan que hoy se instalará en la Cáma
ra de Diputados el grupo de trabajo que realizará
los cinco foros nacionales para divulgar el conte
nido de las 18 reformas constitucionales del presi
dente López Obrador, con la anuencia de los par
tidos de la oposición. En dichos foros también se
discutirá la modificación que busca blindar la
constitucionalidad de las reformas del Ejecutivo.
Nos hacen ver que, si bien todavía esta semana
habrá un ambiente relajado en la Cámara de Di
putados, la próxima empezarán los debates fron
tales de las 20 reformas del presidente López
Obrador y las propuestas por la oposición, en ma
teria de seguridad y derechos laborales, por citar
algunas. Es decir, la calma antes de la tormenta.

amlo regresa a Slnaloa
::::: Este fin de semana el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador visitará Sinaloa, un estado
al que siempre que va causa polémica. Nos co
mentan que, si no hay cambio de planes, el man
datario federal estará la mañana del próximo sába
do 24 de febrero en el puerto de Mazatlán, Sinaloa,
para encabezar ahí la ceremonia por el Día de la
Bandera Nos indican que, tras sus visitas a Badi
raguato, tierra natal del "Chapo" Guzmán, y des
pués del llamado "Culiacanazo" de 2019, en donde
se liberó a Ovidio Guzmán y hubo un repliegue
de las Fuerzas Armadas, las visitas del mandatario
federal a esta entidad siempre son objeto de inte
rés, pues además de fuertes operativos de seguri
dad, siempre se está a la expectativa de lo que diga
el jefe del Ejecutivo federal sobre cuestiones de se
guridad y el narcotráfico en ese estado.
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Líder estatal petista tendrá que
"tragar sapas sin nacer gestes"
::::: El que se tendrá que "comer varias palabras" y
dar su mejor sonrisa en Sinaloa, nos cuentan, es
el líder estatal del PT, Leobardo Alcántara Mar

tínez, pues el exalcalde de Cu
liacán Jesús Estrada Ferreiro
(Morena) será candidato petista
al Senado. En su momento, nos
recuerdan, don Jesús fúe acusa
do de desacato por no aplicar
tarifas preferenciales a los adul
tos mayores y personas con dis
capacidad, por lo que fúe desa

Jesús Estrada forado y destituido, lo que apro
Ferreiro vechó don Leobardo para "irse

a la yugular" y calificarlo como
"loco", "chupasangre" y "ególatra", pero en una
de esas ironías de la vida, ahora deberá realizar
campaña a su lado y echarle harta porra. Bien di
cen, "no hay que escupir para arriba".
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"Se nace del rogar" para candidatura
::::: Desde Chihuahua, nos platican que el alcalde
de la capital, Marco Antonio Bonilla Mendoza
(PAN), está por dejar su oficina en marzo para

buscar la reelección. Nos refie
ren que don Marco estuvo mu
cho tiempo "deshojando la mar
garita" y, cuando se le pregunta
ba si se animaría a un segundo
periodo en el ayuntamiento,
aplicaba la de Capulina con un
"no lo sé, puede ser, a lo mejor",
aunque finalmente se animó y

Marco Antonio ya hasta anunció que en su lu
Bonilla gar se quedará Jorge Cruz

Russek, quien es su suplente de
fórmula cuando fúe electo, pero también es hom
bre de toda su confianza, aunque habrá que ver si
será tan sencillo "como untar mantequilla".

"Apagan fuego" en alianza de Ni
::::: Como dicen que "del odio al amor hay un pa
so", nos comparten que, en Nuevo León, todos en
la alianza morenista quedaron "felices y conten

tos" con el reparto de candida
turas a diputaciones federales
en los 14 distritos, pues a More
na le tocaron 5, igual que al PT
y el PVEM obtuvo 4. Nos deta
llan que la dirigencia nacional
morenista logró "carambola de
tres bandas" pues calmó a los
peristas y verdes que querían ir

Waldo solos y apagó las voces que exi
Fernández gían las dos fórmulas para el

Senado que encabezan Waldo
Fernández González (Morena) y Judith Díaz
Delgado (Morena). Como dicen, "el que parte y
reparte se queda con la mejor parte". ¡Ajúa!
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El primo de Andy:"Hasta de
lado nos vamos con el billetal
que va a entrar"
Servicios Integrales de Tea

pa era una pequeña em
presa de Tabasco que nun

ca había tenido negocios con el
gobierno federal... hasta que el tío
del dueño se volvió presidente de
México. Entonces empezaron a
llover los millones.
Osterlen Salazar Beltrán es

dueño de Servicios Integrales de
Teapay es primo de Andy y Bobby
López Beltrán, hijos del presiden
te Andrés Manuel López Obrador,
señalados por encabezar una red
de tráfico de influencias para ca
nalizar contratos del gobierno de
su papá a las empresas de sus ín
timos amigos... y familiares.
Servicios Integrales de Teapa,

la empresa del primo de Andy y
Bobby, recibió dos contratos de
Pemex por una suma total de 190
millones de pesos. No es la pri
mera vez que un integrante de la
familia presidencial recibe un
contrato de Pemex: en diciembre
del año 2020, el mismo reportero
de Latinus, Mario Gutiérrez Ve
ga, reveló que la prima del pre
sidente, Felipa Obrador Olán, re
cibió contratos por casi 400 mi
llones de pesos.
Osterlen Salazar Beltrán tiene

su empresa por su lado con sus
contratos por su lado, y además
hizo equipo con su hermano Pe
dro Salazar Beltrán para volverse
operadores de El Clan, la red de

tráfico de influencias que encabe
zan sus primos, los hijos de AMLO.
En grabaciones se escucha cómo
Osterlen y Pedro se ponen de
acuerdo con Amflcar Olán, íntimo
amigo de Andy y Bobby, en la im
plementación de los negocios que
reciben del gobierno.
Una frase del primo Pedro

desnuda la corrupción de los
hijos del presidente: "Hasta de
lado nos vamos con el billetal
que va a entrar".

SACIAMORBOS
En el momento más complicado
de mi vida profesional, Carlos
Urzúa —sin saberlo— respaldó
mis convicciones.
Yo estaba trabajando en Nue

va York para promover un docu
mental en el que participé. Era la
oportunidad de tomarme unos
días y reflexionar. La mañana
del 9 de julio de 2019 salí a correr
por la ribera del Río Hudson. Ya
casi de regreso al hotel tras el
ejercicio matutino, mi celular vi
bró mucho más de lo normal, ca
si incesantemente. Me detuve y
leí la noticia: Urzúa renunciaba
al gobierno federal de López
Obrador y se iba dejando una
granada política a manera de
carta de renuncia.
Con apenas siete meses enca

bezando la Secretaría de Hacien

da, escribió que ya se había dado
cuenta de lo que estaba pasando
en ese gobierno: habló de nego
cios a la sombra del poder, de
conflictos de interés, de decisio
nes que se tomaban por capricho
y de funcionarios ineptos que
eran impuestos en altas respon
sabilidades.
Era lo que yo estaba denun

ciando en mis espacios periodís
ticos. Y por eso ya me había ga
nado los primeros insultos públi
cos y presiones privadas del pre
sidente de México (no imaginaba
la embestida que vendría des
pués). La carta de renuncia de Ur
zúa fúe un punto de quiebre para
mí: si el secretario de Hacienda de
López Obrador lo estaba viendo
desde adentro y optaba por irse,
no estaba yo equivocado.
Cuatro años después, cuando

el doctor Urzúa y yo coincidimos
en los pasillos de Latinus, le conté
la anécdota. Me dio gusto com
partírsela, y él, con la generosidad
que siempre le caracterizó, lo
agradeció y comentó lo difícil que
resultaba enfrentar el poder.
Siempre le preocupó mucho el
país. Descanse en paz. •

historiasreportero@gmail.com
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¿Que los cárteles se hagan cargo
de su propio desastre?
Con un lenguaje brutal y gri

tos de júbilo, el crimen or
ganizado presentó su más

reciente boletín de prensa: una se
rie de videos que muestran los ca
dáveres deshechos por la metralla
de alrededor de 17 personas, pre
suntos integrantes de La Familia
Michoacana, muertos luego de un
enfrentamiento en la zona alta de la
sierra de San Miguel Totolapan,
Guerrero: un lugar conocido como
Piedra Concha.

Los protagonistas de las imáge
nes espeluznantes desnudan los
cadáveres, los arrastran entre las
piedras y la maleza, los patean, los
apilan, les prenden fuego.
Más tarde los ametrallan

—mientras se escuchan vivas a dos
de sus líderes: El 21 y El 80.
El 80 ha sido identificado como

León Barragán Tolentino, oriundo
precisamente de San Miguel Toto
lapan (nació en la comunidad de
Linda Vista) y segundo hombre
fuerte del grupo criminal Los Tla
cos, conocido también como Cártel
de la Sierra.
Barragán, detenido en junio pa

sado por la Marina mientras iba a
atenderse de un padecimiento en
una clínica de la Costera, en Aca
pulco, era el jefe de sicarios encar
gado de combatir a La Bandera, un
remanente de los Guerreros Uni

dos, y de cobrar las extorsiones a las
mineras que operan en el munici
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pio de Eduardo Neri.
San Miguel Totolapan estuvo ba

jo el dominio de La Familia Mi
choacana hasta que José Alfredo
Hurtado Olascoaga, El Fresa, uno
de los dos líderes de este grupo (el
otro es su hermano Johnny, apoda
do El Pez) ordenó en octubre de
2022 el asesinato de 20 personas,
incluido el presidente municipal.
El Fresa vivía con absoluta impu
nidad en el poblado, según declaró
él mismo en un video, e incluso an
daba por las calles sin escoltas.
La masacre de San Miguel To

tolapan lo obligó a moverse. Según
fuentes de seguridad, desde en
tonces los hermanos Hurtado an
dan a salto de mata a lo largo de la
Tierra Caliente.
Desde entonces cobró fuerza la

disputa en esa parte de la sierra.
Los videos dados a conocer ayer

forman parte de la guerra mediática
que Los Tlacos y La Familia Michoa
cana han emprendido en la región.
El obispo de ChilpancingoChila

pa, José de Jesús González, reveló la
semana pasada que desde fines de
diciembre pasado los tres obispos de
Guerrero, y el arzobispo de la enti
dad, intentaron establecer una tre
gua entre los grupos criminales.
Se reunieron por separado, dijo

González. A él le correspondió me
diar como contacto con los líderes
de la Tierra Caliente y la sierra.
Las negociaciones fracasaron,

reveló González, porque los jefes
criminales no se pusieron de acuer
do en el reparto de territorios de
bido "a la avaricia, la ambición de

tener dinero y poder".
En la negociación, La Familia Mi

choacana habría exigido que Los
Tlacos abandonaran las regiones de
San Miguel Totolapan de las que se
han apoderado, y en donde se dio el
enfrentamiento el día de ayer.
Se discutió también el reparto de

Chilpancingo, Iguala y Taxco.
Al darse a conocer la búsqueda de

una tregua entre los grupos crimina
les por parte de la Iglesia, el presiden
te López Obrador dijo que la veía
muy bien: "Creo que todos debemos
contribuir a conseguir la paz". 71
Unos días más tarde aparecieron

los videos, cargados de brutalidad,
y de una falta de humanidad indes
criptible, en un estado donde la vio
lencia bajó de la sierra a las ciuda
des de una forma que nunca se ha
bía visto.
Son un cubetazo de la realidad ne 

gada los videos dados a conocer.
El presidente de México, mientras

tanto, espera que la Iglesia y los cár
teles se hagan caigo: 'Todos debemos
contribuir a conseguir la paz". •

@hdemauleon

Fecha: 21/02/2024

Página: 8

Area cm2: 341

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón

Costo: 38,362

Página 9 de 181 Índice



México, dolor de cabeza para EU
En momentos en los que po

dríamos estar aprovechando
los dos fenómenos económi

cos más importantes del momento:
el nearshoringy elfriendshoring (que
no son sinónimos), tenemos un go
bierno que decide echar por la bordá
estas oportunidades de oro.
El nearshoring es producto del

accidente geográfico en el que nos
situamos. Somos vecinos de Esta
dos Unidos. Nuestra ubicación es la
envidia de casi cualquier país que
aspira al desarrollo. El friendsho
ring es producto de la guerra co
mercial de EU con China. Cual
quier país que sea cercano en idea
les y alianzas con Estados Unidos
se puede beneficiar de éste. El
ejemplo perfecto es Vietnam.
Resulta que México ha decidido

que eso de mostrar cercanía y amis
tad con EU no interesa justo ahora.
Por el contrario. El presidente Ló
pez Obrador parece empeñado en
dinamitar casi cualquier puente
con nuestro vecino.
Por un lado, Andrés Manuel Ló

pez Obrador ha decidido alinearse
con el archienemigo político nú
mero 1 de Estados Unidos: con Ru
sia. El mismo día en que se anuncia
la muerte del opositor más impor
tante de Vladimir Putin, Alexei Na
valny, AMLO sale carcajeándose en
su primera entrevista con un medio
extranjero con la periodista Inna
Afinogenova.

Afinogenova fue la directora pa
ra América Latina del aparato pro
pagandístico de Putin, Russia To
day (RT). La entrevista fue en Pa
lacio Nacional. Ayer fue publicada
en otro medio, Canal Red. Dura 2
horas con 15 minutos, es casi una
mañanera. Pero en ella no pronun
cia ni una sola palabra de solidari
dad para con Navalny, su familia o
la oposición en Rusia.
Todo esto ocurre cuando La Casa

Blanca se vio obligada a dar a co
nocer que Rusia cuenta con un no
vedoso sistema de armamento an
tisatélite que representa una ame
naza a su seguridad nacional. El
New YorkTimes detalló que se trata
de un sistema nuclear que desde el
espacio podría destruir satélites de
comunicaciones civiles, de espio
naje y vigilancia y de coordinación
y control militar, tanto de Estados
Unidos como de sus aliados.
¿No ameritaría esto un gesto de

solidaridad de México?
A lo anterior hay que sumar la

preocupación de lo poco que hace
México en la lucha en contra del trá
fico de fentanilo a Estados Unidos.
Además, está la reciente queja de la
Representante Comercial de Biden,
Katherine Tai, de que México está
permitiendo que acero chino entre a
EU como si fuera mexicano, gozando
los beneficios del TMEC.
Por todo ello no sorprende que

en el Congreso de EU esté circulan

do desde junio del año pasado la
propuesta para quitar a México del
Comando Norte de defensa, reser
vado para países aliados, y se nos
mueva al Comando Sur, en donde
están los países que representan un
peligro para Estados Unidos.
¿Qué vamos a ganar de esta cer

canía conRusiaqueameriteponeren
riesgo todo lo que podríamos ganar
de ser aliados firmes de EU en mo

mentos de friend y nearshoring?
Lo dicho, a cambio de ser amigos

y cercanos de los aliados equivocados
estamos siendo un dolor de cabeza
para EU. Parece que al gobierno de
México se le perdió la brújula
Apostilla: Pregunté en las campa

ñas de Claudia Sheinbaum y de Xó
chitl Gálvez cómo volaron a Roma pa
ra la visita al Papa Francisco en el Va
ticana La campaña de Gálvez me en
vió la fotografía de su itinerario. Se fue
en Iberia vuelo 3238 el 12 de febrero
MadridRoma. El 13 de febrero se reu
nióconelPapaeinmediatamentevoló
a la Ciudad de México vía Madrid.
Sheinbaum respondió que el 13

de febrero se fue en vuelo comercial
a Roma con escala en Frankfurt.
Esa noche durmió la candidata en
un hotel cerca del Vaticano. Se reu
nió con el Papa el 15 de febrero. Des
pués de la cita regresó en vuelo co
mercial RomaMadridMéxico. No
recibí los números de vuelos. •
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Se calienta Morena en la GAM
::::: Le contamos que el resultado de la encuesta
que dio al diputado local de Morena Janecarlo
Lozano la candidatura de su partido para la al
caldía Gustavo A. Madero, no dejó a todos con
tentos. Por ejemplo, los cercanos al actual alcalde
I_, Francisco Chíguil, nos asegu

ITU S ran, andan molestos e incluso
i impugnaron el proceso interno,

i como fue el caso del aspirante y
' director de Desarrollo Social,

Rubén Linares. Nos dicen que
(v esto debe prender los focos ro

jos para la dirigencia capitali
fcl na de los guindas, que enca

Janecario beza Sebastián Ramírez,
Lozano pues si bien a los otros aspi

rantes a la candidatura se les
repartieron nominaciones a diputaciones loca
les y federales, como Yuriri Ayala o la propia
Beatriz Rojas, el hecho es que si no hay un
proceso adecuado de cicatrización esto puede
causar conflictos para el 2 de junio.
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Edomex va por más agua
y busca nueva ley
::::: Nos detallan que tras la reunión que sostuvie
ron diputados de Morena con el secretario del
Agua del Estado de México, Pedro Moctezuma,
los legisladores acordaron impulsar la creación de
una nueva Ley del Agua en la que se consideren
mecanismos para que el líquido que sale de po
zos mexiquenses —como son los del Sistema Ler
ma o las propias presas del Cutzamala— tenga
una nueva redistribución entre lo que se envía a
la Ciudad de México y lo que se queda en la enti
dad. El líder de la bancada de Morena, Maurilio
Hernández, dijo que, como lo había adelantado
don Pedro, la cantidad de agua de dichas fuentes
se pactó hace varios años y ahora la realidad es
otra, pues hay más población en el Edomex que
en la capital del país. ¿Qué dirán las autoridades
capitalinas y federales?

Alistan nuevo museo en Iztapalapa
::::: Nos platican que todo está listo para que este
próximo sábado, finalmente, sea inaugurado un
nuevo museo en la Ciudad de México. Se trata

del llamado Yancuic que está cerca del Centro de
Transferencia Modal de Constitución de 1917, en
la alcaldía Iztapalapa Nos recuerdan que este es
pacio, en un principio, iba a ser destinado a un
museo tipo Papalote en la administración del ex
jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera. pero
cuando llegó Claudia Sheinbaum a la adminis
tración capitalina decidió cancelar el proyecto y
retomarlo con otras características, y es así como,
casi al término del sexenio, quedaron listas las
instalaciones que estarán abiertas al público a
partir del domingo 25 de febrero.
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Nueva polémica
en el instituto
Sonorense de Cultura

Recientemente, el Instituto So
norense de Cultura (ISC) dio a co
nocer que José Eduardo Alarcón
es el nuevo director de la Orques
ta Filarmónica de Sonora, pero,
como es costumbre, algo tenía

que estar raro con el Instituto So
norense de Cultura. Nos cuentan
que el proceso no fue tan claro
para los aspirantes al cargo por
que, mientras que se dedicaron a
hacerles creer que se seguía un
procedimiento en lo que concier
ne a los resultados del nuevo di
rector, un documento que reveló
hacia dónde estaba inclinada la
balanza fue filtrado a los músicos:
la propuesta de la temporada or
questal 2024 para la Filarmónica
de Sonora. El papelito no podía
ser más claro, con tres fechas de
Eduardo Alarcón entre marzo y
mayo. Un negrito más en el arroz
del ISC. v

El Colmex. ¿Meado?
::::: El Colegio de México (Colmex)
anunció en redes sociales cam
bios en un seminario virtual por
"problemas de comunicación", a
lo que una usuaria de X señaló
que en realidad se debía a un
"ataque informático que tiene en
zozobra al sistema del Colmex".

Desde hace cinco días, la institu
ción había anunciado que lidiaba
con una "intermitencia" con el
servicio de comunicaciones inter
no, por lo que los sitios web insti
tucionales no se encuentran dis
ponibles, ni el de la biblioteca,
que incluso generó un link tem
poral para hacer búsquedas en lí
nea. Aun ayer, estudiantes co
mentaron en redes sociales la fal
ta de Internet en las instalaciones
(ni copias ni cajeros automáticos,
apuntó otro usuario) y continua
ron los señalamientos de que el
Colegio había sido hackeado (una
estudiante señaló que durante el
fin de semana, el Colegio indicó a
través de un correo electrónico
que se trataba de un "ataque in
formático"). Más allá de las mo
lestias que podría tener para la
comunidad un día sin Internet, la
situación con la que lidia el Col
mex desde hace casi una semana
recuerda lo vulnerables que pue
den ser las instituciones educati
vas y culturales y sobre lo poco
que se ha hablado de seguridad
cibernética. ¿Qué hacen otras ins
tituciones para estar protegidas
ante un evento de esta naturale
za? Escríbanos al correo columna
crimenycastigo@gmail.com
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Rayuela
No, no es sólo Neíanyahu

el único criminal ele

guerra.
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Lozoya y la siempre fallida FGR // Mercado
abandona a Álvarez Máynez // Guerrero, más
masacres //Margarita: pregúntenle a Felipe

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL DE EMILIO Lozoya es uno de los
casos institucionalmente más ma
noseados (negociaciones con tufo
a corrupción) y más ofensivos para
una sociedad que de manera coti

diana ve y vive injusticias a la par que el trata
miento privilegiado, tendiente a la impunidad,
en ciertos procesos judiciales "de élite".

BOTÍN DE ALTA cotización en el bazar políti
co y judicial, el expediente Lozoya ha sido ma
nejado de manera intencionalmente pedestre
por la tortuguesca Fiscalía General de la Repú
blica, acomodando piezas procesales flojas pa
ra que la cara defensa jurídica del ex director
de Pemex pudiera desmontarlas o aprovechar
las. Eso sí, en cada caso "perdido", la FGR se
muestra indignada por las decisiones de jueces
y anuncia recursos de impugnación cargados
de retórica destinada al consumo extrajudicial.

LO SUCEDIDO CON Lozoya (no haber pisado
la cárcel sino hasta después de haber sido pilla
do comiendo pato laqueado; las negociaciones
con el padre del procesado; la vuelta ahora a li
bertad condicionada) muestra la otra parte del
binomio de corrupción que por razones elec
torales se busca cargar sólo al bando del Poder
Judicial (jueces, magistrados y ministros como
portada de estructuras carcomidas), cuando la
otra porción corresponde a las estructuras de
las fiscalías formalmente autónomas, pero casi
siempre definidas por los poderes ejecutivos
(Presidencia de la República y gobernadores)
que también requieren con urgencia reformas
(¿elección popular?), ajustes y correcciones a
fondo. Mientras tanto, el dinero seguirá produ
ciendo Lozoyas y Lozoyitas.

EL DECLIVE DE Jorge Álvarez Máynez como
candidato presidencial de Movimiento Ciuda
dano ha sido evidenciado por Patricia Mercado,
una de las principales figuras de ese partido,
que ayer renunció a ser vocera de la campaña y
dijo haber concluido su labor como coordinado
ra del correspondiente programa de gobierno.

EN CUANTO A la vocería, no evitó marcar
las divergencias: deja ese cargo "debido a que
hay decisiones del partido que me son ajenas
y no puedo ser yo quien las defienda". No hay
necesidad de interpretación alguna en cuanto
a las palabras, aunque sí a los causantes de
ellas: ¿Samuel García, Álvarez Máynez y otros
alegres compadres cervezas en mano? ¿Sandra
Cuevas y Alejandra Barrales como inexplica
bles aspirantes al Senado?

Y, EN CUANTO a la coordinación del programa
de gobierno, deslizó que "es responsabilidad de
todas las candidaturas de MC en el país ser con
gruentes con esos compromisos". El candidato,
que va muy rezagado en las encuestas (distante
de alcanzar siquiera dos dígitos porcentuales en
las mediciones), respondió tratando de suavizar
el abandono: "Lo nuevo también debe de ser te
ner otra actitud hacia la diversidad de opiniones
y capacidad para dialogarlas" (¿? ¿Salucita?).

EN GUERRERO SUBE de grado la crueldad
entre grupos del crimen organizado, como suce
dió ayer en un punto de la Tierra Caliente de esa
entidad, con un saldo de 17 personas muertas.
Una videograbación muestra el nivel de des
humanización al que se ha llegado, sin que las
autoridades logren frenar este desbordamiento
del crimen organizado, mientras los obispos de la
región tratan de negociar acuerdos con capos en
términos de respeto de territorios, treguas y un
menor castigo a los civiles en cuanto a violencia y
a cobro de piso y otros "impuestos".

MARGARITA ZAVALA, ANTE una pregunta
de periodista, ha respondido que Felipe Cal
derón no estaría en condiciones de regresar
a México para apoyar la campaña de Xóchitl
Gálvez, pues está cumpliendo compromisos
académicos en España y "sabe muy bien que es
un ex presidente". Entonces, ¿no volverá?, le in
sistieron, y contestó: "Eso pregúntaselo a ellos,
a él...". Además, "necesitamos que trabaje"...

Y, MIENTRAS MORENA intenta que el INE
castigue la colocación de narcoetiquetas con
intencionalidad electoral en las redes sociales,
¡hasta mañana!
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7licker Carlson entrevista a Miehael Benz
sobre ¡a"militarización del Internet"

ALFREDO JALIFERAHME

LA TECTONICA ENTREVISTA de
Tucker Carlson al presidente Putin
tuvo más de 200 millones de vistas
en X: casi el doble de las vistas del Su
perbowl 58 en Las Vegas (https://bit.

ly/3SKwOxm).

CARLSON, EL COMUNICADOR más popular
de EU, entrevistó en forma estratégica a Miehael
Benz, viceasis tente secretario para la Política de
Información y Comunicaciones Internacionales
del Departamento de Estado en 2020 (https://bit.
ly/3PdAFCn) y hoy mandamás de la Foundation
for Freedom Online (https://bit.ly/3SGr4om).

LLAMÓ PODEROSAMENTE LA atención
que Carlson, tras haberse reunido con Edward
Snowden, ex funcionario computacional de la
omnipotente National Security Agency (NSA;
https://www.nsa.gov/), hoy asilado en Moscú
(https://bit.ly/49DpoTt), no lo haya entrevistado,
quizá por temor a difundir sus letales secretos
que pudieran desestabilizar las entrañas del Deep
State estadunidense.

EN SU PERTURBADORA entrevista (https://
bit.ly/3uMZePd), Benz desnuda el operativo
conjunto del Departamento de Estado, Depar
tamento de Defensa (¡megasic!), CIA, NSA (a
cargo de la avasallante ciberseguridad) además
del GAFAT (https://bit.ly/30MHLgI) que con los
gigabancos BlackRock/Vanguard/State Street/
Fidelity controlan la mayoría de las acciones de
Wall Street, promovieron la "libertad de ex
presión por Internet" con el fin de implementar
revoluciones de color y alentar a grupos disidentes
para impulsar cambios interesados de régimen.

EL MOMENTO CUMBRE de la "guerra de pro
paganda (https://bit.ly/3TfBEol)" mediante In
ternet, lo constituyó la falsa primavera árabe de
201112 (https://bit.ly/4bDN9N7) impulsada por
la dupla Obama/Biden cuando fueron derrocados
varios regímenes árabes mediante las lubricadas
revoluciones de las redes sociales.

A JUICIO DE Benz, se gesta una voltereta tras
el cambio de régimen en Ucrania en 2014 pro
movido por la CIA con una "inversión" de 5 mil
millones de dólares, según la amazona jázara
(https://bit.ly/3QqemJr) neoconservadora straus
siana Vicky Nuland, cuando se reactivó "un ines
perado contragolpe (sic) con la separación de Cri
mea y el Donbass" que fue la "gota que derramó

el vaso del concepto de la libertad de expresión
en Internet". Según Benz, ahora se trata de "con
trolar los multimediay el ecosistema de las redes
sociales que controlan las elecciones (¡megasic!)",
cuando "con el conveniente gobierno en el poder
se controla a los militares".

BENZ JUZGA QUE "se ha creado una industria
que abarca al Pentágono, al ministerio británico
de Defensa y Bruselas (nota: la Unión Europea)
con un atuendo de organizada guerra política
(¡megasic!)". Su infraestructura está estacionada
en Alemania y en Europa central/oriental "para
crear la habilidad de que los militares laboren
con las empresas de redes sociales con el fin de
censurar la propaganda rusa" y a los "grupos do
mésticos populistas de derecha (sic) en Europa".

TALES "GRUPOS MILITARESFINANCIE
ROS no pueden controlar más las elecciones en
la OTAN", por lo que su dominio "puede colapsar,
a menos que los militares (sic) tomen el control
de los multimedia y las redes sociales". ¿A poco
no controlan los militares el GAFAT Google/
Apple/Facebook/Amazon/Twitter desde hace
un buen tiempo, como lo refleja Defense Innova
tion Board, que dirige el jázaro Joshua Marcuse
(https://bit.ly/42taz3m)? Benz aduce que sin el
control militar de los multimedia y las redes
sociales, el FMI (¡megasic!) y el Banco Mundial
estarían "indefensos contra los gobiernos en todo
el mundo".

LO REAL ES que los globalistas neoliberales
están perdiendo el control de las redes sociales y
ya anatemizan de inminente peligro al TikTok de
China.

EN MÉXICO CONSTITUYE una amenaza para
la seguridad nacional que la piratería cibernética
del género dePegasus (https://bit.ly/49HTZiQ)
dependa de Israel, país genocida consagrado a la
limpieza étnica de palestinos, por lo que es impe
rativo legislar la masiva "granja de bots" totalita
ria que contamina y mina la democracia que urge
adaptar a la nueva era de la ciberseguridad.

h ttp://a Ifred oja life. com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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? Captura de pantalla de "Todo Lo que necesitas saber sobre La campaña de censura masiva deL
gobierno", entrevista deL periodista Tucker CarLson (izquierda) con Mike Benz, director de La
Fundación para La Libertad en Línea,
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hoy el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la

Federación debatirá si aprue
ba un proyecto que da carpe
tazo para que el INE no inves
tigue el pacto de la alianza en
tre el PAN y el PRI en Coahuila
por posibles irregularidades y
que fue ventilado por el propio
Marko Cortés, líder nacional
del blanquiazul, en el que exhi
be el reparto no solo de cuotas
y cuates en el proceso electo
ral de 2023 y ahora en el fede
ral, sino incluso magistraturas,
escuelas, notarías y hasta órga
nos autónomos.

la Comisión de Rela
ciones Exteriores de la Cámara
de Diputados, presidida por el
petista Alfredo Femat, tronó
contraía canciller AliciaBárce
na por las reiteradas ocasiones

en que ha hecho caso omiso a las
invitaciones de los legisladores
a sostener un encuentro sobre

diversos temas pendientes, por
lo que el grupo de trabajo acor
dó, con el voto de los represen
tantes de la 4T, enviar un oficio a
la funcionaría con la petición de
recibirlos a labrevedad.

después de lamentar
la muerte de Carlos Urzúa, el
presidente nacional del PRD,
Jesús Zambrano, dijo que la
Mesa de Finanzas Públicas en
el equipo de Xóchitl Gálvez,
que estaba a cargo del ex secre
tario de Hacienda, podría ser
ocupada por el priista Enrique
de la Madrid o por el econo
mista Macario Schettino, en
tre otros especialistas. Comen
tó que será en los próximos días
cuando la candidata presiden

cial dé a conocer su decisión,
pero la duda es si de verdad ella
o alguien ahí escucha las pro
puestas de Chucho II. A ver.

el jefe de la Planta de
Producción de la Escuela Na
cional de Ciencias Biológicas
del IPN, Filiberto Vázquez,
informó que ya arrancó la pro
ducción del pigmentador inde
leble para el proceso electoral
2024, que consiste en la ela
boración, con el trabajo de 30
personas, de 350 mil aplicado
res tipo plumón con los cuales
el INE entintará los pulgares
de los ciudadanos. El producto
tiene candados específicos de
seguridad, mediante los cuales
se garantizará que nadie pueda
votar dos veces, con 15 milili
tros de tinta y rotulado con ins
trucciones de uso.
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Salvando a
la Sedeña

Mucho se ha hablado, y
con razón, del inédito
empoderamiento de la

Secretaría de la Defensa (Sedeña) en la
lucha por la seguridad pública en el país,
en contra de la violenciay el crimen orga
nizado; y mucho hemos visto los resulta
dos de tal estrategia; ayer otra masacre en
Guerrero y un fin de semana terrible en
otros estados. La militarización de la se
guridad pública, un asunto que debería
estar en manos del gobiernoy en manos

de civiles, esyaunproblema El futuro de
tal iniciativa aún se tendrá que discutir en
el CongresoypasaráporlaSuprema Cor
te de JusticiadelaNación
Pero el entusiasmo de Andrés Ma

nuel López Obrador con los militares
y su "eficiencia" ha creado otro proble
ma, tal vez más grave en el corto plazo:
los ha convertido no solo en construc

tores sino en empresarios. Y toda em
presa necesita recursos, más aún si los
proyectos que administras son, por lo
pronto, perdedores de dinero, como es
el caso del Tren Maya, los varios aero
puertos que el Ejército administra y
otros emprendimientos.
Eso quiere decir que la Secretaría de

la Defensa necesitará cada vez más pre
supuesto y, ya que son empresarios, más
negocios que administrar, con suer
te unos que dejen dinero. Y como toda
empresa, también necesita aprovechar
lo invertido para otras actividades.
Ayer le preguntaron al Presiden

te las razones por las que le ha dado al
Ejército el mantenimiento de las carre
teras para este último año del gobierno.
López Obrador dio su acostumbra

da explicación/elogio a la eficiencia
militar, no solo en tiempos sino en cos
tos, pero luego dio una buena pista:"...
entonces, lo que hicimos fue que di la
instrucción al secretario de Comuni
caciones de que el programa de man
tenimiento del sureste de carreteras lo

íbamos a hacer —porque compramos
maquinaría para el Tren Maya— con
los ingenieros militares, porque nos
sale mej or, hacen un buen trabaj o".
Pues sí. El Tren Maya obligó al Ejér

cito a comprar maquinaria, capacitar
ingenieros y constructores en cosas
que antes no hacían, o lo hacían menos,
a construir relaciones con empresas
especializadas en ciertos ámbitos —pa
ra el tren con Renfe—, es decir, a actuar
como empresa.
Y ahora necesitan más proyectos pa

ra aprovechar esa inversión y para cu
brir las pérdidas de las que ya operan.
Eso sale con más proyectos. Ahora

carreteras, pero mañana más trenes o
algún Metro o más aeropuertos —tal
vez ahora uno que sí tenga pasaj eros—.
Porque ya son empresarios, vestidos de
verde y armados.
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Rafah

uenta la leyenda que en la
Wm i esquina de la Franj a de Ga

_,m za había una ciudad de 200
mil habitantes, hasta que un lento in
vierno recibió de golpe más de un mi
llón de personas que huían del ataque
indiscriminado del ejércitofundamen
talista que aterrorizaba aquella región
a la orilla del mar Mediterráneo.
El mundo, que apenas años antes ha

bía ignorado olímpicamente los abusos
e invasiones recurrentes cometidos en

tierras milenarias, balbuceaba su atroz
asombro: las calles de muchas ciudades

congregaban manifestantes enardeci
dos genuinamente, a través de pan
tallas de miles de teléfonos presunta
mente inteligentes desfilaban imáge
nes del horror casi siempre ignorado y
algunos gobiernos e instituciones ofi
ciales parecían desafiar el largo impas
se de impunidad denunciando la cala
midad en marcha

La agitación aveces parecía signifi
car algo ante el estado naturalabsur
do de las cosas (un sello distintivo de la
época), pero el flujo de destrucción no
cesaba en la Franja,
mantenía su rumbo
amenazante hacia el

rincón en el que per
manecía refugiado
un millón de perso
nas que había dejado
atrás casas, familias, días, vidas... Un
millón de personas encerrado en una
esquinita a la espera de la muerte.
Genocidio era la palabra que circu

laba por entonces. Miles, solo por ser
pueblo palestino, morían de bombas
que caían del cielo y a causa de balas
que llegaban de todos lados; otros tan
tos más lo hacían de hambre y sed; y la

inmensa mayoría habían sido despla
zados hasta llegar al vértice de la Franja.
Ya en esa esquinano podían seguir hu

yendo. Un muro lo impedía (sí, un muro).
Tampoco era posible volver atrás, ya que
bombas y balas no dejaban de circular,
además de que casi no quedaba nada de
lo que antes habían poseído. Hacinados
aguardaban al ej ército que se dirigía ha
cia donde habían sido arrinconados.
Nada podía detener el avance de

tanta estupidez y maldad reunidas en
una escalofriante operación militar.

La catástrofe era in

minente, no parecía
haber escapatoria. Ni
las indignadas mar
chas urbanas ni los
interminables cón
claves diplomáticos

ni los tribunales internacionales de

adorno ni una chingada piedad espiri
tual habían aparecido en tiempos su
premacistas, expansionistas y mesiá
nicos terribles que no hay que olvidar
y que nunca hay que volver a permitir
que sucedan como, cuenta la leyenda,
alguna vez ocurrieron, hace ya muchí
simo tiempo en Rafah.
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La gran reforma es
para López Obrador

Guardar silencio me haría su cómplice.
Florestán

López Obrador tiene como prioridad la
consolidación de su cuarta transfor

mación y para ello, en el ocaso de su
gobierno, ha lanzado la más radical reforma a las
instituciones del país que busca el mayor cambio
del país, solo después de la Revolución mexicana,
cuando la nación pasó de ser de caudillos a insti
tuciones, y a la altura de lo que se cree heredero:
la Independencia con Hidalgo, la Reforma con
Juárez, la democracia con Madero y ahora el Hu
manismo Mexicano con él, claro.
Y por eso el 5 de febrero, asiete mesesy25 días

del fin de su gestión, eligió el recinto parlamenta
rio de Palacio Nacional, desde el que se promul
gó la Constitución de 1857y darle peso al anuncio
de la más profunda y extensa reforma de la Carta
Magna, ajusfándola a su sueño de nación.
Su paquete de 20 iniciativas abarcan todo el

espectro de Estado: reformarlos poderes Judi
cial y Legislativo; la desaparición de los organis
mos autónomos, destacando los electorales; re
cortar, a su conveniencia, la revocación de man
dato y dejarla a su alcance, entre otras, todas a la
medida de un solo hombre, él.
En el primer punto va por la desaparición de la

Corte y reducción a nueve ministros, de los que
él propondrá diez, todos por voto directo al igual
que magistrados y jueces. En el segundo, cance
lar a los plurinominales en ambas cámaras para
anular las minorías y renacer la sobrerrepresen

tación a su modo. En el tercero destaco la desa
parición del INE y del Tribunal Electoral, entre
otros, para, insisto, fortalecer a un solo hombre,
López Obrador.
¿Por qué digo que es para él? Muy sencillo.

¿Usted puede entender que haga la mayor refor
ma de instituciones de Estado para heredarla a
unasucesora?

No seamos ingenuos con eso de que se va a re
tirar a su finca La Chingada. Una reforma de ese
calado es, reitero, para un solo hombre, él.
No nos engañemos con el discurso tan reiterati

vo como falsoy distractor de lajubilación, del retiro.

RETALES
1. JENARO. Pues en Palacio le dieron la vuelta

y López Obrador impidió que su bancada en el
Senado subiera la ratificación de Jenaro Villa

mil para otros cinco años como presidente de su
Sistema de Radiodifusión y al vencer el plazo fue
propuesto por él mismo como encargado de ese
sistema. ¿Qué podría salir mal con la trampa co
mo recurso permanente?;
2. CAMRIO. Ricardo Monreal, el único que en
la misma legislatura ha dejado y ha regresado a
presidir la Junta de Coordinación Política, pero
se irá de Reforma en agosto porque mañana será
registrado como candidato a diputado federal; y
3. FURIA. El Presidente tronó por la cobertura
de la manifestación del domingo afavor de la de
mocracia. Pocas veces le había visto tan descua
drado por una cobertura. Yes que no concibe que
los ciudadanos sin su convocatoria puedan llenar
las calles.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Nuestra

pandemia
c

e formo al fin una Comision
i Independiente de Investi
¦>. W gación sobre la Pandemia de
Covid19 en México.

La coordina Jaime Sepúlveda y la
integra un grupo interdisciplinario de
expertos que prueban, por sí solos, la
independencia de la comisión.
Doctores como Julio Frenk, ecolo

gistas como Julia Carabias, juristas co
mo José Ramón Cossío, académicos
como Sergio Aguayo y Sergio Cárde
nas, científicos como Antonio Lazcano

Arauj o, más un breve y excelente grupo
de mexicanos excepcionales.
Lo que pasó en México durante la

pandemia del covid fue una tragedia.
"Másde 330 milmuertes reconocidas

por las autoridades", dice la comisión,
"3 mil 234 decesos del personal médico
que combatió directamente al virus; más
de 215 mil niñas y niños que quedaron
huérfanos de padre o madre; y el hecho
más sobrecogedor de todos: entre 2020
y 2022,800 mil muer
tosenexceso".

Cada país tuvo su
pandemia. La pande
mia de cadapaísfue del
tamaño de la negligen
cia o de la eficacia de su

gobierno en combatirla
El virus fue el mismo para todos, los

países estuvieron expuestos ala misma
amenazay tuvieron al alcance los mismos
conocimientos y las mismas soluciones.
Japón, que tiene la misma población

de México, tuvo menos de 50 mil muer
tos. Nosotros, 800 mil.
La diferencia no estuvo en el virus,

sino en los gobiernos que lo comba

tieron. No fue una desgracia caída del
cielo. Fue una desgracia caí da de la cali
dad del manej o de la pandemia en cada
país. Los responsables en cada país fue 
ron los gobiernos.

Cada país debe hacerse cargo de las
responsabilidades de su gobierno en la
tragedia. No es casual que vayan apare
ciendo en distintos países comisiones
de expertos para investigarlo sucedido.
México está entre los países que mane

jaronpeorlapandemia
Lo acompaña en ese
rango Estados Unidos,
cuyo presidente, Do
nald Trump, se refirió
al covid19 como una

"gripachina",hastaque
la "gripe" estuvo apunto de matarlo.
Gemelo de Trump fue el presidente

mexicano, López Obrador, quien dijo
que el virus podía detenerse con amu
letos y no usó nunca cubrebocas, ni si
quiera después de que el virus le probó
también a él, en carne propia, lo equi
vocado que estaba.
El daño está hecho. Empieza la ren

dición de cuentas.

Fecha: 21/02/2024

Página: 3

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Día con Día / Héctor Aguilar Camín

Héctor Aguilar Camín

Costo: 24,060

Página 26 de 181 Índice



Nuestro pobre
mercado rico

Recientemente fui invita

da a un spa en Presidente
Masaryk, CdMx, que más

que un lujo es un servicio de salud os
teomuscular de excelencia que todos
los mexicanos deberíamos poder pa
gar. Sin embargo, hay solamente dos
o tres de su tipo en todo México. ¿La
razón? Nuestro pobre mercado de
consumo de bienes y servicios de alta
calidad. Calculo que solamente pue
den pagar spas como ese 1 por ciento

de los mexicanos. Lo mismo sucede

con todo el mercado de bienes y ser
vicios de alta calidad, muchos de los
cuales tienen que ser importados. In
cluso en esos mercados, la disponibi
lidad de bienes en comparación con
sus países de origen es limitada.
El mismo desarrollo de esos merca

dos está acotado, por lo que los provee
dores, ante la incapacidad de su expan
sión y su limitada cobertura, no logran
sobrevivir desafortunadamente.

Nuestros mercados de bienes y
servicios de alta ca

lidad son muy poco
profundos.
Todo esto tiene que

ver con los niveles de

ingresos de toda la
escalera adquisitiva
mexicana. En Japón, por ejemplo, con
un tamaño de su población similar al
mexicano, los dos deciles más pobres
ganan en promedio el equivalente a 100
mil pesos por año y el decil más alto ga
na el equivalente a 1 millón de pesos. En
México sus equivalentes son 60 mil y 1
millón de pesos, respectivamente.
Sin embargo, el ingreso per cápita en

Japón es de 44 mil570 dólares, mientras
que en México es de menos de 20 mil Es
to se explica porque el tercer decil más
pobre gana de 200 mil a 300 mil pesos
anuales en Japón, mientras en México
ganal20 mil. El cuarto decil en Japónga
nade300mil a400mil, mientras enMé
xico estáenl20 mil pesos.
Lo que esto significa es que la pro

fundidad del mercado japonés está
concentrada en los deciles de menores

ingresos, lo que resulta en que la capa
cidad adquisitiva de sus menos ricos es
  mucho mayor que la

de México.
Dar oportunidades

de mayores ingresos
a los que menos tie
nen no es nada más

cuestión de igualdad.
Es cuestión de desarrollo. Si se eleva

el nivel de ingresos de labase de la pi
rámide mexicana, es decir, de la ma
yoría de nosotros, el consumo será
verdaderamente nuestro pilar de de
sarrollo, la competencia por ese mer
cado será posible y el acceso a bienes
y servicios de alta calidad que todos
merecemos será realidad.
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Hasta el bacheo
se militariza

T?
¦ n vez de endosarle al Ej ercito la función

j que no cumple la Guardia Nacional para
I combatir los crecientes atracos al trans

porte de carga, el presidente López Obrador le en
dilga una tarea propia de la ingeniería civil: el man
tenimiento de carreteras en siete estados del Sures

te (por lo pronto).
Ayer admitió que en 2023 se cometieron 9 mil 181

robos en autovías estatales y 13 mil 66 en las federales.
La mayor incidencia se registra en Estado de Mé

xico, Pueblay Guanajuato, seguidos por Michoacán,
San Luis Potosí, Morelos, Guerrero, Jalisco, Tlaxca
la, Nuevo Leóny Veracruz (entidad ésta en que 39
conductores fueron asesinados).
Ahora es la contratación de pequeñasy medianas

empresas civiles donde el mandatario encuentra un
área más de corrupción y, a las múltiples tareas que
acumulan ya (son "demasiadas", dijo Carlos Slim),
ordenaalos militares repararbaches.
"Hicimos el compromiso de que antes de terminar

el gobierno íbamos a dejar bien las carreteras del Su
reste, todas. El modelo que prevalecíaeraque el man
tenimiento se dabade dos formas: contratos por esta
do y entonces la Secretaría de Comunicaciones tiene
sus delegaciones y sus delegados hacen convenios o
contrataban empresas, año con año, pero no se hacía
bien el trabajo, erabacheoy había transas para decir
lo con claridad..
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De nueva cuenta: acusacio

nes que no tienen consecuen
cias penales, pese a que im
pulsó en la legislación que la
corrupción sea "delito grave".
Si fuera cierto lo que dice

("mi pecho no es bodega"),
¿por qué ocúltalos nombres
de empresarios y funciona
rios "corruptos" permitien

do que sigan gozando de total impunidad? ¿Cuántas
"carpetas de investigación" tiene abiertas la Fiscalía
General de la República para creerle al Presidente?
La disposición desplaza a los ingenieros civiles de

probada capacidadyexperiencia,despojandoademás
a muchas otras personas, directa o indirectamente re
lacionadas con ese tipo de trabaj os, de sus empleos.
De su decisión para que se militarice el bacheo,

explicó: "Tomamos esta decisión porque, como se
transportó mucho balastro —que es una piedra du
ra para las vías del Tren Maya— desde los Tuxtlas 
porque no hay esa piedra en la península, no hay en
Tabasco, no hay en Chiapas, se llevó balastro, mi
llones de metros cúbicos de balastro, y se utilizaron
las carreteras y se afectaron algunas por toda la cons
trucción: balastro, cemento, y varilla, y todos los insu
mos de la construcción, pero hicimos el compromiso
de que antes de terminar el gobierno íbamos a dejar
bienlas carreteras del sureste, todas".
Lo de "corruptos y ladrones" fue su pretexto para

cancelar el aeropuerto en Texcoco y hacer trizas el
sistema de compras consolidadas y la distribución
racional de medicamentos, sin que hasta la fecha se
sepa a quiénes se refería.
Y los mismos adjetivos propinó alas decenas de

miles que se manifestaron el domingo en defensa de
la democracia, en vez de aprovecharlas concentra
ciones para capturarlos...
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Gusto culposo regio
F

i ^ 1 regio tiene muchas particularidades bien
conocidas: es franco, echado para adelante

_¦^ e innatamente empresarial. Sin embargo,
una de sus particularidades menos exploradas es su gusto
culposo por ser gobernado por figuras cómicas, ocurren
tes e inexpertas. Por payasos.
En otros estados hay gobernadores payasos, está el fut

bolista Cuauhtémoc Blanco, por ej emplo. Pero me atrevo
a decir que en ninguno es tan recurrente a todo nivel de
gobierno como en Nuevo León.
Solo en Nuevo León se conjuntan gobernantes que

proponen cortarle las manos alos delincuentes, promue
ven "comer taquitos para cuidar el agua" (sic), se recono
cen a sí mismos como "memes", o abrazan la política del
"coquette", el Instagram Ufe y la superficialidad absolu
ta. Lo que en otros estados es rechazado por artificial o de
poca monta, entre los regios, triunfa.
La pregunta es por qué. Por qué en un estado que se j ac

ta de su capacidad empresarial y visión estratégica se de
cide, con tanta frecuencia, otorgar el más alto cargo de re
presentación popular a payasos.
La primera respuesta que casi siempre dan los regios es

que no tienen de otra. Su decepción con el PRI y el PAN es
tan profunda, dicen, que tienen que votar por quien sea.
No es cierto. Se podría rechazar al PRIPAN con al

guien profesional para el cargo. De hecho, yo no tengo du
da de que los mismos empresarios que le confían Nuevo
León a payasos, j amás harían lo mismo con la administra
ción de sus propias empresas.
La respuesta real de por qué el regio parece tener un

gusto culposo por ser gobernado por personajes de poca
monta es la forma en la que el regio concibe al gobierni
como un estorbo. Las élites regias confían en que para
todo problema hay una solución privada y ven al gobier
no como una organización lenta e incompetente. La úl

tima opción.
Al gobierno quieren tronarle los dedos, decir cómo y

qué solucionar y cuándo. No conciben al Estado como una
autoridad, sino como un empleado subordinado y torpe.
En su ideal el gobierno sería una ONG que le respondie
ra aun consejo de empresarios para destinar recursos a
subsidiar ala iniciativa privada y a sus caridades favoritas.
El regio desea que el Estado desaparezca: regule lo me

nos posible, gaste lo menos posible y se limite a proveer
subsidios ala industria y seguridad. Los empresarios de
sean poner y quitar secretarios de Estado a placer. Nada
se los permite más que tener al frente a un meme, una in
ñuencero unjúnior.
La calidad de vida de Monterrey debería ser mej or que

la de ciudades de clase mundial como Montevideo, Bue
nos Aires o Santiago de Chile. Lugares donde la gente vive
su ciudad, lahabita en sus áreas verdes, con su espacio pú
blico y no solo en centros comerciales.
El problema es que el regio con frecuencia no discu

te esto porque otro de sus gustos raros es compararse
con Chiapas u otros estados y darse cuenta de que "es
tamos mucho mejor". Refuerza su sentimiento de su
perioridad así.
Pero esa no es la comparación correcta. Monterrey es

una de las ciudades más ricas de Latinoamérica. Se puede
aspirar a más.
Así, con sus gobiernos cómicos, Nuevo León se ha con

vertido en un mal gobierno de profecía autocumplida.
En cierta forma, el regio lo ha logrado. Al desestimar al

Estado, al poner personajes cómicos agobernar, al canali
zar recursos del erario a iniciativas filantrópicas privadas
asumiendo que con el gobierno "no se puede", al gobernar
desde ONGs o universidades privadas. El regio ha creado
un estado tan débil como el que siempre se imaginó.
No es normal lo mal y segregado que se vive en Monte

rrey. Sobre todo porque la ciudad tendría todo el recurso
para ser distinta,

Fecha: 21/02/2024

Página: 10

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Viri Ríos

Costo: 35,136

Página 30 de 181 Índice



De la "democracia
amenazada" y otras
mentiras

Desde aquellos tiempos, no tan lejanos co
mo algunos piensan, cuando Adolfo Hit
ler llegó al poder gracias al voto de lasy los

alemanes, la receta de infundir el miedo a la población
y de exacerbar su odio contra aquello o contra aquellos
que supuestamente amenazan su existencia para con
seguir así el apoyo mayoritario en las urnas, ha sido sis
temáticay criminalmente aplicada por las derechas en
todo el mundo.

Movida por el miedo cerval aperder su espacio vital,
su hogar, su patrimonio, su tierra, su trabajo, la gente,
en muchos países, se ha lanzado al abismo. Cegada por
larahiahallegadoalextremodevotarporsusverdugos.
A esto mismo apuesta hoy la derecha conservadora

en México. Heredera del nazismo y de la otra cara del
mismo, el anticomunismo, con el que los norteameri
canos infectaron y ensangrentaron a América Latina
y al mundo, despliega hoy, combinados y potenciados
por la tecnología, viej os y nuevos trucos sucios para en
vilecer la contienda electoral y minar la democracia re
cién conquistada Escrúpulos no tiene. Plata no le falta
Aliados en el extranj ero tampoco.
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Como Vox en España, Bolsonaro en Brasil, Trump
en los Estados Unidos, Milei en Argentina la derecha
mexicana inventa amenazas, lanza calumnias e infa
mias, esparce especies como aquella de que "se le quita
rá a la gente su casa propia", promete "salvar" a la patria
que ha sido "destruida" y recuperar la "libertad perdi
da". Como "mártires" presenta a los calumniadores
que en los medios nunca habían gozado de tanta liber
tad. Como héroes de la democracia a quienes violenta
ron sistemáticamente los derechos de las grandes ma
yorías y hablan de una "democracia amenazada", vaya
descaro, cuando dicen lo que les da la gana, marchan y
se concentran dónde, como y cuándo quieren.
Nunca imaginó Goebbels tener el poder y los medios

con los que cuentan los "estrategas de guerra sucia" al
servicio de Xóchitl Gálvez que aplican hoy, en nuestro
país, sus enseñanzas y repiten las viejas recetas de la
derecha mundial. Repetir mil veces una mentira es pa
ra ellos un juego de niños. Hasta 200 millones de men
sajes contra Andrés Manuel López Obrador y Claudia
Sheinbaum han emitido, en solo unas semanas, valién
dose de granj as de bots y los llamados troll centers que
multiplican—ad nauseam— las mentiras y calumnias
que, lanzan en los medios los mercenarios de la infor
mación a su servicio.
¿Por qué y pese a todo la mentira, así millones de ve

ces repetida, no se vuelve verdad? ¿Por qué solo atraen
y convencen a las minorías conservadoras? ¿Por qué
no caen López Obrador ni Claudia? ¿Por qué Xóchitl
no despega? ¿Por qué las mayorías en México, como
ha sucedido en otros países, no viran hacia la derecha?
La respuesta a estas interrogantes está, me parece,

en la llamada "Revolución de las conciencias" y en el
hecho —que escapa a la comprensión de quienes pre
sumen saber mucho de la misma como Lorenzo Cór
dova— "...de que la democracia para el pobre —como
dijo hace poco López Obrador— tiene un significado
distinto del que tiene para cualquier otra clase social,
porque para el pobre la democracia es parte de su segu
ridad, de su posibilidad de sobrevivencia".
Por la vida pues, por su vida y por las oportunida

des que históricamente les fueron negadas por la oli
garquía es que luchan las mayorías —que, como decía
León Felipe "ya se saben todas las mentiras"— sin tener
miedo, sin sentir odio, ni dar la espalda al movimiento
que, por elbien de todos, les puso primero.
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La ley que surgió
de un renacer

El día de hoy, en el corazón de mi amado
país, me presento honrando a mis ances
tros mujeres. Y como una lagartija o co
codrilo, tratando de regenerar no solo mi
piel, sino junto a mis compañeras, tratan

do de hacer un México mejor.
Mis padres me nombraron como María Elena

Ríos Ortiz, pero un intento de feminicidio con áci
do, avalado y amparado por el patriarcado, me re
bautizó como la saxofonista mixteca quemada, en
donde un integrante de la élite fascista, intentó ma
tarme con ácido.
Para quitarnos el yugo hay que saber nuestra his

toria y así, no seguir condenadas a repetirla. Porque
gracias a estos privilegios machistasy la violencia que
despiden, es el resultado de la injusticia que existe
en 96% de las mujeres quemadas con sustancias co
rrosivas en México. Mujeres que no somos hijas de
un gobernante, legislador o empresario importante,
porque somos hijas del pueblo, esta situación no pue
de seguir siendo impedimento social para sentirnos
seguras y ser libres.
Desde aquel 9 de septiembre de 2019 no sabía que,

además de vivir un proceso médico doloroso, lar
go y cansado, tendría que vivir otros más y que para
ello tendría que enfrentarme a estructuras patriar
cales, llenas de corrupción e inoperancia como lo es el
Poder Judicial. Sin reformas adecuadas que protegie
ran a más mujeres en mi situación. Varias puertas se
quedaron cerradas pero muchas más se abrieron. El
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camino no fue fácil y tampo
co lo sigue siendo hasta ahora,
evité caer en la tentación de

desistir. En aquel tiempo, en
Oaxaca, no existía una Comi
sión de Víctimas como la hay
en esta mi querida CdMx, te
nía dos opciones: la primera
erahuir de mipaísy que gana
ranlos agresoresy sus aliados,
pero ¿por qué? Si yo no robé,
no maté ni le hice daño anadie. Decidí tomar la segun
da: resistir. No quise ser estadísticay me prometí que
esta vez ellos, los feminicidas, ya no debían ganar.
El proceso en contra de mis agresores aún no termi

na debido a la camaradería que existe para con ellos,
en donde el autor intelectual, Juan Antonio Vera Ca
rrizal, insiste en re clasificar el delito de feminicidio en
grado de tentativapor el de lesiones; su argumento es:
ella toca el saxofón, ella sigue estudiando, ella da con
ciertos, ella va a un restaurante. Mi proceso en bús
queda de justicia ha enfrentado a cinco feminicidas,
dos gobernadores, tres fiscales, dos presidentes del
Tribunal Superior de Justicia de Oaxaca, tres MP, tres
abogadas particulares y cinco jueces.
He conocido amujeres extraordinarias que, através

del amor en cada una de sus acciones, me han animado
cuando la impunidad, de manera irónicayprepotente,
golpeaunay otra vez. Y así fue como conocí a Marce
la Fuentes, quien me dijo que estaba preparando una
iniciativa de ley. Recuerdo muy bien esa tarde que pla
ticamos porque la construcción de esa iniciativa co
menzó con un proceso de catarsis, planeando para las
futuras víctimas, evitando lagunas jurídicas que las
pudieran peij udicar, y así nació la Ley Malena.
Nos intentan borrar, nos intentan matar cuando

nos agreden de esta manera. La ley no es retroactiva,
sin embargo, seguimos creyendo en la buena volun
tad de las personas para que no nos dejen solas, por
que sin ustedes, nosotras no existimos.^™

^SAXOFONISTA E IMPULSORA DE LA LEYMALENA
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Bodega Nacional del Arte
La Guardia Nacional ha conformado un "Batallón de patrimonio cultural"

para proteger obras de los siglos XX y XXI y perseguir delitos con el tráfico ilegal
del país, según el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura

Gil no da crédito y cobranza: la
Guardia Nacional de México
ha conformado un 'Batallón

de patrimonio cultural' para
proteger el arte de los siglos

XX y XXI y perseguir delitos con el tráfico
ilegal del país, según detalló este lunes el
Instituto Nacional de Bellas Artes y Lite
ratura. ¡Nooo! O siiií, lo que nos faltaba, el
Ej ército en la cultura. Tranquilos, los de la
Sedeña saben hacer bien su trabajo, y si se
trata de la cultura, qué mejor. Oh!
Algunos elementos del cuerpo de segu

ridad, que tiene más de 130 mil efectivos,
han recibido talleres, cursos y un diploma
do sobre arte moderno y contemporáneo,
expuso en una entrevista con EFE la coor
dinadora de Artes Visuales del Inbal, Llu
via Sepúlveda.
Gil se quita el sombrero. Soldado Ramí

rez, ¿que ve frente a sus ojos de usted? Un
Orozco, señor. Sí, correcto, Gabriel Orozco,
el artista del sexenio.

La funcionaría Sepúlveda reveló que el
'Batallón de patrimonio cultural' se creó
como parte de la 'Dirección General de
Servicios Especiales' de la GN. Además de
salvaguardar instalaciones a cargo de la
Secretaría de Cultura, como museos, bo
degas y obras, también protegen a 10 artis
tas con declaratoria de 'Monumento artís

tico', quienes "por ley tienen que viaj ar con
seguridad o custodias armadas".

Bodega y farmacia
¿Quiénes son esos artistas que serán vigi
lados por la Guardia? Gil ya entendió, los
que inventaron la farmacia gigante han
concebido la bodega interminable de ar
te. Este batallón también realiza traslados

de seguridad y labores de recuperación del
patrimonio mexicano que está ¡legalmen
te fuera del país. ¡Pasooo redoblado!
"La vinculación con la Guardia Nacio

nal y el batallón tiene que ver también con
evitar el tráfico ilícito de bienes culturales,
porque también esto está muy asociado
con el crimen organizado y con toda la or

También protege a
10 artistas que "por ley
tienen que viajar con
seguridad armada"

ganización internacional que se ha hecho
para evitar el tráfico". Perfecto muy bien.
Gil propone que le entreguen la SEP a la
Guardia Nacional. Ustedes no saben las

cosas buenas que el Ej ército sabe enseñar.
¡Todos pecho en tierra! De pie, ¡haraganes!
Lean: ¡ese oso se asea!

El Gobierno de Liópezhapriorizado, del
verbo priorizar, el rescate de obras mexica
nas que están de forma ilícita en el exterior,
con más de 13 milbienes patrimoniales re
cuperados en lo que va de su sexenio. ¡Ah!
Rescates extraordinarios. Uffa, Gil dormi
rá tranquilo.

Guardianes del arte
Sepúlveda también contó que la unidad
operativa de la GN protegerá la nueva Bo
dega Nacional de Arte, un proyecto en el

Bosque de Chapultepec de Ciudad de Mé
xico que contará con 13 edificios que alber
garán el acervo del Inbal, entre distintas
colecciones de museos.

"Va a haber un resguardo muy impor
tante de obra que es patrimonio artístico
de la nación resguardado en los museos del
instituto y que se va a resguardar ahora en
esa Bodega Nacional junto con el Centro
Nacional de Conservación y Registro del
Patrimonio Artístico Mueble".

Gil comprendió: el mismo sujeto que
concibió la farmacia más grande del mun
do ha inventado la bodega más grande del
arte del universo artístico.
La coordinadora de Artes Visuales del

Inbal afirmó que el patrimonio cultural
también es un tema de 'seguridad nacio
nal'. Ni que lo diga, caramba. Gamés ha vis
to a sicarios robar textos de Pedro Miguel,
gran autor. ¡Devuelvan los textos de Pedro
Miguel! No se lleven esos incunables.
Sepúlveda: "Al final, el cuidado del pa

trimonio también es un tema de seguridad
nacional y de seguridad en muchos nive
les, porque toca muchas áreas de seguri
dad a nivel federal, local, municipal". Cla
ro, quién lo duda.
Sepúlveda detalló que han impartido di

plomados de arte moderno, arte contem
poráneo, curaduría, conservación, mu
seografía, y salvaguardia del patrimonio
cultural, que estarán disponibles también
al público en general cuando abra la nueva
Bodega Nacional de Arte. "La idea es que
estos cursos y diplomados de arte moder
no y de capacitación no vayan solo por cau
sa de la Guardia Nacional, sino a todos, per
sonal de museos, galerías, espacios exposi
tivos y público en general que quiera tener
esta formación en arte moderno y protec
ción del patrimonio". Gil guarda silencio.
Un silencio ensordecedor.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Antonio Machado: "en arte, toda repeti
ción es nula".
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Xóchitl pegó su chicle
La verdad verdad, no pensé que hubiera nada

más bochornoso que calzarse unos tenis fosfo
fosfo de dudosa categoría para pasar la nova
tada de Dante Delgado. Sin embargo, Xóchitl
Gálvezvolvióarompertodoslos récords cuan

do, al recibir su constancia como candidata déla oposición
en el INE, se puso abrincar como teletubi, otra vez. Incluso
Guadalupe Taddeihastasehizoaun lado portemoraque le
pegara algo. Y antes, allí con sus j efes, Markititito Cortés y
Alitititito Moreno, mientras Zambrano estaba calentando

banca como siempre, la señora del huípil se saca el chicle y
lo pegó en la pared de atrás para generar asquito.
No me imagino atoda esabanda pipirisnaisde ceja enar

cada como la doña que se presentaban como los muy muy,
peluseando a los morenacosy diciéndoles que no se mere
cían nada, porque ellos eranlos dueños de
la patria por blancosy estudiados, qué ha
brán pensado al ver estas imágenes, segu
ramente se les pusieron los pelos más de
punta que cuando ven a López Obrador.
El colectivo derechairo debe pensar

que esto ha sido un gran desperdicio, so
bre todo después de todo lo que han in
vertido en Xóchitl y todo el esfuerzo en
armar grandes campañas de odioy temor,
para que todo se vaya al infierno. La investigación de Julián
Macías, de Pandemia digital, sobre los Troll Centers, arroj a
muchaluz alasituación. No sólo por los millones invertidos
en sostener etiquetas como #narcopresidente durante tres
semanas en el trendingtopic de manera artificial, sino por
las anomalías conlos que se ha podido detectar: errores or

tográficos que se repiten en 50 mil cuentas, por ej emplo, y
que se reproducen a lo bestia Seguro que Vicente Vox, con
sus dedos de chistorra, está detrás de todo esto.
Esto de las trolleadas, me recuerda el caso del falleci

miento de Carlos Urzúa, aquel que le diera el kinkytella
zo a López Obrador, al que trataron de
hacer pasar como si fuera un especie
de asesinato de Estado, comparán
dolo con Putin. Es lo malo de creerle
aKrauze.

Por eso las encuestas siguen fa
voreciendo con amplitud a Claudia
Sheinbaum, que pide investiguen esos
troll centers ligados, según Julián Ma
cías, alas campañas de golpe de Estado

en Bolivia, a Bolsonaro y a Donald Trump, vía Aznar, el ami
guide Felipe CaldeRón.
Algo comparable con la ministra Norma Piña, mandan

do a su casa al procer de Odebrecht, Lozoya Lozoyita, co
mo a Chayito Robles, Collado y varios más. ¿Y Gertz Ma

A1 recibir su
constancia como
candidata de la

oposición se puso a
brincar cual teletubi

ñero? Bien, gracias.
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Blindar la democracia

Lo de la concentración en el Zócalo el domingo pasado
es como lo de los órganos autónomos o el Poder Judicial.
Ninguno de ellos debe ser partidista, lo que no significa que
no sean netamente políticos. El Poder judicial y los órga
nos autónomos juegan un importantísimo papel político.
En ocasiones, de última instancia. Los ciudadanos, también.

Mucho se ha insistido en que la del domingo no fue una
concentración partidista. No lo fue y los integrantes de la
coalición opositora no tuvieron un papel visible, mucho
menos protagónico. Fueron respetuosos de lo que los orga
nizadores de la marcha y de los que fuimos queríamos: una
marcha, desde luego política, pero no partidista. Llena de
reclamos y exigencias políticas, pero ayuna de partidarismo.
El único partido que salió a relucir fue el de la defensa de las
libertades y de la democracia. Los organizadores lograron la
hazaña de que la marcha no se convirtiera en una expresión
en favor de la alianza Fuerza y Corazón.

Xóchitl Gálvez hizo bien en no ir. Su breve mensaje pos
terior a la marcha lo dijo todo: mientras haya ciudadanos
que defiendan la democracia "no podrán mandar al diablo
a nuestras instituciones".

Estuvo presente sin estarlo porque, como todos los que
asistimos, se ha manifestado en contra de cada una de las
reformas antidemocráticas propuestas por el Presidente en el
ocaso de su sexenio. En contra del debilitamiento del INE, de
la desaparición de los legisladores de representación propor
cional, de la elección popular de ministros, jueces y magis
trados, de limitar sus facultades, de la reducción del umbral
para revocarle el mandato a quien ocupe la Presidencia y de
eliminar los órganos autónomos. En contra de desechar la
escalera que sirvió para llegar al poder y luego tirarla para
preservarlo como en tantos países de América Latina. En
contra de hacerse de la titularidad real de todos los poderes
y de todos los organismos que se crearon para que, una vez
en la silla, no haya manera de limitar al poder de los poderes.
Claudia tampoco estuvo, pero la concentración en el

Zócalo sí fue contra lo que ella representa, pues ha abraza
do todás las reformas de corte político y electoral de quien

la puso como candidata y a quien no se atreve a contradecir.
Y digo "no se atreve" porque es de no creerse que una uni
versitaria, mucho menos proviniendo de la izquierda y ha
biendo luchado por las reformas políticas que permitieron
a Morena llegar al poder, haga suyas iniciativas que, bajo
cualquier concepto, constituyen una regresión. ¿O también
ella quiere un poder omnímodo como AMLO e incitará a
los nuevos legisladores de Morena a votar esas iniciativas?

Pero así es. Mientras Lorenzo Córdova pronunciaba un
claro y contundente discurso sobre la involución demo
crática que ha ocurrido en nuestro país y el autoritarismo
que se instauraría de aprobarse las reformas propuestas por
López Obrador, Sheinbaum denostaba a los asistentes a
la marcha llamándonos hipócritas, promotores del fraude
electoral y de la compra del voto. Mientras a ella la acompa
ñaban 20 gobernadores, criticaba que en la marcha hubiese
políticos y funcionarios abiertamente de oposición.

No sólo eso. Apenas el 6 de febrero afirmó públicamen
te: "Queremos decir muy claramente que respaldamos las
propuestas presentadas el día de ayer por el Presidente...
desde nuestra perspectiva... fortalecen la democracia y las
libertades". Y, para mayor claridad, remató, "estas propues
tas son parte del programa que vamos a presentar el 1 de
marzo a la ciudadanía como inicio de la campaña electoral".

El Presidente está muy enojado porque alguien puso en
su boca que quiere abolir la propiedad privada. Es falso,
desde luego, pero sus impulsos y proyecto autoritarios lo
delatan. El domingo hubo signos de expropiación. De la
bandera y de la Constitución, como bien señaló Lorenzo
Córdova. También blindó —cuando dijo que nunca lo ha
ría— el Palacio en el que habita. Con vallas y plásticos en
las puertas de la entrada de la que él ha dicho que es la
casa del pueblo.

Los asistentes a la marcha, y muchos otros, lo que que
remos blindar es la democracia. Nada más, pero nada
menos. Si una candidata promete seguir construyéndola
y la otra seguir destruyéndola, que cada quien saque sus
conclusiones.
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Xóchitl jala
la palanca de alarma

Xóchitl Gálvez llegó hasta las instalaciones de INE en bici
cleta, su vehículo de transporte preferido. Algo así como el
Tsuru de López Obrador en sus tiempos de jefe de Gobierno,
pero sin Nico.

Era el día de su registro como candidata presidencial de
la coalición Fuerza y Corazón por México. La esperaba un
auditorio repleto de opositores que la recibieron con gritos
de "¡Presidenta! ¡Presidenta!".

En ese coro participaron Marko Cortés, PAN; Alito Moreno,
PRI; y Chucho Zambrano, PRD, quienes, dijo la candidata,
"abrieron sus procesos internos para que una ciudadana, sin
militanda partidista, sea inscrita como candidata presidencial".

Una escena inimaginable hace apenas seis años.
Fue un acto sencillo, rápido y apegado a las normas. No

había lugar para mítines ni fiestas. La muerte de su amigo
Carlos Urzúa, apenas un día antes, obligaba al recato. Por él,
Xóchid pidió y se guardó un minuto de silencio.

Le dedicó el inicio de su intervención en el auditorio del
instituto. "Carlos tuvo la enorme valentía de ser fiel a sus con
vicciones para romper con el Presidente y convertirse en uno
de sus críticos más punzantes y elocuentes", contrastó.
* El de Xóchid fue un buen discurso. Lo aprovechó para jalar
de la palanca de alarma, a 102 días de la elección más grande
que jamás haya tenido México.

Más de 20 mil cargos estarán en juego el próximo dos de
junio en una coyuntura que se perfila riesgosa, no sólo por las
tentaciones autoritarias de tabasqueño, sino por la permisivi
dad del régimen con el crimen organizado.

Sobre esos riesgos la candidata opositora alertó: "El INE
y el Tribunal Electoral deben estar atentos de los instintos
autoritarios y el activismo partidista del presidente Andrés
Manuel López Obrador. El INE y el Tribunal Electoral deben
de asumir su responsabilidad histórica frente a un hombre que
olvidó la jefatura del Estado para asumir las tareas coyuntu
rales de una jefatura de campaña".

La opositora recordó que los magistrados del Tribunal
Electoral ya advirtieron que una situación de violencia gene
ralizada puede derivar en la anulación de los comicios.

"Hoy el crimen organizado controla vastos territorios del

país Fl gobierno no debe permitir que ese control territorial
trastoque la voluntad ciudadana", puntualizó.

Ya encarrerada, Xóchid recordó al "señor Presidente" que
ya no estará en la boleta electoral.

"Si usted es un demócrata, debe estar preparado para su
derrota... por respeto al pueblo, saque ya las manos de esta
elección", pidió.

Pero no se engaña. Sabe, y lo dijo, que AMLO es un pial
perdedor: "Cuando ha perdido una elección señala fraude y
hasta cuando gana, como en el 2018, se queja con amargura
de las autoridades que certificaron su triunfo".
* El día de ayer fue de sorpresas en la política. La senadora
de MC, Patricia Mercado, anunció que abandona la campaña
presidencial del candidato del partido naranja, Jorge Álvarez
Máynez. "He concluido mi responsabilidad en la coordina
ción del programa de gobierno Una nueva visión del país en
la campaña presidencial de Movimiento Ciudadano", escribió
en redes sociales.

Y dejó ver sus diferencias con el mandamás de Movimiento
Ciudadano: "A partir de hoy dejo también de ser vocera de la
campaña, debido a que hay decisiones del partido que me
son ajenas y no puedo ser yo quien las defienda".

Llama la atención que Mercado haya anunciado su de
cisión un día después de que el partido naranja formalizara
las candidaturas al Senado de Sandra Cuevas, alcaldesa en
Cuauhtémoc, de Alejandra Barrates, exsenadora del PRD, y
de Gibrán Ramírez a la Cámara de Diputados.

Parece que a los militantes de "la nueva política" no les
gusta que su dirigencia eche mano de la "vieja política", y arro
pe con candidaturas a exmilitantes de otros partidos. » ¦
* Otra sorpresa la dio Alejandra del Moral, excandidata del
Frente Amplio al gobierno del Estado de México. Renunció
a la candidatura plurí del PRI a diputada federal, que tenía
asegurada.

En una carta que le envió al presidente de su partido,
Alejandro Moreno, la excandidata explica: "He decidido no
participar y abrir la posibilidad a que una mujer joven, mexi
quense y militante tenga la oportunidad de participar en mi
lugar. Fue precisamente así como yo inicié mi vida política",
señaló. Y le mandó un mensaje a los que ya dicen que se va
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a Morena. "He sido, soy, y seré priista por convicción. Nunca
por conveniencia. No tengo mayor orgullo que ser priista",
subrayó.
* Ya que estamos: la dirigencia nacional de Morena debería
de poner atención a los pleitos que hay entre sus militantes,

luego de los procesos internos para elegir candidaturas. "Se
impusieron las cuotas sobre las encuestas", nos aseguran mo
renistas de Hidalgo.

Aquí el problema es que con la cuota de género no pocos
se quedaron vestidos y alborotados.
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Reflexiones

Cuando estamos a punto de entrar en la parte formal de las
campañas electorales, es preciso hablar de periodismo.

Nuestro oficio lleva tres décadas en una crisis iniciada con la
aparición del internet comercial, que puso en duda la sosteni
bilidad de su modelo de negocio, y ha continuado con la mul
tiplicación de medios alternativos y el surgimiento de las redes
sociales; la posverdad y la descalificación de las opiniones de
los expertos y, más recientemente, los ataques de los políticos
a los periodistas.

Esta última etapa ha sido particularmente notoria con el
advenimiento de los gobernantes carismáticos a nivel global,
como Trump, Putin y Bukele Éstos han emprendido una
guerra contra la rendición de cuentas y los equilibrios de poder,
misma en la que el periodismo independiente pilar de toda
sociedad democrática se ha convertido en uno de sus blancos
favoritos.

Si bien en cada uno de los sexenios en los que me ha tocado
trabajar en los medios de comunicación el periodismo libre po
ha sido santo de la devoción de los políticos mexicanos, nunca
se había expresado una antipatía tan grande, grave y abierta
como en éste.

Refractario a todo lo que no puede controlar, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha arremetido contra medios
y periodistas, buscando minar su credibilidad mediante
falsedades, desacreditaciones e incluso la exhibición ilegal de
los datos personales de quienes se dedican al oficio.

Más aún, el mandatario se ha empeñado en desnaturalizar
el periodismo, mediante la siembra de preguntas a modo en sus
conferencias matutinas, e incluso ha acuñado una definición
propia de esta actividad, en la que los reporteros aparecen como
simples promotores de su "movimiento de transformación".

Me temo que el inminente fin del sexenio impedirá remontar
el proceso de normalización de estas prácticas entre las que se
destaca esa sección semanal aberrante llamada Quién es quién
en las mentiras y que habrá que apostar, más bien, a que nun
ca más se repita una actitud tan tóxica del poder hacia el oficio
periodístico. Ésta se ha dado, por si fuera poco, en medio de la

intensificación de la violencia física contra los comunicadores.
El cambio que se requiere en la relación prensapoder

depende del compromiso con la verdad de los candidatos a
puestos de elección popular, comenzando por aquellos que
aspiran a la Presidencia de la República.

¿Estarán dispuestos a prescindir de los "otros datos", a es
cuchar preguntas periodísticas pertinentes sin hacer gestos, a
comprender que un reportaje sobre corrupción o ineficiencia
en el gasto puede ayudarlos en su labor, a superar la visión pre
valeciente de que su popularidad es lo único que importa...?

Preocupa que el modelo de conferencias diarias vaya a
mantenerse en el próximo sexenio, pues, si el Ejecutivo había
todos los días, la tentación de elogiarse, autojustificarse y atacar
a la prensa también se mantendrá

Por otro lado, es necesario que las empresas de comuni
cación asuman que parte de su labor es seguir resistiendo 1¿
presiones de los candidatos/futuros gobernantes, pues éstas,
como sucede con la extorsión en el mundo criminal, sólo se
apagan cuando todos coinciden en rechazarlas, y que un medio
libre que en campaña da un trato informativo equilibrado Ja
todas las opciones no sólo aporta oxígeno a una sociedad
democrática, sino que puede ser un negocio sustentable, pues
la credibilidad es muy atractiva.

Finalmente, los periodistas interesados en que el oficfo
emerja de su crisis reporteros, editores, comentaristas y con
ductores debemos adquirir un compromiso inquebrantable cíe
informar con responsabilidad y rigor, evitando ser absorbidas
por la onda expansiva de la lucha política. Somos testigos, no
protagonistas ni beneficiarios de lo que se juega en las urnas:

Esta contienda, marcada por la polarización, será un grah
reto para el trabajo periodístico. En ánimo de superarlo, re
cordemos la reflexión que hacía en 1881 el periodista francas
Eugéne Peüetan "No basta que todo ciudadano tenga derechp
a votar. Importa que tenga la conciencia de su voto. ¿Y cómb
puede tenerla si una prensa al alcance de todos, del rico y dél
pobre, no va en busca del elector hasta el último pueblo?", j
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En la actualidad, la Unión Europea y algunos países asiáti
cos han abierto el debate sobre la soberanía de los estados
nación, la fortaleza de los gobiernos, la construcción de po
líticas pertinentes y la adecuación de marcos legales frente a
los avances de la transformación digital en el presente y en el
futuro inmediato.

La soberanía digital se refiere a la autonomía y control que
un país o entidad tiene sobre sus propios datos, infraestructura
tecnológica y comunicaciones digitales. Implica la capacidad
de tomar decisiones independientes en el ámbito digital sin
depender de actores externos.
En las últimas décadas, los grandes avances en la trans

formación digital han puesto en el centro del análisis y la dis
cusión la capacidad de los Estados nacionales para ejercer su
soberanía en un mundo interdependiente y complejo, donde
internet se ha convertido en un elemento esencial de la vida
personal, política, social, cultural y económica.

"El concepto de soberanía digital se ha convertido en un
poderoso término en el discurso político que busca reinstaurar
el Estadonación, incluidas la economía y la ciudadanía de la
nación, como una categoría relevante en la gobernanza global
de las infraestructuras digitales y el desarrollo de las tecnolo
gías digitales". Pohle, J" & Thiel, T. (2020). Digital Sovereignty,
Internet Policy Review.

El internet es el eje de un sistema supranacional llama
do ciberespacio con números IP, nombres de dominio, cables
transatlánticos, big data, fincas de servidores y flujos de infor
mación. En este ámbito, se generan dificultades y conflictos
que hoy en día se resuelven al margen de la acción del Estado.
Aunque internet aparece como un espacio libre y demo

crático, también es un vehículo de control para intereses que
se benefician de la falta de un marco jurídico coherente y uni
versal, que atenta contra la libertad individual y la soberanía
de los Estados nacionales.

La creciente digitalización ha convertido los
datos de los ciudadanos en activos de mercado,
propiedad de empresas privadas, tanto nacio
nales como globales. Las grandes corporaciones
dominan el mercado con tecnologías digitales y
controlan una cantidad masiva de datos persona
les que provoca una gran incertidumbre sobre la
privacidad y el uso de esa información.

En la era digital, la ciudadanía de la mayoría de
los países demanda que sus gobiernos protejan su
privacidad en la red, enfrenten la desinformación
digital y la ciberdelincuencia. Por ello, garantizar
la protección de datos personales de los ciuda
danos para que no sean explotados sin su aprobación es un
componente básico de la soberanía digital.

Otras acciones de la mayor importancia en la construcción
de la soberanía digital se refieren a desarrollar y mantener
infraestructuras digitales de primer nivel, como redes de co
municación, servidores y centros de datos dentro del país para
evitar vulnerabilidades y dependencias externas.

De la mayor relevancia se considera el establecimiento de
políticas e instrumentos que fomenten la innovación y la se
guridad digital, sin comprometer la privacidad y la autonomía,
además de promover la educación digital y la conciencia sobre
la importancia de la soberanía digital entre la población. En un
contexto donde la información se ha convertido en un recurso
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tan valioso, implica que la sociedad se encuentre informada :
sobre la dirección del progreso tecnológico y el control de in
fraestructura digital para el presente y el futuro.

En el caso particular de nuestro país, la Constitución Políti
ca de los Estados Unidos Mexicanos, en su párrafo tercero del
artículo 6o, establece que "el Estado garantizará el derecho de
acceso a las tecnologías de la información y comunicación, así
como a los servicios de radiodifusión y telecomunicaciones,
incluido el de banda ancha e internet". :|ji

El gobierno de México, a través de la Estrategia
Digital Nacional, ha destacado la importancia qué?
representa la soberanía digital para la segundact
de la información y el control de su operación
tecnológica para la disminución de riesgos de
ciberseguridad.

La doctora Claudia Sheinbaum Pardo creó
la Agencia Digital de Innovación Pública para la
implementación de políticas de gestión de datosjf*
gobierno abierto, gobierno digital y gobernanza
tecnológica en la Ciudad de México, razón por
cual la capital del país ha sido reconocida por su
innovación tecnológica y su compromiso con la y
transformación digital.

La soberanía digital es esencial para proteger los Intewj^
ses nacionales, garantizar el control sobre sus propios datQS,
infraestructura y comunicaciones, la privacidad de los ciuda
danos y la seguridad cibernética en un mundo cada vez más
conectado. .

En la actualidad, las tecnologías base de la transformación
digital, como la inteligencia artificial, el internet de las cosas,
computación en la nube y big data, entre otros, y la interco
nexión global, plantean grandes retos a los Estados nacionales
en defensa de su soberanía, haciéndose necesaria la creación
de una regulación eficiente que promueva el desarrollo de los
países y, al mismo tiempo, la preservación de la libertad en el
ciberespacio.

El internet

es el eje
de un
sistema

supranacional
llamado

ciberespacio.
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Si hay algo que distingue a la Comisión Fe
deral para la Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) de las administraciones
pasadas es que rompió a inicios del sexenio
con esa relación tan "estrecha" que tenía con
la industria farmacéutica.

Fue hasta que llegó Alejandro Svarch, ac
tual comisionado de este organismo de la Se
cretaría de Salud, quien de nueva cuenta abrió
el diálogo con este sector, pero estableciendo
reglas y límites entre autoridad e industria.

Para nadie era sorpresa el trato que la in
dustria farmacéutica le daba al comisionado

federal en sus eventos; los atendía mejor que al
secretario de Salud. Y es que el poder que tiene
el titular de la Cofepris es tan fuerte que puede
vetar o aprobar registros de cualquier medicina
o insumo, lo que significa millones de pesos.

A ninguno de los actuales funcionarios de
la Cofepris le queda duda de que en las admi
nistraciones pasadas, "por abajo de la mesa"
había muchas negociaciones para que se les
autorizaran sus registros sanitarios a los labo
ratorios y empresas.

Prueba de ello fue lo que se encontraron en
los sótanos de la Cofepris. Había siete solicitu
des de laboratorios que buscaban elaborar on
cológicos pediátricos, pero sólo una empresa
tenía la autorización. Cuando analizaron cada
expediente todos cumplían los requisitos, por
lo que no entendían por qué no tuvieron sus
registros. También encontraron autorizaciones
de medicinas e insumos que se dieron muy rá
pido, aunque no se necesitaban.

Para Natán Enríquez Ríos, comisionado
de Autorización Sanitaria, la industria estaba
metida en las decisiones de la Cofepris en el
sexenio pasado. Por éso, dice que una de las
primeras tareas que se tuvo al llegar a la Cofe
pris fue "limpiar la casa" de la corrupción que
imperaba en el lugar.

Reconoce que hay rezagos en la autoriza
ción de los registros sanitarios de medicinas;
no da cifras, pero asegura que cada día son
menos en moléculas nuevas y genéricos.

Enríquez Ríos explica que se creó una Ven
tanilla de Resolución Inmediata para autoriza
ción rápida de los medicamentos de síntesis
química y dispositivos médicos cuyos trámites

Fecha: 21/02/2024

Página: 25

Area cm2: 311

1 / 2

Columnas Políticas

Ruth Rodríguez, "En el quirófano"

Ruth Rodríguez,

Costo: 22,115

Página 43 de 181 Índice



duraban meses y ahora la resolución es en ho
ras y adelanta que lo mismo sucederá con los
biotecnológicos. Otra de las medidas para aba
tir el rezago ha sido sentarse con cada empresa
y evaluar qué registros sanitarios todavía re
quieren que sean aprobados y cuáles no.

El funcionario deja en claro que la Cofepris
nunca ha sido, ni será, laxa en la importación
de medicamentos y dispositivos médicos.
"Siempre estamos en la constante vigilancia de
los mismos", subraya y reitera que la relación
con la industria farmacéutica es buena.

Se acaba el sexenio y para el comisionado
de Autorización Sanitaria la meta es dejar una
Cofepris fortalecida y con menos rezago de re
gistros sanitarios. Y para la industria es tener
una Cofepris más rápida en sus autorizaciones.
ABATELENGUAS

En materia de combate al tabaquismo, México
fue ovacionado a nivel internacional. Basta con
ver el Informe sobre la epidemia mundial de
tabaquismo 2023, en donde la Organización
Mundial de la Salud destaca a México como
uno de los ocho países en el mundo que cuen
tan con el máximo nivel de cumplimiento del
plan de medidas para hacer retroceder la epi
demia de tabaquismo.
No hay duda que en este tema de sa

lud, la presente administración dio pasos
contundentes para proteger a la población
mexicana sobre todo a los niños, adoles
centes y jóvenes del humo del cigarro y de
vapeadores.
BAJO EL MICROSCOPIO
Definitivamente, el dolor de cabeza de esta ad
ministración fue salud y si ponemos este tema
bajo un microscopio, fue la compra y el abasto
de medicinas. Estamos a unos meses de que
termine el sexenio y va otra vez borrón y cuen
ta nueva. Más de cinco veces sé ha cambiado
el esquema de compras durante este sexenio.
Ahora tocará el turno al general Jens Pedro
Lohmann, director de Birmex (Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México) quien será el
responsable de la compra de medicamentos e
insumos para instituciones públicas de salud
para"2024, año que es clave porque hay elec
ciones presidenciales y lo que menos se quiere
es tener problemas con el abasto.
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La desafortunada muerte de Carlos Urzúa le resta al equipo de
Xóchitl Gálvez a un talentoso economista, una figura que conocía
por dentro el funcionamiento del Estado y del gobierno, y al país
a un hombre serio, un académico reconocido, un funcionario efi
caz y honesto, sobre todo en términos personales e intelectuales.

Pero su partida sirve para comprender mejor el deterioro
del diálogo y la pluralidad en la presente administración. Sal
vo algunas posiciones, el gabinete y el equipo presidencial han
trascendido hacia el servilismo y una poca capacidad individual
inédita en otras administraciones, e incluso notable comparada
con la del inicio de esta administración.

Aquella máxima que impuso el Presidente de 10% de capa
cidad y 90% de lealtad para designar a sus funcionarios la ha
cumplido al pie de la letra, con la diferencia de que la lealtad es
entendida como una subordinación absoluta a la figura presiden
cial. Nadie habla, nadie confronta, incluso internamente, al Presi
dente. Personajes políticamente oscuros se han convertido en sus
únicos interlocutores reales. Y la deriva autoritaria es inocultable.

La cantidad de personajes de buen nivel profesional, acadé
mico, económico que han dejado el gobierno debería ser por sí
misma preocupante y es lo que explica la debilidad operativa
en la que se encuentra la administración federal. El primero
fue, precisamente, Carlos Urzúa, que estuvo apenas seis me
ses, que vio cómo se destruía el aeropuerto de Texcoco, pese a
su opinión y la de todos los expertos del gobierno, y vivió una
situación ridicula: enviaron al Congreso una redacción alterna
tiva (un relato político e ideológico que redactó el propio López
Obrador) al Plan Nacional de Desarrollo que había presenta
do con anterioridad. Decidió renunciar. Lo reemplazó uno de
sus discípulos, Arturo Herrera, que abandonó el barco porque
las decisiones financieras se tomaban en la oficina presidencial
sin consultar con expertos, sobre todo en el tema energético.
Tampoco duraron mucho Gerardo Esquivel, que incluso fue
retirado del Banco de México, y su esposa, la primera secretaria
de Economía, Graciela Márquez, dos economistas respetables.

Una de las primeras víctimas fue Alfonso Romo, descalifi
cado cada día por las decisiones presidenciales que ignoraban
los acuerdos y compromisos que Poncho había establecido en
representación presidencial. La salida de Romo golpeó la in
terlocución y la credibilidad del gobierno federal. Una de sus
personas cercanas, Margarita Ríos Farjat, dejó el SAT para irse
a la Suprema Corte, donde sus diferencias con el Presidente han
Sido evidentes.

Pero pocas cosas costaron tanto en términos de interlocución
(política y empresarial como la salida de Julio Scherer Ibarra,
que se había convertido en el principal operador presidencial. El
acoso de los duros, que se ha mantenido durante todo el sexe
nio, lo que ha buscado es deslegitimar toda vía dialoguista. Hay

que recordar sólo una cosa: durante el tiempo en que Scherer
cumplía ese papel desde la Consejería jurídica se sacaron todas
las reformas legales y constitucionales que presentó el Ejecutivo,
con diálogo y acuerdos. Desde entonces, aunado a la decisión
presidencial de endurecer todas sus políticas y abolir el diálo
go luego de las elecciones de 2021, todo ha terminado siendo
desechado por vicios de origen, desde constitucionales hasta de
técnica legislativa. Un desastre.

Otro personaje sin tanto protagonismo, pero con alta ca
pacidad de interlocución, era Lázaro Cárdenas Batel, hijo de
Cuauhtémoc y coordinador de asesores. Siempre se pensó que
Lázaro hubiera sido un muy buen prospecto para dirigir Pe
mex o para Gobernación, pero fue siendo cada vez más aislado
hasta que decidió dejar el gobierno federal. Un destino similar
sufrió César Yáñez, con varios años "con cargo, pero sin en
cargo" en las oficinas presidenciales. Nadie como César había
podido mantener la interlocución con los medios durante casi
20 años. Ésa que se ha perdido por completo.

Olga Sánchez Cordero tuvo aciertos y varios errores en Go
bernación, pero había sido ministra de la Corte, tenía diálogo
con muchos sectores y era respetable y respetada. Su papel ter
minó siendo marginal.

Tatiana Clouthier pensaba tener una posición importante
en Gobernación después del rol desempeñado en la campaña
presidencial. No fue así y se regresó a Monterrey. Luego fue de
signada en la Secretaría de Economía. Otra vez las diferencias
la llevaron a dejar esa posición. Se requerían incondicionales.

Lo que ocurrió con Marcelo Ebrard discurrió por otros anda
riveles, relacionados directamente con las legítimas ambiciones
de Marcelo para la candidatura presidencial. Más allá de que la
candidatura recayó en Claudia, hasta el día de hoy lds duros han
presionado a Ebrard con acusaciones de una presunta traición
que simplemente fue un ejercicio de autonomía.

Nadie contribuyó más a solventar la imagen de Claudia
Sheinbaum en la Ciudad de México que Ornar García Harfuch,
que estaba destinado a ser el candidato de Morena en la capital.
La forma en que fue apartado de esa posibilidad, incluso después
de haber ganado por amplio margen la encuesta de Morena, fue
infame, fue un golpe a Claudia y lo mejor que le pudo haber pa
sado a la oposición en la ciudad. Otra vez, la norma fue no dejar
crecer nada que tuviera autonomía y capacidad de diálogo.
Y hay muchos más, desde Javier Jiménez Espriú has

ta Germán Martínez, desde Tonatiuh Guillén hasta Adán
Augusto López. La deriva autoritaria ha debilitado la capaci
dad del gobierno, lo ha dejado sin interlocutores y lo ha alejado
de muchos sectores sociales. En la vieja izquierda decían que
se dividían porque "eran pocos, pero sectarios". Hoy, ésa parece
ser la norma. ;
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Hacer todo el bien posible, amarla libertad
ÍSÍÍO sobre todas las cosas y, aun cuando fuera

por un trono, nunca traicionarla verdad
,nc< Ludwigvan Beethoven

ijé acuerdo con la RAE, la traición es la falta que se comete que
rrán tan do la fidelidad o lealtad que se debe guardar o tener. La
autotraición es quebrantar la fidelidad o lealtad que tenemos ha
ciá nosotros mismos.

a autotraición es el resultado directo de la elección de no
consciente, es decir, elegir ante la realidad, la evasión directa,

^{"ífo vivimos de manera consciente, el precio inevitable es un
mermado sentido de eficacia personal y de respeto por uno mis
'mtí.' No podemos sentirnos valiosos y competentes si conducimos
nuestra vida en un estado de confusión mental. Nuestra mente
es el mejor y mayor instrumento de liberación y de superviven
cia; si traicionamos nuestra mente, nos traicionamos a nosotros

ios. Elegir no pensar, elegir no reflexionar, elegir no hacemos
Dnsables de la realidad que nos compete y sustraemos de ella
ja directamente nuestra autoestima y peor aún, la reputación
£nos debemos a nosotros mismos. Traicionar la consciencia

t autoanulación a la mente y, por ende, a nosotros mismos.
Ser consciente no es un esfuerzo sobrehumano que debamos
er de manera permanente, es estar en el estado adecuado a lo
; está haciendo, enfocados en el momento, en la actividad y

él pensamiento; quien dictará lo que es adecuado es el contex
to punto relevante, quizá el más, es que el vivir consciente
jte implica un respeto absoluto hacia los hechos de la realidad;
* no mismo y del entorno; es vivir siendo responsables hacia
tealidad, nos guste o no nos guste, simplemente debemos
Dnocer que lo que existe, existe, y lo que no, no. Los deseos,
Dres, evasiones o negaciones no modifican los hechos.
fodo lo anterior es sólo el preámbulo para poder comprender
t práctica cada vez más común de no distinguir los hechos de
interpretaciones y de las emociones. Los hechos tienen un
. un desarrollo y un fin y, claro, una o varias consecuencias,

gue interpretamos de los hechos, lo que percibimos o cómo

nos sentimos es independiente de los hechos. Si no identificamos
estos aspectos subjetivos de uno mismo y los detenemos, es muy
probable que perdamos objetividad y, por tanto, eficacia personal
y, consecuencia directa de lo anterior, cometamos autotraición,
recreando un papel que no nos corresponde, eligiendo equivoca
damente o tomando decisiones que pueden perjudicarnos. No es
novedad, sorprende cada vez con mayor petulancia la tendencia
a desvalorizar el hecho tangible y comprobable, los hechos no
pueden tener otros datos, los hechos ofrecen pruebas claras que
corresponden a los mismos y que son elementos determinantes
de la realidad, de la verdad. Los hechos no dejan lugar a las in
terpretaciones o, por lo menos, no deberían. Cosa diferente son
las palabras, las palabras pueden ofrecer un sinfín de escenarios,
de probabilidades y de posibilidades más allá de la realidad. Sin
embargo, las palabras no pueden cambiar la realidad de los he
chos, pueden solamente reinterpretarlay eso ya no es la realidad.

Por eso hoy le invito a estar presente, a ir a contracorriente de
las interpretaciones subjetivas sobre la realidad y los hechos com
probables, a ir a contracorriente de la fantasía, de las alteraciones
voluntarias de la realidad, de las verdades a medias, de los me
canismos de defensa y de evitación. Lo que es, es, y lo que no es,
no es. Aceptemos la realidad porque sólo en ella podemos tomar
decisiones y elecciones objetivas y mantenernos en un estado
adecuado y consciente. Quizá no sean hechos fáciles de asumir,
pero es el camino más seguro hacia la salvaguarda de nosotros
mismos, hacia el respeto personal que nos merecemos y hacia la
reputación personal que nos determina a cada uno.
i i ±

No acepte que nada ni nadie le plantee una realidad que no
existe o decida cambiarle los hechos, tampoco acepte pertenecer
a una realidad que ya no es la suya y que no haya elegido. Usted es
responsable de los hechos que acepta o no y del valor que da a sus
interpretaciones. Mejor abrace la realidad, verifique los hechos,
reflexione, piense y elija de manera consciente la vida que desea
vivir y no permita por ningún motivo que su mente o las mentes
ajenas alteren los hechos con interpretaciones y falten a la verdad.
Usted tiene el control, no lo ceda. Como siempre, usted elige.

¡Felices contracorrientes, felices vidas!
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Conocí a Carlos Urzúa oblicuamente. Nos topamos aquí y allá
en diversos lugares, pero nunca establecimos una relación
directa. Lo lamento porque lo tenía en alta estima.

Fuimos de los fundadores de ForoTV hace catorce años.
Siempre nos saludamos con respeto. La Ultima vez que lo vi
fue en un evento donde hablamos de la situación económica

y política de México. Como siempre, estuvo brillante.
No era carismático, pero vaya que conocía de economía y

finanzais públicas. No fue gratuito, en este sentido, que López
Obrador lo haya nombrado como su primer secretario de
Hacienda y Crédito Público. Tenía sobradas credenciales para
serlo.

AMLO anunció en su campaña presidencial a
los miembros de su gabinete si ganaba la elec
ción. La presencia de Urzúa fue fundamental:,
tranquilizaba a los mercados. Sí, se trataba de un
economista de izquierda, pero no era un talibán.
Por el contrario, se consideraba como pragmático
y responsable en el manejo de la política fiscal.
En alguna ocasión, durante la campaña, le

preguntaron si le diría que "no" a López Obrador
ya como Presidente. Sin dudarlo, contestó que lo
haría. Y lo hizo. Por eso duró escasos siete meses
como titular de Hacienda.

Fue una de las pocas personas que se atrevió
a contradecir a AMLO. Y, como éste no le hizo
caso, dimitió.
No sólo eso. Al hacerlo, publicó su carta de

renuncia denunciando la toma de decisiones extremistas y
caprichosas en el gobierno. Lo cito: "Discrepancias en materia
económica hubo muchas. Algunas de ellas porque en esta ad
ministración se han tomado decisiones de política pública sin
el suficiente sustento. Estoy convencido de que toda política
económica debe realizarse con base en evidencia, cuidan
do los diversos efectos que esta pueda tener y libre de todo
extremismo, sea este de derecha o izquierda. Sin embargo,
durante mi gestión las convicciones anteriores no encontra
ron eco".

Urzúa alzó la voz y denunció improvisación, influyentismo
y posibles conflictos de interés: "Me resultó inaceptable la
imposición de funcionarios que no tienen conocimiento de la
Hacienda Pública. Esto fue motivado por personajes influyen
tes del actual gobierno con un patente conflicto de interés".

Esto, recordemos, sucedió en julio de 2019 cuando el Pre
sidente estaba comenzando su sexenio, tenía mucho poder
y contaba con una popularidad altísima. Sólo alguien muy
valiente se atrevió a renunciar e informar lo que estaba ocu
rriendo en Palacio Nacional.

Urzúa regresó a la academia. Durante muchos años ha
bía sido profesor en el Tec de Monterrey y El Colegio de
México. Aquí quiero subrayar otro de los grandes logros de
Carlos. Fue un maestro querido y mentor de toda una gene
ración de economistas de izquierda que derivaron hacia el
lopezobradorismo.

Gente de primera como Gerardo Esquivel, quien fue sub
gobernador del Banco de México: Arturo Herrera, su sustituto
como secretario de Hacienda, Victoria Rodríguez, la actual
gobernadora del banco central, y Galia Borja, hoy también
subgobernadora de Banxico.
Todos ellos, como Urzúa, entendían las realidades de la

economía de mercado, pero tenían cierto sello
de izquierda, preocupados por la pobreza y la
desigualdad. Por eso, se acercaron al proyecto
de AMLO.
Carlos salió corriendo de ahí cuando se dio

cuenta del autoritarismo, necedad e ineptitud que
campeaba en la 4T. A partir de entonces, en una
editorial semanal en El Universal criticó con du
reza y evidencia empírica al gobierno de AMLO.
Gerardo Esquivel, muy pronto, cayó de la

gracia presidencial. Al tabasqueño le disgustaron
sus ideas y lo ofendió con el peor insulto posible
en el léxico lopezobradorista tildándolo de "tec
nócrata neoliberal". Cuando llegó el momento,
AMLO no lo ratificó como subgobernador del
banco central por lo que tuvo que regresar como

profesorinvestigador de El Colegio de México.
A Arturo Herrera, el Presidente lo removió como secreta

rio de Hacienda prometiéndole que sería el próximo gober
nador del Banco de México. Al final, lo dejó colgando de la
brocha. Incumplió su promesa de la peor forma. Arturo tuvo
que emigrar a Estados Unidos.

El lunes, Carlos Urzúa falleció de un infarto fulminante a
los 68 años de edad. Un día antes había participado en la mar
cha ciudadana en defensa de la democracia. Estaba ayudando
a la candidata presidencial opositora. Había sido un excelente
fichaje de la campaña de Xóchitl Gálvez.

México necesita más tipos como Carlos: serio, profesional,
comprometido con el país, preocupado por la justicia social,
pragmático, valiente y formador de funcionarios públicos de
primera. Se dice fácil. No lo es en un país donde frecuente
mente se premia más la mediocridad que la excelencia. QEPD.

Carlos Urzúa
alzó la voz

y denunció
improvisación,
influyentismo
y posibles
conflictos
de interés
en 2019.
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La nueva burbuja
de Claudia

• Quizá la otra demarcación que no es totalmente afín
de la doctora sea Azcapotzalco.

El tablero de la 4T cambió radicalmente en la capital, y
quienes hoy conforman la burbuja de Claudia Sheinbaum
son tres personajes que se le colaron: Esthela Damián,
exsecretaria particular; Carlos Morales, actual secretario,
y su hermano Efraín, exdiputado.

Los tres, que se formaron políticamente en las filas pe
rredistas de Nueva Izquierda, cuando René Arce lideraba
esa corriente en la capital del país, son los más cercanos
a la candidata presidencial y quienes controlan la agenda
de ella en la ciudad.

Este grupo fue el que operó la cargada contra Francisco
Chíguil en Gustavo A. Madero, para despojarlo de su te
rritorio e imponerle a Janecarlo Lozano como candidato
a sustituirlo en octubre próximo.
Aunque a muchos les pudiera parecer raro que

Sheinbaum confíe en personajes de tan bajo perfil, para
el tamaño del desafío que enfrenta, los tres son siempre el
primer contacto de quienes buscan a la candidata y tienen
autorización de hablar a nombre de ella.

Lo mismo cierran alianzas

con líderes y grupos opositores,
que ofrecen posiciones incluso
en el gobierno federal. Todo, por
supuesto, con el visto bueno de
su jefa, quien confía plenamente
en ellos.

De este grupo, al menos los
Morales se coordinaban con
la secretaria federal de Seguri
dad, Rosa Icela Rodríguez, con
quien mantienen comunicación,
pues la funcionaría es aliada de
Sheinbaum, y nadie sabe lo que se pueda ofrecer después.

Pero la GAM no es el único lugar donde han influido en
las candidaturas, pues en Iztapalapa de donde son ori
ginarios los hermanos también metieron la mano para
que Aleida Alavez fuera la candidata, aun en contra de los
deseos de Clara Brugada.
Estas dos demarcaciones representan la gran canasta

de votos de la Ciudad de México, y la exjefa de Gobierno
quiere asegurar que quienes operen ahí sean sus aliados,
y no de Clara, a quien se la tiene guardada por haberla
obligado a bajar a Ornar Hamid García Harfuch.

El trío también operó para que en casi todas las alcal
días, quienes encabezan las candidaturas sean cercanos a
la doctora, sobre todo para cerrarle el paso al jefe de Go
bierno sustituto, Martí Batres, quien busca ansiosamente
posiciones en la ciudad.
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Los claudistas solamente cedieron Coyoacán para que
Ariadna Montiel, secretaria federal de Bienestar, designa
ra a la expriista Hanna de Lamadrid, con lo que al mismo
tiempo le cierran el paso a Batres, quien traía al eterno
aspirante Gerardo Villanueva.
Quizá la otra demarcación que no es totalmente afín

de la doctora sea Azcapotzalco, donde Nancy Núñez
a quien algunos ligan con Brugada, pero que es inde
pendiente, disputará la alcaldía a la panista Margarita
Saldaña.

Abajo de los Morales y Damián, viene una segunda
línea en la que están José Luis El Puma Rodríguez, Julio
César El Nenuco Moreno,Rigoberto Ochoa y Carlos
Ulloa. También de última hora le arrimaron una silla a

Víctor Hugo Romo, sin ningún peso.
Aún no se celebran las elecciones de 2024 en la CDMX

y varios ya piensan en 2030.

O
CENTAVITOS...

Por cierto, quienes conocen a El Nenuco dicen que debe
haber comprado una buena dosis de antiácidos, pues ade
más de tener que ceder el Distrito 11 al PVEM, no debe ser
muy agradable que tenga que hacer antesala con Esthela
Damián, a quien persiguió durante años para que no lle
gara a la alcaldía de Venustiano Carranza. La guerrerense
denunció más de una vez haber sido agredida por huestes
de Julio César para echarla de ahí. Ahora tiene que ha
blarle despacito y de buen modo.

GAM

e Iztapalapa
representan
una gran canasta
de votos
en la Ciudad
de México.
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El AMOR
¿Porqué amor(love), significa "cero" en el tenis?
!R. Existen dos teorías principales sobre el origen de este curio

* '$d término: 1. Conexión con el número cero: algunos creen que
^"'proviene del parecido entre un cero (0) y un huevo. En algunos

países, como Estados Unidos y Reino Unido, un marcador de cero
¡se llama goose egg o duckegg.ta palabra francesa para "huevo"
¿ es l'oeuf, que suena similar a tove para alguien que no habla fran
^ ' cés nativo. Esta teoría sugíer«qoe los jugadores ingleses adopta
' rtrbri y malinterpretarou d*®^8tólrancés, dando lugar al uso de
1! loye para "cero". 2. Cm&i&i'tfnmespíritu del Juego: otra teoría

relaciona love con el espíritu de jugar por el amor al juego, incluso
cuando todavía no has anotado ningún punto. Esta interpretación
enfatiza la actitud deportiva y la alegría de jugar, independiente
mente del marcador actual. También se relaciona con el término
amateur, que proviene del latín amare, que significa "amar".
Ambas teorías tienen su fundamento y siguen siendo objeto de
debate entre los aficionados al tenis. En última instancia, el origen
de love en el tenis sigue siendo un pequeño misterio, añadiendo
encanto y tradición a este deporte. Finalmente, el uso documen
tado más antiguo de esta palabra para cero en el tenis aparece a
finales del siglo XIX.

OUESOUE/BETOBARRES

Don Alfred, ¿"quesque" el agua caliente se puede congelar más
rápido que el agua fría?
R. Don Beto, los científicos "quesque" dicen que el agua caliente
aveces puede congelarse más rápido que el agua fría, pero bajo
ciertas condiciones. Este fenómeno, conocido como el efecto

Mpemba, ha sido observado y estudiado durante siglos, pero la
razón exacta detrás de él aún se debate. Aquí le comparto las dos
explicaciones principales: 1. Convección:
El agua caliente tiene mejor convección que el agua fría. Esto
significa que las moléculas de agua más caliente se mueven más
rápido, transfiriendo calor a través del líquido de manera más efi
ciente. A medida que el agua caliente pierde calor en su entorno,
el agua superficial más fría se hunde y el agua más caliente sube,
creando un circuito continuo.

En un recipiente sin movimiento, el agua fría forma una capa de
hielo en la parte superior que actúa como aislante, ralentizando
la pérdida de calor adicional. Por el contrario, la circulación cons
tante del agua caliente expone más agua al ambiente frío, lo que
podría acelerar el proceso de congelación.
2. Gases disueltos:

El agua más fría generalmente contiene más gases disueltos,
como aire y dióxido de carbono. Estos gases pueden inhibir la
formación de cristales de hielo, actuando como pequeños agentes
"anticongelantes".
A medida que el agua caliente se enfría, estos gases disueltos
escapan más fácilmente, dejando menos obstáculos para que se
formen y crezcan los cristales de hielo. Esto podría contribuir,
potencialmente, a una congelación más rápida, especialmente
en pequeños volúmenes de agua.
Puntos importantes a considerar son que el efecto Mpemba no
siempre ocurre y depende de varios factores, incluida la diferen
cia de temperatura inicial, el tamaño del recipiente y la presencia
de agitación. *
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1 Pilar inamovible. Ricardo Monreal está seguro
• de que seguirá apoyando la transformación

de México tras las elecciones, ya sea en el Senado,
la Cámara de Diputados o cualquier posición que
ocupe. Confirmó su lealtad al proceso liderado
por Claudia Sheinbaum y remarcó su disposición
a servir desde cualquier lugar que le permita
contribuir a la continuación de la transformación

del país. Monreal, líder de Morena en el Senado, y
clave en la aprobación de iniciativas fundamentales,
se muestra flexible ante su futuro político. El rol es lo
de menos, seguramente lo cumplirá a cabalidad.
2 Viento en popa. Baja California, gobernada

• por Marina del Pilar Ávila, se prepara para
albergar el Tianguis Turístico de México 2025 en
Tijuana, anticipando una derrama económica de
mil 380 mdp y más de 10 mil visitantes, incluyendo
compradores y expositores, tanto nacionales
como internacionales. Este evento, destacado por
ser la primera edición binacional, promocionará
atractivos de México y California, Estados Unidos.
Ávila agradeció al secretario de Turismo, Miguel
Torruco, y al jurado, por seleccionar a Baja
California, prometiendo un evento a la altura de
su importancia. ¿Ya ven como juntos lo hacemos
mejor?
3 Indefendible. Patricia Mercado anunció su

• salida como coordinadora de la campaña
presidencial de Jorge Álvarez Máynez, a la cual
se unió hace casi un mes, designada para liderar
la visión de país del proyecto. Argumenta que el

candidato de MC ya tiene lo necesario para proponer
políticas concretas desde el 1 de marzo. Además,
renunció citando discrepancias con decisiones
partidarias. Mercado, economista y activista por
los derechos de las mujeres, ha tenido una fructífera
carrera política, y no tiene por qué arriesgarla.
Álvarez Máynez pierde la poca fuerza que tuvo.
4 Compromiso democrático. La secretaria de

• Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, sostuvo una
reunión con los coordinadores parlamentarios en la
Cámara de Diputados, para garantizar la seguridad
en las elecciones, prometió protección a candidatos
y llamó a la realización de comicios sin violencia. La
funcionarla habló sobre problemas como el tráfico de
armas y la delincuencia en municipios específicos,
asegurando que hay avances significativos en la
lucha contra el crimen. Se mencionaron futuras

reuniones para seguir con el tema, ahora con Rosa
Icela Rodríguez como anfitriona. Hay compromiso,
colaboración y respeto mutuo.
5 Gracias, no. Para la ministra Lenia Batres, el

• Consejo de la Judicatura Federal concentra
un inmenso e injustificado poder que finalmente
reside en su presidenta, Norma Piña, y "que
se ejerce con opacidad y discrecionalidad". La
primera magistrada en la historia de la Corte en
ser designada directamente por un Presidente de
la República, admitió: "no espero ser la amiga de
nadie, o sea, no vine a ver a mis cuates ministros y
ministras ni a hacer vida social"... Efectivamente,
tiene razón, la SCjN no es un club de amigos. Es la
máxima casa de la ley. ¿Eso sí lo entiende, verdad?
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¿Hundimiento naranja?
• La renuncia de Mercado no sólo representa
la pérdida de una figura destacada en el ámbito
político, sino que también evidencia las grietas
internas que han plagado la campaña desde
sqs inicios. La falta de consulta en decisiones
estratégicas ha generado un clima de inestabilidad
que ha afectado la cohesión y eficacia del partido.

La renuncia de Patricia Mercado a la vocería de la cam
paña presidencial de Jorge Álvarez Máynez representa un
duro golpe para el candidato ciudadano. Mercado, una de
las políticas más respetadas de México y excandidata a la
Presidencia, dejó el cargo argumentando que no fue con
sultada sobre decisiones importantes de la campaña que
no puede defender.

Esta salida se produce tras varios meses de escándalos e
inestabilidad en la candidatura de Movimiento Ciudada
no. Primero vino la polémica renunciadle Samuel García,
quien encabezaba las encuestas, pero tuvo que dejar la con
tienda por todo el desencuentro con su interino y el Con
greso del estado... Mejor regresó a lo seguro: su gubernatura.

Luego, Álvarez Máynez tomó las riendas de la cam
paña, pero no ha logrado capitalizar el impulso y se ha
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visto envuelto en varias crisis
y miniescándalos en redes so
ciales. Ahora, sin el respaldo de
una figura emblemática como
Mercado, la candidatura del úni
co hombre en la contienda luce
totalmente fulminada.
La renuncia de Mercado no

sólo representa la pérdida de una
figura destacada en el ámbito po
lítico, sino que también eviden
cia las grietas internas que han
plagado la campaña desde sus
inicios. La falta de consulta en
decisiones estratégicas ha gene
rado un clima de inestabilidad
que ha afectado la cohesión y
eficacia del partido. El episodio
revela la urgencia de una intros
pección profunda dentro de las
filas de la coalición, ya que la
pérdida de una líder respetada
como Mercado podría tener re
percusiones significativas en la
percepción pública del partido.
La senadora ya había mos

trado su inconformidad con el
rumbo de la campaña. Su salida
parece confirmar las sospechas
de que Álvarez Máynez no ha
logrado consolidar un proyecto
ni un equipo sólido y que todas
las decisiones las toma con Dante Delgado o las toma sólo

Movimiento
Ciudadano

tenía una gran
oportunidad
de capitalizar
algo del hartazgo
ciudadano
con las opciones
tradicionales.
Pero los
escándalos

y decisiones
erráticas pueden
terminar por
alejar a electores
desencantados

que buscaban
alguna opción
medianamente
diferente.

Delgado.
Esta nueva crisis resulta preocupante a pocos meses de

la elección. Movimiento Ciudadano tenía una gran opor
tunidad de capitalizar algo delhartazgo ciudadano con
las opciones tradicionales. Pero los escándalos y decisio
nes erráticas pueden terminar por alejar a electores des
encantados que buscaban alguna opción medianamente
diferente.

Si Álvarez Máynez quiere enderezar el rumbo, debe es
cuchar todas las voces y evitar decisiones precipitadas. De
otro modo, la salida de Mercado, su más fuerte punto de
legitimidad, puede ser el principio del fin para una candi
datura que nació con poquísimas expectativas, hasta llegar,
con esto, a prácticamente ninguna.
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Xóchitl, candidata
ciudadana...
Dos Bocas: irregularidades por 110 millones; AÍFA, 13.6...

Más que un discurso de registro, el mensaje que ayer pro
nunció la candidata ciudadana Xóchitl Gálvez Ruiz, en el
marco de su formal nominación como aspirante a la Presi
dencia, constituyó, sí, un esfuerzo por dar voz a los cientos
de miles de ciudadanos que el domingo atestaron el Zócalo
y un centenar de plazas más en el país y en el extranjero,
así como una defensa de la democracia, ahora en riesgo,
y, obvio, una puntual "descalificación" a Andrés Manuel
López Obrador y su gestión al frente del fracasado go
bierno de la 4T...

No en balde, por ejemplo, y con el inocultable propó
sito de evidenciar la naturaleza del movimiento que dio
vida al Instituto Nacional Electoral (INE), destacó su ges
tación, hace 36 años, en el marco de una magna concen
tración encabezada por Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel
Clouthier y Rosario Ibarra para denunciar la opacidad del
conteo de la elección de 1988 que, huelga recordar, coordi
nó el impresentable y ahora "arropado" morenista Manuel
Bartlett Díaz e, igualmente, la referencia a las descalifica
ciones que el tabasqueño y la cuestionada exregenta eco
Claudia Sheinbaum hicieran de los marchistas a quienes,
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sin más, calificaron de corruptos
y oligarcas o falsos e hipócritas...
Luego, en el mismo marco,

la hidalgttense emprendió la
embestida contra el tabasque
ño y los súyos, a quienes acusó
de utilizar la tribuna palaciega
"para sembrar el odio y la dis
cordia entre las personas y cose
char la violencia", sus repetidas
denostaciones de los grupos
menos favorecidos —indígenas,
mujeres y más—, advertir que
"la fuerza del narcotráfico y la
delincuencia y (hoy) la mayor
amenaza a la soberanía del Es
tado y un riesgo inminente sobre
el funcionamiento de nuestra
democracia para, finalmente,
convocar al Ejecutivo a dejar de
inmiscuirse (¡legalmente) en la
campaña electoral en proceso
y dejar que sea la ciudadanía, el pueblo, quien defina el
futuro de México.

Duro, frontal y claridoso mensaje éste que evidencia la
falsedad del mensaje que se pretende imponer desde Pala
cio, en el sentido de que la elección porvenir está definida
y, menos aún, que la ciudadanía esté dando la espalda a su
insustituible responsabilidad de, a través del voto, impedir
la perpetuación de un régimen autocrático y abonar a la
consolidación de la democracia. Hay candidata ciudadana...

El mensaje que
ayer pronunció
la candidata
ciudadana
Xóchitl Gálvez

Ruiz constituyó,
sí, un esfuerzo
por dar voz a los
cientos de miles
de ciudadanos

que el domingo
atestaron

el Zócalo.

O
ASTERISCOS

* Más allá de externar solidaridad y respeto hacia quienes el
domingo atestaron el Zócalo y las plazas de un centenar de
ciudades más, por cierto, la Conferencia Episcopal (CEM),
que lidera Rogelio Cabrera cardenal, aprovechó para ex
ternar su compromiso con la consolidación de la democra
cia y hacer un enérgico llamado a los laicos católicos a votar
el próximo 2 de junio. Bien...
* De llamar la atención la sólida estructura para apoyar as
pirantes a cargos de elección popular que presenten las me
jores opciones a la población, que encabeza el exoperador
elbista y que coordina su hijo. A la fecha, se informa que el
esfuerzo rindió frutos ya en la Ciudad de México, Puebla,
Veracruz, Nuevo León, jalisco y el Edomex...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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Claudia, en modo Peje
La señora Sheinbaum se

ha puesto en 'modo Peje'.
Anda violenta y con ganas

de pelea. No parece ser su fuerte
la parte agresiva del discurso,
pero todo indica que lo quiere
ensayar. Como ha mostrado
desde hace meses, ella lo que
desea es enseñar que se parece
mucho a su jefe. Hubo un tiempo
en que intentaba hablar lento, en
abonos, como lo hace el Presi
dente. El resultado fue patético.

No sabemos qué piensa la
señora Claudia, pero puede estar
segura de que, de cualquier
forma que gane, no la tendrá
sencilla. Este lunes Ana María

Olabuenaga, analista de la
comunicación pública, escribió
sobre una de las carencias de la

candidata del Partido Verde (El
capital afectivo que le queda al

Presidente, Milenio 19/02/24).
Olabuenaga menciona el impor
tante "capital afectivo" con que
cuenta el mandatario y asegura
que no es cualquier cosa y que
le permite sortear problemas de
manera sorprendente. Algo que
va más allá de la popularidad. Es
el efecto generado por la carrera
personal, el reconocimiento
al esfuerzo o simplemente el
afecto mismo. El Presidente

tiene suficiente capital afectivo
para gastárselo como quiera,
"Claudia no tiene ni un centavo",
concluye la analista.
La reacción virulenta de

Claudia Sheinbaum en contra de

un grupo de mexicanos que se
manifestaba en la plaza mayor
de la CDMX, tachándolos de hi
pócritas, no es un buen augurio
de los días que tendremos en
campaña, independientemente
de que ella se ve mal y se oye
peor lanzando insultos y califi
cativos a un sector que, si le sale
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bien su proyecto, tendría que
gobernar.

Más allá de la actitud pen
denciera de la señora, ella
debería tomar nota de algunas
cosas que deja la marcha de
los "hipócritas" del domingo.
Una es que su capital afectivo
es casi nulo en la ciudad que
gobernó hasta hace unos meses.
Otra cosa a tomar en cuenta es

que, por lo menos en la CDMX,
salieron decenas de miles que
no votarán por su causa ni por
su candidata, Clara Brugada. Es
obvio que están en problemas.
Si Sheinbaum va a comenzar su
campaña en el Zócalo capita
lino, tal y como lo anunció, pues
ya no será gran éxito llenar la
plaza. En realidad, el Zócalo
lleno tiene unos meses que dejó
de ser patrimonio de las huestes
de izquierda y forma parte de la
Marea Rosa.

El 'modo Peje' todos lo
conocemos y parece fácil de

implementar, pero no es asi.
No basta insultar y descalificar,
ponerse como energúmeno,
decir disparates y necear hasta
el cansancio, es un conjunto de
todo eso mezclado con mala fe,
resentimiento y miseria moral
y llevado a cabo con una consis
tencia notable durante años. No
es fácil.

Es probable que la candi
data del Verde Ecologista y de
Morena tenga claro que ella no
es AMLO, aunque no sepa cómo
transmitirlo. El liderazgo de
López Obrador es su trampolín,
su plataforma, pero también
puede ser su lápida.

Como ha mostrado
desde hace meses, lo
que desea es enseñar
que se parece mucho
a su jefe
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Urzua o Nahle,
la decisión clave

Era Carlos Urzúa
o Rocío Nahle.

No cabían los dos en el

gabinete.
Apenas siete meses después de

iniciado su mandato, el Presidente
tomó la decisión que marcó el
sexenio en el terreno económico.

Urzúa era el ancla para un
gobierno sensato y Rocío Nahle la
cilindrera de las ocurrencias.

Con Nahle estaba el poderoso
director de la Comisión Federal de
Electricidad, Manuel Bartlett.

El Presidente optó por el
tándem NahleBartlett y mandó al
diablo la sensatez de Carlos Urzúa.

Fue el 9 de julio de 2019. Re
nunció el secretario de Hacienda.

Un día después, el 10 de julio,

los motivos de su salida se expusie
ron en esta columna:

Las principales díferenrias que lo
llevaron a dejar el cargo fueron con
las acciones tomadas por Manuel
Bartlett en la Comisión Federal de
Electricidad y por Rocío Nahle en la
Secretaría de Energía.

Para Urzúa, Bartlett en la CFE es
unpeligro para el gobierno y para
el país.

Urzúa consideró de consecuen
cias sumamente graves que CFE
haya impugnado ante tribunales
internacionales el contrato y
frenado lapuesta en operación del
gasoducto submarino que viene
desde el sur de Texas hasta Tuxpan.

El 11 de junio se terminó de
construir el gasoducto, hecho en

alianzapor las empresas IEnova
(filial de la estadounidense Sem
pra) y la canadiense Transcanada.
Para poder proveer el servicio de
trasporte de gas, la CFE debió emitir
una constancia de aceptacióny no
lo hizo, sino que se fue a tribunales
para anular parte del contrato.

Carlos Urzúa no estuvo de
acuerdo con desconocer ante

tribunales un contrato firmado por
el Estado mexicano, por el golpe a la
confianza de los inversionistas que
ello implica.

Eso es gravísimo, se quejó el
exsecretario de Hacienda.

Y lo fue también porque era uno
de los proyectos de infraestructura
más importantes de los últimos
años, con capacidad para trans
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portar 2 mil 600 millones de pies
cúbicos de gas natural, diariamente.

Con ello se incrementaba en 40
por ciento la capacidad de importa
ción de gas para el país.

Las decisiones en CFEpavimen
taron la renuncia de Urzúa.

En total CFE solicitó arbitraje
internacional en contra de siete

contratos de gasoductos que estaban
firmados por las autoridades
mexicanas y eran beneficiosos para
elpaís.

Entre las medidas de Bartlett

que Urzúa comidero graves, estuvo
afectar directamente a Nancy Pelosi,
la líder demócrata del Congreso de
Estados Unidos, con la impugna
ción de contratos que ya estaban
firmados y aceptados por el Estado
mexicano.

Pero esa no fue la única razón
por la cual Carlos Urzúa presentó su
renuncia a la Secretaría de Ha

cienda el día de ayer.
También estaba profundamente

preocupado por las decisiones de la
titular de la Secretaría de Energía,
Rocío Nahle.

Hace poco más de dos semanas la
Secretaria de Energía retiro las siete
áreas contractuales que estaban

incluidas en la licitación CNHA67
asociaciones/2018, por lo que el
proceso quedó sin efecto.

Fue otro golpe grave a la
confianza para los inversionistas
que dañó al país, y Carlos Urzúa
advirtió de lo peligroso de tomar ese
tipo de medidas.

No podía el secretario de Ha
cienda recorrer las capitales finan
cieras del mundo ofreciendo certezas
para invertir en México, mientras
aquí Manuel Bartlett y Rocío Nahle
hacían exactamente lo contrario.

El presidente López Obrador, en
lugar de apoyar a su secretario de
Hacienda, protegió a Bartletty a
Nahle en sus decisiones.

Lo mismo ocurrió con los anun

cios de arranque de la construcción
de la refinería de Dos Bocas.

Urzúa es un viejo amigo personal
de López Obrador, relación que no
se rompió aun después de haber
renunciado a la Secretaría de Fi
nanzas del Distrito Federal, cuando
AMLO fue jefe de Gobierno.

Sin embargo, el exsecretario de
Hacienda fue un crítico de algunas
de las políticas del gobierno del cual
formó parte hasta ayer: la cancela
ción del aeropuerto, la construcción

precipitada de Dos Bocas, la intro
misión de Alfonso Romo en su área
de competencia, y las decisiones de
Bartletty Nahle al frente de CFE y
Sener.

Tampoco estaba de acuerdo
con aspectos de la conducción de la
política interna del país.

De hecho, no asistió al mitin en
Tijuana luego de los acuerdos alcan
zados en materia migratoria con el
gobierno de Estados Unidos.

Nunca quiso ingresar a Morena.
Mantuvo la estabilidad finan

ciera del país en medio de decisiones
irracionales y contrarias a la gene
ración de confianza para invertir:

Hoy Carlos Urzúa está fuera
de la Secretaría de Hacienda, por
decisión propia, porque no contó
con el respaldo de su amigo y jefe, el
Presidente, cuyo proyecto es otro.

Esas fueron las razones de su

salida del gobierno, un hecho que
marcó el derrotero del sexenio en
el terreno económico.

Se optó por las ocurrencias y el
despilfarro de dinero y de oportu
nidades.

Murió Carlos Urzúa, un hombre
sensato y valiente.
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Del Moral le da 'con

guante blanco' a Alito
Alejandra del Moral, excandidata del PRI al gobierno mexi
quense, no aceptó el estilo de hacer política de Alito Moreno y, en
una carta, anunció que se baja de la lista de pluris para diputados
federales. "Soy priista por convicción, no por conveniencia", le
escribió al dirigente nacional, y le aclaró que el partido "está más
allá de personalidades, de circunstancias, de la soberbia". La
excandidata advirtió que "en el PRI no caben ni la traición ni el
chantaje". Sostuvo que "lo cortés no quita lo valiente, y no basta
con decirlo, hay que demostrarlo". De refilón, le hizo ver que "los
mexiquenses no somos improvisados, somos políticos profesio
nales". Duro el mensaje para el campechano.

Taddei ante brincos de Xóchitl
Lenguaje sin palabras el de Guadalupe Taddei, presidenta
del INE, quien ante los brincos de emoción de Xóchitl Gálvez al
recibir su constancia de registro como candidata presidencial,
sólo dio un paso a un lado y esbozó una ligera y forzada sonrisa.
Mejor guardar las formas, no vaya a ser que en Morena interpre
ten que estaba festejado con la candidata de la oposición.

Tres décadas de Hechos
Los que están hoy de plácemes son los colegas de TV Azteca, pues
Hechos con Javier Alatorre celebra 30 años de transmisiones
ininterrumpidas. El noticiario nocturno innovó en su momento,
con su cercanía hacia la población, dando voz a sus problemas y
necesidades. Ha sido testigo de varios sucesos históricos, desde los
atentados a las Torres Gemelas hasta las guerras de Irak, Bosnia
y Afganistán, así como el alzamiento zapatista y los huracanes
Paulina y Otis, entre muchos otros acontecimientos relevantes.
Hoy, después de 7 mil 265 emisiones, es el noticiario con mayor
duración al aire en la televisión mexicana. Enhorabuena.
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PAN refuerza sus
'apuestas' en los estados
La reciente reunión de Consejo Nacional del PAN sirvió para que
el dirigente blanquiazul, Marko Cortés, dejara claras las apues
tas en las que el partido, si bien tiene ventaja por ser bastión, no
debe bajar la guardia. Es el caso de Yucatán, pues el líder nacional
abrió un espacio preferencial para su candidato a la gubernatura,
Renán Barrera. El abanderado prácticamente se convirtió en
uno de los oradores principales de la encerrona, y aprovechó para
presumir los niveles de seguridad de esa entidad. Algo que, cierta
mente, no puede hacer en casos como el de Guanajuato.

La decisión de Mercado
Menos de un mes estuvo Patricia Mercado en la campaña de
Jorge Álvarez Máynez. Después de haber sido nombradael
22 de enero coordinadora de "la nueva visión de país", con lo
cual estaría encargada del programa de gobierno del candidato,
este 20 de febrero Mercado dejó el cargo. Significativo que su re
nuncia se da un día después de que se incluyera a Sandra Cuevas
y Alejandra Barrales. ¿Hace agua el barco naranja?

Monreal se reafirma con
el proyecto de transformación
Ricardo Monreal subrayó estar convencido de continuar con
el proceso de transformación que vive el país, desde el escenario
que le toque hacerlo, por lo que a pregunta de reporteros acerca
de si se queda en el Senado o se va a la Cámara de Diputados, el
líder legislativo respondió que siempre trata de ser solución en
el movimiento y no está casado, mucho menos obsesionado, con
mantenerse en la Cámara alta o buscar una curul en la Cámara
baja. Fue claro al exponer que donde quiera que pueda seguir
apoyando al proyecto de Claudia Sheinbaum, lo hará de manera
amplia.
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La conversión
de Xóchitl

Pasada una semana de la
visita de las candidatas

presidenciales a Fran
cisco en El Vaticano tenernos

más indicios de que Xóchitl
Gálvez optó por una deriva con
fesional que necesariamente la
atará a valores de la derecha.

En la antesala del real inicio

de la campaña, la senadora con
licencia parece haber tomado
postura en medio de la capiro
tada ideológica que resulta de
su postulación por tres partidos
que de una forma u otra vivie
ron décadas de decirse contra
rios unos de otros.

Y aunque las alianzas entre
PAN y PRD llevan rato, al punto
de que un paisano de Xóchitl,
Miguel Ángel Granados Chapa,
habría competido en 1999 por
la gubernatura de Hidalgo
con ambas siglas, de no ser
porque Felipe Calderón se rajó
de hacerlo, la realidad es que
estamos ante algo inédito.

Es la primera vez en que
Acción Nacional y el Partido de
la Revolución Democrática ten
drán el mismo candidato a la
Presidencia. Y si bien el tercero
en discordia de esa alianza, el
PRI, es por definición acomoda
ticio, tanto que en 2018 fueron
cómplices de Morena al taclear
al panista Ricardo Anaya, esta
será la primera ocasión en que
no postulen a la silla del águila
a un priista.

Hoy los tres partidos tienen
en el rechazo al lopezobrado
rismo su común denominador.

Y por separado cada una de esas
organizaciones encuentra sus
propios motivos para denunciar

al gobierno del tabasqueño.
Como se dice legítimamente

de izquierda, el PRD reclama
desviaciones programáticas al
que fuera dos veces su candi
dato presidencial; el PAN, por
su parte, encarna la versión del
"se los dijimos"; mientras pri
istas disputan a Morena desde
la Revolución mexicana y sus
figuras hasta el estatismo

En medio de esas corrientes
nada la candidatura de Xóchitl

Gálvez, dueña ella misma de
una biografía sin apego real a
ideología alguna, aunque, eso
sí, con un recelo histórico al
PRI de tal profundidad que ya
vimos lo que le costó asumirse
tricolor y cuánto de eso reveló
su lapsus contra Alito Moreno.

Quiza por ello el acopla
miento entre partidos y candi
data ha sido tan accidentado al

punto de que ni hoy se podría
decir que está resuelto. Es más
seguro señalar que ya lograron
un acuerdo tipo matrimonio
abierto: estamos juntos pero
cada quien anda por su lado, y
que sea lo mejor para cada cual.

En esa ruta, tras su visita
al Papa dio realce al carácter
religioso de su encuentro con
Francisco. Genuinamente

tocada y llena de emoción por
la recepción en El Vaticano, no
tuvo empacho en subrayar la
fibra espiritual de la audien
cia, cosa que expuso y explotó
mediáticamente.

En el denodado esfuerzo em

prendido por los dos cuarteles
para adueñarse del debate pos
visita papal, la línea discursiva
de Xóchitl fue tan claramente

de carácter religioso antes que
político que incluso reclamó
incongruencia en la visita de
Claudia Sheinbaum, quien se
ha declarado no creyente.

De esa manera, Xóchitl
lanza claramente un mensaje al
electorado: yo fui a ver al Papa
como líder de lo que creo, y
poco más y poco menos ofrezco
seguir sus prédicas. Oferta que
camina por un delicado límite
entre la fe y dar demasiada
importancia a quien, no pode
mos obviarlo, también es jefe
de Estado y promotor de una
agenda que cancela derechos
a las mujeres y a las parejas del
mismo sexo.

En un país católico habrá a
quien agrade esta conversión de
Xóchitl Gálvez; en un país con
tradición laica, que ha padecido
trágicos episodios cuando polí
tica y religión se han entremez
clado, habrá quien repele tanto
fervor por un cafecito, así sea
bendito.
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Deie de verse el ombhao

El poder no Jo tendrá el gobierno, sino
los criminales. Este es el camino que
ha construido el Presidente con sil

estrategia de seguridad

El Presidente sigue viéndose
al ombligo y no está mi
rando el país que va a dejar.

Estamos viviendo un proceso de
disolución social, no en el sentido
que establece el Código Penal,
sino por el desmantelamiento del
contrato social que establece las
reglas que rigen nuestro compor
tamiento político dentro de una
sociedad, mientras él, agobiado
porque en el legado histórico que
tanto persigue se está grabando
con fuego la palabra "narcopre
sidente", como lo llaman en las
redes sociales.

Mientras sólo se observa en el

espejo y rechaza el hashtag que le
pusieron encima, las negociacio
nes que está haciendo la Iglesia
católica en diversas partes del país
con narcotraficantes y criminales
para lograr una pacificación están
acelerando la ruptura de la so
ciedad, donde la responsabilidad
central de los Estados modernos,
proveer la seguridad, se está
trasladando del gobierno que por
esa razón nacieron a los cárteles

de las drogas y alas pandillas más
violentas. Es nuestra incipiente
sociedad distópica, Hobbes en su
peor dimensión.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador no puede salir de
la trampa de su etiqueta en las
redes sociales y se revuelca en

acusaciones contra sus opo
sitores, en la paranoia de una
conspiración internacional para
perjudicarlo. Son molinos de
viento reciclados los que embiste,
mientras que la salud del país se
está deteriorando aceleradamente

por su incapacidad para enfrentar
la crisis de seguridad y la expan
sión incontenible del crimen

organizado en todo el país ante lo
laxo, negligente y displicente de
su actitud frente a la delincuencia

organizada.
En Palacio Nacional responden

como siempre, a su interés parti
cular, no nacional. Todo el aparato
del gobierno busca quitarle las
manchas. La vocería presidencial,
con la maquinaria de propaganda
para restarle fuerza al hashtag y
la Fiscalía General, en el absurdo
absoluto, va en busca de un líder
criminal, pero no para encerrarlo
por lo que debe, sino para ver si
ratifica que Los Zetas también
financiaron su campaña presiden
cial, como lo declaró a la prensa.
¿Parece una locura? Lo es.

El país está inerme ante su
delirio. El vacío que ha dejado lo
está ocupando la Iglesia católica,
que ante la inacción gubernamen
tal y la expansión criminal, no
encontró más vía que hablar con
los delincuentes y pedirles que se
arreglen entre ellos, que negocien

y que paren la violencia porque
afecta a la gente. En los últimos
días, la mediación de obispos en
Guerrero logró una tregua entre
las dos grandes bandas crimina
les, Los Tlacos yLosArdillos, para
que se repartan el negocio del
transporte del servicio público
de Chilpancingoy se restablezca.
Antes, en la Tierra Caliente de
Michoacán se buscó un cese al

fuego y eso está haciendo la Dióce
sis de Toluca para que La Familia
Michoacana establezca la paz en el
sur del Estado de México.

El ejemplo cunde. La Arquidió
cesis de México, la más impor
tante del país, afirmó a través
de una opinión editorial, en el
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semanario Desde la Fe, que "ante el
terror evidente que ha surgido en
Guerrero, cancelando la oportu
nidad de vivir normalmente de los

ciudadanos de ese estado, los obis
pos locales decidieron presentarse
ante los líderes de las principales
organizaciones delictivas para
buscar acuerdos y pacificar la
zona".

No se trata de una negociación
que busque promover delitos,
aclaró, sino de una negociación
en la que los hermanos puedan
reconocerse entre hermanos. "En

un clima de violencia en el que
se pierde de vista al ser humano,
priorizando las ganancias, las
venganzas, o el orgullo, salen per
diendo todos", agregó el editorial,
"parece que surgió la esperanza
de reducir la violencia y recuperar
las actividades normales de los

ciud adanos, lo cual sería el primer
paso en un proceso de conversión
que Dios desea hacer fructificar en
los corazones de todos".

Noble propósito, pero utó
pico. Para los criminales no hay
punto de retorno ni reconversión
cristiana. Tampoco remordi
miento. No creen en Dios sino

en Malverde. Es comprensible
que los sacerdotes busquen dar
tranquilidad a sus fieles, aunque
sea una solución inmediatista y de
corto plazo que jamás resolverá el
problema de fondo. Se equivocan
quienes recuerdan el papel de los
sacerdotes en negociaciones entre
gobiernos y guerrillas para acabar
una guerra civil, pues mientras
los primeros tienen como moti
vación el dinero, los segundos
luchan por una causa social. Los
primeros nunca se reintegrarán a
la sociedad; para los segundos, la
reinserción es una vía que lleve al
cambio.

López Obrador, que tiene estos
cables cruzados, se alegró que
los obispos de Guerrero pactaran
con los criminales, señalando que
todos deben contribuir a la paci
ficación del país. Es una sandez
política que explica los disparates
de su gobierno, como la búsqueda
de la Fiscalía General del jefe de
LosArdillos sólo para que limpie el
buen nombre del Presidente.

Sin embargo, está claro que
López Obrador no ve con malos
ojos una negociación con los cri
minales, que sería una vía alterna
a lo que ha sucedido en el sexenio,
mirar para el lado contrario de
donde opera uno de los grandes
cárteles para que avance sobre sus
enemigos y vaya controlando cada
vez más territorio. Si hay una sola
gran organización criminal en
México, habrá quien lo considere
de esta manera, su incentivo para
ampliar sus negocios ilegales es
que no haya violencia.

El costo bajará en sangre, pero
repercutirá en la fortaleza del
Estado mexicano, donde el poder
no lo tendrá el gobierno, sino los
criminales. Este es el camino que
ha construido el Presidente con

su estrategia de seguridad, que ha
funcionado mejor para los cárteles
que para los ciudadanos.

Ceder a los grupos criminales
el poder para cambiarlas cosas,
que es lo que significan las ne
gociaciones para la pacificación,
es permitirles que controlen el
destino de ciudades y regiones,
por ahora, y posteriormente de
estados y el país entero. Aplaudir
esas iniciativas, como lo hace
López Obrador, es una aberración,
como se apuntó en este espacio
hace unos días, y será el legado
más infame que deje al país y a su
propia historia política.
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Indice Democrático:
México en retroceso

El semanario inglés The Eco
nomist elabora el índice de

la democracia CDemocracy
Index), una medida sobre la
situación global del estado de la
democracia. Acaba de dar a co

nocer el índice correspondiente
a 2023, que incluye la situación
de "165 naciones independien
tes y dos territorios. Van cinco
apuntes del panorama mundial
y sobre México.

1. La clasificación. El índice
de The Economist define a cuatro

tipos de países. En 2023 identi
ficó: a) 24 democracias plenas
—con un índice superior a 8 en
una escala de cero a diez—, b)
50 democracias débiles —índice

mayor a 6 y hasta 8 puntos—, c)
34 regímenes híbridos —más de
4 y hasta 6—, y d) 59 sistemas
autoritarios —con un índice de

4 puntos o menos—.
2. La democracia global, con

mala salud. El índice muestra un

empeoramiento de la democra
cia entre 2008 y 2023. El orbe
fue de la ola democrática de las

décadas finales del siglo pasado
a una marea autoritaria durante

los años en curso. La erosion se

presenta, incluso, en países de
una larga tradición democrática
—Estados Unidos, Europa—,
lo que lleva a la publicación bri
tánica a sugerir que el modelo
democrático construido a partir
del fin de la Segunda Guerra
mundial pueda no estar funcio
nando más.

3. México ya no es una de
mocracia débil, sino un régimen
híbrido. Nuestro país registra
un índice de 5.14 puntos, siendo
clasificado como un caso hí

brido, donde hay prácticas aún
democráticas que coexisten con
rasgos propios del autoritarismo.
Se trata de países con elecciones,
pero con gobiernos que acosan
a la oposición y a la prensa libre,
con corrupción generalizada y
un escaso Estado de derecho,
aquellos donde la independencia
del Poder Judicial se encuentra

bajo amenaza, por ejemplo.
Democracias débiles son Ar

gentina, Brasil, Colombia, Chile,
Panamá e incluso los Estados
Unidos. Casos híbridos en Amé
rica Latina son Ecuador y Perú.

4. México: del ascenso al
deterioro. Por años, desde que
arrancó el ejercicio de The
Economist en 2006 y hasta 2020,
México fue considerado una

democracia débil. En 2021, a

la mitad del sexenio de López
Obrador, nuestro país vio de
gradada su categoría a régimen
híbrido.

Sin embargo, hubo un mo
mento previo en que la inci
piente democracia avanzaba y
se fortalecía. En 2006, México
obtuvo un puntaje de 6.67 y
para 2013 alcanzó 6.91 puntos.
Luego inició un lento, pero con
tinuo descenso (6.68 en 2014;
6.55 en 2015; 6.47 en 2016; 6.41
en 2017; 6.19 en 2018; 6.09 en
2019), hasta que se colocó por
debajo de seis en 2021 (5.57).
Después siguió el desgaste:
5.25 en 2022 y 5.14 en 2023. El
declive democrático de México

comenzó la década pasada, pero
se agudizó con este gobierno,
cuando se dio la más abrupta
caída entre 2020 y 2021.

Como es evidente, México
dejó de perfilarse hacia ser una

Fecha: 21/02/2024

Página: 32

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Ciro Muyayama

Costo: 99,146

Página 65 de 181 Índice



democracia plena, situación en
la que se sitúan solo dos países
de América Latina: Costa Rica
y Uruguay. En 2013, México
estuvo a un punto y diez déci
mas en la clasificación de The
Economist de ser una demo

cracia sólida y, para 2023, su
deterioro le acerca hacia las

características de los regímenes
autoritarios, de los que está a un
punto y 14 décimas.

5. México también retrocede
en el panorama internacional.
En 2023, México ocupó el lugar
90 de 167 en el índice del The
Economist. Incluso al interior

de América Latina y el Caribe,
nuestro país aparece rezagado,

en el sitio 16 de 24, solo por
delante de Honduras, El Salva
dor, Guatemala, Bolivia, Haití,
Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Estos tres últimos son regímenes
autoritarios y Haití es un país
en situación de colapso. Para
hacerse una idea de qué significa
estar en el lugar 90, baste decir
que en 2010 la misma métrica
ubicó a México en el lugar 50 del
mundo, así que en menos de una
década y media el retroceso ha
sido mayúsculo.

La metodología usada por
The Economist puede ser objeto
de revisión y crítica, pero sus
hallazgos básicos no debe
rían ignorarse: la democracia
mexicana retrocede en el plano

internacional y, mas grave aun,
empeora frente a sí misma.

El estudio de The Economist

confirma lo que aquí se constata
día a día: que el ecosistema
democrático en México vive bajo
la amenaza autoritaria, que a
través de la polarización daña la
cultura política, busca asfixiar
al pluralismo, a la independen
cia de poderes y las libertades
civiles.

Con todo, este domingo 18
en las plazas del país se volvió
a demostrar que México tiene
como su principal capital demo
crático a una ciudadanía activa,
comprometida con sus derechos
y libertades.
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A Mario Delgado
lo investigan en EU
por el huachicol
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i A sí como lo están leyendo!
i i_l Acomódense bien porque
i X a se irán de espaldas.

En este espacio no sólo le he dado
puntual seguimiento a la persecución
política que orquestó la '4T' contra el
exgóber de Tamaulipas Francisco García
Cabeza de Vaca, quien, con pruebas,
ha ganado y demostrado
su inocencia en las

instancias judicia
les, sino también /
he documentado J j
cómo Mario Del l W I
gado se beneñció
del dinero del

huachicolero Sergio
Carmona, asesinado
a balazos en San Pedro Garza García,
así como otros hoy gobernadores de
Morena.

La persecución contra García Cabeza
de Vaca comenzó por no doblegarse ante
la '4T y aspirar a ser candidato presi
dencial. Baste recordar que fue uno de
los impulsores de la Alianza Federalista,
defendió las energías limpias y metió la
controversia constitucional, no entregó
el sistema de salud, evidenció que él sí
combatía al crimen organizado y AMLO
lo protegía, y lo demostró con documen
tos, y además por haber llevado a cabo
el trabajo, con siete agencias de Estados
Unidos que la '4T' no quería, para pacifi
car Tamaulipas.
Cómo dejar de recordar cuando

el Presidente fue a Tamaulipas en su
mañanera y García Cabeza de Vaca, muy
respetuoso, le dijo las cosas de frente.

ESCÁNDALO FRONTERIZO

El exgobernador, el pasado fin de
semana, volvió a ser noticia, por lo
menos en los estados fronterizos,

donde se dijo, sin fuentes, que habían
matado a su operador financiero.

Lo cual fue mentira. El propio García
Cabeza de Vaca salió en redes y en varias
entrevistas en el norte del país a desmen
tirlo. Aseguró que jamás lo había visto en
su vida. Bueno, que ni el nombre de ese

pobre hombre, que ya sabemos era un
empresario de Coahuila, conocía. Samuel
García, ya saben, el favorito de López
Obrador, primero salió muy sacalepunta
a asegurar que era operador de García
Cabeza de Vaca, luego reculó y hasta la
propia fiscalía del estado sacó un comuni
cado diciendo que investigaría el asesina
to, pero ya no mencionaron al exgóber.

¿Quién organizó este numerito?
Todo parece indicar que el operador

fue ni más ni menos que la gente que le
opera en Coahuila, Nuevo León y Ta
maulipas a Morena agárrense, pues
es Guillermo Memo Martínez, sí, el que
fue gente de Egidio y en su momento de
Comunicación Social.

Y COMO EL MIEDO NO ANDA EN BURRO...

Déjenme contarles que Mario
Delgado anda muy nervioso, por
decir lo menos, porque sabe que

lo andan investigando por el tema de
los huachicoleros, de los Carmona. Baste
recordar que en su momento el propio
Porfirio Muñoz Ledo denunció que el
crimen organizado le había pagado su
campaña para presidente de Morena.

UN FUERTE DOBLE

Para que dimensionen, estoy hablan
do de 400 mil millones de pesos
durante el sexenio, es decir, 80 mil

millones de pesos por año, que no entraron
a Hacienda porque pasaban la gasolina de
contrabando por las aduanas.

De hecho, ya hasta Xóchitl trae el tema y
lo tocó en su mañanera.

(Pueden ver el video en la versión elec
trónica de esta columna en El Financiero).

Incluso hace unos días, máximo dos
semanas, le preguntaron a Mario Delgado
sobre el tema de la investigación en EU y
dijo que "esa es una tesis que sacó García
Cabeza de Vaca porque perdió Tamaulipas".

(Pueden ver también el video en la
versión electrónica de esta columna en El
Financiero).

¿De qué tesis hablará?, pues las únicas
tesis son las que se roban los de la 4T'.

Pues ¿a poco no pensó de inmediato en
la ministra plagiaría, Esquivel, esposa de
Riobóo, o del encargado de la fiscalía capi
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talina, Ulises Lara, lease el lord Cúspide, o
en Ernestina Godoy?

Regresando al tema, lo cierto es que
están muy preocupados porque en Estados
Unidos todo se registra y hay discrepancia
de lo que exportan con lo que México dice
importó en temas de gasolina.

Como les decía, el diferencial es de 400
mil millones de pesos que equivalen, ahí
nomás, a construir dos trenes mayas.

Imagínense lo que hubieran hecho esos
400 mil millones de pesos que desaparecie
ron del erario en medicinas, en arreglar el
tema del agua, en invertir en seguridad, en
pavimentación. ¡Es un mundo de dinero!
Todo orquestado entre aduanas, Mo

rena y los grupos criminales.
Si se preguntan ¿quién está haciendo la

investigación en Estados Unidos?
La respuesta es varias agencias, entre

ellas el FBI y la DEA. De hecho, el her
mano de Sergio Carmona está allá como
testigo protegido.

O sea, se clavaron 400 mil millones de
pesos. Aparte de que es ilegal, le pega al
Tratado de Libre Comercio porque es un
comercio desleal. ¡Quihúboles!

Y ya que hablo de cosas ilegales, cómo
dejar de traer a esta Sobremesa que hace

también unos días el Presidente dijo que San
tiago Nieto le había mentido sobre el caso de
García Cabeza de Vaca, que había falsificado
la firma de un miembro de la DEA...

Y en este espacio comenté que, además,
la FGR no se dejaba notificar de que García
Cabeza de Vaca ya les había ganado.
¿Se estarán curando en salud?
Y como la realidad siempre supera la fic

ción, el escandaloso operativo para ligar el
asesinato del empresario minero en NL con
García Cabeza de Vaca pareciera ser una es
trategia para justificar una nueva orden de

o aprehensión que le quieren sacar o que ya le
§ sacaron en su contra y de su esposa, mamá
% y toda su familia.
U

¡ OTRO FUERTE
Es un refrito de lo que ya les ganó, de

la mano del despacho de Coello Trejo.
Aunque en México no se puede juzgar

dos veces por el mismo delito, todo parece
indicar que sólo le están dando la vuelta,
cambiándole el nombre a los actores del

nuevo teatro judicial, sin ni pies ni cabeza.
Politizar la justicia no sólo no es digno

de una democracia, es muy peligroso.
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INHALE Y EXHALE

Existen evidencias en México y en Estados Unidos y allá hay una investigación
y viene fuerte, ¡eh!, con bitácoras, transferencias, operaciones... vamos, de
cómo financió el crimen organizado la campaña del hoy presidente de More

na, Mario Delgado, y a gobernadores de Sinaloa, Michoacán, Nayarit y Zacatecas en
las elecciones de 2021 y en la de 2022 en Tamaulipas.
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Aliados dudosos

La Organización del Tratado
del Atlántico Norte (OTAN)
se formó en 1949 para hacer

frente al expansionismo soviético
sobre la Europa devastada por la
Segunda Guerra Mundial. Existía
una amenaza real e inminente:

había tropas del Ejército Rojo
estacionadas en los países de
Europa del este y central y Moscú
reclamaba derechos de vencedor.

Las naciones bálticas, Polonia,
Hungría, Checoslovaquia, Ruma
nía y Bulgaria acabaron alineadas
con la URSS.

Washington aceptó extender un
paraguas de seguridad sobre Fran
cia, Italia, Bélgica, Luxemburgo,
Dinamarca, Noruega, Países Bajos,
Portugal, Reino Unido, Islandia
y Canadá. En 1952 se incorpora
ron Turquía y Grecia y tres años
después Alemania Occidental. En
1982 entró España, ya democrá
tica.

Estados Unidos montó bases aé
reas y navales en las que repostan,
aún hoy, submarinos y bombarde
ros con armas nucleares. Apoyó

también, con el Plan Marshal, la
reconstrucción económica del lado
occidental del continente.

Los europeos reconstituyeron
sus Fuerzas Armadas e incluso,
las de Reino Unido y Francia se
dotaron de armamento atómico.

Sin embargo, no pudieron superar
sus rivalidades históricas. Reino

Unido, Alemania y, sobre todo,
Francia, fueron reticentes a
compartir su tecnología militar y
a cooperar más allá de ejercicios
periódicos.

Con la desintegración de la
Unión Soviética la misión toral de

la OTAN desapareció. Se suponía
que Rusia ya no era una amenaza,
porque el conjunto de las fuer
zas europeas superaba a las del
Kremlin (con excepción de las nu
cleares, que se consideraba nunca
serían utilizadas por asegurar una
destrucción mutua). Sin embargo,
salvo Francia, los europeos se sen
tían cómodos con la presencia de
militares estadounidenses, aunque
ésta se redujo considerablemente.

Pronto se vio que ni siquiera
eran capaces de resolver los
conflictos de su vecindario. La des
integración de Yugoslavia creó una
situación caótica que dio motivo
para la intervención de Estados
Unidos. Las cosas salieron mal
y, décadas después, todavía hay
fuerzas de la OTAN en Kosovo.

Luego, sin que esté muy claro
por qué, la OTAN adoptó una
nueva misión: prevención y ma
nejo de crisis fuera de Europa. Se
vieron inmiscuidos en Afganistán,
Libia, Iraky hasta establecieron
relación con la Unión Africana.

Después de 1991, empezaron
a entrar más países (hoy son 31).
En algún momento se habló de
admitir a naciones africanas y
latinoamericanas.

Eso no gustó a los rusos. Ahora
era al revés: ellos se sentían vul

nerables ante la expansión de la
OTAN. George W. Bush le prome
tió a Vladímir Putin que trataría
de frenarla, pero no sucedió así.
Obama y su secretaria de Estado,
Hillary Clinton, promovieron lo
contrario.

George F. Kennan (el creador de
la política de contención durante
la Guerra Fría) consideró que ese
fue "el error más fatal de la política
exterior americana". El naciona

lismo ruso tuvo justificación para
sus intervenciones "preventivas"
en Georgia y Ucrania.

Frente a la invasión de este país,
los miembros de la OTAN han
mostrado enfoques diferentes. Ob
viamente, los limítr ofes (Polonia,
Rumania, los nórdicos y los bál
ticos) están alarmados y se están
armando rápidamente. Alemania
y Francia han tratado de conservar
sus relaciones económicas con
Moscú. Ellos no ven a Rusia como

una gran amenaza porque sus
recursos militares son mayores que
los de ellos y notan las dificultades
que han tenido para controlar las
provincias orientales de Ucrania.

En cambio, los gobiernos del
Reino Unido y de Estados Unidos
han apoyado con todo a Ucrania,
porque consideran que Rusia
tiene la intención de restaurar su

antiguo imperio, si no inmediata
mente, sí a mediano plazo. Por ello
creen adecuado continuar patroci
nando una guerra de desgaste.

RASQUENSE CON SUS UÑAS

Una parte importante de la opinión
pública estadounidense (la que
respalda a Donald Trump) no ve la
necesidad de que, 75 años después,
su país siga siendo miembro de la
OTAN. Ellos no piensan que hoy
los intereses geopolíticos de su país
estén amenazados en Europa, sino
en el IndoPacífico.

No creen que sea justo conti
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nuar apoyando a los europeos si
éstos han sido incapaces de forjar
su autonomía estratégica. No han
establecido su propia doctrina mili
tar y agenda de defensa. No han fi
jado un presupuesto militar común

y no cumplen con asignar 2% del
PIB a ese propósito. Tampoco han
organizado una fuerza de inter
vención conjunta ni han estanda
rizado su arsenal o desarrollado
armas colectivamente.

Por eso, en los pasillos de la
Conferencia de Seguridad de
Múnich, este fin de semana, el
consenso fue: gane Biden o triunfe
Trump, los europeos ya no cuentan
con los americanos.
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La hora cero

Para mala suerte del oficia
lismo, aunque el problema
lo dejaron crecer y lo sos

layaron sin considerar las graves
consecuencias, la "hora cero",
ese límite de tiempo en que
los embalses de las presas que
surten a la zona metropolitana
del Valle de México se secarán,
está por cumplirse para el 26 de
junio de este año, por la falta del
vital líquido, por lo menos, en
las presas Villa Victoria (Sistema
Cutzamala) y Miguel Alemán,
además de la reducción de agua
a niveles críticos en Valle de

Bravo y El Bosque (Cutzamala)
en el Estado de México.

Paralelamente a ello, el
próximo 2 de junio se efectua
rán las elecciones más concu

rridas de la historia, en las que
estarán en juego más de 20
mil cargos de representación
popular, entre ellos, el de la Pre
sidencia de la República, nueve
gubernaturas, incluyendo la
Ciudad de México y el Congreso
federal.

Dos acontecimientos: uno, la
grave escasez de agua y el otro,
los comicios, se cruzarán de
forma peligrosa para el presi
dente López Obrador, ya que
será creciente el malestar ciuda

dano por el desabasto de agua y
ello, sin duda, le pasará factura
a los candidatos de Morena y
sus rémoras.

El destino ya nos alcanzó
en lo que se refiere al cambio
climático y a la incapacidad gu

bernamental por contar con las
políticas públicas y los fondos
presupuéstales correspondien
tes para enfrentar el brutal
impacto climático que compro
mete la producción de alimen
tos e incluso pone en riesgo a
grandes núcleos poblacionales
marginados asentados en sitios
altamente vulnerables.

Al cuarto para las doce, se
convoca a reuniones extraordi

narias en Palacio Nacional para
atender la contingencia hídrica,
sin embargo, si las lluvias se re
trasan, no hay forma en el corto
plazo de que se encuentren
fuentes alternas de suministro

de agua, mientras no se reparen
las fugas que existen en la red
de agua potable de la CDMX y
que por allí se diluye el 40 por
ciento del suministro.
Los mantos freáticos son

insuficientes y muy vulnerables
ante la extracción irrespon
sable que se hace de ellos y la
reutilización de aguas negras
se ha caído por la falta de
presupuesto en la inversión en
plantas de tratamiento.

A Martí Batres se le ocurrió
de último momento distribuir

captadores de lluvia entre la
población y edificios públicos,
cuando esta medida era una de

las urgentes desde que Morena
ganó la capital del país en 2018.

Las prioridades en el ejerci
cio del gasto público para la 4T,
están en otros lados como el

rescate de Pemex que a la fecha,
es de 1.5 billones de pesos y
contando; o el gasto en la cons
trucción de la refinería de Dos
Bocas y otras ocurrencias tabas
queñas; pero no está enfocado
en resolver la sequía que azota
buena parte del país.

De acuerdo a la información

oficial que mane ja Conagua,

hay 210 presas en el territo
rio nacional, de las cuales,
54 tienen 20% o menos de su
capacidad de almacenamiento;
hay otras 41 que están entre el
21% y el 39% de su capacidad, y
22 de ellas están a menos de la

mitad y para todas, el pronós
tico de agotamiento se percibe
en el muy corto plazo.

La afectación no solo es para
las grandes zonas metropolita
nas, si no que representa una
amenaza generalizada.
Aunque el gobierno hiciera

la declaratoria de emergencia
para las entidades con mayor
nivel de crisis, pues sencilla
mente no cuenta con los fondos

presupuéstales para atender la
contingencia en virtud de que
los desaparecieron.

De las 13 cuencas hidrológi
cas que existen en el territorio
nacional, el 70 por ciento pre
senta sequía severa o extrema
y por entidades, de acuerdo a
una nota publicada en Excélsior,
varias de ellas ya presentan
sequía en el 100 por ciento de
sus territorios: Aguascalientes,
Chihuahua, CDMX, Durango,
Guanajuato, Hidalgo, Estado
de México, Morelos, Querétaro,
SLP, Sinaloa y Zacatecas.
De forma paralela, las enti

dades en donde está el mayor
número de electores se encuen

tran en esta lista, con excepción
de Veracruz y Puebla.

¿Será que se está confor
mando la "hora cero" para el
oficialismo?
Así que, estimado lector, si

Tláloc no se compadece de la 4T
y de los mexicanos, al convul
sionado escenario que se prevé
en los próximos meses por las
elecciones, habrá que sumarle
la crisis hídrica, que tan solo
como referencia de lo que ha
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ocurrido en otros países, pues
no solo se quiebra la goberna
bilidad, sino que se declara un
estado de excepción en donde
las libertades y las garantías
constitucionales se colocan en

segundo plano.
Concluyo con un dato, en

este mes de febrero la sequía
extrema y excepcional alcanzó
los niveles más elevados de la
última década.
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El dueño de México

"Supone ser el dueño de los poderes
del Estado mexicano. Acomoda a

incondicionales en el Ejecutivo,
Legislativo y Judicial... "

Supone ser el dueño de la
bandera tricolor. Decide

ante qué mexicanos y
mexicanas ondearla. La esconde

para miles que deciden poblar
la plaza más importante de
México porque los considera sus
adversarios. ¿Hará lo mismo en
la concentración del próximo 1
de marzo, donde estarán miles
de sus fieles seguidores?

Supone ser el dueño de la
historia de México. Cada ma

ñana impone nuevos héroes, los
suyos, sus favoritos. Ataca al pa
sado "conservador" sin pruebas,
utiliza una retórica política y no
académica; sus diatribas tratan
de imponer nuevos patrones
y fechas para que asumamos
una nueva realidad de nuestro

pasado, la que él quiere, desea y
ama. Puebla los libros de texto

gratuitos con sus personajes y
pasajes favoritos; nombra a sus
magnas obras con nombres de
uso personal, además, quita
monumentos que contrastan

con sus ideas. En el fondo, lo que
busca es inmortalizar su ape
llido junto al nombre de México.

Supone ser el dueño de los
poderes del Estado mexicano.
Acomoda a incondicionales en

el Ejecutivo, Legislativo y Judi
cial para que aprueben y aplau
dan las buenas y malas leyes
que propone, sus ocurrencias
y devaneos. No quiere debate,
crítica o análisis. Selecciona
a sus empresarios favoritos, a
sus medios de información, a
todos ellos les ofrece proyectos
y dinero a discreción, sin licitar,
compra páginas completas de
publicidad, y para rematar,
adoctrina a los medios públicos.
A todos ellos, les impone una

ideología que nadie entiende. Le
molesta que en la democracia,
las instituciones cuenten con

poderes equivalentes y sirvan
para corregir errores de unos o
de otros. Cree que no se equi
voca, por lo que prefiere debili
tar o eliminar a los poderes que

no se acoplan a él, en lugar de
fortalecerlos y hacerlos cada vez
más independientes, autónomos
y críticos, como dicta un país
democráticamente fuerte.

Supone ser el dueño de la
verdad absoluta. Piensa que su
voz es la única que cuenta, la
que abraza la razón, la cer
teza. Da clases de moral, ética,
literatura, historia, economía y
políticas públicas, considera que
todo lo sabe. Si al principio de
su mandato inició con una serie

de promesas, no importa que
no se hayan cumplido, siempre
tiene la razón porque saca de su
chistera una retahila de nuevas

justificaciones, conceptos, califi
caciones.

Habla del pueblo sabio y, al
mismo tiempo, busca ridiculi
zar a hombres y mujeres en su
mañanera, a los blancos que opi
nan distinto, ¿por qué?, porque
tiene otros datos y piensa que
un México no puede ser plural.
Con todo su poder presidencial,
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es capaz de marchitar a una ciu
dadana común y corriente, de
clase media, que contrasta sus
ideas y que piensa distinto.

Supone ser el dueño de la
justicia. Él dice quién debe ir a la
cárcel y quién no. Su narrativa
es implacable ante quienes son
los delincuentes, los corruptos,
los maldicientes. Claro, solo
a quienes él considera que los
son. Si por sus filas transitan
esos corruptos o delincuentes, o
bien son familiares y amigos, o
reconvertidos políticos de antes,
entonces los absuelve. La justi
cia no es para los pecadores que
están de su lado, a ellos no los
investiga, todo lo contrario, les
crea cortinas de humo y culpa
a los "otros". Desenvaina la

espada contra el sistema judicial
si no le favorece, porque él es el
sistema judicial. Desde un inicio
moldeó a la Fiscalía General

de la República a sus intereses
y condiciones. Compró a los

árbitros y delineó investigacio
nes a modo. Postula a ministras

y ministros siempre y cuando
voten lo que él desea, piensen
como él o actúen conforme a lo

que él les diga.
Supone ser el dueño de las

Fuerzas Armadas. Les enco

mienda tareas impropias de sus
atribuciones, de su naturaleza.
A cambio de carretadas de

millones de pesos, les pone a
construir, combatir, remodelar
y administrar entes que deben
de ser responsabilidad estric
tamente de expertos civiles.
La educación, cultura y visión
entre un militar y un civil, son
diametralmente opuestas.
Ambas son igual de válidas y
reconocibles, lo que no lo es,
es que se pretenda que el mar
cumpla las funciones del cielo, y
viceversa.

Supone ser dueño del dinero
del Estado. Sin cortapisas distri
buye a diestra y siniestra, a po

bres y ricos. Promete una obra,
aunque el monto se quintupli
que y no se sepa si funcionarán
correctamente. Sabe manipular
las sensaciones populares de
que por primera vez se le da al
pueblo lo que merece, pero muy
a su pesar, endeuda y distribuye
mal la riqueza, porque piensa
más en los objetivos electorales
que sustentables. Su afán por
ser el presidente de la transfor
mación, lo está llevando a ser el
mandatario de la mala admi
nistración. Como si el dinero lo

sacara de su billetera, lo reparte
a capricho. No es dinero que in
vierta, reditúe, priorice, a partir
de las necesidades de un México

de minorías y mayorías, de di
versas ideologías, de un país que
debe ver hacia la modernidad

que implica navegar en un aún
largo siglo XXI.

Supone ser dueño de la can
didata presidencial del partido
que él creó... y buscará imponer.
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La 4T combina
elementos liberales

y conservadores
En el discurso político de Andrés Manuel

López Obrador, los conservadores ocupan
un lugar preponderante. Para él, represen
tan una parte de la sociedad que se aferra
al pasado, protegiendo los intereses y privi

legios de las élites económicas y políticas y constitu
yen el principal obstáculo para el cambio profundo
que él promueve. Son los políticos de oposición,
empresarios, medios de comunicación, periodistas
y otros que, para él, defienden un sistema marcado
por la desigualdad y la corrupción y se resisten a
cualquier intento de reforma social o económica.
Son los enemigos de la Cuarta Transformación, su
proyecto de progreso y justicia social y renovación
moral y material del país.

Esta diferenciación entre la 4T y los conservadores
se ha convertido en una herramienta retórica esencial

que AMLO utiliza para movilizar a sus seguidores y
legitimar su agenda política. Calificándolos así, bus
ca no solo identificar a sus adversarios sino también
reforzar su propia posición como el portador de un
cambio necesario y justo.

Este enfrentamiento entre conservadores y liberales
que buscan terminar con sus privilegios, no es nuevo.

La historia de México refleja la influencia de estas
corrientes desde sus primeros días como nación inde
pendiente, pasando por las reformas del siglo 19, las
revoluciones y hasta la era moderna. La Reforma y
la Intervención Francesa, el Porfiriatoy la Revolución
Mexicana, son ejemplos de cómo estas ideologías se
han enfrentado y moldeado el país.

En el Siglo XX el PRI mantuvo un equilibrio entre
ambas ideologías para permanecer en el poder. La
alternancia política en el Siglo XXI vio el ascenso de
partidos de derecha e izquierda y la evolución de

estas ideologías.
Los liberales modernos luchan por la justicia social,

abogan por la ampliación de derechos individuales
y sociales, incluidos los derechos LGBT+ y de las
mujeres, defienden políticas que buscan reducir
la desigualdad, promueven un mercado abierto
complementado con una red de seguridad social
para proteger a los más vulnerables, y enfatizan la
transparencia y la lucha contra la corrupción.

Los conservadores valoran la tradición, la familia
y el orden social, defienden una economía de libre
mercado y la iniciativa privada como motores del cre
cimiento. Aunque abiertos a cierto intervencionismo
estatal para proteger industrias clave, son cautelosos
con los cambios legislativos o sociales rápidos, prio
rizando la estabilidad.

Andrés Manuel representa una figura particular en
este espectro y su proyecto de la 4T busca trascender
la división tradicional entre liberalismo y conservadu
rismo. Combina elementos de ambas ideologías al
promover políticas sociales expansivas y de justicia
social, características del liberalismo, mientras adopta
un enfoque de nacionalismo económico y defensa
de las tradiciones culturales, aspectos típicamente
asociados con el conservadurismo.

La historia de liberales y conservadores en México
es una de conflicto y adaptación, con las corrientes
políticas evolucionando para enfrentar los desafíos
de cada era. AMLO y su administración ejemplifican
la complejidad de estas etiquetas. La interacción
entre liberalismo y conservadurismo sigue siendo
central para comprender y anticipar el futuro político
de México.

f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
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.Qué le pasa a Chiapas?(•
En los últimos años, nos hemos

acostumbrado a que, en temas de
violencia, muchas situaciones se
minimizan o se desacreditan por
los representantes de instituciones

de seguridad de los tres niveles de gobier
no. Así pasan los días y en algunos territo
rios, la vida se vuelve un martirio. Cientos
de ciudadanos padecen eventos criminales
todos los días en distintas zonas del país,
sin que las autoridades encargadas de la
prevención de las criminalidades hagan al
go al respecto, más allá de improvisar par
ches temporales a problemas complejos y
que requieren atención responsable frente a
las lógicas delictivas cada vez más predato
rias y dañinas. Sólo para el recuento de las
últimas semanas, hemos visto como en Tax
co y en Chilpancingo se suspendió el servi
cio de transporte público por días, debido
a las amenazas pandilleriles del crimen pa
ra exigir pago de cuotas. También presen
ciamos la masacre de aproximadamente
17 "supuestos sicarios" en un enfrentamien
to entre grupos criminales en la comunidad
de San Miguel en Tomatlán, Guerrero y la
lamentable muerte de tres migrantes en un
ataque armado en la localidad de Sáric,
Sonora, donde uno de los fallecidos era un
menor de 4 años de Ecuador, una mujer pe
ruana y otra hondureña.
Así, el recuento de las afectaciones de

la vida cotidiana para muchos continúa en
otras zonas del país como Chiapas, que
padece circunstancias similares, donde el

desplazamiento de comunidades, el cobro
de piso incluidas hasta las iglesias que
pagan a grupos criminales hasta 30,000
pesos para dejarlas funcionar, las extor
siones y la presencia de grupos delictivos
en zonas turísticas estratégicas, está com
plicando la vida de sus ciudadanos en va
rios municipios, que sólo resisten frente a la
falta de intervenciones concretas por par
te de las autoridades de los tres órdenes

de gobierno.
Hoy Chiapas padece una de las peo

res crisis de violencia en su historia. La pre
sencia y disputa de rutas estratégicas para
la migración, drogas y armas por parte de
organizaciones delictivas y la proliferación
de controles locales por pandillas Mara
Salvatrucha, Huistos, Los Cabra, El Maíz,

entre otros, han logrado paralizar la vida
cotidiana en algunas zonas comunitarias,
en donde cientos de pobladores han teni
do que abandonar sus lugares para sobre
vivir a las distintas amenazas criminales.

Zonas como Frontera Comalapa, Pantelhó,
Chicomuselo, Oxchuc o La Concordia pue
den ser evidencia de los cientos de casos

de desplazamientos forzados, que se pro
ducen en estas comunidades. De acuerdo

con el registro del Centro de Derechos Hu
manos Fray Bartolomé de las Casas, al me
nos 2,300 personas han sufrido esta situa
ción en los últimos años. Por otra parte, las
acciones predatorias de las pandillas han
logrado gestionar algunas zonas arqueoló
gicas, paralizando la afluencia de turistas,

por las incontrolables amenazas, cobros
de piso y enfrentamientos que han provo
cado una severa afectación en zonas ar

queológicas como Bonampak en la selva
Lacandona y Yaxchilán por los conflictos
entre los grupos delictivos. Así la afluencia
turística del estado estimada en 90,000
visitantes por año hoy se ve visiblemen
te afectada paralizando economías vitales
en la zona ahuyentando al turismo nacio
nal y extranjero.
Y por si fuera poco, la situación de cri

minalidad a su vez, se ha extendido a las
escuelas, afectando aproximadamente a
108,560 niños, niñas y adolescentes en
tre los tres y 1 7 años de edad que no han
podido continuar de forma regular con su
ciclo escolar entre septiembre y diciembre
del 2023 en localidades como Chicomuse

lo, Amatenango de la Frontera, Bella Vis
ta, Frontera Comalapa entre otras comuni
dades, de conformidad con el informe de
la Red por las Infancias y los Derechos en
Chiapas que se han visto afectados por los
niveles de violencia, desplazamientos for
zados y en algunos casos, también un pe
ligro para los profesores. Esta es la reali
dad de Chiapas, que actualmente tiene un
despliegue de fuerza de 24,726 elemen
tos entre Guardia Nacional, Ejército y Poli
cía Estatal. Este es el Chiapas real, donde
las organizaciones delictivas gestionan a
algunas localidades alterando la vida de
cientos de personas... ¿Y dónde están las
autoridades? Negando o minimizando la
realidad...
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Navalny: crónica de una muerte
anunciada

El disidente y líder opositor ruso
Alexei Navalny murió el viernes
16 de febrero en la colonia penal
del Ártico donde estaba encarcela
do después de regresar a Rusia en

2021. Había abandonado el país en 2020
tras sobrevivirá un atentado con veneno. Los

detalles específicos de su muerte ¡amas se
rán esclarecidos de forma convincente. Pasó

años soportando algunos de los peores ex
cesos del inicuo sistema penitenciario ruso.
Las colonias penales del país son conocidas
por sus condiciones sombrías, y el líder opo
sitor fue objeto de un trato particularmente
cruel. Cualesquiera que sean las circunstan
cias de esta muerte, años de malos tratos res
paldan la opinión generalizada de culpar a
Vladimir Putin. Aun preso, Navalny era una
molestia para el Kremlin. Maestro de las re
des sociales, a menudo lograba exponer
los abusos y fechorías del régimen putinia
no transmitiéndolos a millones de personas
a través de YouTube y otras plataformas. Aún
más peligrosa fue la considerable populari
dad de este disidente, quien erigió un nume
roso grupo de seguidores mucho más allá de
las zonas urbanas y fue particularmente efi
caz en galvanizar a los jóvenes.

Putin ha hecho del asesinato político una
parte esencial de su régimen. La lista de vícti
mas es amplia: la periodista Anna Politkovs
kaya, el denunciante Alexander Litvinenko,

el opositor Boris Nemtsov, el disidente Vladi
mir KaraMurza, el "accidentado" Prigozhin y
un largo etcétera. También la lista de desapa
recidos (periodistas, políticos, abogados o de
fensores de los derechos humanos) es intermi
nable. Navalny era un objetivo mayor. El suyo
fue un asesinato muy del espíritu de los años
treinta, la época de las purgas de Stalin. Putin
se ha precipitado en una escalada mortífera.
Es un asesino en serie incapaz de parar. Es
una conducta de un hombre carente cada vez

más del sentido de la realidad y la desapari
ción de Navalny marca el inicio de un nuevo
y aún más oscuro episodio de su dictadura.

El presidente ruso se está volviendo más au
dazy podría embarcarse en movimientos más
desafiantes. Su control sobre la política inter
na parece total. En las elecciones presidencia
les del próximo mes será coronado para otro
mandato de seis años, e incluso podría supe
rar a Stalin en cuanto a duración en el poder.

Putin ha estado a cargo durante 24 años has
ta ahora, mientras Stalin gobernó durante 29
años. Cuando estamos a punto de cumplir el
segundo aniversario de la invasión a Ucrania,
la tendencia bélica se muestra a su favor. Kiev

está cada vez más privado de la ayuda vital
de Occidente y ya se muestran grietas en la
moral de la población. Las sanciones econó
micas aplicadas por Occidente no han dado
resultados. La situación de los derechos huma

nos expone a la población rusa a una vulne
rabilidad extrema. Rusia ya no pertenece al
Consejo de Europa, ni se somete a la juris
dicción del Tribunal Europeo de Derechos Hu
manos. Su membresía en el Consejo de Dere
chos Humanos de Naciones Unidas ha sido

suspendida. Y hacia el mundo la ampliación
de los BRICS, con la incorporación de estados
abiertamente contrarios a la defensa interna
cional de los derechos humanos, le suma alia
dos a Rusia.
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Auctoritas

¿Existió el
neoliberalismo
en México?

Garlos Alberto Martínez
dncamartinez@holmail.com

En el mundo occidental, en los últimos

15 años, hemos presenciado una
fuerte discusión sobre los desacier

tos de lo que se ha dado en llamar
neoliberalismo. Nuestro país no ha

estado exento de esta crítica. Pero qué es el
neoliberalismo, porqué está tan cuestionado,
por qué se le responsabiliza de tantas cosas
negativas. Hasta el momento no he podido
explicarle a mis alumnos qué es el neolibera
lismo pues para mi sólo existe una ideología
económica que se sustenta en los principios
de libre oferta y demanda, libertad para ele
gir cómo se satisfacen nuestras necesidades
básicas y; bajo la propensión natural al inter
cambio, escoger cuánto debo entregar por
lo que recibo para tener lo que no tengo y
quiero, la conozco como liberalismo o teoría
económica clásica. Estos son los principios
de la teoría económica que elabora Adam
Smith en el Siglo XVIII y que viene aplicándo
se en diversos países desde entonces, todos
ampliamente desarrollados. A la par de este
movimiento liberal en la economía se le ha

aparejado el liberalismo político que consiste
en términos generales, en la democracia
plena. Hasta el momento no existe otra cosa
que, bajo estos principios, pueda considerar
se de otra manera más que liberalismo.

Lo que refiere el neoliberalismo en México
es al pésimo intento de implementarel libera
lismo económico desde 1982 hasta 2018. En

efecto, lo que aquí se hizo es liberar la oferta
y demanda sólo de lo que convenía a los
intereses creados durante décadas previas,

así, el mercado automotriz se abrió pero se
cerraron telecomunicaciones, bancos, explo
tación de minas y energía en donde los acto
res preponderantes o monopólicos siguieron
operando a sus anchas incluido el estado. La
actividad económica tampoco se desreguló
por lo que constituir empresa ha sido una
proeza en donde es el gobierno el principal
obstáculo para la generación de empleos.
Los nuevos y abultados negocios siguieron
repartiéndose entre las mismas manos en
contubernio con el gobierno. La corrupción
como sistema en el que un puñado de "em
presarios" se reparten obras públicas, com
pras de gobierno, permisos y concesiones,
se mantuvo como herencia de regímenes
mal llamados revolucionarios. Una de las

principales características del liberalismo, la
disciplina fiscal, tampoco estuvo presente.
Podemos enumerar decenas más de carac

terísticas, ninguna de ellas la encontramos
en nuestra economía, por lo tanto, podemos
afirmar que nuestra economía no está susten
tada en el liberalismo económico sino en un

puñado de reglas que lo único que producen
es concentración de riqueza, extracción ex
cesiva de rentas por parte del estado con un
grupo de "empresarios", con un Estado de
Derecho inexistente y un comercio exterior
fundamentalmente orientado a EU que no
alcanza para el desarrollo de todo el país.
En suma, al no tener una economía libre en
el sentido clásico mucho menos hemos tenido

jamás al neoliberalismo cualquiera que este
concepto signifique.
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Un país
posible

Diez años de
México Posibles

Julio Madraza

Alas y los lectores de esta columna los invito
a visitar el sitio de Méxicos Posibles (www.
mexicosposibles.mx) para leer más sobre
lo que hemos realizado en este grupo de
trabajo, ciudadano, plural e incluyente.

México Posibles nació en 2015 con el único propósito
de construir una red de personas que fuesen capaces de
trabajar ¡untas, poniendo el interés de México antes de
sus intereses personales y gremiales. Para ello ha sido
indispensable superar la desconfianza entre sectores, y
los prejuicios que tanto daño nos hacen.
En esta iniciativa participan políticos de todos los

partidos, empresarios grandes y medianos, obispos,
generales, almirantes, académicos, periodistas, líderes
indígenas, líderes sindicales, activistas de la sociedad
civil, funcionarios públicos y legisladores, entre otros.

La primer tarea que se realizó fue definir, para tres
temas principales (ilegalidad, inequidad e inseguridad),
cuatro escenarios de cara al 2030. En estas tres i's se

encuentran los graves problemas que hacen de nuestro
país una Nación con tantos rezagos; en estas tres i's es
tán los obstáculos para que seamos una sociedad don
de la mayoría viva con mayores niveles de bienestar.
El escenario ideal para el país, al que aspiramos

todas y todos los participantes, a pesar de nuestras
diferencias, se llama México Corresponsable. En este
escenario cada actor de la clase dirigente del país,
económica, política o social, pone de su parte para
contribuir y construir un país de justicia, equidad y paz.
Para que esto suceda, se requiere de dos factores indis
pensables: terminar con los pactos de impunidad del
sistema político mexicano, y que superemos la polari
zación que nos divide, a partir del diálogo respetuoso,
maduro y constructivo.
Los casi 200 integrantes de Méxicos Posibles llega

mos a la conclusión de que esos dos catalizadores de

cambio (legalidad y diálogo) son una condición sine
qiianon para que el país tome una ruta virtuosa que nos
posibilite ir erradicando las tres i's.

Los otros tres escenarios, de mayor (México Fallido) a
menor descomposición (México Agandallado y México
Pasmado), pintan un futuro poco alentador para el país:
más violencia, más impunidad, mayor poder de unos
cuantos, más privilegios, todo a costa del bienestar de
la gran mayoría de la ciudadanía.

Estoy convencido de que en el contexto mundial en que
vivimos, con las dinámicas económicas, políticas y comer
ciales que se han acentuado en los últimos cinco años, el
sexenio 20242030 puede ser el mejor para el país en
décadas; tal vez el mejor desde finales de los sesentas
del siglo XX cuando se derrumbó el "Milagro Mexicano".
Gane quien gane la presidencia de México el do

mingo 2 de junio, tiene el deber de que su gobierno
sea un catalizador de desarrollo con equidad, de una
revolución de energía renovable y sustentabilidad, de
atracción de inversiones y buenos empleos formales,
entre otras cosas. Necesitará cinco pilares: finanzas
públicas sanas, fortalecimiento de los acuerdos comer
ciales (TMEC y Europa, fundamentalmente), Estado
de Derecho (justicia y seguridad), servicios públicos
de calidad [salud y educación), y destapar los cuellos
de botella en infraestructura (electricidad, agua, cruces
fronterizos, puertos, trenes, entre otras).
Avanzar en estos cinco pilares exige —como señala

Méxicos Posibles— el absoluto rechazo y erradicación
de los graves pactos de impunidad y de un diálogo
permanente y responsable con todos los sectores de la
sociedad mexicana. Una democracia adicta a tapar
los excesos y las corruptelas del pasado, y en la que
sólo cabe una manera de pensar y ver el mundo, sería
condenar el futuro del país y dejar pasar la oportunidad
de que México en el 2030 efectivamente sea un país
muy distinto al que tenemos actualmente.
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Signes
vitales

CDMX: ¿misión
imposible?

Alberto Aguirre
alberlo.aguirre@eleconomisla.mx

Clara Brugada hará una pausa
en la preparación de su campa
ña por la Jefatura del Gobierno
capitalino para tratar de conte
ner una rebelión en Morena. Su

primera escala ocurrirá en la alcaldía Gustavo
A. Madero, donde el alcalde Francisco Chiguil
encabeza al grupo marginado en la designa
ción de las candidaturas.

Con un padrón de un millón de votantes —la
segunda alcaldía más poblada de la CDMX—
y dos distritos federales, Gustavo A. Madero es
determinante, aunque está en riesgo el objetivo
central de estrategia electoral: recuperar la
hegemonía.
Las mediciones internas marcan un escenario

de contienda cerrado, en la carrera hacia el
Palacio del Ayuntamiento. Brugada arrancará
con apenas ocho puntos de ventaja sobre el
frentista Santiago Taboada. En el 2021, Mo
rena perdió en nueve de las 16 alcaldías y en
vísperas del arranque de las campañas, hay
desánimo por los conflictos internos, generados
por la designación de los candidatos decretada
por la dirigencia partidista.
Brugada —alcaldesa de Iztapalapa con licen

cia— participó activamente dentro del movimien
to popular, antes de alcanzar su primer cargo de
representación popular hace tres décadas. En
tonces coincidió con otros dirigentes perredistas
que actualmente son alcaldes morenistas, como
Chiguil y José Carlos Acosta, de Xochimilco.
Ambos, sin opción de reelegirse, habían apos
tado a la continuidad de su proyecto político. El
alcalde de GAM, con su esposa, la diputada
federal Beatriz Rojas, y Acosta, con su directora
de administración, Érika Rosales Medina.
Tras de las "evaluaciones", la dirigencia mo

renista en la CDMX, encabezada por Sebastián
Ramírez, definió el género de las postulaciones.
Para Iztacalco y Xochimilco, irían mujeres; para
GAM, hombre. Ese acomodo fue el filtro que
eliminó a Rojas y Mariana Boy, extitular de
la PAOT. El alcalde de Iztacalco, Armando
Quintero, perfiló a Francisco Sánchez pero por
la asignación, por género, esa candidatura
recayó en la diputada local Lourdes Paz.
Entre los alcaldes impera el enojo con la

directiva partidista. "La imposición fue la regla
y Citlalli Hernández no actuó con decoro". En
GAM, la postulación de Janearlo Lozano —
atribuida al ¡efe de gobierno, Martí Batres—
fue asumida como una afrenta por el grupo
cercano al actual alcalde. La nominación del

exalcalde de Azcapotzalco, Fernando Rosique,
en el distrito III fue retirada a última hora de la
mesa de candidaturas. Marcelo puso a Alejan
dro Carbajal, exdelegado.
Fernando Mercado dejará su curul en Don

celes para tratar de recuperar la alcaldía Mag
dalena Contreras, donde el priista Luis Gerar
do Quijano buscará la reelección. Mientras
arranca la campaña, cumplirá con sus tareas
legislativas y también, como enlace de Brugada
con los dirigentes empresariales de la CDMX.
César Cravioto está en la misma sintonía.

Hasta el arranque de su campaña en el distrito
I federal (cubre GAM y Cuauhtémocj seguirá en
el Senado y también, como coordinador de los
voceros de Clara Brugada... aunque esa comu
nicación se decide desde Palacio Nacional y la
operación mediática —por lo mismo— quedó
a cargo de la activista María Elena Esparza.

Efectos secundarios
¿JUBILADA? Tras de recibir 1.7 millones de vo
tos como candidato a la gubernatura del Estado
de México, hace ocho meses Alejandra del
Moral declinó a la oferta de AlitoMoreno para
ocupar el sexto lugar en la lista de diputados
plurinominales del PRI en la quinta circunscrip
ción. Sin un reclamo explícito, la funcionaría
delmacista aludió a "las finezas" de los políticos
mexiquenses... y dejó ese espacio para otra
priista, mexiquense y ¡oven. Nadie en el CEN
priista acusó recibo de esa recomendación.
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CIUDADANÍA. ESTOS
VEINTE AÑOS

PORSALVADORGUERRERO CHIPRÉS

La ciudadanía enojada, atemo
rizada, indignada, molesta, in

cluso furiosa, pero sobre todo orga
nizada, se lanzó a manifestarse. A
marchar. A concentrarse.
Todos vestidos de blanco, no de rosa, en una activa
paz participativa impregnada de realismo, en una
atmósfera saturada de noticias trágicas y tristes de
miles de familias con severos agravios por parte de
los delincuentes y eventualmente de autoridades
inactivas, inhábiles o incluso corruptas aludidas en
todo el país. Chachalaqueaba y pseudo gobernaba
Vicente Fox.

La situación era grave y aun así empeoró con la
administración de Felipe Calderón. Otra marcha,
sin el impacto de aquélla, inmensa, pero a la tercera
parte de la previa, nos reunió de nuevo en el 2008.

La mayoría de quienes marchamos en 2004 y en
2008 contra la inseguridad éramos segmentos de
estratos medios y acomodados sin exclusión de ciu
dadanía de extracción popular. Nunca antes ni hasta
ahora pudieron los más conservadores reunir tal
capital cívico como aquel 27 de junio del 2004. Esa
manifestación reunió cuatro veces más personas en
contraste con los aproximadamente cien mil ideoló
gicamente rosasemejantes reunidos este domingo.

Hace 20 años quedó simiente para fortalecer or
ganismos de la sociedad civil y generar otros como el
Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México, el cual llega a sus veinte años este

22 de febrero. La absoluta prioridad percibida en la
CDMX era la seguridad. Continúa el debate en este
2024 respecto de regiones encapsuladas por el cri
men organizado y la ausencia de estrategia, carácter,
inteligencia, recursos, salarios y una dinámica pseu
docultural de la ilegalidad a la Peso Pluma.

En la capital nacional Claudia Sheinbaum Pardo
generó una dinámica singular y extraordinaria en
aprovechamiento tanto del cambio de régimen con
Andrés Manuel López Obrador a la cabeza, como de
políticas públicas sociales, así como lógicas de cola
boración, denuncia y participación ciudadana des
aprovechadas hasta el momento por muchas otras
entidades. Demostró valor y determinación política
para realizar detenciones de depredadores de alto
impacto delincuencial.

Sheinbaum fue extraordinariamente generosa
con el Consejo Ciudadano al abrirnos diariamente
presencia en el gabinete de seguridad, una actitud
mantenida en el gobierno encabezado ahora por
Martí Batres. Lo hicieron las alcaldesas Clara Bruga
da y Margarita Saldaña con excepcional regularidad.

Capitalinos mayoritariamente de izquierda, ex
presiones progresistas e incluso neoliberales, defen
demos más la democracia que la demagogia. Incluso
la propia. También podemos reconocer en AMLO
una inteligencia madura al referirse en su libro re
ciente al enojo propio como generador de ataques
y señalamientos de intolerancia (p.89 de ¡Gracias!).
Los de color rosa podrían aprenderle. El insulto y la
furia rosa pueden ser un error. Aunque les genera es
píritu de cuerpo, los encapsula en su minoría.
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La noticia de la muerte de

quien fuera el primer secreta
rio de Hacienda del Gobierno del

Presidente Andrés Manuel López
Obrador, Carlos Manuel Urzua
Matías, quien perdió la vida con
tan sólo 68 años, cimbró a la opi
nión pública esta semana.
Apenas un día antes, Urzúa se encontraba en la
marcha de la democracia que llenó el Zócalo ca
pitalino y pocas horas después perdió la vida den
tro de su casa en la alcaldía Magdalena Contreras.

Así de frágil es la vida, un día se está y a las
pocas horas se puede esfumar. Al momento de
anunciar su muerte se había dicho que la causa
fue una caída fuerte por las escaleras, que Urzúa
se encontraba solo con la persona de servicio que
lo auxiliaba. Lamentablemente, es verdad, el eco
nomista sufrió un fuerte golpe y se desvaneció
por un infarto fulminante.

Urzúa trabajó desde los inicios de los años
2000 en el gobierno del entonces Distrito Fede
ral y con López Obrador de jefe de Gobierno. Ahí
empezó su carrera como secretario de Finanzas.

Del año 2000 al 2003 estuvo al frente de esa

dependencia, regresó a la academia y fue hasta
diciembre del 2018 que llegó al gabinete federal,
como secretario de Hacienda y Crédito Público.

Carlos Urzúa, aseguran los que lo conocieron
de cerca, siempre fue un hombre íntegro y de
convicciones. Estuvo solamente siete meses al

frente de la Secretaría de Hacienda, y para el 9
de julio del 2019 presentó su renuncia. Eviden
temente fue una ruptura con el Presidente López
Obrador y así lo expresó en su carta de renuncia.

El entonces secretario señaló que hubo deci
siones de políticas públicas que se tomaron sin
sustento y con las que él no estaba de acuerdo
y aseguró: "Hubo discrepancias en materia eco
nómica". Además, señaló como "inaceptable la
imposición de funcionarios que no tienen cono
cimiento en la Hacienda pública".

Urzúa decía que estaba convencido de que
toda política económica debía realizarse con
base en evidencia, cuidando los diversos efectos
que ésta pueda tener y libre de todo extremismo,
sea éste de derecha o izquierda. "Sin embargo,

durante mi gestión las convicciones anteriores
no encontraron eco", aseguraba.

El exsecretario de Hacienda renunció además

por conflictos internos con otros miembros del
gabinete. En entrevistas que dio a varios medios
de comunicación, explicaba las causas por las
cuales había presentado su dimisión.

Fueron seis temas en particular los que le hi
cieron tomar la decisión de dejar el gabinete de
AMLO. Él mismo aseguraba que su relación con
Alfonso Romo, quien era jefe de la Oficina de la
Presidencia de la República era rispida.

Carlos Urzúa no estaba de acuerdo en pagar
tal cantidad por la cancelación del Aeropuerto
de Texcoco, mismo que se revocó para construir

el Aeropuerto de Santa Lucía, hoy Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Tenía razón,
hoy todos los mexicanos seguimos pagando con
el impuesto del TUA que se genera en el aero
puerto Benito Juárez, el aeropuerto de Texcoco
que nunca se construyó.

En 2021, la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF) anunció que el costo de no continuar
con la terminal en Texcoco fue de 113 mil 327 mi

llones de pesos.
Carlos Urzúa también aseguraba que la Re

finería Dos Bocas no sería rentable. Tampoco
estuvo de acuerdo con la decisión del Gobier

no federal de López Obrador sobre el plan de
negocios de Pemex. Y también tuvo conflicto
con Manuel Bartlett, director de la Comisión Na
cional de Electricidad (CFE) por la cancelación
de un ducto.

El primer secretario de Hacienda de esta ad
ministración sabía que los recortes presupués
tales podrían afectar la operación del Gobierno.

Y es por estos motivos que decide dejar su
cargo para integrarse de nuevo a la academia.
Evidentemente, la carta que se envió y la forma

en cómo se hizo pública su renuncia generó fuer
tes diferencias con el mandatario, quien en una
conferencia matutina minimizó la renuncia de

Urzúa asegurando que él no entendía la austeri
dad que se le estaba pidiendo.

Pero Urzúa se atrevió a contestarle al Presi

dente y en una columna, de las que publicaba en
el periódico El Universal, aseguró que el manda

tario sólo pensaba en su clientela electoral y que
solamente se escuchaba a sí mismo.

Duras declaraciones que nunca dejó de hacer.
Hace apenas unos días denunció que existían
600 mil beneficiarios fantasmas que cobraban
el apoyo de adultos mayores. Y en las últimas
semanas se había anunciado que se uniría al
equipo de la aspirante opositora a la Presidencia,
Xóchitl Gálvez.

Y es que el exsecretario de Hacienda fue
consultor del Banco Mundial, así como de la
Comisión Económica para América Latina, el
Programa de las Naciones Unidas para el Desa
rrollo y la Organización de Cooperación y Desa
rrollo Económico, y también asesoró a varias
empresas mexicanas en el tema de comercio
internacional.

Muchos enviaron sus condolencias de inme

diato, entre ellas la esposa del Presidente López
Obrador, la doctora Beatriz Gutiérrez Müeller,
quien publicó una esquela en sus redes sociales.

El jefe del Ejecutivo federal tardó más en dar
sus condolencias y ante el vacío de información
hubo rumores de otras posibles causas de su
muerte. La realidad es que Carlos Urzúa falleció,
como decíamos, de un infarto al miocardio. Fue
un hombre que además siempre fue claro y con
gruente con su pensar y nunca se quedó callado
en decir en lo que él estaba convencido.

Descanse en paz Carlos Urzúa, el primer fun
cionario que presentó su renuncia al gabinete del
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Presidente Andrés Manuel López Obrador.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Al acudir al INE a registrar su
candidatura presidencial por

la coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez urgió al
Presidente Andrés Manuel López
Obrador a que "por respeto a su
candidata Claudia Sheinbaum, a la
democacia y al pueblo, saque ya las
manos de esta elección" y denun
ció que las Fiscalías e instituciones
de procuración de justicia se están
usando para perseguir y espiar a los
candidatos de la oposición.

Al mismo tiempo, la hidalguense dijo que le preocu
pa que el mandatario, que ha sido un mal perdedor
que señala fraude cuando ha perdido una elección
y hasta cuando gana, como en 2018, se quejó con
amargura de las autoridades que certificaron su
triunfo, por lo que pidió a los organismos electorales
a "estar al tanto de sus instintos autoritarios y activis
mo partidista".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ni los buenos oficios de los obispos de municipios
de Guerrero que se han reunido con líderes de los gru
pos criminales para que cese tanta violencia, logran

evitarla, luego del enfrentamiento entre presuntos in
tegrantes de Los Tlacos y la Familia Michoacana, en el
que 16 de éstos y uno de aquellos resultaron muertos
ayer en San Miguel Totolapan, en Tierra Caliente.
En días pasados, el sacerdote Filiberto Velazquez
Florencio, reveló haber logrado que los dirigentes de
Los Tlacos y de Los Ardillos sostuvieran un diálogo
telefónico para pactar una tregua en Chilpancingo,
cuyo servicio de transporte público estuvo paraliza
do por los asesinatos de varios choferes, igual que en
Acapulco.
A unos días de que se inicie la campaña presi
dencial, la senadora emecista Patricia Mercado, que
coordinaba la del diputado Jorge Álvarez Máynez, re
nunció debido a que "hay decisiones del partido que
me son ajenas y no puedo ser yo quien las defienda",
que da idea de cómo andan las cosas al interior de
Movimiento Ciudadano.

Coincidencia o no, esa decisión de la destacada le
gisladora se anunció tras la advertencia de algunos
militantes del partido naranja de renunciar si se pos
tulaba a senadora a la conflictiva alcaldesa de Cuau

htémoc, Sandra Cuevas, quien llegó a ese cargo por el
frente PAN, PRI y PRD, contra los que hoy despotrica,
y a la experredista Alejandra Barrales, que estuvo ale
jada varios años de la política.
Tan sólo de 2022, el Gobierno federal y los estatales
y municipales, no han podido comprobar 29 mil mi
llones 765.9 millones de pesos, según los resultados
de la revisión de la Cuenta Pública de ese año, repor
tada por la Auditoría Superior de la Federación a la
Cámara de Diputados.

fcardenas@pulsopo¡itico.com. mx
@MXPulsoPol¡t¡co
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Del Moral no acepta
Con la novedad de que Alejandra del Moral, excandidata a la gubernatura del
Estado de México, prefirió dar un paso al costado y no aceptar la postulación a
una curul en la Cámara de Diputados por la vía plurinominal, que le reservó la
dirigencia nacional del PRI, y en su lugar planteó que ese espacio se lo ofrezcan a
los jóvenes. En una carta enviada al líder nacional priista Alejandro Moreno, argu
mentó que prefiere quedarse a cuidar a sus hijos pequeños en lugar de andar en la
grilla, aunque, eso sí, aclara que no dejará de apoyar a los abanderados del tricolor.
La exalcaldesa de Cuautitlán Izcalli también dejó en claro que es y será priista por
convicción y no por conveniencia, y que en el partido no caben los chantajes ni la
traición. Ahí el dato.

El mensaje de Mercado
Es difícil prever qué otras decisiones tomará la senadora Patricia Mercado, de
quien se suele destacar su congruencia. Aunque ayer dio señales de desacuerdo
con la dirigencia de su partido, Movimiento Ciudadano. Ya desde el año pasado
había externado su incomodidad con el perfilamiento que se hacía para postular
al actor Roberto Palazuelos, y este año lévantó la ceja tras el lanzamiento de la
candidatura presidencial de Jorge Álvarez Máynez, entre tragos y en videos en
redes. Ayer anunció que se separa de la vocería y la coordinación de un área de la
campaña por "decisiones del partido que me son ajenas y no puedo ser yo quien las
defienda". Lo hizo un día después de que MC lanzara al Senado a Sandra Cuevas
y a Alejandra Barrales.

Taboada. por alusiones
Y hablando de la contienda por el Gobierno de la Ciudad de México, fue el aspi
rante opositor Santiago Taboada el que aprovechó el señalamiento que le hizo el
Presidente en su mañanera, para salir a responder. El mandatario federal lo acusó
de estar "instalando" el problema de la sequía en el imaginario colectivo. Pero el
exalcalde panista de la Benito Juárez reviró: "Es el colmo, en lugar de asumir su
responsabilidad, porque nunca como Jefe de Gobierno le importó ni hizo ninguna
obra para asegurar que en el futuro los capitalinos tuviéramos agua". Y de paso
también acusó que López Obrador se mete a la contienda por la capital "porque
ya se dio cuenta de la debacle de su candidata". Uf.

Señal de piso parejo
Y ahora que han comenzado los registros de las candidatas presidenciales: Claudia
Sheinbaum el domingo pasado y Xóchitl Gálvez ayer, nos hacen ver que en el Ins
tituto Nacional Electoral se dispuso de un dispositivo de seguridad parejo. Y es que
en ambos eventos hubo vallas para separar las zonas y se restringieron los accesos
con arcos de seguridad solicitados. Sólo falta ver cómo será el último registro, el
de Jorge Álvarez Máynez, aunque hasta ahora la presidenta del INE, Guadalupe
Taddei, ha cuidado que su discurso sea el mismo en cada uno de los eventos y
tomarse la foto con todos los aspirantes. Alas dos candidatas anotadas hasta ahora
las ha invitado a respetar la ley y se espera que con Movimiento Ciudadano no sea
lá excepción. Pendientes.

Pasarela de candidatos

Así qué este miércoles los candidatos a la Jefatura de Gobierno tendrán su primera
prueba de relevancia, cuando acudan a un foro organizado por la American Socie
ty México. La organización decidió invitar a Clara Brugada, de MorenaPTPVEM;
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Santiago Taboada, de PANPRIPRD y Salomón Chertorivski, de MC, para que
expongan sus respectivos proyectos de gobierno. El asunto no es menor, pues la
anfitriona es una organización civil que representa a capitales privados de Estados
Unidos en México. De las intervenciones dependerá cómo ven los empresarios es
tadounidenses a cada uno de los aspirantes a gobernar la capital del país, en donde,
por supuesto, los dueños del dinero en el vecino del norte tienen muchos intereses.
No será un debate como tal, pues además están prohibidos en esta etapa, pero sí
algo muy parecido, por lo que nos piden estar muy atentos.

Aguinaldos y proceso electoral
En pleno proceso electoral, a Morena le dio por sacar una propuesta en el Senado
para incrementar de 15 a 30 días el aguinaldo para los trabajadores del país. En
voz de Napoleón Gómez Urrutia, el partido guinda presentó una iniciativa para
duplicar el aguinaldo, con el argumento de que México es de las naciones con las
remuneraciones más bajas. Señaló que con esta propuesta se favorecería al sector
productivo y, en consecuencia, el fortalecimiento de la economía familiar. Casual
mente, nos dicen, todos los beneficios del incremento del aguinaldo los observaron
los morenistas en plenas elecciones presidenciales, no lo plantearon en los cinco
años anteriores. Por cierto que, quienes deberán pagarlo en caso de que sea apro
bada esta reforma al artículo 87 de la Ley Federal del Trabajo son "las personas
empleadoras", quienes ya han absorbido mayores cargas en términos salariales
derivadas de reformas previas.
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UN DIALOGO CIRCULAR
Y SIN FUTURO

Para que Xóchitl Gálvez pueda revertir la
enorme ventaja de Claudia Sheinbaum

tiene que ir por más de los 15 o 18 millones, a
decir del Presidente, que muy probablemente
votarían por ella.

El número significa una tercera parte del registro electoral.
Mientras no vaya por otros electores y la oposición y los marchis
tas sigan en el diálogo circular el resultado será su destino, como
con lucidez, apunta Mauricio Merino.

Claudia Sheinbaum no tendría por qué buscar más electo
res, sin por ello dejar de hacerlo. Con lo que tiene le alcanza. Lo
que tiene que garantizar es que esa base electoral se presente
en las urnas.

Los seguidores del Presidente van a votar por Claudia a pesar
de que tengan diferencias con ella o que la vean de otra mane
ra de como ven a López Obrador, a quien se le ve con admira
ción, sin cuestionamientos, de manera incondicional e incluso
con tintes místicos.

Lo que tiene que hacer Morena es buscar salir lo menos golpea
do del proceso de selección de aspirantes a la infinidad de cargos
que están en juego. No es casual que la candidata del Presidente
se mueva en terrenos en que corre pocos riesgos.

Estos días la metieron en apuros, porque Xóchitl Gálvez se le
adelantó visitando al Papa y el domingo la marcha le ganó espa
cios. La agenda terminó por definirse de la mano de la oposición
con todas las repercusiones que tuvo la marcha, lo que incluye las
reacciones del Presidente y de su candidata quienes se encargaron
de seguir dándole vuelo.
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Claudia Sheinbaum tiene en la mira a la clase media, pero
sabe que no es nada sencillo, por todo lo que su mentor ha pro
vocado en la vida y los ánimos de este estratégico sector. Pero
insistimos, con lo que hoy tiene pudiera ser suficiente para
ganar las elecciones.

Xóchitl Gálvez tiene un panorama diferente. Se ha establecido
un diálogo circular al interior de la oposición y los simpatizantes
de la marcha. No se ha logrado avanzar más allá y quizás se pueda
deber, entre otras razones, a que los marchistas le toman una dis
tancia a los partidos a pesar de que pudieran tener a Xóchitl como
opción para enfrentar a López Obrador y a Claudia Sheinbaum.

Si no logra la hidalguense dar este salto va a ser difícil que
entre en una competencia real con la candidata del Presidente. Es
sabido que muchas cosas pueden pasar de aquí al 2 de junio; sin
embargo, no se puede jugar políticamente a esperar que se come
tan errores o que se filtre información que pudiera tener riesgosas
repercusiones, porque esto igual va para una candidata y la otra.

El Presidente no va a dejar de estar en la elección. Se ve que no
le va a importar la crítica de la oposición o lo que las leyes electo
rales impidan. Cuando se habla de una elección de Estado tiene
que ver con que el Presidente y los gobernadores se mantengan al
margen y respeten el proceso electoral.

Hay muchos indicios para saber que por ahora esto no está
sucediendo. El oficialismo ha colocado el escenario político en los
terrenos de buenos y malos, ante lo cual las eventuales violacio
nes a las leyes se puedan justificar en función de lo que apuestan:
un bien mayor, el cual ellos encabezan y enarbolan.

Xóchitl Gálvez, la oposición y los marchistas deben asumir que
hay que dar un salto hacia terrenos de riesgo que van más allá de
dialogar con los convencidos.

El oficialismo de la mano del Presidente tiene un voto duro

que no va a cambiar. La oposición tiene como máximo una tercera
parte de los votantes. Si quieren subirse al ring en serio deben asu
mir que tienen que enfrentar la elección con riesgos y, sobre todo,
deben dejar a un lado su diálogo circular.

RESQUICIOS.
Patricia Mercado ya había manifestado su inconformidad ante
la postulación de Roberto Palazuelos. Ayer se le acabó su capaci
dad de entendimiento con un texto firme y claro determinó su
separación de la campaña del candidato de MC, "debido a que
hay decisiones del partido que me son ajenas y no puedo ser
yo quien las defienda".
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POR RAFAEL ROJAS

El arresto, fuera de cualquier regla
jurídica convencional, de la aca

démica y activista Rocío San Miguel,
en Venezuela, ha abierto un nuevo
capítulo de confrontación entre el go
bierno de Nicolás Maduro y las redes
internacionales y regionales de dere
chos humanos. Tras las protestas de
la Oficina de Derechos Humanos de la

ONU, en esa capital, Caracas expulsó a
sus miembros del país suramericano.
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Naturalmente, el Alto Comisionado para los Derechos
Humanos de la ONU protestó contra la medida arbitra
ria. Varias cancillerías de América Latina se han sumado

a la protesta, que se replica también en declaraciones de
líderes de la región, como el expresidente uruguayo José
Mujica. La detención de San Miguel, acusada de terroris
mo, así como la anterior inhabilitación de la candidata
opositora María Corina Machado, no han sido bien recibi
das, incluso, en las cancillerías de Colombia y Brasil, dos
gobiernos vecinos del venezolano y encabezados por la
izquierda.

San Miguel encabeza una conocida ONG Control Ciu
dadano, que ha investigado el papel de las Fuerzas Arma
das venezolanas en la autocratización del régimen político
de ese país. La criminalización de la activista, que ha llega
do al extremo de una acusación de intento de asesinato de

Nicolás Maduro, inevitablemente enciende las alarmas de
la comunidad de derechos humanos a nivel de Naciones

Unidas y del sistema interamericano.
Mientras tienen lugar estas acciones, que enervan los

vínculos internacionales de Venezuela, el gobierno avan
za en el calendario electoral, con el propósito de lograr
la reelección de Maduro a fines de este año. La parte no
excluida de la oposición, que es la más presumiblemente
minoritaria, participa de esa normalización de un proceso
electoral no competitivo, que aseguraría la permanencia
del madurismo en el poder.

Tanto las inhabilitaciones como el arresto de San Mi

guel son acciones encaminadas a tensar la cuerda de los
vínculos de Maduro con Estados Unidos, Europa, la ONU
y el Vaticano. Como en Cuba o en Rusia, esa situación de
conflicto internacional se transforma en una coyuntura
favorable a la reproducción del poder doméstico, toda vez
que la tensión justifica un endurecimiento defensivo y
una desconexión normativa.

Como se ve ahora mismo en la Asamblea Nacional

venezolana, el aumento de la tensión en el flanco exter
no sirve al partido oficial para forzar la fractura del campo
opositor. Aquellos opositores que negocian condiciones
con el gobierno para su participación en la contienda elec
toral, se asumen ellos mismos o son presentados oficial
mente como alternativas a la candidatura de María Corina

Machado.

Esa fisura entre una oposición leal y otra desleal es un
ardid de los nuevos autoritarismos. Se ve con claridad por
estos días en Rusia, donde el gobierno de Vladimir Putin
hostiga y persigue a las oposiciones más prooccidentales,
mientras ofrece garantías a Nikolái Jaritónov y el Partido
Comunista.
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POR HORACIO VIVES SEGL

Toda elección presidencial tiene
características que la hacen única,

más allá de la trascendencia del cargo
que está enjuego.
En el caso mexicano, la de 2024 será nuevamente la más
grande en la historia, no sólo por el efecto mecánico del creci
miento del padrón electoral y del número de casillas a instalar,
sino, también, por la concurrencia de las elecciones federales
(la Presidencia, las 128 senadurías y las 500 diputaciones del
Congreso de la Unión) con cada vez más elecciones locales.
Están, pues, en disputa nada menos que 20,708 cargos de
elección popular. Esto es, una inmensa mayoría de la clase
política mexicana se juega su destino el 2 de junio.

Pero, además, en este proceso electoral hay otras cuestio
nes de suma importancia tal vez demasiada que están en
riesgo. No es una exageración el diagnóstico compartido de
quienes creemos que la viabilidad democrática del país po
dría quedar severamente comprometida, dependiendo del
resultado de la elección. Esto lleva tiempo preocupando a un
sector importante de la ciudadanía que sabe que la democra
cia mexicana que tanto trabajo ha costado construir en una
lucha que ha abarcado varias generaciones está actualmen
te bajo acecho, más allá de la simple celebración de elecciones.

En esa lógica se inscribe la marcha por la democracia ce
lebrada el pasado domingo 18 de febrero. Si bien "la marea
rosa" tuvo su centro neurálgico en el masivamente ocupado
Zócalo de la Ciudad de México, el ejercicio se reprodujo en
unas 120 ciudades de México y el extranjero. Se trató de la
cuarta concentración promovida en un lapso de 15 meses por
diversas organizaciones de la sociedad civil, que han ido su
mando como propósitos la defensa del INE, la autonomía del
Poder Judicial y la institucionalidad democrática y el orden

constitucional.

Cada una de estas marchas se ha dado en respuesta a
embates autoritarios que, afortunadamente, se han logrado
atajar: primero, el intento de reforma constitucional electoral
regresiva, rechazada por no reunir la mayoría exigida de dos
tercios de diputados y senadores; después, las reformas lega
les inconstitucionales, conocidas como "plan B", declaradas
inválidas por la Suprema Corte; ahora, la batería de iniciativas
de reformas constitucionales y legales que pretenden, nueva
mente, socavar a las autoridades electorales, al Poder Judicial
y a los organismos constitucionales autónomos; en suma, a
la institucionalidad democrática y al orden constitucional en
su conjunto. Nuevamente, estará en manos de los represen
tantes populares atender ese rechazo expresado por amplios
sectores de la ciudadanía.

Estamos pues, también, en presencia de un proceso elec
toral inédito en tanto que la ciudadanía ha adquirido un papel
protagónico en la defensa del voto y de la democracia, como
no se había observado en varias décadas. En cuatro sexenios

no habíamos presenciado el nivel de interferencia y voluntad
activa de intervención en los procesos electorales que hoy
vemos en quien, como Jefe del Estado, debería mantenerse,
como regla general, imparcial. Hoy vemos cómo, en cada con
ferencia matutina, sistemática y deliberadamente se polariza
a la sociedad y se desnivelan alevosamente las condiciones
de la competencia.

Finalmente, hay que reconocer la acertadísima selección
de Lorenzo Córdova como orador único de la marcha del 18

de febrero. Su talante democrático, su innegable carisma y su
infatigable defensa de la autonomía del INE incluso en con
textos de graves ataques institucionales y personales con
fluyeron en un memorable discurso político.

hvives@itam.mx
@HVivesSegl
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Votar entre violencia
La violencia contra servidores públicos y candidatos o
precandidatos no cesa; de acuerdo con el informe "Votar
entre Balas" de la organización Data Cívica, en lo que va de
2024ya son 25 víctimas: dos funcionarios públicos fueron
amenazados, ocho sufrieron ataques armados, un regi
dor sufrió un atentado, trece funcionarios y un exalcalde
fueron asesinados. "No existe la democracia donde impera
el miedo" asegura el equipo de investigación en dicho
informe. De 2018 a la fecha se han registrado mil 657 actos
violentos contra personas que se desempeñan en el ámbito
político gubernamental, instalaciones de Gobiernoyparti
dos políticos. ¿Será?

Fallas en San Lázaro
Ganan más de 75 mil pesos al mes, tienen dos recesos al
año, uno de cuatro meses y otro de mes y medio, sesionan
dos veces a la semanay pueden hacerlo de manera semi
presencial, es decir, ni siquiera tienen que ir a la Cámara
de Diputados, y aún así, cual niños en la escuela, algunos
diputados federales estallan enjúbilo cuando falla un
tablero electrónico y la sesión se cierra con apenas poco
más de dos horas de haber iniciado. Yluego se preguntan
porque todo mundo mira con recelo a los representantes del
pueblo. ¿Será?

Mayor control
Del informe de las auditorías que realízala Auditoría
Superior de la Federación, uno de los resultados que más

se esperaba conocer es el correspondiente a Segalmex.
Las observaciones que surgieron de las auditorías practi
cadas al ejercicio 2022 fueron por 293 mdp, mismos que
se encuentran en proceso de las solventaciones correspon
dientes, por lo que el monto aún puede disminuir. Esto es
resultado de los controles administrativos que Leonel Cota
ha implementado desde que fue designado al frente del
organismo encargado de la seguridad alimentaria. Y vaya
que el contraste es grande con la administración anterior,
que en el ejercicio 2021 tuvo observaciones por un monto
de 6,964mdp. Se nota cuando hay una buena administra
ción. ¿Será?

En alerta electoral
Tan buena estuvo la reunión que tuvieron los coordinadores
parlamentarios déla Cámara de Diputados con la titular
de la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, que de una hora que
tenían programada que durará, máximo hora y media, se
extendió a casi tres horas y media. La propia funcionaría
aseguró que la reunión fue en términos bastante respetuo
sos, taly como lo ofreció el presidente de la Jucopo, el panis
ta Jorge Romero. Entre los temas a abordar, obviamente
fue la violencia que gravita sobre las personas candidatasy
la seguridad que podrá brindarles laSSPC... Noobstante se
postergó la instalación del grupo de trabajo de los propios
diputados para el seguimiento del proceso electoral, y lo
peor, es que no saben si se retoma esta semana, o hastala
otra. ¿Será?
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CDMX, nearpolitics

Esta semana, en la Cumbre nearshoring
México: productividad con visión de
futuro —organizada por el Consejo
Coordinador Empresarial presidido

por Francisco Cervantes, y la CATEM—, Carlos
Slim definió la nueva etapa mexicana como un
camino de trazo consumado "para una trans
formación en los siguientes años", en una idea
oscilante entre un proceso iniciado y una etapa
terminada hacia el segundo capítulo del porve
nir inmediato.

Haya sido como haya sido pareció intentar
reconocimiento del avance macroeconómico

nacional durante la administración del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, tanto
como distanciarse de las versiones periodís
ticas de su anual y maratónica conferencia
de prensa donde fue ambigua la crítica o la
apuesta lisonjera.
No existen mejores opiniones de la realidad

económica que sus indicadores en el mercado
de dinero, de capitales, la paridad, la inflación.
Desde ese punto de vista el país está mucho me
jor que en 2018 y mejor que en 2021 cuando el
ajuste electoral retiró la mayoría abrumadora de
Morena.

Es decir, Claudia Sheinbaum Pardo recibirá
ahora el legado político electoral del obradorismo
y también el juicio positivo de los especialistas
económicos.

Martí Batres ha mantenido el diálogo con los
actores económicos y ha proveído de material
abundante de compromiso de gobierno en la
misma dirección que el Presidente y la principal

aspirante a sustituirlo, además de consolidar el
modelo de seguridad desaprovechado enmuchas
entidades. Por ahora.

El año pasado, de acuerdo con la Secretar ía de
Economía, hasta septiembre, la CDMX reportó
una Inversión Extranjera Directa (IED) de 10 mil
580 millones de dólares, la mayor en todo el país.
En ese contexto las reuniones de la American So

ciety, presidida por Larry Rubiny la vicepresiden
ta Patricia Gonz ález, son espacio de encuentro de
posicionamientos en la víspera de la contienda
electoral.

Sheinbaum Pardo y después la frentista
Xóchitl Gálvez asistieron. Este miércoles con

los aspirantes a la jefatura de Gobierno de
la CDMX, Clara Brugada, Santiago Taboada
y Salomón Chertorivski se mantiene el es
cenario de pluralidad aprovechable para la
comprensión de la elección por venir y para
el nearshoring del cual se puede alimentar el
nearpolitics útil a la solución de los problemas
nacionales... después de la inevitable polari
zación electoral.

En su encuentro con la American Society
Sheinbaum adelantó: "nos vamos a llevar muy
bien". La respuesta de Rubin, más tarde en una
entrevista radiofónica reafirma la probabilidad
cercana: "vemos con buenos ojos lo que ella y su
precampaña tienen en mente".
La noción es fortalecida con la responsabilidad

económica de la administración de Sheinbaum

en CDMX, al ser la única entidad sin montos por
aclarar en el ejercicio fiscal 2022 analizado por la
Auditoría Superior de la Federación, según lo pre
sumió justificadamente la secretaria de Finanz as,
Luz Elena González.
Lo más cercano a los bolsillos es lo más cercano

a la urna.

Las Qpiníqips expreagSlSfiBrlBSCQtfwniSÍls
son independientes y no reflejan necesariamente

Hh dev¡SW£fe24HORAS.
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Retira la 4T "bendición" a las redes sociales

Las redes sociales se han convertido

en un instrumento de campañas y
contracampañas que, a juzgar por
los resultados, parecen afectar más

al partido en el gobierno que a la oposición.
Al menos por el momento.
López Obrador dijo al principio de su ad

ministración que gracias a las "benditas redes
sociales" había podido romper el "cerco infor
mativo" y tener alternativas para informar su
verdad más allá de los medios tradicionales.

Ahora, sin embargo, se queja de las mismas
redes sociales porque desde hace casi un mes
ha sido tendencia negativa, junto con Claudia
Sheinbaum, sobre todo en X, antes Twitter.
Por varios medios, el gobierno y la candi

data oficial han tratado de demostrar que se
trata de una campaña "pagada", es decir, de
robots quereplicanmensajes"hasta confaltas
de ortografía" desde cuentas ubicadas en paí
ses europeos como sudamericanos.
Indudablemente que las tendencias que

relacionan al Presidente con un presunto
financiamiento del narco a su campaña del
2006 le han pegado no solo en el orgullo sino
en la imagen que pretendía pasar inmaculada
estos seis años.

Lo mismo le ha pasado a Sheinbaum.
López Obrador anunció que incluirá en su

Mañanera una sección para desenmascarar

a los bots o robots encargados de replicar la
etiqueta que tanto le incomoda, en tanto que
la candidata presidencial anunció que denun
ciarán ante el INE dicha campaña.
Sheinbaum se basó en el "análisis" de un

activista español, Julián Macías Tovar, acu
sado de ser "el jefe de la guerrilla digital" del
partido de ultraizquierda Podemos.
El activista Agustín Antonetti, defensor de

derechos humanos, refiere que Macías Tovar
sirvió a los gobiernos de Cuba y Venezuela,
entre otros, haciendo "análisis" digitales que,
por ej emplo en el caso de la isla, demostraban
que la tendencia "S.O.S Cuba" había sido ma
nejada por cuentas desde fuera del país isleño.
Todos sus análisis, según Antonetti, son

sesgados de acuerdo a los intereses de sus
clientes.

Aparentemente Sheinbaum ha reclutado
a Macías Tovar para desmentir la campaña
que ya es tendencia y sobre sus datos (y otras
investigaciones, según dijo), denunciarán
ante el INE la "guerra sucia".
Parece que la 4T ya le retiró la bendición a

las redes sociales.
• • • •

Santiago Taboada, candidato de la oposi
ción a la jefatura de Gobierno de la CDMX,
respondió a las directas que le envió el presi
dente López Obrador desde su Mañanera por

la crisis de agua que vive la ciudad.
"Usted gobernó y no hizo nada para garan

tizar que los capitalinos tuviéramos agua. Ya
se metió a la elección de la ciudad porque ve el
declive de su candidata".

Upsss.
El noticiero estelar de TV Azteca, Hechos
con Javier Alatorre, celebra hoy 30 años de
transmisiones ininterrumpidas.
HECHOS cambió la forma de presentar

la información; se privilegiaron las historias
sobre las declaraciones.
El formato es, en términos llanos, más cáli

do con la audiencia, convirtiendo a los ciuda
danos en los protagonistas de las noticias y sus
consecuencias.

No sólo abrió la pantalla a otros perfiles
y voces, sino que Alatorre salió a la calle a
entrevistar al político, a la estrella, pero tam
bién al ama de casa, al campesino y hasta al
delincuente.

En30 años, Fuerza Informativa Aztecay su
noticiario Hechos con Javier Alatorre han
sido referente en las coberturas de sucesos

históricos que cimbraron al mundo; desde
los atentados a las Torres Gemelas hasta la

muerte de Saddam Hussein, las guerras de
Irak, Bosnia y Afganistán, así como la muerte
del sumo pontífice Juan Pablo II.
Enhorabuena.
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Amarran a sindicatos para las elecciones

Era previsible.
El Gobierno federal ha tomado en

sus manos el manejo de los grupos
más violentos de varios gremios y

en especial de la Coordinadora Nacional de
Trabajadores de la Educación (CNTE).
Se trata de no correr riesgos en tiempos

electorales y sobre todo controlar las sucesio
nes en todas las agrupaciones donde son pre
visibles algunos conflictos con repercusiones
en actividades claves.

En el caso magisterial participan, desde
luego, los dirigentes de quienesmanejanalos
maestros de Oaxaca, Guerrero, Michoacány
otras entidades donde tiene ascendencia ese
movimiento.

Por ejemplo, en Oaxaca, la maestra Yermy
Pérez ha estado presente en la secretaría de
Gobernación de Luisa María Alcalde, quien
ha convocado a la concordia.

¿A quiénes más?
Algunos:
Silvano Palacios, S ección 14 de Guerrero y

quien es fundamental en condiciones de ines
tabilidad por secuelas del huracán Otis para
normalizar clasesy permitir elecciones en paz.
En Chiapas, Sección 7 del SNTE, el profesor

Pedro GómezBámacatambiénhasidollama

do a la cordura ante la violencia de un gobierno
local Rutilio Escandón Cadenas omiso.

No hace falta seguir.

AJUSTE DE TUERCAS

El mensaje es claro.
El gobierno ha decidido apretar todos los

tornillos de la política nacional y en los gre
mios es la operadora Luisa María Alcalde,
quien antes los trató como secretaria del Tra
bajoyPrevisiónSocial.
Hoy hablamos del SNTE y cuenta como

gran apoyo el secretario general, Alfonso Ce
peda Salas, quien ha presentado en Palacio
Nacional dos elementos claves:

El primero es un gremio tranquilo, con
tránsito de la reforma educativa de Enrique
Peña al nuevo proceso con cambios sustan
ciales en textos educativos y también en mé
todos de enseñanza.

Y segundo: elección abierta en las 61 sec
ciones y en ellas se encuentran quienes ha
bían sido considerados como movimientos de

alto conflicto como Oaxaca, Chiapas, Michoa
cán, Guerrero...
En estas pláticas, unas convocadas en Pala

cio Nacional, otras en la Secretaría de Gober
nación, tambiénparticipa el profesor Cepeda
y ofrece su mediación rumbo a las elecciones
de junio próximo.
Su promesa: el magisterio no será factor de

inestabilidad como en el pasado y votará con
entera libertad porque ya no habrá afiliación
gremial como antes.

LAREBEUÓNRURAL
1. Al principio del sexenio hubo una rebelión
campesina.

Se dio en Guerrero porque no llegó a tiem
po el apoyo para los cultivos de temporal y el
enojo presidencial volteó hacia Gabriel Gar
da, entonces poderoso manejador de cientos
de miles de millones de pesos.
Eran varias dependencias involucradas,

pero el asunto se saldó cuando se envió a Jor
ge Gage para poner orden, aunque tardía
mente y no sin problemas.
Tras varias experiencias más, este año se ha

iniciado con tiempo la entrega de fertilizantes
para más de 334 mil productores, quienes
recibirán 158 mil toneladas.
Desde Palacio Nacional se ha encomenda

do esta tarea a la gobernadora Evelyn Salga
do, quien debe responder por la siembra de
528 milhectáreas en tierras de temporal.
Y 2. Muchos morenistas se han disciplina

do a la orden superior.
Por ejemplo, enBaja California Sur Manuel

Cota Cárdenas aceptó disciplinarse a peti
ción de Claudia Sheinbaum.

Era el aspirante mejor posicionado para la
alcaldía de La Paz, pero va de diputado fede
ral bajo el compromiso de abrirse un nuevo
camino político.
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La partida de Urzúa y el desafío del agua

FRANCISCO X.
DIEZ MARINA

El fallecimiento de Carlos Urzúa ha

dejado un vacío que trasciende las
líneas partidistas. Más allá de dis
crepancias y desacuerdos, su lega

do no se reduce a los cargos que ocupó, sino
en su capacidad para señalar las carencias y
proponer soluciones; cuestión que nos hace
reflexionar sobre la importancia de una ges
tión responsable de los recursos, la transpa
rencia y la necesidad de superar las disputas
políticas en favor del bien común.
En ese contexto, la última columna escrita

por él abordó un tema crucial: el agua. Un
recurso esencial, pero cuya escasez se ha
vuelto una amenaza latente. Urzúa, con su
estilo directoy crítico, señaló que durante los
primeros cinco años del gobierno, la impor
tancia del agua fue subestimada. Sin embar
go, ahora, ante la inminente crisis hídrica, se
evidencia un cambio de postura, donde el

encuentro apresurado con autoridades loca
les muestra una reacción necesaria, aunque
tardía, para enfrentar el problema que afecta
no sólo al Valle de México, sino a diversas
regiones delpaís.
A su vez, la comparación de las asignacio

nes presupuestarias entre la Conagua y el
sector petrolero revela una desproporción
preocupante. Mientras que la Conagua reci
bió 63 mil millones de pesos, Pemex contará
con cerca de 140milmillones, sinmencionar
la condonación de 80 mil millones de pesos
para la empresa petrolera.
En ese sentido, considero que el llamado

de Urzúa resalta la importancia de asignar
una porción significativa del presupuesto a
inversiones destinadas a abordar los desa

fíos relacionados con el agua, al tiempo que
pone de relieve la necesidad de una revisión
integral e imparcial del marco legal para
garantizar una gestión efectiva del recurso.
Ante esto, no cabe duda que se debe forta

lecer la confianza en la Conagua, así como
rescatar a los organismos operadores y au
mentar la inversión local transparente y su
jeta a principios de gobierno corporativo.
Si bien es inevitable que el agua continúe

siendo un tema político en contextos electo
rales, debemos avanzar hacia la implemen

tación de políticas económicas e hídricas
integrales, pues a pesar de contar con tecno
logía disponible, aúnpersistenpasos por dar
y estigmas por superar.
Quizás sea necesaria una mayor inversión,

aunque para avanzar en este sentido, se requie
re asumir deudas y recurrir a impuestos. No
obstante, se tiene que establecer una economía
del agua, fomentar una cultura que valore este
recurso y desarrollar una política hídrica na
cional con un enfoque multidimensionaly cen
trado en las particularidades de cada estado.
A su vez, se deben reconocer y abordar las

necesidades de las comunidades adecuada
mente, considerando todas las dimensiones
pertinentes, sin dejar de lado al sector priva
do, ya que sin él no hay industria, así como
sin agua no hay agricultura.
En tales circunstancias, la modernización

e innovación son fundamentales para garan
tizar el derecho humano al agua. Sólo de esta
manera podremos superar las expectativas
del pasado y avanzar hacia un futuro más
sostenible en términos de acceso y gestión
del agua, tal y como Urzúa advertía.
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Partido a la deriva

Debe de ser muy preocupante
para quienes todavía ven en
Movimiento Ciudadano una

verdadera alternativa política,
el observar cómo se le da cabida

a personajes tan cuestionables
como Roberto Palazuelos o San

dra Cuevas, solo por mencionar
algunos, y que al mismo tiempo se
orille a algunos de los muy pocos
perfiles con credibilidad y peso,

como la senadora Patricia Merca

do, a deslindarse de la estrategia
y las decisiones partidistas.

Tan solo unas semanas

después de haber aceptado ser
coordinadora y vocera de la cam
paña de Jorge Alvarez Máynez
y a poco más de una semana del
arranque de la campaña fede
ral, la legisladora dio un paso al
costado, cuestionando precisa
mente las decisiones del partido.
Se podrá especular mucho, pero
seguramente las candidaturas
y los bandazos del candidato
presidencial, así como la falta de
rumbo, fueron parte de lo que la
llevaron a tomar esa decisión. Y

parece que no será la última en
abandonar un barco a la deriva.

seguramente las candidaturas
y los bandazos del candidato
presidencial, así como la falta de
rumbo, fueron parte de lo que la
llevaron a tomar esa decisión. Y

parece que no será la última en
abandonar un barco a la deriva.

Apoyos insuficientes
y sin control
A cuatro meses del paso de Otis
por la costa de Guerrero, la in
conformidad entre la población
afectada no cesa. Los bloqueos
por los damnificados que piden
ser censados, sería apenas la
punta del iceberg de una gran
problemática derivada precisa
mente de una fallida estrategia
para la entrega de apoyos. Y es
que, nos dicen, ante la situación de
emergencia y la falta de controles
claros por parte de la autoridad,
hay algunos que se han pasado de
vivos, presentando documentos
falsos o registrando más propie
dades que las realmente afecta
das, para cobrar más dinero del
fondo para la reconstrucción y la
limpieza e incluso acaparando la
entrega de víveres o de aparatos
electrodomésticos. Habrá que
ver si se toman cartas en el asun

to, porque mientras que algunos
podrían estar haciendo su agosto
en pleno febrero, otros siguen en
el desamparo

emergencia y la falta de controles
claros por parte de la autoridad,
hay algunos que se han pasado de
vivos, presentando documentos
falsos o registrando más propie
dades que las realmente afecta
das, para cobrar más dinero del
fondo para la reconstrucción y la
limpieza e incluso acaparando la
entrega de víveres o de aparatos
electrodomésticos. Habrá que
ver si se toman cartas en el asun

to, porque mientras que algunos
podrían estar haciendo su agosto
en pleno febrero, otros siguen en
el desamparo

La carta fuerte
de Morena en la GAM

El diputado local Janecarlo Loza
no, quien fue el último de los can

didatos de la coalición integrada
por Morena, Partido del Trabajo
y Partido Verde Ecologista de
México designados para conten
der por una alcaldía capitalina,
además de ganar la encuesta con
el 53 por ciento de la votación,
parece tener todo el apoyo de la
cúpula guinda para hacerse del
quinto municipio más grande
del país, la delegación Gustavo A
Madero

Y es que, además de contar con
el apoyo de la propia candidata
Claudia Sheinbaum y del presi
dente de Morena en la capital, Se
bastián Ramírez, entre su equipo
de trabajóse encuentra Emiliano
Alvarez, quien fuera secretario de
Finanzas de la CDMX y actual
mente es la persona más cercana
al grupo de Martí Batres.
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PÉREZ BERNAL TOMA
PROTESTA Y MORENA AUMENTA

PRESENCIA EN SAN NICOLÁS

El morenista José Alfredo Pérez

Bernal tomó protesta como
diputado local a la vez que se
sumó a la bancada de Movi

miento Ciudadano.

Tal y como se adelantó en
este espacio, no había ningún
impedimento para que el tam
bién exdirigente del PAN tomará
la curul de Waldo Fernández,
quien solicitó licencia para
buscar un escaño en el Senado

de la República
Llama mucho la atención

que se logró tener quorum en el
pleno para que los diputados se
sionarán, algo que en las últimas
semanas no estaba ocurriendo.

Por lo pronto, la bancada de
MC adelantó que sus legislado
res no trabajarán hasta que no se
le tome protesta no solo a Pérez
Bernal, sino también a Rosaura
Guerra, quien reclama el curul
de Alhinna Vargas, quien anun
ció su regreso al Legislativo hace
algunas semanas.

Lo interesante será observar

si este miércoles los diputados
de MC continuarán con el objeti
vo de no registrar su asistencia,
pues difícilmente se le tomará
protesta a Guerra.

En caso de que persista la
situación de la falta de quorum

para sesionar, esta situación
podría perjudicar las licencias
que algunos diputados tendrán
que pedir para buscar alguna
candidatura a una alcaldía de

Nuevo León.

MORENA AUMENTA

PRESENCIA EN SAN NICOLÁS

Nos dicen que las candidaturas
locales de Morena en Nuevo

León entraron a una etapa de
análisis.

Y es que las mediciones
internas arrojan que la
marca Morena ha tenido un
crecimiento importante en el

estado, tal como lo adelantamos
en este espacio.

Pero, cuando hacen las
mediciones con el nombre de los

candidatos a diversos puestos de
elección popular, bajan conside
rablemente en las preferencias
electorales a diputaciones locales
y municipios en varios distritos, y
eso es algo que no se quiere que
suceda en San Nicolás.

El aspirante morenista a la
alcaldía nicolaíta, Víctor David
Guerrero, ha intensificado entre
los ciudadanos la entrega apoyos
médicos e incluso, ha acudido
a ciertos sectores para tapar los

baches en los diferentes sectores,
claro, para que lo ubiquen.

Sin duda, el plan de Guerrero
debe replicarse, por ejemplo, en
Monterrey, donde los registrados
a una diputación local no cuentan
con preferencias en los conteos. Si
ya van a estar haciendo campaña,
pues al menos que dejen algún
beneficio.

La realidad es que el alcalde
Daniel Carrillo tendría que estar
preocupado por la presencia de
Víctor David, pues es un muni
cipio con una gran población de
adultos mayores, quienes reciben
su pensión del Gobierno federal.
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 EL DEDO —
EN I V LE4GA

El sector empresarial no ha expresado ninguna
oposición a mejorar las condiciones laborales,
pero no calcula con cuidado las consecuencias
para toda la economía del país

Reformas que beneficiarán a los traba
jadores en lo inmediato pero con costos
que pueden terminar pagando muy carosc losjóvenes en el futuro? Jornada semanal
de 48 a 40 horas, aumento al salario mí
nimo, siempre por arriba de la inflación,
pensiones al 100 por ciento para la gran

mayoría, muchas más vacaciones.
Suena bien, ¿no? En cambio, no hay iniciativas sobre

productividad, capacitación y competitividad.
El sector empresarial no ha expresado ninguna oposi

ción a mejorar las condiciones laborales pero sí ha puesto
El Dedo en la Llaga de no calcular con cuidado y respon
sabilidad las consecuencias para toda la economía del
país, para los trabajadores que buscan protegery para las
empresas que generan riqueza, empleosy los impuestos
que mantienen al gobierno.

La reducción de la jornada laboral implica un aumento
inevitable en los costos laborales de las empresas por
que tendrán que pagar más horas extras o contratar más
trabajadores para cubrir sus turnos de producción, consi
derando además los periodos vacación ales más amplios,
ya legislados. La lógica es simple: si cuesta más generar
un producto o servicio, el precio aumenta lo
que significa más inflación.

Si el salario mínimo sube anualmente más

que la inflación, ¿problema resuelto? No, de
hecho, lo aumenta y puede convertirlo en una
gran bola de nieve. La carrera preciossalarios
es un círculo vicioso muy difícil de romper que
ha llevado a múltiples economías a grandes
crisis inflacionarias y escasez, dando el tiro
de gracia a toda la economía.

Los aumentos por decreto suelen ocasionar distorsiones
en el mercado sin resolver mucho realmente.

En 2018, el 15.7 por ciento de los trabajadores ganaba el
salario mínimo y al final de 2023 ya era el 37.4 por ciento,
lo que documenta dos circunstancias: que los aumentos
no generaron el mismo efecto en los sueldos en general y
que ahora hay tantos empleados ganando el mínimo que
el efecto en la inflación será cada vez mayor.

¿Es todo el riesgo de crisis? No. A eso hay que agregar
que si también se aprobara la iniciativa de pensiones,
no habrá recursos públicos que alcancen para soportar
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el costo de pagarlas, lo que llevaría al país a niveles de
endeudamiento inmanejables o a dejara un lado el gasto
público en infraestructura, salud, educación y seguridad
pública, que de por sí están en condiciones desoladoras.

Claramente, la ruta es otra: productividad, impulso a
la innovación, ahorro, cultura financiera. Hay que dejar el
populismo y discutir con visión de país.

MÁS LLAGAS: El próximo destino político de Marcelo
Ehrard sería la coordinación de Morena en el Senado,

luego de que estuvo presente en el registro de la
candidatura presidencial de Claudia She/nboum ante
el INE, como signo de asperezas limadas. Lo siguiente

será ver qué tanta resistencia enfrentará el
excanciller entre los legisladores

de su bancada.

 Alejandra del Moral, excandidata priis
ta a la gubernatura mexiquense, renunció

a ser incluida en la lista de candidatos

plurinominales al Congreso. Detrás de su
decisión está la mano del exgobernador,

Alfredo del Mazo,y su mala relación con la
dirigente estatal del PRI, Ana Lilia Herrera.

 Hechos con Javier Aiatorre cumple hoy 30 años en el
corazón de la noticia. Es el noticiero de mayor perma

nencia en la historia de la televisión mexicana, nacido en
el muy convulso 1994, cuando llegó además a romper el

monopolio informativo y abrir paso a las opciones.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ

Si cuesta mas

generar un
producto

el precio aumenta
u la inflación
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Transformación

LUISMIVS.
MIGUEL ALEMÁN

Y HEREDIA
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AYER INICIÓ LO que se espera sea una rispida
L batalla en lostribunalesentreelllamadoSo/de

Méx/coysuotroraapoderadolegalyabogado,
el también afamado Rafael Heredia Rubio.

Luis Miguel, la superestrella de La chica
del bikini azul, de vuelta ya en los escena ríos,

contra el litigante, célebre por su participación en el po
lémico documental Presunto Culpable.

Resulta que el cantante en su momento otorgóa Here
dia poderes con ampliasfacultadesde representación, a
findequeéstellevaraacabomúltiplesactosensu nombre.

Dicho poder fue revocado en julio de 2023y Heredia
fue notarialmente requerido para que rindiera cuentas
de su encargo, lo cual hasta la fecha se ha abstenido de
realizar, lo que motivó la demanda.

UnodelosmandatosqueLuísmíletransmitióaHeredia
fue el cobro de las regalías de la serie de su vida que se
transmitió en tres temporadas entre 2018y 2021 a través
de la plataforma de Netflix, de Reed Hastings.

Luis Miguel depositó el proyecto en Gato Grande, la
productora que crearon Mark
Burnett Antonio Cué, José
Ramírez Magnani y su
primo, Miguel Alemán
Magnani, quien con
vencería a su amigo
de hacer la serie.

La primera tempo
rada le redituóal artista

ingresos |X)rcerca delO
millones de dólares, con
loscualesempezóa liquidar
deudas, entre ellas una célebre a
Alejandro Fernándezy a unproductordevino.
No se conocen los ingresos de la segunda y la tercera
temporada de Luis Miguel, la Serie, pero se colige que

fueron igual o hasta más exitosas que la primera;además
marcaron su regreso a los escenarios.

Elcantante demandóa su representante legal porque
al parecer no le entregó cuentas claras por concepto de
regalías que cobró a su nombre, tanto por la bioserie,
como por la realización de conciertos. La acción legal de
Luis Miguel podría alcanzara su amigo, Miguel Alemán,
porque al parecerel abogado Heredia también mantuvo
ciertos acuerdos con él, quien también era su cliente.

Por lo pronto, Heredia Rubio fue notificado ayer déla
demanda y tendrá que contestarla en un plazo de nueve
días hábiles.

ENTRE HOYYmañana podrían anunciarse salidasdel ga
binete de cuando menoscincofuncionariosde primernivel
en el gobierno de la 4T. ¿La razón?, porque sus respectivos
titularesseestarán registrando para buscaruna diputación
y una senaduría porel partido Morena. De los nombres más
relevantes le podemos confirmar el de Manuel Bartlett,
que desde la semana pasada le reportamos que sonaba
fuerte tras la aprobación condicionada de la Comisión
Federal de Competencia Económica para la compra de
lasBplantasdelberdrola.El nombre que mássuena para
sustituir al ex secretario de Gobernación en el sexenio de

Miguel de la Madrid es el director de CFEnergía, Miguel
Reyes. El otro distinguido aliado del presidente Andrés
Manuel López Obrador que también estaría dejando su
posición esOctavioRomero.Losex gobernadores priístas,
el de Oaxaca, Alejandro Murat,y
el del Estado de México, Al
fredodel Mazo, también
seenfilaríanalCongreso
como flamantes mo

renistas.

LA DECISIÓN DE tras
ladara la Secretaría de

la Defensa la bolsa de

11 mil millones de pesos
y la responsabilidad para
rehabilitar y mantener la red de
carreteras federales en este 2024 no necesariamente

es un golpe para las constructoras del país. Es solo un
cambio deventanilla,donde la Secreta ría de Infraestructura
Comunicacionesy Transportes, que maneja Jorge Ñuño,
se queda sin una función más. Constructoras como ICA,
de Guadalupe Phillips; Mota Engil, de José Miguel Bejos;
Gami, de Manuel Muñozcano; Omega, de Jorge Melga
rejo; Prodemex, de Antonio Boullosa; Construcciones
Jaguar, de Moisés Zecua; HYCSA, de Alejandro Calzada;
Coconal, de Héctor Ovalle; La
Peninsular,deCarlosHank
Rohn, o VISE, de San
tiago Villanueva, por
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mencionar algunas,
serán en no pocos
casos subcontrata

das. Y es que eso es
lo que suele hacer la
dependencia que co
manda el general Luis
CresencioSandoval

LA SECUNDA EDICIÓN de la revista bimestral El Mundo
del Derecha, que dirige Antonio Holguín, Vicepresidente
de Relaciones Institucionales en Heraldo Media Group,
ofrece un espacio de reflexión y análisis para la comu
nidad jurídica del país. Distintas voces
expertasabordantemasque de
linean el rumbo de la justicia
y la legalidad.

Profesionales de la

materia como Laura

Borbolla, Coordinadora
General de Acusación,
Procedimiento y Enjui
ciamiento de la FGJ de

la CDMX, y Adrían Alcalá,
titular del INAI, subrayan la
importancia de fortalecer el
Estado de Derechoyfomentaruna
cultura arraigada en la legalidad, sobre todo
en este año de efervescencia electoral.

El llamado a cerrarfilasen el Poder Judicialy defender
su autonomía resuena en las páginas de esta edición.

EN CREDIPYMEELgru pode accionistasde control viene
realizando actos y gestiones incorrectas e irregulares,
ocultandoy alterando informaciónfinanciera para que sus
socios,e inclusoa la propia Comisión Nacional Bancariay
de Valores, no puedan conocerla situación financiera
real. Se destaca la participación
del presidente de la unión de
crédito, Rafael Solórzano
Kruker, como el principa I
funcionario preocupado
por esconder y alterar
información financiera,
lo que llevó a un grupo
deminoritariosadenun

ciarante el reguladorque
preside Jesús de la Fuente.
Viene una cruenta batalla

arenas penaly mercantil;losdefrau

dados notienen la menor intención de permitireste timo.

EL PRÓXIMO LUNES 26 de febrero y hasta el 2 de ma rzo
se realizará el Abierto Mexicano de Tenis de Acapulco.
Contra viento y marea se habilitó la Arena GNP, sede del
evento, tras la devastación de quefue objeto, exactamente
cuatro meses atrás, porel hu
ra cá n Ot/'s. La j u sta a rra n ca
con cuatro tenistasde los

mejores sembrados.
Vale la pena resaltar
que Mundo Imperial
de Juan Antonio Her

nández, y los princi
pales patrocinadores
del evento, Telcel de
Carlos Slim Helú y que
dirige su yerno Daniel Hajj,
así como el HSBC, que preside
Jorge Arce, le metieron cada uno alrededor de
200 millones de pesos vía sus aseguradoras para tener
el recinto a punto. Ningún gobierno le invirtió recursos a
la arena.

APROPÓSITODEAcapulcoydeCarlosSIim.enloscírculos
cercanos al Presidente Andrés Manuel López Obrador
se asegura que será el magnate quien se hará cargo de la
reconstrucción de la principal
riférica de la bahía del puerto.

Inclusolehanpedidoal
dueño del Grupo Carso, tal
y como sucedió hace 24
años, cuando reconstru
yó el Centro Histórico del
Distrito Federal, cuando
eltabasqueñoeraJefede
Gobierno, que compre ac
tivos cuyos dueños hoy no
pueden rescatar.

Uno icónicode Acapulco al queya le
pidieron a Slim que reflote es el famoso Hotel ElCano, de
Javier Sevilla. Se lo pasamosal costo.
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CONTRA LAS
 CUERDAS —

LISTA DE CONSENTIDOS,
REBELDES, TRAIDORES Y
APACIGUADOS EN MORENA

Marcelo Ebrard sí ua al

Senado, donde Ricardo

Monreal no repite. El
coordinador de los

senadores de Morena

ua por una diputación
federal

ubo una reunión el martes de la cúpula
deMorena queterminóa la media noche
para definir las listas plurinominales de
la próxima Legislatura del Congreso de la
Unión. Aunque se darán a conocer de ma
nera oficial en las siguientes horas, quizá el
jueves, destacan algunos nombres.

Marcelo Ebrard sí va al Senado, donde Ricardo Monreal
no repite, de acuerdo con información obtenida por esta
columna. El coordinador de los senadores de Morena va por
una diputación federal junto con Napoleón Gómez Urrutia
y otros senadores. Adán Augusto López, ex secretario de
Gobernación, va también a San Lázaro.

Las versiones obtenidas coinciden en que además de
Ebrard otras seis personas cercanas al presidente de la Re
pública prácticamente garantizaron un escaño en el Senado,
entre ellos el ex gobernador del Estado de México.

No tuvo embajada Alfredo del Mazo Maza como premio
de consolación a cambio de entregar la plaza política a favor
de Delfina Gómez, pero sí tendrá un lugar en la Cámara alta,
donde lo veremos defendiendo el proyecto cuatroteista y
votandoa favorde la continuidad de

las reformas propuestas por Andrés
Manuel López Obrador.

Poresocobró sentidola renuncia

ayera la diputación federal plurinomi
nal del PRI que dio Alejandro Morena
a su tocaya Alejandra del Moral,

candidata al gobierno mexiquense
derrotada precisamente por Delfina,
al quedarse sola en medio de una

lucha entre el presidente nacional del tricolory Del Mazo,
precisamente por dejar que pasara lo operación de Morena
y dejarse vencer en el Estado de México.

Con la excusa y el discurso romántico de que no acepta
la diputación plurinominal para dar paso a las nuevas gene
raciones, su rechazo coincide con el brinco de Del Mazo a
Morena en la lista plurinominal.
CORREDERA EN EL SENADO

La reun ión de la Junta de Coordinación Política del Senado

se prolongó más de los debido porque se abordó la renun
cia anticipada de más de 2 mil trabajadores eventuales el
próximo mes de abril, cuatro meses antes de que concluya
la Legislatura.
Se argumentó en la reunión del presidente de la

Jucopo, Ricardo Monreal Ávila, con los coordinadores parla
mentarios que la medida obedece al recorte de 637 millones
de pesos que hizo la Cámara de Diputados al presupuesto
de este 2024. Se trata de una terminación anticipada de
los contratos laborales de los trabajadores eventuales y de
honorarios.

UPPERCUT: Lo fórmula al Senado del Frente Amplio
ronformodo por Enrique Vargas y Brenda Alvarado es la
esperanza del PAN para posicionarse tras el declive del PRI
y renuncia intempestiva de Alejandra del Moral a la diputa

ción federal, pues era la carta fuerte del tricolor.
Adán Augusto
López también

va a San

Lázaro
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DEFINICIONES

SANDRA CUEVAS=MC

Ella se pinta como "nueva";
ellos también. En realidad, ni
ella ni ellos lo son. Por eso no

sorprende que sus caminos
se hayan cruzado

andra Cuevas y Movimiento Ciudadano
S(MC) son tan parecidosqueapenassedis

tinguen. A la alcaldesa en la Cuauhtémoc
le gusta el show; en el partido naranja son
expertos en eso. A ella la describe la estri
dencia; MC se alimenta de eso.

Cuevas se dice "diferente"; ellos quieren
hacernos creer que lo son.

Ella se pinta como "nueva"; ellos también. En realidad, ni ella
ni ellos lo son. Pero venden ese cuento. Por eso no sorprende
que sus caminos se hayan cruzadoy vayan déla mano rumbo
a 2024. Son tal para cual.

0 a poco, en serio, ¿la "nueva política" la encarna Sandra
Cuevas, candidata al Senado?

¿0 Roberto Palazuelos, asesino confeso, también aspi
rante del partido naranja a senador?
¿0 Dante Delgado, poniendo a su hijo Dante Alfonso

como candidato, también al Senado?
¿0 las borracheras de sus juniors, encabezados por su

candidato presidencial Jorge Álvarez Máynez, y su gober
nador insignia, Samuel García?

Eldiscursoconelquenavegan no
se sostiene por ningún lado.

Algunos buenos perfiles quedan
eclipsados por el desprestigio que
se apodera del partido naranja en
cuyo acceso parece haber un letrero
enorme: se recibe coscojo.

Todos caben, sin importar ideo

logía ni principios. No es relevante
la buena fama o gozar de prestigio.

¿Cómo tomar en serio a quien no es capaz de tomarse en
serio a sí mismo?

¿Qué de relevante tienen que decir en MC? ¿Alguna pro
puesta? ¿0 sólo va por likes?

Se recibe de todo y no hay temor al ridículo.
El desastre es tal en Movimiento Ciudadano que no sólo se

quedaron sin su candidato presidencial Samuel García, que
debió ser suplido por su compadre Jorge Álvarez Máyneza
menos de dos semanas de iniciada la precampaña, sino que
ayer, a 10 días de iniciar la campaña, renunció la vocera de
la campaña naranja a la Presidencia, Patricia Mercado por
"decisiones del partido que me son ajenas y no puedo ser yo
quien la defienda", dijo.

¿Esas decisiones inexplicables incluyen la incorporación
de Cuevas, que vive entre el escándalo?

La todavía alcaldesa en Cuauhtémoc ha insultado, mentido,
destruido centros deportivos y acabado con espacios cultu
rales, mandado golpear adultos mayores y policías, regalado
dineroy también desde su administración presuntamente se
ha impresoy distribuido propaganda sucia.

Se le acumulan las polémicas. Como a MC. Por eso son
tal para cual.

Total, que los "nuevos" no son tan nuevos, más bien se
parecen mucho a los viejos. Repiten, corrigen y aumentan
los vicios de la vieja clase política.

Se han convertido rápidamente en expertos de la simula
ción, el escándalo, la mentira y la trampa.

Son tan

parecidos que
apenas se

distinguen
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Sacapuntas

SOSPECHAN
DE SU

CRITERIO

> Mucha sospecha gene
ra en el Tribunal Electoral

el criterio que están asu
miendo Janíne Otálora y
Reyes Rodríguez sobre las
denuncias de la ex direc

tora de Notimex San Jua

na Martínez Y es que las
querellas basadas sólo en
notas periodísticas ge
neralmente se desechan

en los organismos elec
torales, como el TI P.II \

el l \K. por no incluir otro
tipo de pruebas, pero en
este caso ambos magis
trados están intentando

aplicar un rasero distinto.

PATRICIA
MERCADO

> Nos dicen que la renuncia de Pa
tricia Mercado como coordina

dora de campaña del candidato
presidencial de MC, Jorge Alva
rezMáynez es otro golpe al as
pirante y al dirigente Dante Del
gado Y hay sospechas de que se
bajó por la postulación de Rober
to Palazuelos il Senado, de quien
se había quejado desde 2022.

LUZ ELENA
GONZALEZ

> En la revisión de la Cuenta Públi

ca 2022, por parte de la ASF, a car
go de David Colmenares a úni
ca entidad que resultó sin montos
por aclarar fue la CDMX. En los he
chos, nos cuentan, es un buen in
dicador de la gestión de Luz Elena
González Escobar al frente de la

Secretaría de Administración y Fi
nanzas del gobierno capitalino.
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ALEJANDRA DEL
MORAL

DEL MORAL RECHAZA
CANDIDATURA

> Rechazó la ex
abanderada de la

alianza al gobierno
del Edomex, Ale
jandra del Mo
ral, la candidatura
plurinominal que le
ofreció el PRI. De

hecho, ya había si
do incluida en las

listas, pero envío un
comunicado al diri

gente de su partido,
Alejandro More
no, para decirle que
decidió no partici
par, que mejor se
otorgue el espacio a
otra militante mexi

quense yjoven.

FILIBERTO
vAzquez dAvila

ELABORAN TINTA
INDELEBLE

> Inició el Institu
to Politécnico Na

cional, dirigido por
Arturo Reyes
Sandoval a pro
ducción de la tinta

indeleble que usa
rá el Instituto Na
cional Electoral en
las elecciones del

próximo 2 de junio.
Serán alrededor de

350 mil aplicadores,
tipo plumón, los
que estarán listos el
día de los comicios,
y el proceso está a
cargo del creador de
esa tinta, Filiberto
Vázquez Dávila.
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CUENTAS ALEGRES Y
DISPUTAS INTERNAS
EN MORENA

esde Palacio Nacional hacen cuentas

alegres y prevén que la Marcha por la
D Democracia, celebrada el domingo

pasado, le hará a Morena y a sus can
didatos lo que el viento a Juárez.

La ecuación del presidente López
Obrador es simple: supone que un

millón de personas, o un poco más, salieron a protestar
contra la 4T.

Y eso quiere decir, desde la visión del mandatario, que
el voto duro de la oposición no supera los dos millones,
mientras que Morena tiene un piso de entre 14y 15 millones.

Fecha: 21/02/2024

Página: 5

Area cm2: 322

1 / 2

Columnas Políticas

A Fuego Lento / Alfredo González

Alfredo González

Costo: 18,676

Página 113 de 181 Índice



Aunque la meta es superar los 30 millones que obtuvo
Andrés Manuel en 2018. Con base en estas cifras, al inqui
lino de Palacio no le ocupa ni le preocupa que la oposición
(PRI, PAN y PRD), junto con organizaciones ciudadanas,
como la de Claudio X. González, salgan a marchar.

De lo que tiene certeza es de que todos trabajan para
levantar la candidatura de Xóchitl Calvez porque Claudia
Sheinbaum le lleva 30 puntos de ventaja y Jorge Álvarez
Máynez cada vez se hunde más en las preferencias.

LA OTRA PREOCUPACION. Con todoy eso, si hay algo
que preocupa al Presidente son los brotes de inconfor
midad en Morena tras la designación de candidaturas en
algunos estados.

Ya se publicaron las listas de aspirantes
a diputaciones federa les, a muchas de las
alcaldíasy a las senadurías, procesos de los
que surgieron disgustos y rompimientos.

En ese contexto, Mario Delgado debe
librar una batalla interna para que las in
conformidades no lleguen a los tribunales.

Es ahí donde radican los verdaderos

problemas del partido. En muchas pla
zas no alcanzaron los premios de consolación para los
"suspirantes".

Muchos se quedaron con las manos vacías. Uno de
los ejemplos para ilustrar el desorden ocurre en Chiapas,
donde el gobernador RutilioEscandón no sólo perdió la
posibilidad dedesignara un allegado como candidato a
la gubernatura, sino que está enfrentado con la estruc
tura del partido y quiere imponer a Angel Torres como
candidato a la alcaldía de Tuxtla Gutiérrez.

El mandatario tiene las manos metidas en el proceso
de selección de candidatos cuando su estado sufre la

peor crisis de inseguridad, los operadores turísticos ya
no quieren recomendar los destinos chiapanecos y el
crimen organizado se asentó en su estado.

Y por si fuera poco, está empeñado en ponerle piedritas

a Eduardo Ramírez, candidato a la gubernatura. Esos
son los problemas con los que en este momento debe
lidiar Delgado y el mismísimo AMLO. La marea rosa del
domingo, dicen en la Presidencia, los tiene sin cuidado.

***

EL GOBIERNO DE ENRIQUE ALFARO, en Jalisco, también
está haciendo de las suyas con Morena. De un día para
otro, el órgano electoral local cambió las reglas para de
signación de candidatos en el partido guinda.

Y quienes conocen de la grilla local, dicen que lo hizo
para afectar la nominación de Pedro Kumamoto como
candidato a la alcaldía de Zapopan.

Además, el lunes pasado, fue arrestado
Alberto Lamas, jefe de gabinete del ex go
bernador Artistóteles Sandoval. Aunque
dicen que el mensaje es para Ricardo Vi
llanueva, rector de la U de C, quien también
formó parte del mismo gobierno y trabaja
muy cerca de Morena.

EN DONDE TAMBIEN LLUEVE SOBRE MOJA

DO es en Movimiento Ciudadano. La senadora

Patricia Mercado renunció como vocera de la campaña
presidencial de Jorge Álvarez Máynez.

Lo hizo un día después de que anunciaron la postu
lación de Alejandra Barrales y Sandra Cuevas, como
candidatas titular y suplente al Senado. Además de que
tampoco estuvo de acuerdo con la candidatura de Roberto
Palazuelos, también a la Cámara Alta.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuertlo "En las cam
pañas políticas, los candidatos son como artistas de
circo: hacen malabares con la verdad y se equilibran en
ta cuerda floja de la moralidad".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• Los cantantes interna

cionales de Imagine Dra
gons, banda liderada por
Dan Reynolds, forman
parte del cartel anunciado
para la Feria de las Fresas,
en Irapuato, Guanajuato.
La agrupación dará su
recital en el Teatro del

Pueblo.

• Eleazar 'N' conserje de
una escuela en Hermosi

llo, Sonora, fue arrestado
por abusar sexualmente
de una menor de 4 años,
en 2023. El sujeto fue
detenido en febrero de

este año, ya fue vinculado
a proceso y puesto en
prisión preventiva.

• La estrella de YouTube,
Ruby Franke, enfrenta
una sentencia de hasta

60 años de prisión por
maltrato de sus hijos,
cuyas vidas documentaba
en la red social. Franke es

acusada de maniatarlos

y forzarlos a trabajar sin
alimento y a golpes.
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8 Paco Oluera, en la mira de Menchaca

" Renán quiere blindar a Yucatán
" Alfil de Mier apoya a PRIAN en Puebla

n menudo conflicto metió Ternium, lidera
Edo por Máximo Vedoyay César Jiménez,

al gobierno de Samuel García. Sin el menor
escrúpulo ecológico, la acerera se movió
con el apoyo del gobierno naranja para que
le autorizarán arrojar aguas residuales al
río Pesquería, con lo que ponen en riesgo

la salud de neoloneses. Lo amarran con una supuesta inver
sión de 3,700 millones de dólares. Para Samuelito es más
importante el dinero que la salud.

YUCATÁN: Esta entidad se ha distinguido poraltos índices
de seguridad. Ante ello, Renán Barrera, aspirante de la Alianza
Fuerza y Corazón por México, prometió blindar la entidad
ante la acechanza de grupos delictivos.

En su propuesta lo apoyaron los líderes estatales del PAN,
Asís Cano; de Nueva Alianza, Raúl Sosa y del PRI, Gaspar
Quintal.

PUEBLA: Arturo Rueda, quien se dice socio del líder de
Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, es un férreo defensor
de la Alianza Opositora. Quien se dice "administrador de la
reputación de los políticos", estuvo en la cárcel por intentar
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sobornar al priista Jorge Estefan
Chidiac, movilizó a poblanos a la
marcha del domingo. Otra vez, en el
ojo de la tormenta.

SINALOA: Hasta sus aliados le

dan la espalda a Rubén Rocha, go
bernador por Morena. Resulta que
su acérrimo enemigo Jesús Estra
da Ferreiro, exalcalde en Culiacán,
es el candidato propietario del PT a

una senaduría. Acusado de enormes fraudes que Rocha no
le comprobó, pese a que lo hizo renunciaren 2022. Al final, el
partido propiedad de Alberto Anaya le dará la candidatura
que compartirá con el líder del PT local, Leobardo Alcánta
ra; tres años Estrada y tres años Alcántara. Trastupijes de la
izquierda a espaldas del pueblo.

HIDALGO: El gobernador Julio Menchaca envió un men
saje de preocupación al exgobernador Francisco Olvera
(20112016), quien sale a la palestra como candidato del PRI
a una diputación.

Lo acusan por presuntos desvíos al ISSSTEpor5mil millo
nes de pesos. Olvera busca fuero. Enfrentará a su empleado,
el exlíder priista Ricardo Crespo, ahora en Morena.

JALISCO: El gobernador Enrique Alfaro no entiende que
el gobierno no es empresa y, en lugar de ser un facilitador
del sector productivo, es competidor. Será un operador que
ofrecería servicios como los de Totalpiay, Megacable y
Telmex en mercado masivo, y como los de Bestel, Alestra
y MetroCarrier del empresarial. Dará ese servicio y cobrará.
¿Sabrá que usa recursos públicos para un negocio público?

EDOMEX: La coalición Fuerza y Corazón, que integran
PRI, PAN, PRDy Nueva Alianza, postulará candidatos en 51
municipios y 31 distritos para las elecciones de 2.024. Así, el
PAN mexiquense postulará a los candidatos de 12 municipios
y 10 distritos. Naucalpan, con Angélica Moya, lleva ventajas
sustanciales. Se prepara el corredor azul, la madre de todas
las guerras.

Francisco

Oluera busca

fuero en
Hidalgo.
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MALOS
MODOS

LA MARCHA
DE LOS
GÜEROS Y LOS
CERTIFICADOS
DE POBREZA

Hay demasiados blanqueos que se resisten a
aceptar que esto ya cambió. Que el triunfo de la
Cuarta es, sobre todo, un triunfo ético, sociológico

e todos los logros de la Cuarta Transfor
mación de la Vida Pública, al Doctor Patán
el que más le emociona es el del cambio
profundoen lasconciencias.en lasalmas.
¿Qué almas? Ese es el punto.

No en las del pueblo bueno, que desde
un principio,con su humildad.su gratitudy

su instinto para identificara un líder histórico, supieron llevar
al poder al Segundo Presidente Más Popular del Mundo como
quien lleva en hombros el trono de un faraón. No.

El Doctor Patán se refiere a las almas de las clases medias,
que un día voltearon hacia el cambioy, en un comprensible
afán de pertenencia, dijeron: "No mames. Me tengo que buscar
un certificado de pobreza".

Sí: ser pobre de origen, gracias al Motor del Cambio Moral,
es visto como una cosa súper buena, así que hay que exprimir
la propia biografía hasta encontrar algo.

Idealmente, un papá que chambeó repartiendo periódicos
mientras mamá planchaba ajeno; si no, un abuelo campesino,
o de perdida un bisabuelo explotado en la maquila del Por
firiato. Algo. Esto, en términos de —me decido por fin a usar
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esta palabra, a ver si así me cae algún
free lance bien pagado— narrativa,
trajo algunos problemas.

Ante todo, el Doctor Patán tiene
que decirlo, una espeluznante cur
silería. ¿Escribes todas las semanas
en un periódico poruña buena lanita?
Usa la columna para obtenerel certifi
cado. "Recuerdo cómo me sujetaban
a morosa mente las manos agrietadas

de mi abuela cuando regresaba de deshojar el maíz, mientras
mi abuelo se embriagaba con los capataces blancos en un
afán inútil de aceptación".

¿El neoliberalismo te becó en la Ivy League?: "Mi madre
se las arregló para criarme junto con mis cuatro hermanos
mientras lograba poner comida en la mesa.

Hoy, apenas puede ver mi rostro, con los ojos nublados
para siempre por el esfuerzo de coser la ropa de hombres
poderosos".

Sí: hay mucha cursilería en esas "narrativas", y también
ciertos problemas de rigor, como que la columnista con la
abuela de los elotes nació en la Ciudad de México, donde el
pozole se hace normalmente con productos de Walmart, o que
hacedécadasqueel heteropatriarcadotira la ropadescosida
y compra nueva, o que es difícil pagar a punta de remiendos
un depito en la Narvarte.

Aun así, la vocación de cambio se aprecia y sobre todo se
admira. Ese saco de Massimo Dutti nunca se vio tan humilde.

El único problema de fondo que encuentra el Doctor Patán,
que por su parte sigue a la busca de su certificado (se aceptan
sugerencias), es que, a juzgar por la gigantesca marcha de
güeros del otro día, la transformación no ha calado suficien
temente en la burguesía.

Hay demasiados blanquitos que se resisten a aceptar que
esto ya cambió. Que el triunfo de la Cuarta es, sobre todo, un
triunfo ético; sociológico, si quieren.

A versi no nos pasa factura en la próxima elección.

Ser pobre de
origen es visto
como una cosa

súper buena
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La relación México EU está determinada por la
vecindad y una integración social y económica,
pero sus problemas demandan una mayor acción

a campaña presidencial 2024 en México
Lestá en marcha, en medio de pendientes

internacionales que pueden crear pro
blemas o estallaren las manos de quien
asuma el 1 de octubre.

De entrada, la relación con Estados Uni
dos, aunque buena en general gracias al

tradicional acuerdo de estar en desocuerdoy aislar las cues
tiones más complicadas, parece entrar en terrenos difíciles.

Mientras en EU la seguridad de la frontera con México,
con componentes tan serios como migración y narcotráfico,
está en el ojo del huracán, hay una serie de otros temas im
portantes, como cuestiones comerciales aún por resolverse.

Un influyente sector del Partido Republicanoy su bancada
en el Congreso se han expresado con evidente desconfianza
respecto al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

El expresidente Donald Trump, probable candidato en
las elecciones presidenciales de este año, presume de que
durante su gobierno (20162020) presionó al mexicano para
detener el flujo de migrantes centro y sudamericanos, y
prometió abiertamente volver a hacerlo.
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Legisladores republicanos han
llegado a proponer el uso de fuerzas
especiales militares para destruir
laboratorios y capturar jefes de los
cárteles en México.

Para otra parte de ellos, se trata
de la aparente simpatía hacia los
regímenes de Cuba y Venezuela.

Es cierto que la imagen pública
de los problemas en la frontera está

determinada, en gran medida, por el rejuego político doméstico
estadounidense, pero la "ayuda" que recibe del lado mexicano,
sobre todo, en forma de las masacres y tiroteos de grupos del
narcotráfico en ciudades de la región, la llegada de drogas a
través de la frontera así como los grupos de migrantes a la
espera de cruzar, no ayudan a bajar el tono alarmista.

Hay además, un millón de estadounidenses residentes
en México. La preocupación en torno al respeto a DDHH y
políticos, reflejados en reportes negativos de organismos
nogubernamentales señalan las preocupaciones desde la
izquierda de EU, se unen a las consideraciones de grupos
académicos y de análisis, que son a su vez cajas de reso
nancia política.
Y como complemento, las quejas en torno a temas co

merciales que los estadounidenses y, en algún caso, los
canadienses también presentan como presuntas violacio
nes mexicanas al Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá

(TMEC): de las quejas sobre el posible uso de acero o aluminio
chinos en las exportaciones mexicanas hacia Estados Unidos
a las relativas a la prohibición mexicana a la importación de
maíz transgénico, o las preferencias a las empresas estatales
de producción y distribución de petróleo, gas y electricidad.

Todo esto se reflejará probablemente en la revisión del
TMEC, en 2026. La relación MéxicoEU como tal está deter
minada por la vecindad y una creciente integración social y
económica, pero sus problemas demandan una mayor acción
que la mera continuidad de la actual nopolítica.

Hay un millón
de residentes

estadounidenses

en México
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EL CRISTALAZO

El mejor homenaje, releerlo
Rafael Cardona

T\vitter:@CardonaRafael

De Carlos Orzúa recuerdo

siempre algunos gestos:
su sonrisa. Su agudeza de
humor, su capacidad para
combinar la visión política

con la herramienta económica. Nunca,
ni después de su renuncia, comprendí
sus años de cercanía con Andrés Ma

nuel. A últimas fechas, quizá ni él mis
mo lo habría entendido.

Cuando muere un escritor, un lite
rato, aparece en alguna parte el eter
no lugar común: el mejor homenaje es
leerlo. Urzúa dictaba en sus textos pe
queñas cátedras. Por eso yo quisiera
repetir aquí algunas de sus certeras
observaciones sobre los acontecimien

tos recientes en el país. Su visión pre
cisa ante los problemas y la vista hacia
la profundidad de sus causas, como en
este artículo cuya publicación ocurrió
poco tiempo antes del accidente mor
tal, relacionado con el alarmante pro
blema de la desidia ante la deshidra
tación nacional.

" (El Universal).Durante los pri
meros cinco años de su sexenio, An
drés Manuel López Obrador nunca
supo apreciar la enorme importan
cia que tiene el agua para todos los

mexicanos, pobres o ricos, morenis
tas o no. Pero ahora que se acercan
las elecciones presidenciales ya recu
ló. Hace unos días él y las autoridades
de la Comisión Nacional del Agua (Co
nagua) se reunieron apresuradamen
te con los gobernantes de la Ciudad
de México y el Estado de México para

tratar de enfrentar la falta del líquido
en el Valle de México, como si fuera la
única región con problemas de agua
en la República.

"Entre todos

los proyectos de
inversión públi
ca que palomeó
López Obrador a
principios de su
sexenio, muy po
cos de los cuales
fueron concreta
dos posteriormente, nunca se con
templó que el gobierno federal invir
tiera de manera realmente significati
va para mejorar el sistema hídríco de
México. Siguiendo al pie de la letra lo
que aprendió en el siglo pasado, en los
años setenta para más detalle, el pre
sidente siempre privilegió el petróleo
sobre el agua. A pesar de la importan

cia inmensamente mayor del agua so
bre el petróleo, el dinero público que
se ha gastado en esta administración
en el sector de hidrocarburos excede,
y por mucho, el dedicado a fortalecer
el sistema hídrico nacional.
"En el presupuesto federal corres

pondiente a este 2024, el monto asig
nado a Conagua fue del orden de 63
mil millones de pesos. En términos rea
les, esta cantidad representa una reduc

ción del 13% de la

cantidad aproba
da para el año pa
sado. Ese recorte
presupuestal fue
hecho a pesar de
que en el 2023 el
país sufrió una
de las olas de ca

lor más intensas y
una de las sequías más pronunciadas
de las que se tenga memoria, probable

mente debido al irreversible cambio cli

mático. Un hecho más que preocupante
es que el nivel de almacenamiento de
las presas no llega ahora ni siquiera a
la mitad de su capacidad.
En comparación con esos modestos

63 mil millones de pesos, tan solo la

Urzúa dictaba en sus

textos pequeñas cátedras.
Su visión precisa ante los
problemas y la vista hacia
la profundidad de sus

causas

aportación presupuestada para man
tener este año a flote a Pemex será
del orden de 140 mil millones de pe
sos. Más aún, como la compañía petro
lera tiene problemas financieros muy
graves y no pudo pagar sus obligacio
nes tributarias el año pasado, en par
ticular el llamado derecho por la uti
lidad compartida, el presidente acaba
de firmar un decreto para condonarle
más de 80 mil millones de pesos. Esto
último en detrimento de los ingresos
públicos de las entidades federativas,
dos tercios de las cuales ya están su
friendo consecuencias económicas por
la grave sequía.
"La comparación entre las inversio

nes públicas en el sector hídrico y en
el sector de los hidrocarburos estaría

incompleta sin hablar del proyecto so
bre el que más alardea López Obrador:
la refinería de Dos Bocas. Uno pue
de o no creer la promesa presidencial
de que, ahora sí, ya está por iniciar
la producción de la refinería (¡en diez
días, según eso!), pero lo que es inne
gable es que su costo final será entre
dos o tres veces el presupuestado ini
cialmente..."

Descanse en paz#
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SUBE Y BAJA

Salvador Gasea Herrera

Coordinador general comercial de

El jefe de comercia
lización de Fonacot
ha sabido aprove
char las raodiflea

clones legales en
favor de los traba
jadores que piden

crédito barato al consumo. Fonacot pone
la web al servicio de sus afiliados para re
gistrarse.

Linda ThomasGreenfíeld

Embajadora de EU en la ONU

Estados Unidos
volvió a vetar este

martes un proyec
to de resolución del

Consejo de Seguri
dad de las Nacio
nes Unidas sobre la

guerra entre Israel y Hamas, en la prác
tica bloqueando un alto el fuego huma
nitario inmediato.
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Pepe Grillo
El malestar de Patricia

La senadora Patricia Mercado no pierde
el toque. Es una esgrimista de la polí
tica que usa el florete para marcar sus
puntos. Lejana a la estridencia escribió
para explicar porque deja la vocería de
la campaña presidencial de Movimien
to Ciudadano: "Hay decisiones del par
tido que me son ajenas y no puedo ser
yo quien las defienda".

Se refería a la decisión del partido
de nominar a la alcaldesa de Cuauh

témoc, Sandra Cuevas, como candi
data al Senado por la CDMX. Como
primer acto de campaña, Sandra se
puso frente a los fotógrafos los tenis
fosfofosfo.
Fue una decisión que generó males

tar en las filas del partido naranja en la
capital. Mercado ya lo externó. Es pro
bable que otros lo hagan en las próxi
mas horas. El dirigente Dante Delga
do debe una explicación puntual de la
decisión que genera ruido mediático,
pero no suma.

La Comisión Estatal de Seguridad Pú
blica de Morelos puso sobre la mesa la
opción de equipar a las y los aspiran

tes a puestos de elección de popular
de la entidad con pulseras de pánico.

Se trata de artilugios ideados origi
nalmente para cuidar a mujeres vícti
mas de violencia familiar grave y que
hoy, ante el déficit de policías para cui
dar a todos los candidatos, puede ha
cer la diferencia al momento de que
enfrenten una situación de riesgo.
Las pulseras estarán conectadas con

el C5 que prepara un plan de reacción
inmediata para responder a las even
tuales llamadas de auxilio.

La idea generará controversia, pero
lo cierto es que se viven en Morelos, y
en otros estados del país, momentos
de peligro por lo que vale la pena to
mar todas las precauciones posibles.

¿Qué está pasando al interior del priis
mo mexiquense, otrora todo poderoso?
Alejandra del Moral, ex candidata

a gobernadora, ex secretaria de Desa
rrollo Social con Alfredo del Mazo, ex
dirigente estatal del tricolor, renunció
a su posición en las listas del PRI para
una diputación plurinominal. Estaba
amarrada.

Del Moral, al explicar su salida,
dijo que ella es una militante que no
se achica y no traiciona. ¿Por qué lo
dijo? ¿Sabe algo que los demás ig
noran?

Tocó el turno a Xóchitl Gálvez de re

gistrarse ante el INE como candidata

presidencial de la coalición "Fuerza y
Corazón por México",
Una vez que concluyó el papeleo

posó con los dirigentes de PAN, PRI y
PRD a quienes agradeció haber abier
to sus procesos internos para que una
ciudadana sin militancia partidista se ha
ya inscrito como candidata presidencial.
Lo que los medios destacaron del

discurso de Xóchitl fue su demanda a
que el presidente López Obrador sa
que las manos de la elección. Hizo
bien en demandarlo ya que es claro
para todos que su verdadero rival es
el político tabasqueño.
Aunque el nombre de Andrés Manuel

no vaya a estar en la boleta, él es el ri
val a vencer.

En Morelos regresó la calma y el optimis
mo en el centro de mando de la campaña
de Margarita González Saravia, candida
ta de Morena.
Encuestas recientes de consumo inter
no arrojan una ventaja cómoda sobre
el Frente Opositor. La ventaja genera
tranquilidad, pero no triunfalismo. En
la campaña habrá que sudar la cami
seta todos los días para asegurar el
triunfo.

Este grillito pudo ver la escena de re
cepción de datos de la encuesta por mera
casualidad y atestiguó la confianza que
levantó. González Saravia tiene arraigo
en la comunidad morelense y eso gene
ra confianza»
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El pueblo no es un solo
Joaquín Narro Lobo /*

@JoaquinNarro

Cero y van tres. Con la del do
mingo 18 de febrero, ya son
tres las muestras públicas
que la ciudadanía he hecho
para defender la democracia

y a sus principales instituciones. Cientos
de miles de personas a lo largo y ancho
de prácticamente todo el país en más de
150 ciudades marcharon y se concen
traron en sitios públicos emblemáticos
para protestar, en esta ocasión, en con
tra de la intervención que el presidente
y su gobierno han comenzado a tener
de cara a la próxima campaña presiden
cial, así como para rechazar las inicia
tivas de reformas constitucionales que
retoman la idea de eliminar varios or

ganismos autónomos y modificar insti
tuciones fundamentales de la estructu
ra política del Estado, como el Instituto
Nacional Electoral y el Poder Judicial de
la Federación.

En menos de diez días dará inicio la

campaña presidencial y, como cada seis
años, comenzará una lucha sin cuartel
por el poder. La diferencia entre esta
ocasión y otras, empero, radica en la re
gresión que una intervención guberna
mental de gran escala podría significar
para la frágil democracia mexicana. Es
te riesgo que es percibido por cientos de
miles de ciudadanos, así como la gran

polarización que desde hace varios años
se ha alentado, son los grandes factores
que sacudieron a una sociedad que no
está dispuesta a permanecer cruzada de
brazos mientras desde el poder se des
truyen algunas de sus principales con
quistas. Las marchas y concentraciones
no se tratan, en principio, de un apo
yo a ciegas a la candidatura opositora
de Xóchitl Gálvez, como sí de un recha
zo a la línea de continuidad que, en es
te y otros temas, pudiera tener Claudia
Sheinbaum en caso de ganar la Presi
dencia de la República.

En política, se puede tener una u otra
ideología, simpatizar por alguien o re
chazar a otro más, militar en un ban
do o en otro, pero jamás negar la reali
dad. Quien desde el ámbito político so
lo ve lo que le conviene y aquello en lo
que cree, se convierte un fanático inca
paz de reconocer la realidad y actuar en
consecuencia. Por eso de ambos lados,
de quienes apoyan a Morena y la con
tinuidad del actual gobierno o de quie
nes respaldan la coalición de PAN, PRI
y PRD y buscan establecer una ruta dis
tinta de gobierno, se debe de observar
con seriedad lo que está sucediendo en
las postrimerías del sexenio. Si unos u
otros deciden cerrar los ojos a la reali
dad, caerán en las redes del fanatismo
que impide ver lo evidente.
Desde Morena y la candidatura de

Claudia Sheinbaum, es necesario que
escuchen las voces de cientos de miles

de personas que no comparten la visión
con la que el presidente López Obrador
ha conducido el gobierno. No hacerlo

significará profundizar la polarización
social y alejar, cada vez más, las posicio
nes de unos y otros. Del lado del frente
opositor que abandera Xóchitl Gálvez,
es menester terminar de entender que
si hace seis años una mayoría absoluta
del electorado decidió por López Obra
dor, ello se debió, en gran medida, a un
rechazo a lo que hasta entonces había
conocido y que identificaba con ideas
como frivolidad, corrupción, exceso, le
janía o exclusión. No hacerlo significa
rá perder la oportunidad de reconocer,
rectificar y reconstruir.

El pueblo no es uno solo y en un con
cepto como este caben todas las visiones
que se tengan sobre el significado de lo
que la nación y el Estado deben de ser.
Como categoría política, se trata de una
idea a la que es necesario dar forma a
partir de ideas como pluralidad, toleran
cia, derechos, respeto, diversidad, inclu
sión, libertad, entre muchos otros. De
cara a las próximas elecciones, es me
nester que unos y otros tengan la capa
cidad de reconocer que lo que ha pasado
de las redes a las calles no es "una bola
de fifís hipócritas" ni tampoco el signi
ficado de "un presidente y un gobierno
derrotados". El pueblo no es un solo sino
la suma de millones de aspiraciones de
un mejor destino común en el que que
pan todos y no solo los iguales. El pueblo
no es uno solo y sus ropajes son muchos
más variados que una playera rosa o un
chaleco marrón. Estamos apenas a tiem
po de que unos y otros, todos parte del
gran pueblo mexicano, lo entiendan»
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Quienes de verdad no tenemos agua en nuestras
casas todos los días, y que tenemos que comprar
pipas o buscar con cubetas algunas gotas más
allá de la colonia, escuchamos incrédulos al jefe
sustituto de la Ciudad de México. Martí Batres,
decirquelos habitantes délacapitalnoenfrenta
rán una crisis de escasez de agua. Ayer en confe
rencia de prensa y sin aportar datos precisos,
afirmó que esta ciudad cuenta con fuentes diver
sas de abastecimiento dentro de su territorio y
fuera de él, además de que hay nuevos proyectos.

***

Dice que la oposición conservadora si vive una
situación de emergencia, porque pasa el tiempo
y viven una sequía fuerte de votos, y por eso in
tentan construir artificialmente un problema de
falta de agua durante esta campaña electoral.
"Le digo a los habitantes de la Ciudad de México
que el abasto de servicio de agua potable en la
Ciudad de México está garantizado en el corto,
mediano y largo plazo", asegura Batres. ¿Será
esto a lo que le llamaban política ficción?

Que una vez más, la titular de la Conade, Ana
Gabriela Guevara, va a tener que dar cuentas
sobre el uso de los recursos que se hace en esa
dependencia pues, según la revisión de la ASF
sobre la Cuenta Pública 2022, hay 107 millones
de pesos pagados a proveedores de los que no
se pudo acreditar la prestación de los servicios.
Además, según la auditoría de David Colmena
res, se dispusieron 26 millones de pesos para
pagos que no estaban considerados ni previstos

Dicen tos que saben que Jesús Ramírez, el vocero
del presidente López Obrador, se encarga de
asesorar a tos encargados de comunicación del jefe
de Gobierno de la Ciudad de México, MARTÍ BATRES,
por ta crisis del agua que está enfrentando en su
corta gestión en la capital. Buscando evitar que
el malestar social llegue a afectar la imagen de
la candidata presidencial Claudia Sheinbaum
le pidieron repetir por todos los medios
amigos que el agua nunca se acabará en el
área metropolitana, que no habrá "Día Cero",
y que nadie está en estos días de verdad
sufriendo por ta escasez. Aprovechan para darle
vuelta a la falta de agua, diciendo sonrientes que es
un problema generado por la oposición.

en las reglas del organismo.
***

Nos cuentan que quien no se anda con rodeos es
la aspirante a la gubernatura de Morelos por el
frente opositor, Lucy Meza, quien ha asumido
que el principal reto de la región es la inseguri
dad y se ha puesto manos a la obra. Algunos di
rán que la tiene fácil, luego de los años al frente
del estado del exfutbolista Cuauhtémoc Blanco,

quien no solamente se lava las manos y recibe
elogios del Presidente por su gestión, sino que
también sigue pensando que su carrera política
üene futuro, cuando la región está prácticamen
te bajo control de los delincuentes.

Muestra de ello es el reciente evento que enca
bezó junto con diversas entidades de la sociedad
civil, donde se presentó el manifiesto: "Unidos
por la Paz en Morelos", que tiene por finalidad
abordar la creciente violencia en la entidad a

través de propuestas concretas, entre las que
destaca la creación de la Ley Estatal de Cultura
para la Paz. Este enfoque integral involucra a di

versos sectores, desde empresarios hasta líderes
sindicales, lo que pone en evidencia un esfuerzo
colectivo por alcanzar una paz duradera. Algo
que, dicen los observadores, suena muy difícil.

Al inicio del sexenio una de las tantas preocupa
ciones en Petróleos Mexicanos, que dirige Octa
vio Romero, fue la corrupción que había privado
en la empresa productiva del Estado en los últi
mos años, y entre los muchos de los problemas
que había generado ese delito, estaba la basifi
cación de los trabajadores. Por ello, desde Presi
dencia se lanzó la orientación de dar la base a los

trabajadores eventuales y transitorios tomando
en cuenta la antigüedad de los empleados, pues
había casos en los que el personal tenia cerca de
30 años laborando para Pemex sin lograr obte
ner una. Al cierre de 2023, la petrolera ya había
otorgado 25 mil 300 plazas en las que el sindica
to dejó de tener el control y en donde se respetó
la antigüedad y el escalafón de los trabajadores,
para este año la idea es concluir con un total de
30 mil, ya veremos si lo consiguen.
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Cedric Escalante
se reinventa en la 41
Cedric Iván Escalante Sauri asumió un nuevo rol en la

administración pública desde el 1 de abril del 2021.
Ahora se desempeña como director general del Pro
yecto BaluartePresidio, Presa Santa María, dentro de
la Subdirección General de Administración de la Co

misión Nacional del Agua (Conagua). Aunque la obra
fue inaugurada el 18 de diciembre de 2023, aún no se
ha registrado su salida de la dependencia dirigida por
Germán Arturo Martínez Santoyo.

El propio Presidente lo designó para esta función,
como mencionó en una de sus conferencias matutinas.

"Le pedí que nos ayudara coordinando esta obra que
es prioritaria. Es una obra que había iniciado en el
sexenio anterior. Como otras, se detuvo, se dejó aban
donada y consideramos que es una obra benéfica por
varias razones", dijo el mandatario desde Palacio Na
cional el 22 de junio de 2021.

Sin embargo, meses antes, los reporteros interroga
ron a Andrés Manuel López Obrador sobre un posible
conflicto de interés de Escalante, quien en ese mo
mento era subsecretario de Infraestructura y cuya
empresa, Consultores y Constructores Escalante, ha
bía obtenido contratos con la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes (SCT). El presidente indicó que
investigaría el asunto y, dos días después, se anunció
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la sustitución de Escalan

te por otro funcionario.
Dos días después, el

titular de la SCT, Jorge Ar
ganis DíazLeal, anun
ciaba que por acuerdo del
presidente se sustituía al
subsecretario Cedric por
Jorge Ñuño Lara. Según
su declaración patrimo
nial, dejó la SCT el 31 de
marzo de 2021.

Escalante fundó Consultores y Constructores Esca
lante en 2007 y durante años obtuvo contratos de obra
pública con la SCT, donde trabajó durante 24 años.
Durante su trayectoria en la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes, ocupó diversos cargos, inclu
yendo director General de los Centros SCT en Tabasco,
Veracruz y Guerrero, así como director General de
Conservación de Carreteras y director General de Ca
rreteras Federales, entre otros.

Unos días antes de que fuera nombrado subsecre
tario de Infraestructura en el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador (1 de diciembre de 2018), Escalante
Sauri renunció a su cargo como administrador único
de Consultores y Constructores Escalante, con la que
obtuvo decenas de contratos de obra pública con esa
dependencia. Ahora en el servicio público, Escalante
recibe un salario mensual de 122 mil 270 pesos, según
datos del Portal Nacional de Transparencia.

"Al tratarse de una obra que había sido suspendida
desde 2015, y que logramos retomar en esta adminis
tración, es un excelente ejemplo de una estrategia del
Gobierno de México que ha tomado proyectos aban
donadas o suspendidos y volverlos productivos, com
pletarlos para beneficio de las familias mexicanas", di
jo Cedric Iván Escalante Sauri en una entrevista de la
revista de la Conagua, en el 2023.

Escalante Sauri
fundó Consultores y
Constructores Esca

lante en 2007 y du
rante aflos obtuvo
contratos de obra

pública con la SCT
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RusiaUcrania: ¿qué
esperar en el 2024?
Esta semana se cumplen dos años desde que Rusia invadió
Ucrania con la aparente consigna de "proteger al pueblo del Donbás y
desmilitarizar y desnazificar Ucrania". Una guerra que ha ido más allá
de las fronteras geográficas, extendiendo sus ramificaciones a la arena
internacional y la escena local.

Un conflicto que no sólo
debe preocupar a líderes
políticos y estrategas mi
litares, sino también a los
ciudadanos comunes que
se ven afectados, directa

o indirectamente, por las consecuencias
de esta disputa.

México, como hemos señalado en es
tos dos años desde la Unidad de Estudio y
Reflexión del COMEXI sobre el conflicto,
no es inmune a las repercusiones de esta
guerra. En su primer trimestre, con la re
cepción y acogida de cientos de migran
tes ucranianos y rusos; y en el resto del
año con las variaciones en los precios de
los energéticos y commodities, interrup
ciones en las cadenas de suministro, y
una mayor inseguridad por la crisis ali
mentaria; mientras que hasta el año pa
sado aún persistía una inflación genera
lizada que deprimía la capacidad adqui
sitiva junto con alteraciones en el merca
do de divisas que impactaron a
exportadores, importadores y consumi
dores mexicanos. Todo ello, sumado a la
reorganización de alianzas comerciales
sustentadas en criterios geopolíticos y de
amigosenemigos.

¿Qué hay de este 2024? Más allá de
los avances o retrocesos territoriales por
parte de Moscú y Kiev vale la pena recor
dar que al cierre del 2023 y principios
2024 los republicanos condicionaron la
continuación del flujo de ayuda estadu
nidense a Ucrania a cambio de medidas
más contundentes en la frontera con

nuestro país. Ello, por sí solo, amerita que
prestemos atención al desenvolvimiento
de la guerra, porque México se convierte
en una ficha de negociación dentro de la
geopolítica global, más allá del fracaso
del proyecto bipartidista, tras las críticas
de Trump de tacharlo de "regalo político"
a Biden y los demócratas.

En el aspecto táctico y militar de la
guerra, este año hay que dirigir nuestra
atención a la primera recepción de Ucra
nia de los aviones de combate H6, dada
la presunta superioridad aérea rusa. De
forma paralela, resulta crucial evaluar la
capacidad de producción ucraniana de
armamento y municiones considerando
posibles recortes de suministro y/o de
escasez en sus reservas de armas ligeras
y pesadas y analizar la cobertura mediá
tica que se tenga al respecto, tomando en

cuenta los sesgos informativos y/o de de
sinformación en redes.

En el frente político, debemos prestar
atención al resultado de las urnas: el

margen de participación con el que Vla
dimir Putin consiga su reelección, los po
sibles llamados a eliminar las sanciones

a Rusia y las mayores presiones de recor
tar ayuda financiera de Occidente a
Ucrania, en caso de que el bloque de ul
traderechas gane posiciones claves en
las elecciones al Parlamento Europeo. A
ello se suman todas las consecuencias de

un hipotético regreso de Donald Trump a
la Casa Blanca.

No sólo juegan los ingredientes electo
rales. La Cumbre de la OTAN en Washin

gton, enmarcada en su 75 aniversario,
pondrá nuevamente en el debate la pru
dencia de acelerar una posible membresía
de Ucrania a la alianza militar; Rusia,
quien presidirá los BRICS, hará uso del fo
ro ampliado para pregonar su contrapeso
al G7 y como alternativa a las institucio
nes del orden liberal dominado por Occi
dente. Ello, mientras la ONU se enfoca en
buscar restaurar la confianza erosionada

en la cooperación frente al minilateralis
mo y la parálisis del Consejo de Seguridad.
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En fin, esta disputa nos debe de preo
cupar porque forma parte de una guerra
híbrida más amplia, que pone en jaque a
la seguridad global por la ola armamen
tista, la mayor proliferación nuclear, y
una serie de esfuerzos diplomáticos que
carecen de efecto resonador debido al

beneficio que obtienen ciertos actores
políticos con la prolongación de la guerra.

Este es el juego de matices que debe
mos de ver. La guerra ha cambiado la re
configuración geopolítica del mundo, re
planteando la neutralidad histórica de
algunas naciones, envalentonando la

alianza euroatlántica y ensanchando su
frontera militar frente a una Rusia más

dependiente de China y enfocada en
Taiwán, y en franca amistad con una Co
rea del Norte que hecho de Seúl su ene
migo número uno, además de sus cruces
con las propias hostilidades en Medio
Oriente a través de Irán y sus milicias en
Irak, Siria y Yemen. Sin duda alguna, vi
vimos el momento más delicado desde el

término de la Guerra Fría.

Esta disputa nos debe de

preocupar porque forma parte de
una guerra híbrida más amplia,
que pone en jaque a la seguridad
global por la ola armamentista, la
mayor proliferación nuclear, y
una serie de esfuerzos diplomáti
cos que carecen de efecto resona
dor debido al beneficio que obtie
nen ciertos actores políticos con
la prolongación de la guerra
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DESDE EL CONFINAMIENTO

La semiótica
y las candidatas

ARTURO
ZARATE VITE

Por diferencia dedos o tres días las candi
dalas presidenciales ( la lidia, Shein lia um y
Xóchil 1 Calvez i uvieron oport unidad de re
unirse con el Papa Eran cisco en el Va i ¡cano.

Primero XóchilI y luego Claudia.
Como ocurre en estos encuentros y fie

acuerdo con el protocolo de la Sania Sede,
las fotografías fueron l ornadas por empleados del Val icano.
Después la secretaria privada se encargó de entregarlas a
los interesados.

Claudia y Xóchiil seleccionaron las que darían a cono
cera los medios de comunicación, las que consideraron
mejores para ilustrar su visita privada al pontífice.

Subieron a.su respectivo Twilter o X las fotos. Claudia
seleccionó dos y Xóchitl tres apenas las recibieron. Las
acompañaron efe mensajes para exaltar el significado de su
encuent ro. Dos de las tres lotos de Xóchil 1 fueron posadas.
A ella fe gustó más donde están sentados, con sonrisas
dibujadas.

Intencional o de manera casual, su diálogo y sesión
fotográfica tuvo como fondo el cuadro del pintor alemán
Johann Georg Melchior Sehmidtner, del siglo XV111, en el
queestála" Virgen Desalanudo#', iluminada por la paloma
que representa el espíritu santo, rodeada de ángeles;pisa
la cabeza de una. serpiente, reptil símbolo de pecados y
males.

Generalmente los católicos le rezan a ésta, virgen para
que les ayude a.resolver sil ilaciones difíciles.

En las iresfoi os,el PapaPranciscoeon su sotanablanca,
cruz en el pecho y solideo en la cabeza, mantiene la rigidez
riela formalidad clerical, sin dejar deser cordial. El regalo
o frazada la récibe con su mano izquierda, mientras que
con la derecha se apoya en su bastón. Observa la escena
el ingeniero Rubén Sánchez (esposo de Xóchitl), quien
aprieta con su mano izquierda un objeto rojo que apenas
asoma la nariz.

Siguiendo las paulas déla semiótica^ para analizar fo
tografías, poses, gesticulaciones y expresiones, sé puede
decir queen ninguna Xóchitles tocada por las manos del
Papa y solo en una sé miran a los ojos, en el momento de
la entrega del obsequio.

Xóchil 1 no especificó el siiio de la reunión y sólo ciió
que el encuentro se realizó en el Vaticano.

En Cambio, Claudia Sheinbanm puní ualizó que platicó
con el Papa en su "despacho privado'!

Las dos lotos aportadas por Cíauflia, permiten ver que
el Papa no I raía el solideo en la cabeza, lo queconlribuiría
a generar una atmósfera deeferta informalidad y confian
za. Intercambian miradas. El Papa, sin dejar de mirarla,
acaricia sus manos. La aciiuid fiel pontífice es afectiva y
coi respondida por Claudia.
En su mensaje en X subrayó que en muchos de sus

discursos "repito una frase del Papa francisco que dice:
la única manera lícita de mirar de arriba a abajo a alguna
persona es cuando fe das la mano para levantarse". Tam
bién reveló que le regaló unas piezas del pueblo wixárica. Y
i uvo palabras deítgrafleciniienlo para quienes la ayudaron
aconcrelar la reunión.

Xóchil 1 fue menos descriptiva en su mensaje en X.
Convenio que l uvieron diálogo cordial e intercambiaron
"punios de vistasobré la culi ura del descarte, que consiste
en la marginación a lodos aquello que no produce, así
como sobre diverjas crisis que enfrenta la humanidad"

En síntesis, en las fotos se ve más aléelo y cariño en el
eneuenlro deClaudia y el Papa.
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aprieta con su mano izquierda un objeto rojo que apenas
asoma la nariz.

Siguiendo las paulas déla semiótica^ para analizar fo
tografías, poses, gesticulaciones y expresiones, sé puede
decir queen ninguna Xóchitles tocada por las manos del
Papa y solo en una sé miran a los ojos, en el momento de
la entrega del obsequio.

Xóchil 1 no especificó el siiio de la reunión y sólo ciió
que el encuentro se realizó en el Vaticano.

En Cambio, Claudia Sheinbanm puní ualizó que platicó
con el Papa en su "despacho privado'!

Las dos lotos aportadas por Cíauflia, permiten ver que
el Papa no I raía el solideo en la cabeza, lo queconlribuiría
a generar una atmósfera deeferta informalidad y confian
za. Intercambian miradas. El Papa, sin dejar de mirarla,
acaricia sus manos. La aciiuid fiel pontífice es afectiva y
coi respondida por Claudia.

En su mensaje en X subrayó que en muchos de sus
discursos "repito una frase del Papa francisco que dice:
la única manera lícita de mirar de arriba a abajo a alguna
persona es cuando fe das la mano para levantarse". Tam
bién reveló que le regaló unas piezas del pueblo wixárica. Y
i uvo palabras deítgrafleciniienlo para quienes la ayudaron
aconcrelar la reunión.

Xóchil 1 fue menos descriptiva en su mensaje en X.
Convenio que l uvieron diálogo cordial e intercambiaron
"punios de vistasobré la culi ura del descarte, que consiste
en la marginación a lodos aquello que no produce, así
como sobre diverjas crisis que enfrenta la humanidad"

En síntesis, en las fotos se ve más aléelo y cariño en el
eneuenlro deClaudia y el Papa.
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La paz en México
Las (res personas que aspiran llegar a la Presidencia de la República en 11 uestro

país (Claudia Sheinbauní; Xóchil 1 Gálvez yjorge Álvarez Máynez) deberán
hacer un alio en el camino y analizar el escenario global delineado por las
Naciones luidas, y contrastarlo con el Plan Nacional de Paz y Seguridad
(PNPS) 20182024 que promueve el presidente todtafe Manuel López Obra
dor dentro desu proyecto de Nación, queenmarca un esfuerzo integral
para abordar las complejas dinámicas fie la violencia y el conflicto armado.

Este proyecto de largo aliento, estructurado en fases, refleja la necesidad de esta
blecer procesos de negociación y acuerdo entre las parles enfrentadas,,siguiendo un
modelo instit ucionalizado surgido en los años noventa para estandarizar las prácticas
de reconstrucción postoonllicto, en contextos como los fie Ruanda o la ex Yugoslavia.

La construcción de paz, bajoesíe morlelo,se concibe como un procesooonlinuo que
va más allá de la mera ausencia de conflicto armarlo, implicando la consolidación de
acuerdos y la prevención de recaídas en la violencia. Un enfoque adicional se centra en
la t ransformación de los conflictos, reconociendo su carácter inherente a la interacción
social y la necesidad de gestionarlo de manera constructiva para promover cambios
positivas.

En el contexto mexicano, la estrategia nacional de seguridad pública ha enfrentado
Críticas y desafíos significativos. Lá fragilidad institucional ha sido identificada como
una de las principales ca usas fie este fenómeno, permit iendo que grupos criminales se
aprovechan del vacío de poder para expandir su influencia.

Tal es el caso en Guerrero, donde grupos criminales se disputan el poder y la per
tenencia de territorios que §e ocupan para el cultivo, proceso y traslado de sustancias
ilíci'l as, así como delit os fíe alt o impacto, como la trat a de personas o el secuestro. Donde
en los últimos días, ministros de Culto de la Iglesia Católica han tenido que intervenir
para contener la sil nación de violencia extrema en esta zona del país.

La estrategia de persecución de líderes criminales, aunque popular, lia demostrado ser
insuficiente, ya que ha llevado a la fragmentación y multiplicación fie grupos delictivos.
La falta de análisis profundo de las causas subyacentes de la violencia y la corrupción
ha limitado la efectividad de las políticas públicas en este ámbito.

Así, el PNPS 20182024 busca seguir los lincamientos ríe las Naciones. Unidas para
obtener soluciones a estos graves problemas. Sin embargo, es necesario un enfoque
más amplio e inclusivo que involucrea diversos actores sociales, económicos y políticos
para, abordar las complejidades de la violencia en México; y en este sent ido, la persona
que res ulte electa como relevo en la "Silla Presidencial" deberá act uaren consecuencia.
En pocas palabras, deberá extender el brazo a grupos de defensores de derechos

humanos; del medio ambiente; del acceso humano al agua; de madres buscadoras, de
grupos de inclusión social; feministas; indígenas; y un largo etcétera, quienes cuentan
con experiencia suficiente para paliar este tipo de carencias gubernamentales.

La construcción de paz en México requiere un enfoque integral que vaya más allá
de medidas punitivas y Se centre en la transformación social y política. Es necesario
fortalecer las instituciones, abordar las causas subyacentes ele la violencia y promover
la participación de la sociedad en soluciones duraderas que garanticen una condición
de paz en lorio el territ orio mexicano.
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Tiraditos
DESENMASCARAN CAMPAÑA
NEGRA CONTRA AMLO
'.?.yrda resultó la estrategia de
los operadores déla c and i da ta
Xóchitl Gálvez, para que a través
de bots posicionaran los hashtags
en .contra del .presidente Andrés
Manuel López Obrador y de
C laud ia S he i nba u m, 1 igá nd o l o s
con el narcotráfico. Resulta que ya
encontraronde;..dónde provienen
^.lps.montos¡queLÍnyirtieronpara_
realizar la[.."campaña negra"
redes..sociales, por .lo.que ahora
tendrán que dar irt cara^uite !as
autoridades electorales.

EN GAM SE QUEJAN
CON SHEINBAUM
«Una sorpresiva visita realizó la
candidata presidencial de Morena,
EI.xJPVEM, C1 audia Sheinbaum
a la alcaldía Gustavo A. Madero,
donde se reunió con el alcalde,
Francisco Chíguí 1. Según
comentan queel. titular de_la_^
demarcación se quejó del dirigente
capitalino de Morena, Sebastián
Ramírez,..porque impusieron a

Jean Cario Lozano. Además, la
Beatriz Rojas»

tarnbi en esp osa de Chígu i 1 se
.Quejó de...que..Morena "golpeó
a .1 o s que ap o ya ron a B ruga da"
dejándolos fuerade .posiciones.
importantes. No hay que olvidar
.Qu e. !.a l eg i s i adora t ambi e n quería l a
candidatura a la alcaldía.

AVENTAJA MORENA
EN MORELOS
•Las.últimas> encuestas sob
contienda a. la..gubernatura.de.
Morelos. dieron una ventaja de
dos dígitos a Margarita González
Saravia,virtual .candidata de
Morena sobre su
del PRTPAÑPRD, Lucy Meza
Aseguran que las cosas van
cn.la entidad,.aunque existe
alguna .inconformidad^
de la inseguridad que heredan
de.Cuauhtémoc Blanco. En los

subrayan que al parece
hizo bien las sumas y restas a la
h o ra des altar d e Moren a a 1 Frente,
c.uando no fue designada como
precandidata ..del partido.
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COLUMNA INVITADA

Salud mental y
apoyo psicosocial
para niñas, niños y
adolescentes

ROSALÍA
ZEFERINO

En los últimos años, de manera especial des
pués de la pandemia* hemos escuchado
una y otra scs que se debe cuidar la salud
mental de las niñas, niños y ariolescenless
ya que, como lo informó la tlKlfiSH un pro
medio de 1 decada, 5jóv«ngsde<?nire 15 y
24 años encueStaf los elijo qué a menudo §0

siente deprimirlo o tiene poco interés en realizar algún
tipo fie ütiviriaf lEsto como resultado fiel eonfinamieni o,
la alteración de sus sus rutinas, la educación y el ocio, así
como la preocupación de las familias por los ingresos
y la salud, provocaron que niñas, niños y adolescentes
(W\ \). empezaran a vivir emociones y sentimientos
como soledad, ansiedad, depresión, miedo, rabia y pre
ocupación por su fui uro, entre otros.

Muchos podríamos pensar que ya esas emociones y
•sentimientosdebieron de habéis® superado, sin embar
go, al no ser atendidas y en muchos casos subest imadas,
no lian sido superados por muchos NNyA, general ido
otros t ipo de sit naciones de crisis o problemas que deben
atenderse de manera electiva y pertinente, ya que "El
hecho de no ocuparse de los trastornos fie salud mental
de los adolescentes tiene consecuencias que se ext ienden
a la edad adulta, perjudican la salud física y mental de la
persona y restringen sus posibilidades.de llevar una vida
plena en el fui uro", han afirmado la C8É&f la UNiCEE

Por eso, es fie reconocerse que, en el pasado mes de
noviembre, en la LN1 Legislatura fiel Estado de México,
el diputad» Rigoberto Vargas Cervantes, presidente fie la
Comisión Especial de los Derechos de las Niñas, Niños,
Adolescente y la Primera Infancia, presentó la iniciativa
con proyecto de decreto, mediante la cual 3Kreforman y
adicionan diversas disposiciones fie la Ley de los Derechos
de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de México
[tara garantizar la Salud Mental y Apoyo Psicosocial de este
grupo eiario ponderando el interés superior de la niñez.

Argumentando, entre otros datos, los generados por
el Hospital Psiquiátrico infantil "Dr. Juan N. Navarro" de
la Secretaría de Nilud.cn donde solía informarlo queen
ese nosocomio "mensuaimenle entre 600 y 700 niñas,
niños y adolescentes acuden a consulta psiquiátrica por
primera vez, principalmente por depresión y ansiedad,
y en muchos casos estos padecimientos están acompa
ñados de conducta suicida; es decir, con pensamientos
de m tiene, a ti t ©lesiones; ideación, plan e in ten lo suicida",

Además de la Encuesta Nacional sobre la Dinámica
de las Reilaciones en los Hogares (END1REH) 2021, regis
tró que una fie cada cuatro personas en el país requiere
atención a la Salud mental y solo 2 de cada 10 la recibe,
en tanto que en la Encuesta de Nacional fie Salud (ENS
ANLIT), apuntó que, durante 2020,1,150 niñas, niños o
adolescentes en México decidieron suicidarse.
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LE ABREN ESPACIO A SEBASTIÁN
RAMÍREZ EN CONGRESO

.l^aks?.pues para
la integración de las 17 diputaciones
plurinominales en la Ciudad de México,
reaüzaron unajustede iytirnomomento._
EnuMlista que;OTeuló la m^ana de_

AX' l 0 ^ 12 _i. í nií ?!L]
el exdelegado en Miguel Hidalgo, ex
ccreLarK) ele Obras y exdipuLack) k>ca 1
por jamando Aboitiz Saro;
aAlMueparaja. tarde jo bajaron al

1.1 !?_??_ _ A rfr?' i ¦
Macedo. Lo sorprendente ^
Posición de Aboitiz.apareció_^basjrtán_
Ramírez, "El Scbas", .clin^eniede
Morena.en la

su cargo para obtener una curul en el
Congreso capitalino para la próxima
IcgM^Aura Bueno,, si^es que no cac en
(!^\sgTac ¡ a ese parí idk >.

EL ORGULLO DE SU NEPOTISMO
•Por.fin. apareció".el peine,_ refieren Jos_
P crreelisla s de la capila 1 pa ra en leneler
Pf. ?ÍT ^LVÍ5Í Ar_
Víc i or I IugoLobo Román, l ci i ii i i k i
S^ndiéndo^e a

radicación.deEmestina

?pdnguezAaparrceen.la[posicióncinco
yA7c!_Í£l^ _tf)s a el ipLiJr

locales por la vía plurinominal. Los
perredistas aseguran que el orgullo de
don Víctor no cuenta^ con traj^aoria
Potíkica.xJo masque.haJiecholue
k ra baj el r en.el Congres< )como beca rio,
P.cro^con jugoso .MlanQiP.orjp_jgjue_

Af). (A2 íA AVi IIAMA SI Al _c_" ÍA
de la nómina.

I SANDRA CUEVAS METE
REVERSA A RENUNCIA

1 •La.que no da piecon .bola esja aún
1 ^lAr'^ A?0_ y ¿WA ÍA A ^rAAA nclra
1 Cuevas, quien parece que
1 entiende bien a los tiempos legales.
1 .Iras rendirprotesta .com££anddata_de_
1 _^ÍA A^ í111 'Aí.1! A  j VA^jjA Si Í A1A( A íl! .^AAA^AJA ?_ c'A^
1 la República, envió al poder legislalivo
I 1 fA^.AA IA SiÁAA lAv_ <:Á A^ .^Al AA:.r2 A fAAS: Í/A
1 definitiva al caigo; pero al darse
I cuenta de £ue se.haWa adelantado a^
1 los tiempos, metió reversa y decidió
1 quedarse unos días más como alcaldesa,
1 a_vergué cosas puede:.hacer aún. Que
1 .aJg.L!Ácn asesf) re bien a ek) ña Sandra.
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Crónica de
una muerte
anunciada

El disidente y líder opositor ruso Alexei
Navalny murió el viernes 16 ríe febrero
en la colonia penal del Artico donde
estaba encarcelado después fie regre
sar a Rusia en 2021. Había aba lulo
nado el país en 2020 Iras sobrevivir a
un alentado con veneno. Los fiel alies

específicos de su muerte jamás serán esclareci
dos ríe forma, convincente. Pasó años Soportando
algunos de los peores excesos del inicuo sistema
penitenciario ruso. Las colonias penales del país
son conocidas por sus condiciones sombrías y el
líder oposil or fue objel o de un l ral o parí icularmenle
cruel. Cualesquiera que sea'1 ili circunstancias ríe
esta muerte,años, ríe malos l ralos respaldan la opi
nión generalizada de culpar a Vlaríimir Pulin. Aún
preso, Navalny era una molestia para,el Kremlin.
Maestro de las redes sociales, a menudo lograba
exponer los abusos y fechorías del régimen puli
niaiio. Aún más peligrosa fue la considerable popu
lariflarí de este rlisidenl.e, quien erigió un numeroso
grupo dé seguidores mucho más allá fie las zonas
urbanas y fue particularmente eficaz en galvanizar
a los jóvenes.
Pulin ha hecho fiel asesínalo político una parte

esencial de su régimen. La lisia es amplia: la perio
dista. Aniia Poliikovskayá, el denunciante Alexanrler
Lilvinenko, el opositor Baria Nemtsov, el rlisiríenie
Vladimir KaraMurza, el "ácciríeniarío" Prigozhin y
un largo etcétera. Navalny era un objetivo mayor. El

suyo fue un asesinato muy riel espíritu ríe los años
Ireinla, la. época ríe las purgas ríe Slalin. Pulin se
ha. precipitarlo en una escalada mortífera. Es un
asesino en serie incapaz de parar. ES una conducía
fie un hombre carente cada vez más del sentirlo ríe
la realidad y la desaparición de Navalny marca el
inicio de un nuevo y aún más oscuro episodio ríe
su flictaríura.

El presiríenle ruso se está volviendo más audaz y
podría embarcarse én movimientos más desafiantes.
Su control sobre la política interna parece total. En
las elecciones presidenciales del próximo mes será
coronado para otro manríalo ríe seis. años. Cuanrlo
estamos a punto fié cumplir el segundo aniversa
rio de la invasión a Ucrania, la tendencia bélica se
muestra a su favor. Kiev está cada vez más priva
da ríe la ayurla vital ríe Occidente y ya se muestran
grietas en la. moral ríe la población. Las sanciones
económicas aplicarías por Occidente no han fiado
resultados. La. situación de los derechos humanos
expone a la población rusa a una vulnerabilidad
extrema. Rusia ya 110 pertenece al Consejo de Eu
ropa, ni se somete a la jurisdicción fiel Tribunal
Europeo ríe Derechos Humanos. Su membresfa
en el Consejo ríe Derechos Humanos ríe Naciones
Unirías ha sido suspendida. Y hacia el mundo la
ampliación de los BRICS, con la incorporación fie
Estarlos abiertamente contrarios a la defensa inter
nacional de los derechos humanos, le suma aliarlos
a Rusia.
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Al final llegaron a Movimiento Ciuda
dano Alejandra Banales y Sandra
Cuevas y generaron algo que parecía
impensable: Indignación. Primero la
renuncia de Patricia Mercado, muy

elegante ella, dice que su trabajo está terminado y
que el candidato cuenta con los insumos para salir
a hacer propuestas concretas y, lo mejor de todo, es
que se va porque "hay decisiones del partido que
me son ajenas y no puedo ser yo quien las defien
da", simple y elegante. Luego, Jorge Álvarez May
nez que tuvo una reunión con diversas organiza
ciones feministas promotoras de la Ley 3 de 3 (la
que prohibe ocupar cargos de representación po
pular o ser funcionarios públicos a quienes hayan
sido sentenciados' por violencia familiar, delitos
sexuales y morosos en pensiones alimentarias) y
la pasó mal intentando explicar la presencia de
ambas políticas en su partido.
Ahora, mucho se dijo de la aspiración

deSandra Cuevas a un cargo después
de la alcaldía Cuauhtémoc. Nos cuen

tan que el acto mediático para buscar

manos al fuego por nadie y nos cuentan que si bien
la alcaldesa Cuevas ha sido polémica, no le tiene
confianza. Algo que se transmitió a todos los asis
tente al evento, de calzar los tenis "fosfo fosfo", al
no querer saludarle, sino solo chocar los pufios. En
el equipo de Sandra Cuevas nos dicen que las cosas
son un mero trámite. ¿Será?
Por cierto, nos cuentan que Álvarez May

nez no tenía ganas de pronunciarse a fa
vor de la iniciativa, el candidato de Mo
vimiento Ciudadano la pasó mal porque
todo lo que tiene que ver con género le

causa problemas, por ejemplo, en la reunión con las
feministas mencionó las posiciones transfóbicas o
transfflicas y las organizaciones pidieron por favor,
no polarizar ni confundir las agendas. Todavía ahí la
senadora Patricia Mercado intervino varias veces pa
ra "cuidar" a su candidato. En la reunión estuvieron

presentes: Patricia Olamendi, Indira Sandoval de
"Todas México" y la candidata al Senado por Duran
go de ese partido, Mar Grecia, también fundadora de
"La Costilla Rota".

El registro de Xóchitl Gálvez en el INE co
mo la candidata a la presidencia por el
Frente es ya una mera formalidad ante
la próxima campaña presidenciaL Nos
cuentan que hay muy buen ánimo en

sus oficinas, puesto que cada vez se ve másel apo
yo de la gente. Ahora pasa a lo más serio, que es la
gira y que el apoyo de los cuadros locales y estata
les se vea, que cierren filas con Xóchitl. Todo lo
ensayado en precampaflas y procesos de selección

la senaduría de la CDMX con MC, fue
eso, solo un acto mediático. Dante Delgado, diri
gente nacional de los naranjas, no va a meter las
tatema, mostrarán los resultados y muchos dicen
que está a favor de la oposición
Para la agenda, la ANIPAC de Aldimlr To

rres y Raúl Mendoza analizará toque vie
ne para el sector este afio. Con paneüstas
como Mónica Conde, directo de Am
biente Plástico; Carlos Serrano; Chief Eoo

nomist de BBVA México; Leonardo Mandila, de Che
mical Market Analyücs by OPIS; Gustavo Rentería,
analista político; y Kenneth Smith, exjefe negociador
del TMEC analizarán el repunte del sector del plásti
co, presente en un 80% de los sectores productivos.
Lucy Mesa, la candidata a la gubematura

de Morelos por el Frente Amplio por Méxi
co, se reunió con representantes de las
iglesias católica y cristiana, catedráticos,
académicos, abogados, líderes sindicales,

comerciantes y empresarios para presentarles la Ley
estatal de Cultura para la Paz, que busca enriquecer
con nuevas propuestas. Una de días es la presentada
por Antonio Sandoval, presidente de la Fundación
Don Bosco, de crear el Consejo Estatal para la Paz y la
Conciliación como un ente autónomo encargado de
realizar investigaciones sobre la paz y generar pro
puestas que permitan sacar a Morelos de la violencia
en la que está sumergido. || 
PD: Margarita González, de la alianza

Morena, PVEM y PT en Morelos, cree
que va a ganar y que ahora mismo
está 3 a 1 encabeza, hasta este mo
mento, seguida por Lucy Meza del

PAN, PRI y PRD. ¿Le creen?
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SIN PROTOCOLO
EL DISCURSO DE XÓCHITL
JOEL SAUCEDO

Xóchitl Gálvez pronunció un sólido discurso que
contrasta con los del Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador y Claudia Sheibaum.
Con un tono de estadista, la aspirante presiden

cial del Frente Amplio Por México, se registró ante el
Instituto Nacional Electoral (INE).

El protocolo incluye que cada aspirante pronuncie un mensa
je en el auditorio del organismo electoral.

Así como sucedió el domingo con Sheinbaum, este martes
tocó el turno a XóchitL El corolario de su discurso fue el grito de
"Presidenta, presidenta, presidenta".

Ya habla llamado a la reconciliación, citando al poeta tabas
quefio Carlos PedUei; que tuvo como ayudante al joven López
Obrador en su campada al Senado:

"La patria necesita de aquellos hombres y mujeres que le ha
gan ver la tarde sin odios, ni tristeza".

Inició su mensaje con un minuto de silencio por la repentina
muerte del doctor Carlos Urzúa, primer secretario de Hacienda
de este gobierno.

Oaridoso y lúcido cpmo era, Urzúa le renunció a López Obra
dor. Pronto se convirtió en "uno de sus críticos más punzantes y
elocuentes".

De inmediato, su deceso tocó la puerta de la sospecha. Las
autoridades pronto argüyeron "muerte natural". Pero quedó la
duda. ¿Fue realmente un accidente?

Xóchitl agradeció a los partidos PAN, PRI y PRD, habrirle el
proceso sin tener militancia, y construir "la escalera" para que
los ciudadanos "accedan al poder".

De la Marcha por la Democracia dijo que llenó el Zócalo de
"energía cívica", sitio donde se empezó a construir el INE con
Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel Clouthier y Rosario Ibarra, en el
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no tan lejano 1988.
Gálvez le respondió contundente al Presidente y a su candi

dato "El hecho de que pensemos diferente no debe ser motivo o
causa para el odio, el insulto".

Ello porque López Obrador dijo que llenaron el Zócalo "co
rruptos y oligarcas". Y "la señora Sheinbaum, su candidata, los
llamó "falsos e hipócritas".

Se fue directo contra Claudia, porque dijo que es "hipocresía"
citar la encíclica del Papa Francisco sobre fraternidad, y a la se
mana "apelar al rencor colectivo".

En el Zócalo dijo y en más de 100 plazas, había personas
que votaron por López Obrador hace seis años. "Hoy los insulta",
pero uno de ellos era el doctor Urzúa.

"No se equivoque, no se equivoquen, presidente, es normal que
en una democracia las personas piensen distinto a la autoridad.

"En una democracia los ciudadanos tienen derecho a cambiar

de opinión", expresó.
"Yo quiero un México donde la máxima tribuna política no

usa su voz para sembrar el odio y la discordia entre las personas
y cosechar la violencia", señaló.

Observó con preocupación que el Presidente sea "un mal
perdedor" porque señala fraude, y cuando gana "se queja con
amargura de las autoridades que certificaron su triunfo". Alertó
a los organismos electorales sobre el "instinto autoritario" del
mandatario. "Si usted es un demócrata, usted debe estar prepa
rado para su derrota".

PROSPECCIÓN™ En tono estruendoso Xóchitl se dijo "or
gullosamente indígena", y exigió: "saque ya las manos de esta
elección".
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

Presenta mañana Canadevi plan a candidatos,
vivienda popular foco y reto la creciente informalidad
ALBERTO AGUILAR

Si bien el rubro de la vivienda ha crecido
en los últimos años, el ritmo de edificación es
bastante bajo con unas 250,000 unidades
por año, lejos de las580,000del2007.

Pero además, más allá del esfuerzo gu
bernamental vía Sedatu de Román Mayer
para incentivar la autoproducción, la verdad
es que la vivienda popular no ha caminado.

A la fecha hay 8 millones de mexicanos
que requieren de una vivienda a la que no
pueden acceder porque su salario es de
5,000 pesos mensuales. Podrían comprar
una casa cuyo valor se sitúa sobre 580,000
pesos, pero el Infonavit de Carlos Martínez
puede financiar hasta480,000 pesos.

Antaño esa diferencia se cubría con los
subsidios que había para ese segmento, apo
yos que se eliminaron con Andrés Manuel
López Obrador.

De ahí que crezca la autoconstrucción y
la informalidad. Frente a ello urgen acciones
coordinadas para evitar que la irregularidad
mantenga su paso.

En ese contexto le adelanto que mañana
la Canadevi que preside Alberto Moreno
presentará un plan que tomó 18 meses elabo
rar. Con el soporte de la firma que lleva Luis
de la Calle y la actuación cotidiana de Javier
Mancera y Julio Madrazo, el documento se
entregará a los equipos de las dos candida
tas, esto es Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez.

Es un esfuerzo de dicha cámara que agru
pa 600 miembros, para convertirse en reac
tiva, máxime las oportunidades que se vi

sualizan con el "nearshoring".
Muchos trabajadores de los proyectos por

venir requerirán casa, puntualiza Moreno,

quien agrega que con las acciones incluso
para los primeros 100 días de gobierno, la vi
vienda que hoy es el 5% del PIB puede llegar
hasta 8%.

El plan además cuenta con el apoyo de
Concamín, Coparmex, CMIC, ABM de Julio
Carranza y el Colegio de Notarios, y también
se observa buena voluntad de Sedatu, Se
marnat, Economía de Raquel Buenrostro,
Conagua, CFE para que la edificación de vi
vienda se multiplique, no sólo en el norte o el
Bajío donde se coloca todo lo que se constru
ye, sino en el Sureste en donde la historia es
otra.

Así que el rubro de la vivienda compro
metida para empujar con todo.

GLOBAL CAPITAL EN BIVA EL JUEVES,
RETOMA OFERTA Y 299.9 MDP
Y en el contexto de las vacas flacas en el
mercado bursátil, le platico que mañana
finalmente se colocará en BIVA, la empre
sa tapatía de crédito prendario Global
Cash que fundó José Trinidad Arámburo y
que lleva su hijo Roberto Arámburo Váz
quez. Estaba en el tintero desde 2022. Será
por 299 millones 955 mil pesos. El título
saldrá al4.50 pesos. Para BIVA de Santiago
Urquiza y que lleva María Ariza será otro
fruto a su esfuerzo. La primera oferta de
capital fue Cox Energy en julio del 2020 y
ya también han echado mano de ese mer

cado Fibra Orión, Fibra Soma, Xinfra,
AgroFibra y FibraeMX que en 2023 levantó
6,639.6 mdp. Buena noticia.

PRODUCCIÓN DE MAÍZ CAÍDA LIBRE Y
ESTE AÑO LA PEOR EN S AÑOS
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Ayer el GCMA que dirige Juan Carlos Anaya
emitió una nota respecto al horizonte de la
producción del maíz para este año. Será la
más baja del último lustro debido a la sequía.
Se ubicaría en 24.9 millones de toneladas,
lejos del récord de 28.2 millones del 2016. El
año pasado se cerró sobre 26.7 millones de
toneladas. En caída libre.

MENOR AVANCE EN 202SE INFLACIÓN
HASTA DE 4.20% ESTE AÑO
Como era lógico ayer en la encuesta que
realiza Citibanamex que lleva Manuel Ro

mo los expertos elevaron sus estimaciones
para la inflación del año a 4.20% desde
4.08%. A pesar de ello, de los 37 expertos
que participan en el ejercicio, 33 mantu
vieron el pronóstico de que Banxico de
Victoria Rodríguez comenzará el recorte
de tasas el mes que viene con 25 puntos ba
se. Igual para 2025 se ajustó la estimación
para el PIB a 1.9% desde 2%. Arranque de
sexenio lento.

(3>aguilar_dd
atbertoaguilar(3)dondinero.mx
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VALLE DE MÉXICO
DEL MORAL Y LA RENUNCIA
RUBÉN PÉREZ

Fecha: 21/02/2024

Página: 10

Area cm2: 237

1 / 4

Columnas Políticas

Rubén Pérez

Costo: 6,844

Página 143 de 181 Índice



El resquebrajamiento del
PRI se agudiza cada vez
más y el dirigente nacio
nal de ese instituto políti
co, Alejandro Moreno

Cárdenas (Alito), pasará a ser el
"reintegro" de la alianza Fuerza y
Corazón por México. La reciente re
nuncia de la ex candidata priísta a la
gubernatura del Estado de México,
Alejandra del Moral Vela, a la dipu
tación plurinominal que le habían
ofrecido, muestra la inconformidad
que prevalece en las estructuras del
partido. El desaire no sólo es para
Alito, pues ahora hasta la dirigente
estatal Ana Lilia Herrara Anzaldo sa

le raspada al evidenciar un liderazgo
vulnerable ante los desacuerdos de

la militancia. En la carta que Del Mo
ral Vela dirige al dirigente nacional,
donde notifica su decisión de renun

ciar a la diputación plurinominal
otorgada por el CEN del PRI, sobre
sale un discurso incongruente que
intenta justificar su determinación.
"He decidido no participar en el pro
ceso electoral y abrir la posibilidad a
que una mujer joven, mexiquense y
militante, tenga la oportunidad de
participar en mi lugar..." dijo la ex
candidata a la gubernatura mexi
quense, quien se refirió a que ella
también en su momento tuvo la

oportunidad. Sin embargo, cuando
fue dirigente del partido lo que me
nos abrió fueron espacios para cua
dros jóvenes y se condujo con la mis
ma inercia de los grupos priístas que
la cobijaban para mantener los cotos
de poder y favorecer a los mismos de
siempre. En el fondo está la incon
formidad por la posición poco favo
rable que le habían asignado, y dadas
las posibilidades de una baja vota
ción por el trance grisáceo por el que
atraviesa el PRI, pues mejor decidió
no hacer el ridículo, justificando su
determinación como militante

abierta para que nuevos cuadros ten
gan la oportunidad, oportunidad que
siempre negó en su momento a ros
tros nuevos dentro del partido, el
cual tuvo la desgracia de conducirse
como agencia de colocación y no co
mo cazatalentos, a pesar de que alre
dedor del instituto político ha existi
do gente con habilidades natas y
destacadas. En política no hay con
vicciones, hay intereses.
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A RENGLÓN SEGUIDO
FIRME en su reacción por un video
que circula en redes sociales, en el
que se le involucra en supuestos ac
tos de corrupción, el Secretario de
Seguridad mexiquense, Andrés An
drade Téllez, asegura que ya se pre
sentó una denuncia. En dicho video
también se relaciona a la titular de

Finanzas, Paulina Moreno García,
con este tipo de supuestas acciones.
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El tema es que si él funcionario, sien
do jefe de una corporación gigantes
ca, no logra limpiar su imagen y la
denuncia no llega a buen puerto,
imaginémonos que será de los ciu
dadanos víctimas de ciberdelitos...

DIPUTADOS que representan los
distritos electorales de Ecatepec van
a dar una conferencia el jueves 22 de
febrero en la Cámara de Diputados
estatal, luego de que pospusieron es
te evento que se iba a realizar el pa
sado martes 20. Los legisladores de
Morena se han expresado en múlti
ples ocasiones contra la gestión del
también morenista Fernando Vilchis

Contreras, desde la postura que ha
asumido frente al conflicto territo
rial con Acolman, hasta la ineficiente
prestación de servicios públicos en
el municipio. El alcalde ha ido en va
rias ocasiones a protestar contra los
diputados de su partido ante el re
cinto legislativo... FRENTE al proble
ma del desabasto de agua potable en
el Valle de México, el gobierno del
Estado de México ha realizado mag
nas exposiciones, a través del Secre
tario del Agua, Pedro Moctezuma
Barragán, respecto a posibles solu
ciones para frenar la sequía y ami
norar los impactos de ésta, pero la
gran incógnita es que hasta ahora no
se ha dado a conocer la manera en

que llevará a cabo todo un supuesto
programa de recuperación hídrica ni
cuánto costará. Sólo sobresale la re
tórica burocrática.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• AMLO, presidente de México, ve cómo empiezan a
salir voces del pasado... como la de Carlos Navarrete,
quien contó en una entrevista periodística que, en
aquellos años, de la campaña presidencial de 2006,
legisladores, gobernadores, alcaldes, todos financiaban
el movimiento con dinero en efectivo que no cabía en
sobres amarillos sino en maletas "porque en sobres no
caben, dos, tres o 10 millones de pesos". ¿Qué más
recuerdan los excompañeros de vida política del presi
dente y hasta dónde van a seguir hablando?

• Patricia Mercado dejó la vocería de la campaña pre
sidencial de Jorge Álvarez Máynez. El Movimiento
Ciudadano de Dante Delgado se cimbró. Hasta donde
se sabe hay inconformidad interna por las adquisicio
nes recientes para calzar los tenis fosfo fosfo... y lo
que falta.

• Fonatur, como le hemos informado, tiene planes
millonarios para revivir sitios turísticos en Los Cabos,;
Huatulco y Cancún. Pero ahora la Auditoría Superior
de la Federación detectó pagos en exceso por parte del
Fonatur en la construcción del Tren Maya y son casi
785 millones de pesos. Para no perder de vista...

• Birmex sigue sin aclarar el costo real de la megafar
macia. Oficialmente se había informado una cifra,
que era de 2,700 millones de pesos, pero aquí le anti
cipamos que superaba los 3,500 millones de pesos.
Nos dicen que aún no opera a cabalidad y que el costo
podría incrementarse más.

PUBLIMETRO MX

¿Por qué crees que tos influencers tienen
ganancias millonarias?
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Lozoya, a su casa
A Emilio Lozoya lo educaron de una mane
ra diferente a ía del resto de sus compañeros:
aprendió a boxear en Tepito, a competir con
tipos más grandes y rudos y a esperar siempre
la revancha. Ni perdón, ni olvido, varios políti
cos y empresarios saben de sus arranques.

Su ingreso a la política fue que su padre fue parte del
grupo político que en los 90 puso a México en el mundo
y que en su CV iba a tener que dirigió una de las empre
sas más grandes del mundo: Pemex
A favor tenia que era el primer director de Pemex

amigo del presidente, Enrique Peña Nieto; que se enten
día con el de la SHCP Luis Videgaray; y que tenía a un
maestro de la política en la Sener, Pedro Joaquín Coí
dwell. Además, se llevaba bien con Miguel Angel Osorio
Chong que desde Gobernación manejaba los hilos de las
reformas estructurales, entre ellas la de energía.

Lozoya se hizo cargo de la operación de la petrolera
desde el principio, quedó fuera de las negociaciones po
líticas de la reforma energética y trabajó muy fuerte en
un juicio con SK Engineering y Samsung a quienes de
mandó en la corte de Nueva York, bajo la Ley RICO, por
presuntamente presentar facturas falsas en la reconfi
guración de la refinería de Cadereyta, al final del día hu
bo un arreglo en tribunales, se pagó una parte, los corea
nos nunca más podrán regresar y Samsung decidió que
era mejor quedarse a hacer negocios, Hoy son contratis
tas en Dos Bocas.

Lozoya compra Agronitrogenados y pone en marcha
el proyecto Etileno XXI con el consorcio Braskem ldesa
y aquí está lo interesante porque el capital de Braskem
es de Odebrecht y la FGR de la 4T dice que en el esquema
mundial de corrupción brasileña entra Lozoya. No lo pu
do sostener y ayer se decretó que podría llevar este jui
cio en libertad.

El berrinche de la FGR es enorme, dice que no se ganó

ningún juicio, que le dan privilegios procesales injustos
y desproporcionados. Lozoya estará en casa por las re
soluciones del Juez de Control, Gerardo Genaro Alarcón
López y los Magistrados de los Tribunales de Apelación
Alberto Torres Villanueva y Juan Pedro Contreras Nava
rro.

¿Que tiene furiosa a la FGR? Pues que dejaron fuera
del proceso pruebas obtenidas en Brasil y Suiza, que lo
excluyeron de su responsabilidad del pago por la repa
ración del daño en el caso de Agronitrogenados y que
está en libertad procesal para continuar su juicio por
considerar que no existe riesgo de que se escape. "Todos
estos privilegios injustos, inequitativos y parciales, así
como las descalificaciones constantes al respecto son
inaceptables". Puede ser que esto sea cierto, pero lo dis
cutirán con sus abogados y con él ahora desde la saía de
su casa.

BUZOS

l.En el 2023 Pemex, de Octavio Romero, sumó a su pro
ducción y exportación la venta de un crudo súper ligero
llamado Zapoteco. Fue exactamente en octubre cuando
inició con el envío de este producto al extranjero y en tan
sólo tres meses logró captar 223 millones de dólares,
pues por su calidad el valor de este producto tiene mejor
cotización en el mercado internacional. Además, en tan
sólo tres meses logró duplicar el volumen de sus expor
taciones y en el último mes del año, la venta de Zapoteco
en el extranjero representó el 6% del total de los envíos
de la empresa.
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Algo más que palabras
A menudo la novedad nos da miedo. Sin embar

go, en cada despertar nos sorprende un infinito oleaje de
abecedarios, que renuevan nuestra vida, aunque atravese
mos por momentos oscuros y multitud de debilidades. Lo
importante es no dejarse de asombrar. Para ello, hay que
tener a punto el espíritu creativo, tomar la iniciativa de
resistir, con el arraigo que esto supone, de entenderse y
atenderse, en medio de una tarea tan exigente como de
safiante. Esta convicción nos permite conservar la alegría
y lanzarnos hacia adelante, por muchas fuerzas contrarias
que recibamos en nuestro diario acontecer. En efecto, son
las motivaciones de un renovado impulso viviente, las que
nos ponen alas para no debilitarnos, ante el cansancio y las
dificultades. Ciertamente, en todas las épocas de nuestra
historia han estado presentes la búsqueda enfermiza de sí
mismo, el materialismo y el desvelo por acumular poder y
atesorar posesiones, con el único fin de endiosarse o de
adueñarse del mundo. Quizás, por consiguiente, deberíamos
escucharnos más en nuestro interior.Jamás nos cerremos, y
mucho menos nos encerremos en nuestro ego, precisamos
compartir y ponernos en disposición, situarnos en el que
camina a nuestro lado.

Es bueno ganar confianza, dejar de oprimirnos, no
resignarse por nada y proyectarnos hacia el futuro. Acomo
darse disminuye la pasión de adentrarnos en el continuo
trance de renacerse. Por propio sentido natural, no pode
mos ser una sociedad envejecida. Tenemos que dejarnos
sorprender por nuestro peculiar diario existencial. Hacerlo
con paciencia nos ayuda a vencer todo tipo de resisten
cias, como cuidar el ético proceder, lo que nos exige el ser
fuertes y dóciles de espíritu a la vez. Sea como fuere,
hoy más que nunca, tenemos que buscar horizontes de
comunión que nos universalicen, para confraternizar
nuestros propios latidos, en favor del bien colectivo y
de la supervivencia. Solo hay que ver la interminable
matanza de niños, en el cúmulo de bombardeos que se
producen a diario, para observar el oleaje de la triste
za y los ríos de lágrimas vertidos. La desesperación de
tantas gentes, así como la incertidumbre que nos rige el
mundo, nos están dejando anestesiados por el pánico.
Hemos de salir, pues, de este calvario de demonización,
de desprecio a la diversidad y a los derechos humanos,
que están ahí para que se cumplan y no se violen.Vivir
es respetar y respetarse, no lo olvidemos jamás.

Tenemos que dar un rostro más humano,

tanto a lo vivido como a lo que nos queda por anidar.
La mejor recomendación pasa por ser más de brazos
abiertos y menos indiferentes. El corazón es la fuente
del aliento; la sabiduría de un bien estar y mejor ser, en
suma. Será bueno, por consiguiente, que tracemos la
ruta humanitaria para este 2024 recién iniciado. Natu
ralmente, nuestro paso por aquí abajo, va de asombro en
asombro. Esto requiere transformarse, para aprender a
rechazar lo saludable de lo que es insalubre. Sin duda,
tenemos que fortalecer nuestras defensas, frenando la
proliferación del odio vertido por todas ias esquinas
planetarias, invirtiendo mucho más en cohesión social y
fortaleciendo los ríos vivientes de compasión, respeto y
fraternidad humana.AI tiempo, hemos de garantizar que
cada pueblo se sienta respetado en su identidad única,

valorado como parte integrante de la sociedad en su
conjunto, reconociendo la diversidad como una rique
za social. Nuestro mejor antídoto contra el veneno de
la discordia y la división, radica en aceptar los vínculos
del linaje, engrandeciendo las singularidades de cada
pulso. Aprendamos a hacer memoria de lo que nues
tros progenitores han hecho, seamos agradecidos.

Veámonos en ellos, recuperemos nuestra
auténtica identidad. Me consta que no es nada fácil.
El cúmulo de acontecimientos que suelen presentar
se, nos suelen dificultar el discernimiento entre una
cosa y la otra. En cualquier caso, para no equivocarse
de camino y no caer en la inmovilidad, en la absurda
rigidez o en la clausura de la voluntad, se requiere
que nos dejemos templar e interpelar. Tampoco po
demos normalizar, con la idea de ser modernos, las
colonizaciones ideológicas perversas. Tenemos que
concebirnos como seres en formación, comenzando
por aprender a reprendernos a nosotros mismos y
finalizando por desvivirnos por vivir las ideas, con un
espíritu conciliador. Por otra parte, jamás paremos de
trabajar con decencia cada día; y que, luego, ios chis
mosos digan lo que les plazca. Con el hacer y el amar,
será nuestra forma de morar con plenitud y dignidad.
Desde luego, el amor es la gran maravilla que siempre
hace nuevas las cosas. Las mismas piedras con ser
piedras se suavizan, rompiendo esquemas y hábitos
pasivos, juntando capacidades y anhelos. Necesita
mos, en consecuencia, la llama del niveo afecto para
no agonizar de frío, lo que debe traducirse en un re
novado calor de hogar.
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¦fitti
Matías Pascal

¿En la Cuarta Transformación
no hay corrupción?

En el poker de la política mexicana,
el Tren Maya se ha convertido en
una de las cartas más jugadas

por el gobierno de AMLO. Sin embargo,
parece que la mano no está tan limpia
como se nos ha querido hacer creer.
La Auditoría Superior de la Federa

ción (ASF) ha sacado a la luz irregulari
dades por 86 millones de pesos en la
construcción de esta obra insignia.
¿Dónde quedóla promesa de "poquita"
corrupción?
Vayamos por partes. Según la ASF, se

han detectado pagos indebidos, dupli
cados y obras que no se comprobaron
su ejecución. En otras palabras, hay
fichas en el juego que no cuadran.
¿Cómo es posible que en un gobierno
que se jacta de su honestidad se autori
cen pagos indebidos por 38 millones de
pesos por la incorrecta integración de
los precios unitarios del contrato? Al
parecer, en este juego de poker, se está
apostando con un mazo marcado.
Pero no nos quedemos sólo en el Tren

Maya. La ASF también ha encontrado
irregularidades en otras obras como el
Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (A1FA) y la refinería de Dos Bocas,
sumando casi 800 millones de pesos en
anomalías. Parece que la baraja de la
corrupción es más amplia de lo que nos
habían contado.

Ahora bien, frente a estas revelacio
nes, ¿qué nos dice el presidente? Que
hay "poquita " corrupción.
Pero en este juego de poker político,

esa afirmación suena más a un farol que
a una realidad. ¿Cómo puede ser "po
quita" corrupción cuando hablamos de
cientos de millones de pesos en irregu
laridades?

Es momento de que los ciudadanos
exijamos transparencia y rendición de
cuentas. No podemos permitir que se
siga jugando con el dinero público como
si fuera una partida de poker en la que
sólo unos cuantos conocen las reglas. La
corrupción, sea mucha o "poquita", es
inaceptable y debe ser erradicada.
De cara a las elecciones, es crucial

que reflexionemos sobre el tipo de go
bierno que queremos.
¿Vamos a seguir apostando por quie

nes nos han mostrado tener cartas

ocultas? ¿O vamos a exigir un cambio
real, donde la honestidad y la transpa
rencia no sean sólo promesas de cam
paña, sino una realidad?
Invito a todos los lectores a seguir

reflexionando sobre estos temas y a no
perderse la columna de mañana, donde
seguiremos analizando el juego político
en México. La partida está en marcha, y
es nuestro deber como ciudadanos estar

atentos a cada jugada. ¡Ciaooo!

Pero no nos quedemos sólo en el Tren
Maya. La ASF también ha encontrado
irregularidades en otras obras como el
Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (A1FA) y la refinería de Dos Bocas,
sumando casi 800 millones de pesos en
anomalías. Parece que la baraja de la
corrupción es más amplia de lo que nos
habían contado.

Ahora bien, frente a estas revelacio
nes, ¿qué nos dice el presidente? Que
hay "poquita " corrupción.
Pero en este juego de poker político,

esa afirmación suena más a un farol que
a una realidad. ¿Cómo puede ser "po
quita" corrupción cuando hablamos de
cientos de millones de pesos en irregu
laridades?

Es momento de que los ciudadanos
exijamos transparencia y rendición de
cuentas. No podemos permitir que se
siga jugando con el dinero público como
si fuera una partida de poker en la que
sólo unos cuantos conocen las reglas. La
corrupción, sea mucha o "poquita", es
inaceptable y debe ser erradicada.
De cara a las elecciones, es crucial

que reflexionemos sobre el tipo de go
bierno que queremos.
¿Vamos a seguir apostando por quie

nes nos han mostrado tener cartas

ocultas? ¿O vamos a exigir un cambio
real, donde la honestidad y la transpa
rencia no sean sólo promesas de cam
paña, sino una realidad?
Invito a todos los lectores a seguir

reflexionando sobre estos temas y a no
perderse la columna de mañana, donde
seguiremos analizando el juego político
en México. La partida está en marcha, y
es nuestro deber como ciudadanos estar

atentos a cada jugada. ¡Ciaooo!
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Pero no nos quedemos sólo en el Tren
Maya. La ASF también ha encontrado
irregularidades en otras obras como el
Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (A1FA) y la refinería de Dos Bocas,
sumando casi 800 millones de pesos en
anomalías. Parece que la baraja de la
corrupción es más amplia de lo que nos
habían contado.
Ahora bien, frente a estas revelacio

nes, ¿qué nos dice el presidente? Que
hay "poquita " corrupción.

Pero en este juego de poker político,
esa afirmación suena más a un farol que
a una realidad. ¿Cómo puede ser "po
quita" corrupción cuando hablamos de
cientos de millones de pesos en irregu
laridades?

Es momento de que los ciudadanos
exijamos transparencia y rendición de
cuentas. No podemos permitir que se
siga jugando con el dinero público como
si fuera una partida de poker en la que
sólo unos cuantos conocen las reglas. La
corrupción, sea mucha o "poquita", es
inaceptable y debe ser erradicada.
De cara a las elecciones, es crucial

que reflexionemos sobre el tipo de go
bierno que queremos.
¿Vamos a seguir apostando por quie

nes nos han mostrado tener cartas

ocultas? ¿O vamos a exigir un cambio
real, donde la honestidad y la transpa
rencia no sean sólo promesas de cam
paña, sino una realidad?
Invito a todos los lectores a seguir

reflexionando sobre estos temas y a no
perderse la columna de mañana, donde
seguiremos analizando el juego político
en México. La partida está en marcha, y
es nuestro deber como ciudadanos estar
atentos a cada jugada. ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado

Blindaje electoral: de
LA VOCACIÓN DEMOCRÁTICA

AL CUMPLIMIENTO NORMATIVO

Carlos Tercero

Perder o ganar una elección es una
posibilidad propia, natural, de la vida
en democracia, mas no el caso con

trario, que implica el perder la democracia
a causa de una elección; y si bien es un
tema de corresponsabilidad entre sociedad,
gobierno y autoridades electorales, la tutela
de la Fiscalía General de la República, a
través de la Fiscalía Especializada en
Materia de Delitos Electorales, conjunta
mente con la Secretaría de la Función

Pública, es fundamental para el estableci
miento y ejecución del protocolo institucio
nal de blindaje electoral, al coordinar las
acciones dispuestas a fin de prevenir, atender,
dar seguimiento y sancionar las posibles res
ponsabilidades administrativas y delitos elec
torales, cometidos por servidoras y servidores
públicos adscritos al gobierno federalcomo
parte integral y permanente del programa
nacional de combate a la corrupción.
En este sentido, y desde hace ya algunas

semanas, se reitera a cada una de las perso
nas que colaboran en la administración
pública federal, por medio de pantallas en
los equipos de cómputo institucionales, así
como a través de correos electrónicos ofi

ciales, la política de cero tolerancia hacia
los delitos electorales, que bien pueden
resultar en sanciones que contemplan la des
titución, inhabilitación de 2 a 6 años para ejer
cer cargos públicos, multa de 200 a 400 días
(el día multa equivale a la percepción neta

diaria del sentenciado en el momento de con

sumar el delito, tomando en cuenta todos sus
ingresos) y prisión de 2 a 9 años e incluso,
señalan que el uso de programas sociales con
fines electorales, está sujeto a prisión preven
tiva oficiosa, en apego al Artículo 19 Constitu
cional.

Los hechos constitutivos de delitos electo

rales más comunes por parte de las y los
servidores públicos, son:
Condicionar cualquier servicio o progra

ma gubernamental y hacer uso de sus
padrones de beneficiarios con fines políti
coelectorales.

Apoyar en horario laboral alguna opción
electoral.

Utilizar recursos o instalaciones públi
cas con fines políticoelectorales.
Coaccionar o amenazar al personal sub

ordinado para asistir a eventos proselítis
tas.

Solicitar al personal subordinado apor
taciones de dinero o en especie para apo
yar alguna opción electoral.
Obligar al personal subordinado a votar

o abstenerse de votar por alguna opción
electoral.

Abstenerse de entregar o negar, sin
causa justificada, información solicitada
por las autoridades electorales.
Este recuento se complementa además

con las restricciones respecto a que, habien
do o no, proceso electoral en curso, la propa
ganda gubernamental debe tener carácter
institucional con fines educativos, de informa
ción u orientación social, misma que no
puede contener nombres, imágenes, voces o
símbolos que impliquen promoción personal
de algún servidor público, así como el orde
namiento desde el inicio de las campañas
electorales y hasta que concluya la jornada
electoral, de suspender toda propaganda y
difusión gubernamental, de los tres órdenes
de gobierno, a través de los diversos medios
de comunicación, entre ellos las redes socia
les, excepto aquellas campañas de informa
ción en temas de salud, educación y protec
ción civil.

Es claro que las actividades propias de
la función pública no se detienen ni deben
detenerse a causa de los procesos y cam
pañas electorales; sin embargo, los temas
expuestos están previstos para garantizar
la legalidad y equidad de las contiendas
electorales.

El blindaje electoral, es un tema que
socialmente se sustenta en la vocación de

mocrática, en el nivel de desarrollo demo
crático alcanzado como ciudadanía, mas en
el caso de las y los servidores públicos, se
circunscribe al cumplimiento normativo y
principio jurídico que mandata a quienes
colaboran en la administración pública a
hacer sólo aquello que la ley les faculta y
que no queda sólo en el ámbito federal, sino
que se expande a cada entidad federativa y
sus municipios. Hacerlo así, no solamente
protege el proceso y el sistema electoral,
aporta a la gobernabilidad, a la estabilidad
y paz social que el país demanda.
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electoral.

Abstenerse de entregar o negar, sin
causa justificada, información solicitada
por las autoridades electorales.
Este recuento se complementa además

con las restricciones respecto a que, habien
do o no, proceso electoral en curso, la propa
ganda gubernamental debe tener carácter
institucional con fines educativos, de informa
ción u orientación social, misma que no
puede contener nombres, imágenes, voces o
símbolos que impliquen promoción personal
de algún servidor público, así como el orde
namiento desde el inicio de las campañas
electorales y hasta que concluya la jornada
electoral, de suspender toda propaganda y
difusión gubernamental, de los tres órdenes
de gobierno, a través de los diversos medios
de comunicación, entre ellos las redes socia
les, excepto aquellas campañas de informa
ción en temas de salud, educación y protec
ción civil.

Es claro que las actividades propias de

la función pública no se detienen ni deben
detenerse a causa de los procesos y cam
pañas electorales; sin embargo, los temas
expuestos están previstos para garantizar
la legalidad y equidad de las contiendas
electorales.

El blindaje electoral, es un tema que
socialmente se sustenta en la vocación de

mocrática, en el nivel de desarrollo demo
crático alcanzado como ciudadanía, mas en
el caso de las y los servidores públicos, se
circunscribe al cumplimiento normativo y
principio jurídico que mandata a quienes
colaboran en la administración pública a
hacer sólo aquello que la ley les faculta y
que no queda sólo en el ámbito federal, sino
que se expande a cada entidad federativa y
sus municipios. Hacerlo así, no solamente
protege el proceso y el sistema electoral,
aporta a la gobernabilidad, a la estabilidad
y paz social que el país demanda.
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Agua
El agua, la crisis hídrica y la forma
de resoLver esta probLemática en el
Estado de México, hizo coincidir en
sus declaraciones a Los coordina

dores parlamentarlos del PRI, PAN
y Morena de La LXI LeglsLatura. De
entrada eL líder de Morena Maurilio

Hernández indicó que las políticas
púbLicas en el manejo del líquido
han sido maL manejadas y datan de
tiempos de Díaz Ordaz, por lo que el
necesario revertir los convenios que
datan de los años 60'S y 70'S para
ser más equitativos en eL abasto de
agua de los afluentes deL Río Lerma
y el Sistema Cutzamala, ya que dos
terceras partes se van a La Ciudad
de México, ya que en esos tiempos
tenía más pobLación que el estado
de México, por Lo que es necesario
trabajar junto con La federación
para mejorar la distribución.

Por su parte Ellas Rescala, titular
de la Junta de coordinación Política

de la Cámara de Diputados mexi
quense, también indicó que se debe
reconsiderar el convenio de distri

bución de agua deL Sistema Cutza
maLa entre la entidad mexiquense y
La Ciudad de México, ante La escasez

que se vive en el Valle de México, y
comentó que de acuerdo con eL jefe
de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres. la escasez hídrica es

un tema político, entonces, "pues
vamos resoLvíendo", dijo el prllsta,
a quien ya se leve en su papel de
oposición.

Por su parte el coordinador de La
bancada del PAN Enrique Vargas
del Villar celebró que eL morenlsta
Maurilio Hernández habLe de re

vertir los convenios de distribución

de agua del CutzamaLa y eL Lerma
hacia la Ciudad de México para
hacer más equitativa la distribución,
y aseguró que contará con todo el
apoyo de la bancada panista.

La diputada del PRi Ka ría Aguilar
Talavera. comentó que es impor
tante que se audite y se transpa
rente el programa de Mujeres con
Bienestar, que aseguró, eselrnlsmo
del Salarlo Rosa, pero con otro nom
bre, ya que es importante que se
sepa el padrón y se abra a todas Las
mujeres mexiquenses, para que en
reaLldad se demuestre que es para
abatir carencias sociaLes.

OPINIÓN

COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

no we L_Lu 15@yahoo.com. mx
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Con la salida de Sandra
Cuevas de la alcaldía Cuauhtémoc,
para hacer campaña por el Senado
de la República por Movimiento
Ciudadano, la alcaldesa aún se de
bate entre dejar como encargado
de Despacho al Director General de
Gobierno, Raúl Ortega Rodríguez o
asu Director de JurídicoyGobier
no, José Guadalupe Medina Rome
ro, quien se quedó al frente de ta al 
caldt'a cuando Cuevas solicitó licen
cia. Según la normatividad, ella po
dría dejar a alguien de su gabinete;
sin embargo, el jefe de Gobierno,
Martí Batres podría enviar una ter
na a! Congreso de la CDMX para co
locar a qu ien él quiera, pero este
deberá ser aprobado por el Congre
so. Se vislumbran nue vas batallas

por la alcaldía.

Mucho se habla de

la rebelión que podría haber en la
alcaidía Gusta vo A. Madero por la
imposición que hizo la dirigencia de
Janecarlo Lozano como candidato
de Morena para relevar a Francisco
Chíguil, quien tiene en la mesa, se
gún cuentan, la propuesta de ocu 
par ta Secretaría de Finanzas en el
gobierno de Clara Brugada y que
ahora solo estira la liga para ver qué
más puede sacar.
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La que ayer
decidió dar un paso al lado fue la ex 
candídatadel pRI al g niemodel
Estado de México, Alejandra del
Moral. Y es que la también exfun
cionaria mexiquense tenía un lugar
reservado como diputada plurino
minal para el Congreso Federal,
mismo que decidió rechazar, según
dijo, para que lo ocupe alguien más.
De inmediato surgieron varias teo
rías v surgieron algunas sospecha;,
de por qué Del Moral rechazó el en 
cargo, aunque adelantó que siem
pre estará cerca del PRI. Quien de
inmediato reaccionó fue la también
exaspirante a ta candidatura del PRI
en territorio mexiquense, Ana Lilia
Herrera, quien casualmente escri
bió en su cuenta de X: "Es un mo
mento de definiciones, de saber
quién está del lado correcto de la
historia".
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Las teorías de la conspiración han intentado sustituir el

conocimiento y análisis crítico de la realidad. La muerte del
exsecretario de Hacienda Carlos Urzúa encontró motiva

ción conspiratoria suponiendo un crimen político, a pesar
de la información oficial. Tuvo que ser la candidata oposi
tora Xóchitl Gálvez Ruiz la que fijó la información de una
muerte lamentable por causas naturales. Al final, las teorías
de las conspiraciones terminan con la credibilidad de los
personajes que la asumen con la suposición de que la so
ciedad se traga cualquier versión.

» Digo..., es pregunta:
¿Bastarán tres meses de campaña para que la opo

sición le de vuelta a la tortilla de las encuestas que pre
sentan en promedio dos a uno de Claudia Sheinbaum
sobre Xóchitl Gálvez?

» Para su agenda:
Las informaciones sobre negociaciones secretas de

sacerdotes de la Iglesia católica con jefes de bandas del
crimen organizado son apenas la punta del iceberg de un
conflicto mayor: el poder criminal capturando estructuras
territoriales y políticas del Estado, un Estado que no quiere
confrontar a los cárteles por la capacidad de fuego de su
respuesta y una sociedad que está siendo triturada a ojos
vista por la delincuencia en toda la República. Salvo los
arrestos de algunas personalidades de las bandas crimi
nales, las estrategias de seguridad de los últimos 30 años
nada han hecho para desarticular las estructuras económi
cas, políticas, armadas y sociales de! poder criminal. El Cha
po está preso en Estados Unidos, pero el Cártel de Sinaloa
sigue dominando la delincuencia nacional e internacional.

No espero ser amiga de nadie

ministra Lenia Batres,
autodenominado "la ministra del pueblo".

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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POR LA ESPIRAL

LA SEQUIA ARRASA
EN EUROPA

"n 2015, JeffreyE1D. Sachs, ex
.plicó en Ma

drid la evolución de
una serie de modelos

climáticos y su impacto en el agua dulce que
advertían que el Mediterráneo sería una de las
regiones del mundo más afectadas por una
combinación fatal de falta de lluvias, escasez
de agua y desertificación.

Sachs, que entonces era el director de The
Earth Institute at Columbia University, comentó
que el cambio climático dejaría una desertifica
ción muy fuerte en el sur de España, a tal punto
que tendrá el clima del desierto del Sáhara y de
las zonas más áridas de Marruecos.

Y, sentenció, que los futuribles hablaban de
lluvias escasas no solo en el país ibérico, sino en
la mayor parte de Europa.

España ya registró
un año rojo: en 2022,
la Agencia Estatal de
Meteorología (Amet)
informó que la tempora
da de lluvias fue la más
crítica desde 1965.

Además, de las
menores precipitacio
nes, está sumándose
que el período estival
va adelantándose y es
más prolongado con
termómetros subiendo

y rompiendo marcas.
El mes de julio de 2022
fue el más seco de los

últimos quince años y también el más caluroso

desde 1961.

El meteorólogo José Miguel Viñas habla de
patrones anormales en el comportamiento de la
atmósfera que vienen detectándose desde hace
cuatro años no solo en España, sino en otras par
tes de Europa y del mundo.

Las consecuencias están a la vista de todos:

casi diez millones de personas en España (una
población de 47.

42 millones de habitantes) padecen cor
tes de agua desde municipios y ciudades en
el norte; hasta, municipios y ciudades del sur
de Andalucía.

Incluso en ciudades con costa se ha quitado
el agua de los grifos para enjuagarse la arena de
la playa y este verano varios ayuntamientos exi
girán que las piscinas se llenan con agua del mar.

Los gimnasios van avisando a sus clien
tes que solo podrán utilizar una ducha rápi
da de cinco minutos; mientras los hoteles se

quiebran la cabeza, para limitar a los turistas,
a quienes piden que sean razonables y no
desperdicien el agua.

Yes que no hay agua, al menos no suficiente.
De acuerdo con el Ministerio para la Transición
Ecológica, el nivel de los embalses dedicados a!
consumo humano continúa en 13.

5 puntos por debajo de la media de la déca
da y los embalses de uso consuntivo (para con
sumo humano y la agricultura) se encuentran a!
40.5 por ciento.

Hay varios ríos con afluentes muy afectadas
como son: el Duero, el Miño, el Ebro; las Cuen
cas Internas de Cataluña, así como el río Tajo, el
Guadiana, el Júcar, el Segura; el Guadalquivir, el
Barbate y la Cuenca Mediterránea Andaluza.

La misma situación que alarma, por ejemplo,
a Alemania con el río Rin: la escasez de agua está
impactando a la cadena de suministros.

El Rin nace en el
cantón suizo de Grau
bunden en el sureste

de los Alpes suizos;
forma parte de la
frontera entre Suiza y
Liechtenstein; Suiza y
Austria y de Suiza con
Alemania y fluye a tra

vés de la Renania ale

mana y los Países Ba
jos para desembocar
en el Mar del Norte.

A COLACION

La sequía en Ale
mania está afectando

el cauda! del Rin a tal punto que podría dejar de
ser navegable y causar estragos a la economía
germana: en varios lugares, la profundidad ha
descendido por debajo de un metro; en algún
tramo estrecho cerca de Coblenza, el nivel fue
de sólo 56 centímetros en 2022 cuando debería
de ser de dos metros.

Por el Rin navegan todos los barcos que sur
ten a Alemania y que llegan después a Países
Bajos y hasta el Mar del Norte.

El gobierno alemán está alarmado por el
impacto económico que esto traerá a las em
presas; algunas como Basf reciben a través del
Rin un 40% de las materias primas que requiere,
según Reuters.

Hay escenas dramáticas en otros países eu
ropeos: el lago de Montbel, en el suroeste de
Francia, está vacío en más de un 80%, con los
barcos varados en el club náutico.

En el norte de Italia, los turistas pueden ca
minar hasta la pequeña isla de San Biagio, a la
que normalmente solo se llega en barco, desde
la orilla del lago de Garda.

Un mapa de las sequías actuales en Europa
perteneciente al Programa Copernicus de la UE
muestra los daños provocados por las escasas
precipitaciones tanto en las zonas norte y sur de
España; el norte de Italia; el sur de Alemania y en
toda Francia.

El ministro francés para la Transición Ecoló
gica, Christophe Béchu, advirtió que Francia de
berá hacer frente a una sequía intensa porque
habrá un 40% menos de agua; lo que significará,
prolongar las restricciones.

Europa camina hacia las restricciones per
manentes de agua e incrementos en el precio
del suministro del líquido.

Los ayuntamientos quieren penalizar, no
solo el desperdicio, sino concientizar a la po
blación del uso del vital líquido a través de
su encarecimiento.
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Además, de las menores
precipitaciones, está

sumándose que el período
estival va adelantándose

y es más prolongado con
termómetros subiendo y

rompiendo marcas. El mes de
julio de 2022 fue el más seco
de los últimos quince años
y también el más caluroso

desde 1961
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INDICADOR POLITICOLO QUE SE VIO EN LA
MARCHA QUE NO SE VIO

Al1 consejero
presiden

te del INE, Lorenzo
Córdova Vianello,
se le quemaban las
habas para meterse
de lleno en la polí
tica militante anti

lopezobradorista. El tono de su discurso el
pasado domingo 18 de febrero arrancó con
un primer párrafo de arenga al estilo chavis
tamaduristalopezobradorista. Este compor
tamiento explica por qué Córdova le dio el
perfil antiLópez Obrador al INE, y utilizó re
cursos públicos para polarizar la política en
tre neoliberales y populistas.

2. El perfil social de los asistentes a la
marcha fue muy claro: clase media alta y clase
mediamedia en ascenso, con características
urbanas, y sobretodo capitalinas y todos, con
el común denominador antiLópez Obrador.

3. La marcha mostró de manera muy evi
dente la ausencia de jóvenes, la presencia
cada vez más creciente de un antilopezobra
dorismo patológico y la confluencia de la cla
se media sin partido con personalidades po
líticas destripadas de los partidos, renegados
del lopezobradorismo y opositores rabiosos.

4. A pesar de la masiva asistencia que
fue reiteración de los

mismos que partici
paron en dos mar
chas anteriores, no
se perfilaron caracte
rísticas que pudieran
dejar la impresión
de que se estaría for

mando un tsunami
electoral contra Mo

rena, en tanto que
las expresiones de
protesta en provin
cia y en el extranjero
fueron menores y no
alertaron alguna arti
culación coherente.

5. La gran pre
gunta que quedó en
el aire en el Zócalo es

muy sencilla de ex
plicar: la clase media
no politizada sino apenas beligerante contra
López Obrador tendrá conciencia de que el
próximo domingo 2 de junio tendrá que vo
tar por una desdibujada candidata opositora
panista y sobre todo por las figuras más re
levantes del viejo priismo y el viejo panismo
que no alcanzarían a construir una verdadera
oposición. En pocas palabras, hay que pre
guntar si la clase media beligerante del do
mingo votará festiva por los candidatos de
Alito, Marko Cortés y el excomunista de Zam
brano, o lo hará tapándose las narices

6. Una cosa es el desánimo social por
López Obrador convirtiéndose en animosidad
personal que todavía no genera capacidad de
movilización militante más allá de ir a la urna a

votar y otra cosa, la polarización artificial que
está profundizando el presidente López Obra
dor para endurecer más el voto morenista.

7. De modo natural, el exconsejero presi
dente Córdova que llegó al INE como parte
de un acuerdo político Peña NietoPAN en el
contexto del Pacto por México desplazó a
las gelatinosa Xóchitl Gálvez Ruiz del ánimo
políticoelectoral, porque la candidata opo
sitora no entendió la lógica estratégica de
la marcha ni supo construir una explicación
política a su negativa a asistir. En los hechos,
Córdova quedó más en el ánimo opositor
que la candidata que el dio más peso político
a su encuentro sentimental con el Papa que a
una marcha opositora.

8. Si algo dejó el discurso de Córdo
va fue la expresión de los primeros indicios
de que la estrategia antilopezobradorista
tendrá la única expectativa de influir en las

elecciones, sólo a través de la anulación del
proceso electoral en los tribunales, ya sea de
nunciando presuntas
irregularidades que
exagerando la inter
vención de bandas del

crimen organizado.
9. En términos

estrictos, el efecto po
lítico de la marcha del

domingo pasado no
mostró características

de un reacomodo polí
ticoelectoral a nivel na

cional, sino solamente
perfiló efectos electo
rales que se resentirán
en la elección de jefe
de gobierno capitalino,
pero sobre todo en la
votación por alcaldes.
El presidente López
Obrador y la candidata
oficial Claudia Shein

baum Pardo no parecen preocupados por la
falta de fuerza políticoelectoral de la candidata
capitalina Clara Brugada ni por recomponerlas
candidaturas morenistas a alcaldías donde el

PAN aparece mucho más fuerte.
10. Las tres marchas masivas de la auto

denominada o/a rosa han llenado el Zócalo,
pero no han perfilado una estrategia homo
génea de tipo electoral, tampoco se están
identificando con la figura personal de Gál
vez Ruiz y menos aún sus asistentes parecen
convencidos de que al final tendrían que vo
tar por el PRI, el PAN o el PRD para derrotar a
la candidata de López Obrador. El PRIANRE
DE no alcanzará a capitalizar el descontento.

Política para dummies: la política se mue
ve por decisiones, no por sentimientos.

Hoy en El Independiente TV: htip://you
tube@el_independiente: hoy en la mesa de
debates de El Independiente se discutirá el
tema de las candidaturas a las alcaldías de
Ciudad de México.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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La marcha mostró de manera

muy evidente la ausencia de
jóvenes, y el perfil social de los
asistentes fue muy claro: clase
media alta beligerante y clase
mediamedia en ascenso,

con características urbanas, y
antiLópez Obrador, a quienes
hay que preguntar si votarán
festivos por el PRIANREDE y
los candidatos de Alito, Marko
Cortés y el excomunista de

Zambrano
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FUERA MÁSCARAS

TIEMPOSLOS
SEÑORDEL

icen que
| los tiemD!
pos del

Señor (López Obra
dor) son perfectos, y
vaya que el presidente de México no pudo
escoger uno tan peculiar para otorgar su
primera entrevista del sexenio a una pe
riodista ligada al régimen ruso, en especial
después de la reciente noticia de la muerte
de Alexei Navalny, el
principal opositor de
Vladimir Putin.

Empecemos por
el principio, Inna Afi
nogenova es una co
municadora acusada

de esparcir propa
ganda rusa durante
el tiempo que cola
boró para la agencia
de noticias Russia

Today, financiada por
el Kremlin.

Habla perfecta
mente inglés y español y conoce el esce
nario político latinoamericano mejor que
muchos otros periodistas locales.

Al inicio de la guerra en Ucrania la pe
riodista decidió renunciar a su trabajo debi
do a las presiones por ejercer su profesión
a favor del oficialismo bélico de Putin.

Tiempo después encontró un espacio en
Canal Red, un canal de televisión español que
emite su contenido por internet y está funda
do y financiado por el partido Podemos.

Hasta aquí todo muy bien, cada quien tie
ne la libertad de pensar y trabajar para quien
más le convenga. El problema no es ese.

El problema es que la misma semana
que se publicó la entrevista a un corres
ponsal con fuertes lazos con el estado ruso,
el mundo se enteró de la muerte de Alexei

Navalny en una cárcel en Siberia. Ni pla
neándolo hubiera quedado tan mal.

Navalny, de 47 años, empezó su carrera
en el año 2000 como locutor de radio y blo
guero anticorrupción hasta convertirse en
el rostro de la oposición rusa.

Sin embargo, empezó a llamar la aten
ción del público cuando comenzó a denun
ciar a las élites rusas y a organizar protestas
callejeras. Se postuló a la alcaldía de Moscú en
2013 y consiguió el 27 por ciento de los votos.

Para entonces, Putin ya tenía más de una
década al frente de Rusia y estaba consoli
dando su control.

Cuatro años más tarde, Navalny intentó
postularse a las elecciones presidenciales,
pero fue inhabilitado por una corte que lo
acusó de fraude.

Durante años fue imputado con distintos
cargos y encarcelado por breves períodos.

En 2020, cayó gravemente enfermo
cuando volaba de

Siberia a Moscú y el
avión tuvo que ate
rrizar de emergencia
para atenderlo.

Unos días des

pués fue evacuado
a Alemania, donde
recibió tratamiento y
los médicos determi

naron que había sido
envenenado con "no

vichok", una potente
sustancia desarrollada

en la Unión Soviética.

A pesar de los peligros, meses des
pués de su envenenamiento regresó a
Rusia, donde fue arrestado y finalmente
sentenciado a varias condenas de prisión
que lo iban a tener recluido al menos
hasta 2031.

Sus partidarios aseguran que los casos
fueron fabricados para callarlo y que la
tortura y aislamiento al que fue sometido,
cada vez más cruel, habría acabado con su
vida: "Tarde o temprano, este error se arre
glará, y Rusia avanzará hacia un camino eu
ropeo democrático de desarrollo", dijo en
su última entrevista desde prisión.

Ayer por la tarde tuve la oportunidad
de ver la entrevista de Afinogenova al
presidente López Obrador y me pareció
bastante mediocre.

En lugar de cuestionarlo como una fi
gura de poder, la periodista prefiere lanzar
bolas fáciles que le permiten al presiden
te hablar del legado de Juárez, Made
ro y el suyo propio. Nada diferente a una
mañanera cualquiera.

Sin embargo, las señales emitidas por
el presidente López Obrador son confusas,
en especial para sus propios aliados que ya
cuestionan si la entrevista fue un guiño a
Putin, una especie de "no estás solo".

El problema es que la misma
semana que se publicó la
entrevista a un corresponsal
con fuertes lazos con el estado
ruso, el mundo se enteró de
la muerte de Alexei Navalny
en una cárcel en Siberia. Ni

planeándolo hubiera quedado
tan mal

El IndependienteFecha: 21/02/2024
Página: 4

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 20,102

Página 163 de 181 Índice



Foto: Captura de video de X: @inafinogenova
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TERCERO INTERESADO

BLINDAJE ELECTORAL: DE LA
VOCACIÓN DEMOCRÁTICA AL
CUMPLIMIENTO NORMATIVO

erder oPganar una
elección

una posibilidades

propia, natural, de la
vida en democracia,
más no el caso con

trario, que implica
el perder la demo

cracia a causa de una elección; y si bien es
un tema de corresponsabilidad entre socie
dad, gobierno y autoridades electorales, la
tutela de la Fiscalía General de la Repúbli
ca, a través de la Fiscalía Especializada en
Materia de Delitos Electorales, conjunta
mente con la Secretaría de la Función Públi

ca, es fundamental para el establecimiento
y ejecución del protocolo institucional de
Blindaje Electoral, al coordinar las accio
nes dispuestas a fin de prevenir, atender,
dar seguimiento y sancionar las posibles
responsabilidades administrativas y delitos
electorales, cometi
dos por servidoras y
servidores públicos
adscritos al gobierno
federal como parte
integral y permanen
te del programa na

cional de combate a

la corrupción.
En este sentido y

desde hace ya algunas
semanas, se reitera a
cada una de las perso
nas que colaboran en la
Administración Pública

Federal, por medio de
pantallas en los equi
pos de cómputo insti
tucionales, así como a
través de correos elec

trónicos oficiales, la política de cero tolerancia
hacia los delitos electorales, que bien pueden
resultar en sanciones que contemplan la desti
tución, inhabilitación de 2 a 6 años para ejercer
cargos públicos, multa de 200 a 400 días (el día
multa equivale a la percepción neta diaria del
sentenciado en el momento de consumar el

delito, tomando en cuenta todos sus ingresos)
y prisión de 2 a 9 años e incluso, señalan que el
uso de programas sociales con fines electora
les, está sujeto a prisión preventiva oficiosa, en
apego al Artículo 19 Constitucional. Los hechos
constitutivos de delitos electorales más comu

nes por parte de las y los servidores públicos,
son: Condicionar cualquier servicio o progra
ma gubernamental y hacer uso de sus padro
nes de beneficiarios con fines políticoelectora
les. Apoyar en horario laboral alguna opción

electoral. Utilizar recursos o instalaciones pú
blicas con fines políticoelectorales. Coaccio
nar o amenazar al personal subordinado para
asistir a eventos proselitistas.

Solicitar al personal subordinado aporta
ciones de dinero o en especie para apoyar
alguna opción electoral. Obligar al personal
subordinado a votar o abstenerse de votar

por alguna opción electoral.
Abstenerse de entregar o negar, sin causa

justificada, información solicitada por las au
toridades electorales.

Este recuento se complementa además
con las restricciones respecto a que, habien

do o no, proceso electoral en curso, la propa
ganda gubernamental debe tener carácter
institucional con fines educativos, de informa
ción u orientación social, misma que no pue
de contener nombres, imágenes, voces o sím
bolos que impliquen promoción personal de
algún servidor público, así como el ordena
miento desde el inicio de las campañas elec

torales y hasta que
concluya la jornada
electoral, de suspen
der toda propaganda
y difusión guberna
mental, de los tres ór
denes de gobierno, a
través de los diversos
medios de comuni

cación, entre ellos las
redes sociales, excep
to aquellas campañas
de información en te

mas de salud, educa
ción y protección civil.

Es claro que las ac
tividades propias de
la función pública no
se detienen ni deben
detenerse a causa de

los procesos y campañas electorales; sin em
bargo, los temas expuestos están previstos
para garantizar la legalidad y equidad de las
contiendas electorales.

El blindaje electoral, es un tema que so
cialmente se sustenta en la vocación demo

crática, en el nivel de desarrollo democrático
alcanzado como ciudadanía, más en el caso
de las y los servidores públicos, se circunscri
be al cumplimiento normativo y principio ju
rídico que mandata a quienes colaboran en
la administración pública a hacer solo aquello
que la ley les faculta y que no queda solo en
el ámbito federal, sino que se expande a cada
entidad federativa y sus municipios.

Hacerlo así, no solo protege el proceso y el
sistema electoral, aporta a la gobernabilidad, a
la estabilidad y paz social que el país demanda.
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El blindaje electoral, es un
tema que socialmente se
sustenta en la vocación
democrática, en el nivel
de desarrollo democrático
alcanzado como ciudadanía,

más en el caso de las y
los servidores públicos, se

circunscribe al cumplimiento
normativo y principio jurídico
que mandata a quienes

colaboran en la administración

pública
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AGENDA CONFIDENCIAL

LOS SECRETARIOS DE
HACIENDA "FLORERO"

>ada vezOque algún
'personaje

importante se mue
re aflora la tradición,
muy mexicana, de
que hay que hablar
bien y enaltecer sus virtudes, aunque sean
poquitas, y no referirse a sus defectos, así
hayan sido muchos.

El lunes pasado, falleció Carlos Urzúa, el
primer secretario de Hacienda de Andrés
Manuel López Obrador, quien estuvo en
el cargo sólo un año y renunció por dife
rencias con el presidente por el manejo de
las finanzas públicas, lo que reconoció pú
blicamente el primer mandatario el día de
ayer. "Tuvimos diferencias y él renunció...",
dijo AMLO.

En su carta de renuncia de julio de 2019,
Urzúa le dice al presidente: "Discrepancias
en materia económica hubo muchas. Algu
nas de ellas porque
en esta administra
ción se han tomado

decisiones de políti
ca pública sin el sufi
ciente sustento. Estoy
convencido de que
toda política econó
mica debe realizarse
con base en eviden

cia, cuidando los di
versos efectos que
esta pueda tener y li

bre de todo extremis

mo, sea este de dere
cha o izquierda. Sin
embargo, durante mi
gestión las conviccio
nes anteriores no encontraron eco. Aunado

a ello, me resultó inaceptable la imposición
de funcionarios que no tienen conocimiento
de la Hacienda Pública. Esto fue motivado

por personajes influyentes del actual go
bierno con un patente conflicto de interés".

Los detractores de Urzúa siempre opi
naron que el puesto le quedaba bastante
grande; que no tenía la capacidad para di
rigir la Hacienda Pública Nacional, a pesar
de que fue secretario de Finanzas en el go
bierno capitalino con AMLO; era un simple
académico, insistían.

En opinión de algunos especialistas, Ur
zúa no entendió que desde hace varios se
xenios las decisiones en la materia se toma

ban en Los Pinos, no en Hacienda; bueno,
en la actual administración todo se decide

en Palacio Nacional porque a Los Pinos lo
convirtieron en museo.

Tampoco quiso aceptar que AMLO lo
designó para "tenerlo de florero", y no para
que le aconsejara, ilustraran, y mucho me
nos le dijera qué hacer.

La misma técnica la utilizó el primer man
datario con Arturo Herrera, sucesor de aquél,
y la mantiene con Rogelio Ramírez de la O.

El presidente lamentó el fallecimiento
de Urzúa, pero no dejó pasar la oportunidad
para reclamarle a sus detractores lo siguien
te: "De manera muy irresponsable y vil, algu
nos del bloque conservador comenzaron a
calumniar, a hablar de presuntos ataques o
daños, sospechas sobre nosotros; gente la
verdad de malas entrañas, porque estamos
en tiempos de zopilotes... hay muchos que
se comportan como buitres, zopilotas y zo
pilotes y todo porque estamos en tempora
da de elecciones y están muy desesperados
los corruptos, porque
no pueden detener la

transformación".

¡Mala leche que
después de casi 5
años de que Urzua
dejó el "gabinete de
tiliches", le quieran car
gar el muerto a AMLO!
Exclaman algunos ob
servadores políticos,

Y ya que nos re
ferimos a ex funcio
narios de la secreta

ría de Hacienda, el
exsubsecretario Fer

nando Apórtela, due
ño de Altor Capital,
desembolsó en diciembre pasado cerca
de 10 millones de dólares para comprarle a
la familia García Arce las acciones que ésta
tenía en la empresa COPACO, que se en
cuentra en concurso mercantil, operación
que los acreedores califican de ilegal.

Apórtela renunció a Hacienda en septiem
bre del 2016, después de que al secretario
Luis Videgaray "le dieron cuello"; salió, dicen
aquellos, "con una mano atrás y otra adelante".

Hoy, Apórtela es dueño de Altor Capi
tal, entre otros negocios.

El lunes, el Grupo Bolsa Mexicana de
Valores le dio la bienvenida a Altor Casa de

Bolsa, cuyos directivos, dice el comunica
do, "acumulan una experiencia de casi 300
años en el sector financiero". ¿O sea?

El lunes pasado, falleció Carlos
Urzúa, sus detractores siempre
opinaron que el puesto le
quedaba bastante grande y
que ¡mala leche que después
de casi 5 años de que Urzua
dejó el "gabinete de tiliches",
le quieran cargar el muerto
a AMLO! Exclaman algunos
observadores políticos
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SACACORCHOS
• Dicen que en política no hay coinci

dencias y esto se aplica por lo que se
está viendo del lado morenista y la lle
gada de refuerzos para su campaña.

• Por un lado, la entrevista que el pre
sidente López Obrador concedió a
Inna Afinogenova, anterior presenta
dora de noticias en el canal ruso RT

Actualidad y ahora en la plataforma
de Pablo Iglesias, exfundador de Po
demos, Canal Red.

• Por otro, Julián Macías Tovar empie
za a difundir en X (Twitter) sus análisis
para demostrar que las tendencias
#NarcoPresidenteAMLO o #Marcha

porlaDemocracia son artificiales y pro
ducto de campañas dirigidas a dañar
al mandatario y a la candidata de Mo
rena; Julián Macías Tovar era el encar
gado de redes sociales de Podemos.

• A ambos personajes se les ha acusa
do de una misma cosa, de ser propa
gandistas a favor de causas que se
identifican con sus cercanos, en este
caso Podemos y la izquierda latinoa
mericana que ha sido asesorada por
líderes de dicha fuerza política.

• Así, es evidente que los refuer
zos para la campaña presidencial
para Morena han llegado listos
para hacer lo que mejor les sale:
provocar polémicas y manipular a
la opinión pública.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
EN SU REGISTRO ANTE EL
INE, XÓCHITL PIDIÓ A AMLO
PREPARARSE PARA PERDER

Tas ratificarse orVgullosamente
I mmujer e indígena

durante su registro ante
el INE, la opositora Xóchitl
Gálvez no sólo le exigió
al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sacar
¡ya! las manos del proceso
electoral 2024 sino prepararse a perder. Recibida al
medio día de ayer por el Consejo General del INE
en Pleno, acompañada por Marko Cortés, Alejan
dro Moreno y Jesús Zambrano, la senadora hidal
guense quedó registrada como la candidata presi
dencial de la coalición Fuerza y Corazón por México
en medio de centenares

de voces que gritaban:
"¡PRESIDENTA! ¡PRESI
DENTA! ¡PRESIDENTA!".

Antes de recibir la
documentación del

registro y como inicio
del evento, Guadalu
pe Taddei, Consejera
Presidenta del INE in

dicó que se estaba a
sólo 102 días del día
de la elección con un

órgano rector electo
ral pleno, autónomo y
confiable para condu
cir el proceso en curso.

Xóchitl por su parte

dijo que esperaría a ver
si en los hechos el INE

ratificaba ser confiable. E inició su intervención con

un homenaje postumo al doctor Carlos Urzúa para
quien pidió un minuto de silencio.

Como segundo acto, hizo un amplio reconoci
miento a dirigentes, y militantes del PAN, PRI y PRD
por abrir la posibilidad de su registro a una ciuda
dana sin militancia partidista para que sea candida
ta a la Presidencia de la República.

Y fue más allá, al indicar que estos 3 partidos
han construido la escalera sobre la cual pacífica y
democráticamente los ciudadanos pueden acce
der institucionalmente al poder.

Igualmente hizo un reconocimiento al INE don
de se concentra, dijo, lo mejor de nuestras luchas
cívicas y la versión más noble de un esfuerzo de
construcción política.

Y recordó que todo el andamiaje democrático y
el INE se comenzaron a construir en un Zócalo lleno

de ciudadanas y ciudadanos que junto al ingeniero
Cuauhtémoc Cárdenas, Manuel Clouthier y Rosario
Ibarra de Piedra en 1988, protestaban por la caída
del sistema electoral y la enorme sombra de duda
sobre los resultados de las elecciones presidencia
les de ese año.

Como hace 36 años, dijo, el domingo pasado
ese mismo Zócalo de la Ciudad de México se vol

vió a llenar con la energía cívica de cientos de miles
de mexicanos para ratificar el reclamo democrático
que demandó construir una institución que diera
certidumbre al voto y a los resultados electorales.
Ahora la lucha es por defender esta institución y los
valores que representa. La historia del INE es la his
toria de un pueblo plural que encontró en la demo
cracia la mejor forma de gobierno para darle vida a
esa diversidad social. El pensar diferente no debe
derivar en odio, o en el insulto, indicó.

Recordó que López Obrador calificó de
inmediato de corruptos y oligarcas a quienes
abarrotaron el Zócalo el domingo. Su candidata
los llamó falsos e hipócritas. En esa multitud del
Zócalo y de más de 100 plazas públicas, había
personas, le dijo a AMLO, que hace seis años
decidieron votar por quien hoy los insulta desde
Palacio Nacional. Precisamente el doctor Carlos

Urzúa estuvo el domingo pasado en el Zócalo y
hace seis años creía sinceramente en el proyec
to político de Andrés Manuel López Obrador,
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no se equivoque, no se equivoquen, presidente,
es normal que en una democracia las personas
piensen distinto a la autoridad.

En una democracia los ciudadanos tienen dere

cho a cambiar de opinión y las autoridades a rendir
cuentas de sus actos y falta de resultados, afirmó.

En idioma náhuatl, Tlatoani significa el que
habla o el orador, en el tiempo de los Aztecas se
utilizaba esta expresión para definir al máximo go
bernante de una ciudad o un

territorio, explicó Gálvez.
Yo quiero un México

donde la máxima tribuna po
lítica no use su voz para sem
brar el odio y la discordia en
tre las personas y cosechar
la violencia. La pluralidad
necesita de la democracia

y la democracia necesita la
voluntad activa de los demó

cratas, agregó.
"Me preocupa que el

Presidente de la República
ha sido un mal perdedor
cuando ha perdido una
elección señala fraude y
hasta cuando gana, como
en el 2018, se queja con
amargura de las autorida
des que certificaron su triunfo.

"En su último libro, en su esfuerzo por ofender
me, el Presidente se insulta a sí mismo y mancha su
investidura, utilizando el peor agravio con el que se
puede referir a una persona de origen indígena.

"Ladino" lo utilizaban los conquistadores de
manera racista y que asista contra los indígenas que
buscaban superarse. Que quede claro soy orgullo
sámente mujer y soy orgullosamente indígena.

"Señor presidente, le recuerdo que usted ya
no estará en la boleta electoral si usted es de

mócrata, usted debe estar preparado para su
derrota", concluyó.
CON TIEMPO

A 6 meses de concluir la presente legislatura, el
Senado y Diputados tienen tiempo suficiente para
analizar, debatir y aprobar las 20 iniciativas presen
tadas el 5 de este febrero por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, afirma la tlaxcalteca Ana
Lilia Rivera, presidenta del Senado.

Si se requiriera, afirma, se podrían llamar a pe
ríodos extraordinarios.

"Si hay voluntad de todos los Grupos Parlamen
tarios, siempre existe la posibilidad", indicó.

En congruencia con esta idea, Ricardo Mon
real, presidente de la Junta de Coordinación
Política adelantó ayer mismo que la mayoría de
quienes integran la Jucopo, se decidió trabajar
en conferencia con la Cámara de Diputados, para
analizar y discutir las 20 reformas de AMLO. Para
ello se realizarán 10 foros.

La senadora Rivera indicó que, como se sabe
que algunas de esas 20 iniciativas transitaron y otras
no, es indispensable garantizar que los senadores
no queden inactivos y que esta es una discusión
que se tiene que realizaren la pluralidad que repre
senta el Senado.

La senadora Rivera confió en que los Diputados
tengan la misma voluntad y sensibilidad del Sena
do para enfrentarytramitareste paquete legislativo.

"Me preocupa que el
Presidente de la República ha
sido un mal perdedor cuando
ha perdido una elección

señala fraude y hasta cuando
gana, corno en el 2018, se
queja con amargura de las
autoridades que certificaron

su triunfo
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LÓPEZ OBRADOR: LOS
CONSERVADORES Y LOS
SWITCHERS

Igo perAi1:c i b i ó
/\e Isi pre

sidente López
Obrador en la
movilización ciu

dadana del domingo, que lo puso en alerta
y despertó a muchos de los fantasmas que
lo acompañan.

Descalificó a los asistentes tildándo

los de conservadores y corruptos y dijo
que pueden llegar a ser entre 15 y 18
millones de ciudadanos, pero precisó
que los asistentes a la movilización en
defensa de la democracia son solo la

vanguardia, la dirigencia, entre la que se
encuentran quienes callaron, según él,
ante los supuestos fraudes electorales en
las últimas décadas.

"Estos fueron los que (...) firmaban des
plegados en contra de nosotros cuando
se robaron la elección cuando el ingenie
ro Cárdenas, porque no ganó Salinas. Se
robaron la elección cuando impusieron a
Felipe Calderón, estos mismos", señaló el
presidente en su conferencia realizada en la
ciudad de Puebla el lunes.

Recordó que, en el año 2000, estuvo a
punto de perder la elección, por la jefatura
de Gobierno del Distrito Federal ante San

tiago Creel.
"¿Quiénes votaron por mí con apenas

tres puntos de ventaja?, los de Iztapalapa".
En efecto, aquella contienda fue reñida, un
37.70% contra un 33.40, entre PRD y PAN,
aunque en realidad
lo que significó una

ayuda decisiva,
consistió en que
no prosperara la
denuncia de Pablo

Gómez, el actual
titular de la Unidad

de Inteligencia Fi
nanciera, ante el
Instituto Electoral
del Distrito Fede

ral, alegando que
López Obrador no
cumplía con los
requisitos para ser
candidato, ya que

no vivía en la capital del país, e inclusive
mostró recibos de hoteles para probarlo.

Otra cuestión que terminó por favore
cerlo es que en el equipo de Creel no pu
dieron, o no les dio tiempo, de establecer
que los números estaban cerrados y con
ello posibilitar que se trasladara parte del
voto que sería para el PRI, y su candidato
Jesús Silva Herzog, en su favor. López Obra
dor es un experto en elecciones y quizá intu
ye que la ventaja que todavía tiene Claudia
Sheinbaum se puede diluir, ya que hay una
amplia franja de probables votantes que no
han decidido por quién sufragarán.

Por eso dio una vuelta de tuerca más a

su discurso polarizarte. Si esa es una buena
ruta para obtener adhesiones lo sabremos
en unos meses, pero lo que hay que resaltar
en que no está desestimado a los switchers,
ya que son quienes deciden su voto en un
último momento y pueden dar un vuelco a
cualquier predicción.

López Obrador sabe que hay momen
tos en que todo puede cambiar y es lo que
pretende evitar.

Gabriel GonzálezMolina recuerda en

"Switchers S2, el segmento de la orfandad",
que, en la campaña de 2012, el efecto de!
#YoSoy123, pudo ser devastador para Enri
que Peña Nieto.

Es más, "si la elección se hubiera lleva
do a cabo el 22 y el 28 de mayo, ganaba
López Obrador".

GonzálezMolina en su estudio señala

que el capital electoral de López Obrador
es del 42% y que puede ser heredado a sus
candidatos, pero estima que eses podría
ser justamente el techo de posibilidades
para Morena y, "la buena noticia para la
oposición es que su techo es de 58%" si pu
diera apropiarse del segmento de switchers
que están alejados
del presidente.

Ahora la clave

es que Xóchilt Gál
vez pueda apro
vechar este nuevo

momento que
proviene de una
movilización ciuda

dana y de defensa
de las instituciones.

El reto es elegir el
tema adecuado

para que la ciu
dadanía y, sobre
todo, quienes aún
no han definido

cómo cruzarán la boleta, tengan muy cla
ro de qué se trata la elección y lo que está
enjuego.

En Palacio Nacional ya están haciendo
las estimaciones del caso, y seguramen
te actuarán en consecuencia, pero sus
márgenes ya no son amplios como en
2018, porque ahora es difícil que, particu
larmente en las clases medias, vuelvan a
caer en el embrujo de la 4T, sobre todo
cuando se les llena de insultos, por ser
"conservadores y corruptos".
LAS VÍSPERAS DEL 2024

Manlio Fabio Beltrones ya se registró
como candidato al Senado por Sonora. Es
un activo importante para el PRI y seguro su
campaña será interesante.

Lo hizo justo en el aniversario de naci
miento de otro sonorense ilustre, el general
Alvaro Obregón. Beltrones afirmó que "la
gente ya está muy cansada de que les estén
dando atole con el dedo, de tal suerte que
lo que queremos es dar solución de a deve
ras a los problemas que vive México".
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"Estos fueron los que (...)
firmaban desplegados en

contra de nosotros cuando se
robaron la elección cuando el

ingeniero Cárdenas, porque

no ganó Salinas. Se robaron la
elección cuando impusieron
a Felipe Calderón, estos

mismos", señaló el presidente
en su conferencia realizada en
la ciudad de Puebla el lunes

Foto: Cuartoscuro
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Por Carlos Ramos Padilla

Uno de los productos de exporta
ción más importantes para Méxi
co es el aguacate.

Para darnos una idea , en la reciente edi
ción del Super Bowl se consumieron alrede
dor de 74 mil toneladas, pero se estima que
la exportación fue de 1 30 mil toneladas.

Hace apenas cuatro años, en 2020, Mé
xico exportó a Estados Unidos poco más de
millón 134 mil toneladas de aguacate, de
ellas un millón 36 mil corresponden al fruto
entero en fresco, otras 83 mil 468 a guaca
mole y 14 mil 904 a pulpa.

El valor comercial anual conjunto de los
productos cifró 2 mil 579 millones de dólares.

El aguacate ocupa el tercer lugar en va
lor de exportaciones, superado únicamen
te por el tequila y la cerveza.

Por ello la Asociación de Productores y
Empacadores Exportadores de Aguacate
de México y el go
bierno de Michoacán

reiteraron que la pro
ducción del aguacate
se realiza bajo los es
trictos lineamientos
certificados del De

partamento de Agri
cultura de Estados

Unidos, así como del
Servicio Nacional de

Sanidad, Inocuidad y
Calidad Agroalimen
taria de nuestro país.

Debo mencionar

que hace ya casi 24
años cuando el agua
cate michoacano comenzó a ingresar del
otro lado de la frontera, se ha cumplido
con los lineamientos que las autoridades
estadounidenses exigen para el ingreso de
productos agrícolas.

Hoy la controversia sobre el aguacate
michoacano se generó después de que
senadores de Estado Unidos lanzaron du

ras críticas acerca de cómo se produce el
aguacate en México.

En un documento dirigido al secretario
de Estado, Antony Blinken; al secretario de
Agricultura, Thomas Vilsack, y a la repre
sente comercial, KatherineTai, un grupo de
legisladores demócratas solicitó que no se
compre aguacate que sea sembrado en te
rrenos deforestados o donde se hace uso

irracional del agua.
La respuesta mexicana fue inmediata

por parte de los productores michoacanos
confirmando que esta política restrictiva
presenta tintes políticos, ya que resulta
"muy extraño" que la solicitud fuera previo
a la celebración del Super Bowl.

Las exportaciones del aguacate as
cienden a más de 3,000 millones de
dólares anuales.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedo
Ila también confirmó que ya se realizan
acciones para incentivar y acompañar los
procesos de certificación, protección a los
bosques y recursos naturales a través de

sistemas como el

Guardián Forestal,
que detecta en tiem
po real afectaciones
por cambio de uso
de suelo.

Es muy recono
cido que, respecto
a su contenido nutri

cional, los aguacates
Hass son más ricos

en grasas que otras
variedades, tienen
un sabor más rico y
una textura más sua

ve y cremosa.
No hay duda de

que el Super Bowl representa un extraor
dinario consumo de productos, por ejem
plo, se estima que se consumieron 230
millones de litros de cerveza y las alitas
de pollo lideran el ranking: 1.420 millones
de alitas se comieron en una sola jornada
en el Super Bowl 2023. La pizza ostenta la
segunda posición: 12,5 millones de pizzas
durante un día. Nachos con guacamole
siguen en turno.

Hoy la controversia sobre
el aguacate michoacano
se generó después de que
senadores de Estado Unidos
lanzaron duras críticas acerca

de cómo se produce el
aguacate en México
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ESQUIROLES 'FOSFO
FOSFO# EN LA CDMX

Por Alejandro Lelo de Larrea
El candidato a la Jefatura de

Gobierno de la Ciudad de
México, Salomón Chertorivs

ki y las aspirantes al Senado, Alejandra
Barrales y Sandra Cuevastienen por lo
menos tres cosas en común. La prime
ra: son abanderados de Movimiento

Ciudadano, partido cuyo 'propietario',
Dante Delgado, ha hecho un negocio
privado con recursos públicos duran
te 27 años, en que ha recibido unos 20
mil millones de pesos del erario.

La segunda: son chapulines de la
política. Chertorivski ha trabajado y mi
litado en el PRD, el PAN, el PRI y ahora
en MC; Barrales estuvo durante más
dedos décadas en el PRD, fue también
candidata del PAN en 2018 y ahora en
MC; y Cuevas, en menos de 3 años en
la política, lleva ya 5 partidos políticos:
primero Morena, de ahí brincó al PRD
en 2021 para ser candidata a la Alcal
día Cuauhtémoc, también respaldada
por el PAN y el PRI. Y ahora va por MC.

Y la tercera: son esquiroles del
partido oficial, de Morena, pues su
inclusión como candidatos precisa
mente es para restarle sufragios a la
oposición. Es decir, llevar la elección
a tercios para que en el caso de la
Ciudad de México Clara Brugada le
pueda ganar a Santiago Taboada, y

los candidatos al Senado, Ernestina
Godoy y Ornar García Harfuch tam
bién puedan vencer a Cinthya López
Castro, que va en la primera fórmula
por la oposición PAN, PRI y PRD.

Restarle votos a Taboada es fun

damental, porque tiene el mejor
panorama para conseguir los 2 mi
llones 800 mil sufragios que se re
quieren para asegurar el triunfo en la
CDMX, si es que vota el 70% de los
inscritos en la lista nominal de elec

tores, como es lo esperado. De todas
formas, no pareciera que Chertori
vski le pueda quitar algo a Taboada,

porque en las elecciones de 2021,
como candidato a diputado por el
Distrito 10 de Miguel Hidalgo, ape
nas logró el 3.6% de votos.

Ahora que Sandra Cuevas se va
a hacer trabajo de esquirol, es una
ironía que va a apoyar de manera
indirecta a quien fue su principal ad
versario como alcaldesa de la Cuauh
témoc: Harfuch, entonces titular de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana.
Cuevas lo agredió de palabra el mis
mo día que golpeó a dos policías que
la denunciaron y tuvieron que llegar a
un acuerdo reparatorio ante un juzga
do del fuero común en la CDMX, don
de ya habían vinculado a proceso a

la alcaldesa, que fue defendida a con
todo por los alcaldes de oposición Lía
Limón, de Alvaro Obregón; Santiago
Taboada, de Benito Juárez, y Mauricio
Tabe, de Miguel Hidalgo.

El discurso de Cuevas ha sido in

cendiario y contra todos en poco más
de dos años como alcaldesa. Es parte
de su personalidad. Ella ha confesado
en reuniones privadas que tuvo que
estudiar en varios planteles la edu
cación primaria y secundaria porque
siempre la corrían de las escuelas por
peleonera. Por eso no sorprende que
hace un año prácticamente en tono de
amenaza dijera que ella haría todo lo
posible para que Claudia Sheinbaum
no fuera presidenta de México. Y hace
unas semanas le advirtió lo mismo a

Santiago Taboada, de que no será jefe
de Gobierno.

Barrales terminará de hacerle

el juego al régimen, porque en sus
tiempos de perredista, igual que los
hoy morenistas, eran cómplices. Por
ejemplo, cuando fue la mandamás
en la Asamblea Legislativa encabe
zó la sustracción de 300 millones de

pesos, la mayor parte del dinero se
usó para las campañas políticas del
2012, incluidas las de Miguel Mance
ra y AMLO.
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11 senador RiEcardo Monreal

¦ ganó otra ba
talla en la disputa por
el poder en la Ciudad
de México, pues lo

gró colocar al militante de Morena, Néstor
Núñez en la posición número uno de la lis
ta de candidatos plurinominales del PVEM,
al Congreso de la Ciudad de México. Esto
asegura que logrará su curul, y no hay que
descartar que buscará la coordinación del
grupo parlamentario... ¡de Morena! Esta
jugada fue un enroque con el militante del
PVEM, Jesús Sesma, quien va en el número
1 de la lista plurinominal, de Morena. Actual
mente es diputado local del PVEM, por un
Distrito de Azcapotzalco, en el cual ni lo co
nocen, porque nunca a regresado para ges
tionar las peticiones ciudadanas. Aunque
Sesma llegue por Morena, podría pelear
por la coordinación del PVEM.

PLANTÓN CONTRATROLEBÚS
Otra vez el gobierno de Martí Batres evi

denció su talante autoritario y que, por su
puesto, no le interesa lo que piense el pue
blo, ese al que según él representa. Resulta
que iniciaron la construcción de la Línea 12
del Trolebús, en Coyoacán, sin que consul
taran a los vecinos, quienes enfadados ayer
se plantaron en la zona de la obra para evitar
que continúe. En apoyo, acudieron legisla
dores del Congreso de la Ciudad de Méxi
co, como Héctor Barrera, del PAN, quien se
quedó a acampar con los vecinos para exi

gir que se frene esa obra que marcha sobre
avenida Aztecas en la alcaldía de Coyoacán.
Los vecinos acusan que habrá una tala de
más de 100 árboles y en este momento, ya
existe un colapso vial que afecta de manera
considerable la zona. Los habitantes de esa

zona advierten que en la avenida Aztecas no
hace falta una línea del Trolebús, por el con
trario, lo que se requiere es respetar la deci
sión vecinal y no ejecutar obras que no son
aprobadas. No retirarán su plantón en tanto
el secretario de Obras de la CDMX, Jesús Es
teva no orden suspender este proyecto hasta
que exista consenso.
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Apagados

No será fácil su llegada a la Cámara de
Diputados y al Congrc so de la Ciudad de
México para el alcalde Josc Carlos Acosta
y la fallida candidato y ex funcionaría
xochitnilca,Erika Rosales, quienes antes
de que inicien sus campañas para las
legislaturas federal y local, se realizará una
investigación sobre el manejo de reclusos
en la demarcación.

Nos comentan fuentes cercanas al
congreso capitalino, que no será nada tersa
la llegada de los próximos cxfimcionarios,
a quienes los hacen responsables de una
probable derrota del partido guinda
en la alcaldía por la pésima gestión que
realizaron, así como la poca transparencia
en el uso de recursos públicos. Todavía
no inician las campañas y ya se las están
sentenciando.

Y hablando de sentencias, pese a su
fichaje "estelar" parala capital del país,
el partido naranja apagó a más de un
suspirante a la Cámara Alta, quienes se

sentían con el legitimo derecho a competir
por ser de los representantes originales, y
con las decisiones de Dante Delgado, todo
parece indicar que los "fosfq, fbsfo" no
brillarán en la CDMX.

Para unos pueden ser buenas noticias
y para otros malas, porque al anunciar
que se les darán los recursos directos
a los candidatos, los partidos políticos
ya no podrán manej ar a dis creción el
presupuesto, ni darles lo que quieran a "los
de abajo".
Solo hay que recordar los escándalos

de la chiquillada y de los partidos
"cachawtos" que ''para cumplir con el
requisito", a ios candidatos "fuertes"
llámese artistas, deportistas o políticos
resentidos, les daban un presupuesto
austero, empero, a los "débiles" les
daban carteles, banderines, una que otra
cachucha y si bien les iba, una o dos latas de
pintura para hacer sus promocionales en
sus colonias.

Mientras los miles de pesos se
perdían en medio de la burocracia y
gestores del voto.
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La marcha que defiende
una democracia que no
está en riesgo
El domingo pasado, miles de personas se
concentraron en el Zócalo de la capital del
país para "defender*' la democracia, lo cual es
absurdo, porque la democracia en México no
está en riesgo.

Sólo hubo mi orador: el exconsejero
presidente del Instituto Nacional Electoral,
Lorenzo C ordo va. Y en su discurso fue

completamente contradictorio. Por mi lado,
dibujó mi México envías de convertirse en una
dictadura, con un gobierno que busca eliminar
los "contrapesos" y donde el voto ya no sirve
de mucho porque estamos en un régimen
autoritario.

Sin embargo, dijo también que los
ciudadanos debían salir a votar el próximo 2 de
junio de forma libre, y que con ello se impediría
que México se convirtiera en una dictadura. Es
decir, por un lado, afirmó que ya prácticamente
no había democracia en México, y por el otro,
pidió defender la democracia que aún hay en
el país.

Pero, más allá de las contradicciones
lógicas que haya tenido el discurso de Lorenzo
Córdova, la concentración significa el inicio
de la movilización de las personas que odian

a Andrés Manuel López Obrador, y que
piensan que nos estamos convirtiendo en mía
dictadura.

Este argumento es realmente absurdo.
El presidente López Obrador, en toda su
trayectoria política, siempre ha respetado las
institucione s. Tan es así que, en 2006, cuando
hubo mi fraude a favor de Felipe Calderón, usó
las herramientas que estaban dentro de la ley
para protestar, y jamás optó ni por la violencia
ni por vía fuera de la Constitución.

En 2012, cuando ganó vía un fraude Enrique
Peña Nieto, AMLO se mantuvo dentro de
la legalidad. Ahora como presidente, no ha
actuado de tonna autoritaria, y todas las
acciones que ha emprendido han estado dentro
de la nonuatividad,

Pero la oposición maneja un discurso falso
basado en el miedo, y con él está buscando
movilizar a la gente. Sin embargo, el pueblo de
México está ya muy consciente y politizado, y
es complicado que estos discursos tengan éxito
fuera de las personas que, irracionalmente,
odian a AMLO. Y son tan irracionales que
defienden mía democracia que, simplemente,
no está en riesgo.
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La gran
manipulación (1)

Ya en ios primeros grupos sociales, el
convencimiento por pertenecer a uno u otro
clan se daba de distintas maneras; Goebbels
el "publicista" do Hitler, creó el manual
de estrategias que aún hoy so estudia, el
auge de las comunicaciones y las empresas
descubriéronla seducción de la radio y
TV y su influencia con las audiencias, los
presentadores de noticias se convirtieron en
la voz "certificada" y veraz solo por "'salir en
la tele".

A partir de los años SO, el boom digital
creó otro tipo de estructuras, lenguajes y
técnicas de manipulación, la diferencia
entre publicidad y propaganda se acentuó y
surgiéronlas primeras granjas de bots, aunque
formalmente estaban entre nosotros desde los

años 60. Eliza era el nombre del primer robot
que simulaba conversaciones y era usado para
tarcas automatizadas, era un bot "Legítimo",
pero en los 80, los bots maliciosos hicieron
su aparición con el llamado gusano Morris,
creado para infectar sistemas de universidades
y hasta de la NASA para robar información.
Con el auge de las redes sociales, los bots

se comercializaron y surgieron las granjas,
primero para fines publicitarios, elevar

marcas, crear tendencias, influir en la compra
de productos, apoyar lanzamientos y atacar a
la competencia; muy pronto vieron que esta
capacidad de influencia podría usarse confines
políticos y comenzaron a usarse políticamente
en Venezuela, Colombia, Rusia y Reino Unido.
Cada vez más organizadas, estas granjas
de bots se extendieron a más de 150 países,
retinando su ataque, el ejemplo claro de ello
fue en la campaña de Trump contra Hillary
Clinton en la que ejércitos de bots, diseñados
para generar contenido, posicionaban
tendencias, mentiras y especulaciones a fin
de generar un discurso público manipulado
y desinformado. En la Universidad de Oxford
el proyecto Political Bots midió el impacto
y mostró que un tercio del tráfico a favor de
Trump era generado por bots (1.8 millones de
posts) y una :nasa desinformada que seguía
al rebaño, tal como ahora lo vemos en los
seguidores de la oposición.
Los bots también usan el llamado

astroturfing, una técnica de marketing
destinada a construir una imagen falsa,
distorsionada y alejada de la realidad usada
para ganar apoyo y viralidad.
Continuará...
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B3
Cargos efímeros
Con el sensible fallecimiento de Carlos Urzúa, ex Se

cretario de Hacienda, resurgieron en el debate pú
blico las diferencias que lo llevaron a ocupar ese cargo
en la actual Administración durante menos de un año.

Quienes lo conocieron, definen al investigador emé
rito del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) como
un hombre congruente.

Prueba de ello se pudo reflejar en su renuncia al ga
binete del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
al argumentar diferencias económicas fuertes.

A siete meses de haber asumido como Secretario de
Hacienda, Urzúa dejó el cargo argumentando la toma de
decisiones de política pública sin sustento. Entre las ra
zones que se señalaron fue el desacuerdo con algunos
conceptos del Plan Nacional de Desarrollo redactados
por el propio Presidente, su disputa con la entonces ofi
cial mayor de Hacienda, Raquel Buenrostro, y la can
celación del NAIM.

Otro elemento que derivó en su salida es que no sen
tía que estaba tomando las decisiones fundamentales de
la política económica.

Arturo Herrera, quien era subsecretario de Hacien
da y su colaborador más cercano, le pidió no precipitarse
en la renuncia. No alcanzó a convencerlo y fue su suce
sor durante los siguientes dos años.

Su salida prendió alertas en torno al rumbo econó
mico del País, pero precisamente la llegada de Herrera
calmo el nerviosismo.

Ahora, con Rogelio Ramírez de la O al frente,
por Hacienda habrán pasado tres titulares en esta
Administración.

Aceleran

startups
Un nuevo "companv buil
der" se lanzó oficialmente
en México.

Se trata de Fundamen
tal, venture studio de im
pacto para impulsar la
creación y crecimiento
acelerado de startups con
propósito social en la región.

Como parte de su llega
da a México, Fundamental,
que capitanea Corentiii La
rue, apunta en una prime
ra tase a lanzar 10 startups

nuevas que den respuesta a
desafíos como la desigual
dad, deterioro ambiental y
desempleo, a través del apo
yo a micronegocios.

Es decir, Fundamental
ofrece servicio a empren
dedores que están desarro
llando sus startups, da pro
ductos de inversión atrac
tivos a los inversores e
indirectamente, a través las
startups, ofrece servicio a
las microempresas

La metodología de este
venture estudio para crear
una startup se basa en cua

tro activos repetibles y per
mite que su desarrollo sea
de tres a cuatro veces más
económico; además de que
su creación es al doble de
velocidad, en un tiempo
máximo de 36 meses.

Para su operación en
México, Fundamental reci
bió financiamiento por más
de 130 millones de pesos de
paite de Elea, Julius Baer
Foundation, Visa y otras
fundaciones e inversionistas
en Europa y Estados
Unidos.

De acuerdo con datos
de Global Impact Investiga
ting Network, la inversión
de impacto en el mundo es
de un billón de dólares, de
los que Latinoamérica sólo
representa uno por ciento,
por lo que para Fundamen
tal es importante desmiti
ficar el hecho de que no se
puede mezclar capital filan

trópico con capital privado
para crear empresas escala
bles en serié.,

Entidades
conectadas

Mañana, el gigante tecno
lógico Cisco, que en el País
dirige Isidro Quintana,
presentará el índice de Pre
paración Digital de México,
informe que evalúa a las
32 entidades del territorio
nacional.

El documento contiene
un panorama actual de Mé
xico como Estado conec
tado, las oportunidades de
negocio, los alcances que se
tienen desde el sector pú
blico V privado, así como
la infraestructura y com
ponentes para acelerar la
adopción de nuevas herra
mientas tecnológicas.

En evaluaciones an

JUAN CRUZ
DE LA RÚA...

I 9 • <*í Hoy se anuncia como
el nuevo director ge
neraldeKavakenMe

; xico. La empresa hizo
historia al convertirse

H en el primer unicor
¦ i i nio mexicano, cuyo
n| * JmSB valor supera los 8 mil
Blf millones de dólares y
III jt. |fl|B esta en nueve países,
llfe' pero'uvo clue rees "
M" . ~ IHfljH trúcturarse en el País

"wPIB tras numerosas quejas
I ' ie sus usuarios. Ya sin
I " • «"'» presencia en Colom
I |j§ bia y Perú, busca re
I posicionarse con nue

vosPr°ductos.
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tenores, se reconoció que
México registró una impor
tante aceleración digital, sin
embargo, no al nivel de sus
socios comerciales como
Estados Unidos, Canadá y
Europa.

De manera estatal y
coincidiendo con datos que
también reporta el Institu
to Federal de Telecomuni
caciones (IFT), que preside
Javier Juárez Mojiea, a la
fecha las entidades con ma
yor conecrivídad son Ciu
dad de México, Nuevo
León, Jalisco, Sinaloa y
Aguascalientes.

Placas
verdes

En Grupo Diagnóstico Aries,
que preside Ernesto López
Clariond, se toman en serio
el cuidado ambiental.

La empresa, que alber

ga 13 marcas que operan en
México, como Olab, Jenner
y Laboratorios Clínicos Az
teca, ya aplica la entrega de
placas de rayos X de mane
ra digital, con lo que los pa
cientes pueden acceder a
sus imágenes desde sus co
rreos electrónicos.

Si bien en temas de re
sultados de laboratorios, el
Grupo ya contaba con el en
vío de resultados de manera
viininl, y dejaba sólo como
opción adicional la impre
sión en papel, la realidad es
que la entrega, de placas to
davía requería tanto la ima
gen en físico como la reco
lección en el laboratorio.

El Grupo apenas en
2023 concretó la adquisi
ción de Access Medical Lab,
con lo que entró al merca
do de Florida, Estados Uni
dos y con ello al mercado
internacional.

co pito ne s :d>refc 'ma.com
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DERECHO DIGITAL «f
JORGE FERNANDO
NEGRETE P.

/ i

Infraestructura digital,
Internet y democracia
La infraestructura digi

tal (radiobases, fibra
óptica, Data Centers,

Edge Computing, chips y
software) es la más podero
sa infraestructura de nues
tra sociedad. Permite el flujo
de transmisión de datos del
universo digital, denomina
do Internet; y permite o no
el fortalecimiento de nuestra
democracia.

La certeza jurídica en el
despliegue de infraestructu
ra con la menor cantidad de
intereses políticos e intereses
económicos y la profunda au
tonomía de los reguladores
vinculados al mundo digi
tal, definirán el rápido creci
miento económico de nues
tro país y el fortalecimiento
de nuestras instituciones de
mocráticas. La democracia y
las instituciones de la Repú
blica se fortalecen y expan
den en un mundo digital libre.

Cuando el derecho de
acceso a Internet se mate

rializa en una conexión, co
mienza uno de los momen
tos más apasionantes de
nuestra sociedad. Una cone
xión, una cuenta de correo y
tu identidad digital te abren
el ejercicio de tus derechos

humanos en una dimensión
inconcebible. Una miscelá
nea de productos y servicios
privados y públicos casi infi
nita. El ejercicio de todos tus
derechos humanos se pue
den ejercer aquí, en el terri
torio digital. Por eso es tanto
un derecho, como un recur
so, acceder a Internet ¿Qué
derechos se ejercen en In
ternet? Todos. Derecho de
acceso a la cultura, la salud,

la educación, la seguridad, la
movilidad, al trabajo y todos
los que los instrumentos ju
rídicos de cada país establez
can o reconozcan

Pero la dimensión polí
tica tiene mención aparte. El
espacio del débate y la con
frontación pública se da en el
ciberespacio digital. La liber
tad de expresión, el derecho
a la información, el derecho
de acceso a la información, la
libertad de prensa e incluso el
voto digital, son algunos de
los derechos en carne viva
actualmente.

No entraré en el tema
de las Falce News, sino de
la oportunidad de construir ,
un espacio público que pro
mueva pluralidad informativa,
opinión informada y una ma

siva oportunidad de millones
de fuentes informativas que
documenten dichos, hechos
y afirmaciones.

Primero conectar. No
podremos conectar a más
mexicanos con los precios
del espectro radioeléctrico
como los actuales. Los pre
cios altos del espectro ata
can el ejercicio de acceso a
Internet y, por consecuencia,
del ejercicio de los derechos
fundamentales.

Segunda Las empresas
públicas de telecomunica
ciones no son competitivas,
carecen de recursos econó
micos y capital intensivo de
trabajo, sus gobiernos corpo
rativos trabajan lento y reac
cionan sin reflejos y eficien
cia en el mercado.

Tercero. Hay que tener
reguladores independien
tes y con una vocación clara
por los derechos fundamen
tales, donde se encuentran
los derechos de libertad de
expresión, prensa y derecho
a la información Hoy, mu
chas decisiones en materia
de competencia económi
ca restringen el ejercicio de
estos derechos y los concul

can por años. El derecho de
la competencia económica
y figuras como la prepon
derancia, que vienen de 4G,
dében desaparecer. Estas fi
guras atentan contra la li
bertad de expresión, infor
mación, pensamiento y van
en contra de la democracia
y las instituciones.

Cuarto. El voto digital
es factible. Dejemos de ha
blar del voto electrónico, eso
es del pasado. Usted está en
su casa, en una comida fami
liar, en el campo, en su auto,
en el Metro o el camión y
puede votar en la discreción
y soledad de su equipo de
computo o dispositivo mó
vil. ¿Dudas en la. seguridad?
Siempre, hasta en el mundo
analógico existen ¿Se acuer
dan del conflicto Calderón
Lopez Obrador? Si hay ci
berseguridad y política digital
electoral, podremos ahorrar
costos, transparentar proce
sos, generar mayor partici
pación ciudadana y confian
za en nuestras instituciones.

Las libertades políticas
se ejercen en Internet Más
y mejor conectividad es igual
a mayor calidad de nuestra
democracia
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Coriectividad

para el Bienestar
Hace un par de días

trascendió que el
Instituto Federal

de Telecomunicaciones ha
bía autorizado una modi
ficación a la concesión de
CFE Telecomunicaciones
e Internet para Todos (CFE
TEIT). La polémica en re
lación a quebrantos de la
neutralidad a la competen
cia merece una columna en
sí misma que haré próxi
mamente, sin embargo, de
relevancia también es ana
lizar. el Programa de Co
nectividad para el Bienes
tar (el Programa) publicado
ayer por la Secretaría de In
fraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT) y
PROMTEL.

Entrelazados. Creada
en el sexenio de Enrique Pe
ña Nieto y a la cual se le in
yectaron recursos multimi
llonarios en este sexenio, Al
tán Redes es una Asociación
Público Privada (APP) con
una red que algún día qui
zá alcance su meta de tener
cobertura para el 92.2% de
la población PROMTEL es
dueña de la marca Internet
para el Bienestar y ha estre
chado lazos con operadores
móviles virtuales para apro
vechar la red de Altáa CFE
TEIT tiene un presupuesto
aprobado para este 2024 de

más de 13,553 millones de
pesos. Además, CFE TEIT
tiene infraestructura propia,
puede utilizar la de Altán y
firmó un contrato multimi
llonario con Starlink de Elon
Musk para conectividad sa
telital. Sin dejar de lado el
Programa de Cobertura So
cial publicado por la SICT,
sólo que este carece de pre
supuesto y es para fines in
formativos que no es poca
cosa, pues ayuda a la toma
de decisiones de política pú
blica y pudiera aprovecharse
para sumar al sector privado
en reducir la brecha digital,
én un ganarganar gobierno
empresas, lo cual no parece
que sucederá en este sexenio.

Objetiva Nadie puede
estar en contra de conectar
a los desconectados, ni en
proveer facilidades y servi
cios a personas que viven
en situaciones de rezago y
carencia social. La pregunta
es cómo. El Programa da
rá gratuitamente al mes 5
GB, datos para redes socia
les, 1,500 minutos de celular,
500 mensajes de texto y po
drán compartir su internet
(hotspot). Para ser elegible,
debe ser mayor de 14 años,
formar parte de algún pro
grama social federal (71% de
los hogares están en alguno),

estar en alguna de las zo
nas de atención prioritaria o
en alguna de las localidades
con alto o muy alto grado
de marginación y rezago so
cial. No procede la portabili
dad de números, por lo que
darán números telefónicos
nuevos. Si hay varias perso
nas en un hogar, a todas se
les puede dar el beneficio.
¿Cuánto presupuesto se asig
nará? ¿Será un Programa de
este sexenio o trascenderá?

Asequibilidad vs. Co
bertura, La asequibilidad
está relacionada con la ca
pacidad económica de ad
quirir servicios de telecom,
mientras que la cobertura
se vincula con la disponibili
dad de infraestructura para
dichos servicios. El Progra
ma busca resolver la asequi
bilidad: dará gratis servicios,
pero cada beneficiario debe
rá llevar un celular que sea
compatible. ¿Habrá apoyos
para comprar celulares pa
ra quienes no cuenten con
recursos? ¿Son más baratos
los servicios por prestarse
por CFE TEIT en lugar de
por el sector privado o en
una APP? ¿Cuál es el cos
to para el Erario? ¿Costará
igual a pesar de que en algu
nas zonas la cobertura sólo
se logra vía satélite?

EUA. La falta de recur
sos económicos es también
en EUA una de las razones
por las que los hogares care
cen de banda ancha, así que
en 2020 se estableció el pro
grama Affordable Connec
tivity que este año se cerró
por falta de presupuesto. A
diferencia del Programa de
la SICT, el de EUA es admi
nistrado por el regulador de
telecomunicaciones (Fede
ral Communications Com
mission), el apoyo se da por
hogar de bajos ingresos a los
cuales se les permite con
tratar su servicio de banda
ancha con el operador de
telecom de su preferencia

Elecciones. El Progra
ma, ¿es como el regalo de
televisores que se hizo en
el sexenio de Peña Nieto en
época electoral con el pre
texto de la transición a la TV
digital? Algunas personas
dicen que sí, otras que no.
El Programa tiene méritos,
pero lanzarlo en el ocaso del
sexenio y justo para iniciar
campañas electorales, hace
difícil desligarlo. Además,
apuesta a que solo el gobier
no podrá eliminar la bre
cha digital, cuando esta sólo
se erradicará con esfuerzos
conjuntos de la sociedad
gobiernosector privado.
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What's
News

A menean Airlines
XAcobrará ahora 40
dólares por documentar
una maleta en el aeropuer
to para vuelos nacionales
o 35 para quienes paguen
por adelantado en línea.
Antes, cobraba 30 dólares.
Una segunda maleta
pasará ahora de 40 a 45
dólares. El aumento de
precios llega tras alzas
similares en otras aerolí
neas. Alaska Airlines subió
el costo en 5 dólares este
año, a 35 dólares por una
primera maleta y 45 por la
segunda. JetBlue Airways
empezó a cobrar este mes
45 dólares por documen
tar en el aeropuerto, con
descuento de 10 dólares
al pagar por adelantado.

? Más gobiernos locales
están limitando o inclu
so prohibiendo nuevos
centros de logística que
se han multiplicado por
todo EU para satisfacer las
necesidades de minoristas
en línea. Muchos funciona
rios de elección popular no
se muestran tan entusias

tas como antes por los
empleos creados por estos
centros. En su lugar, están
mucho más sensibilizados
a las quejas de residentes
sobre un mayor tráfico,
ruido, contaminación y
exigencias sobre la infraes
tructura local.
? Las ventas trimestrales

de Home Depot cayeron
al tiempo que el gasto en
las mejoras para el hogar
sigue moderándose tras
alcanzar niveles máximos
en la pandemia. Las ventas
del gigante minorista ca

yeron casi 3% en el último
trimestre del año fiscal
2023. De todos modos, es
tuvieron por encima de los
cálculos de analistas, de
acuerdo con FactSet. Los

gastos de operación para
el periodo que terminó el
28 de enero fueron más
altos, lo que pesó sobre
el resultado final de la
compañía.
? Capital One compra
rá a Discover Financial
Services en más de 35 mil
millones de dólares, un
trato que unirá a dos de las
compañías de tarjetas de
crédito más grandes en EU.
Bajo los términos del trato
totalmente bursátil, los
accionistas de Discover re
cibirán 1.0192 acciones de
Capital One por cada acción
de Discover. Tras el cierre

del trato, los accionistas de
Capital One poseerán un
60% de la compañía com
binada, y los de Discover
tendrán el resto.

? El ejecutivo de biotec
nología Matthew Panuwat
compró opciones bursátiles
en las acciones de otra com
pañía farmacéutica, y se
llevó una ganancia de 120
mil dólares. La Comisión
de Bolsa y Valores de EU
(SEC) dice que traficó con
información privilegiada,
a pesar de que no compró
las acciones de su patrón
y no tenía información
interna sobre la compa
ñía por la que apostó. El
caso, que será llevado a
juicio el próximo mes, se
ha convertido en la prueba

Ímás reciente de las leyes
sobre el uso de información
priv"eg1*"
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La primera mujer en la SHCP
::::: Nos dicen que a la lista de los sucesores de
Rogelio Ramírez de la O, en caso de que las
preferencias políticas favorezcan a la candidata de
la 4T, Claudia Sheinbaum, no dejemos de men
cionar la posibilidad de que pueda ser una mujer

la que por primera vez sea la ti
tular de la Secretaría de Hacien
da, pues la misma aspirante a la
presidencia ha manifestado va
rias veces la importancia de que
se impulse a las mujeres talen
tosas para escalar a los puestos
más vistosos como el de esta
dependencia encargada del gas
to público y el manejo de laRaquel

Buenrostro deuda. En la lista está en primer
lugar, Raquel Buenrostro Sán

chez, con una muy alta probabilidad dada su ex
periencia de más de 25 años en el servicio público
y destacada labor como Oficial Mayor, jefa del
SAT y ahora secretaria de Economía. Otra es Luz
Elena González Escobar, actual secretaria de Fi
nanzas del gobierno capitalino.
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Amazon. flojito y cooperando
::::: Luego de que la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece) acusó a Amazon y
Mercado Libre de imponer barreras a sus compe
tidores en el comercio electrónico, nos platican
que la compañía que preside Jeff Bezos asegura
estar trabajando de la mano con la autoridad que
encabeza Andrea Marván Saltiel. En Amazon
aseguran que todo lo que hacen es a favor de la
competencia y citan un estudio de El Colegio de
México, que muestra que, gracias a la entrada de
productos que el gigante tecnológico vende y en
trega en el país, hay una reducción de los precios
en las tiendas físicas que llega a ser de hasta 28%.
Con el fin de garantizar la libre competencia, nos
comentan que la comisión se encuentra analizan
do el mercado bajo diferentes ángulos.

La desgracia en el campo
::::: Nos reportan que en varios estados donde hay
presencia del narcotráfico, los cobros de derecho
de piso están más vigentes que nunca. Por ejem
plo, en Michoacán existen cultivos abandonados,
porque el crimen organizado les pide a los due
ños un millón de pesos para cosechar. Nos deta
llan que el cobro llega cada ciclo agrícola, pero al
mes tienen que dar hasta 40 mil pesos adiciona
les. Si no pagan, nos explican, el riesgo es para los
trabajadores, por lo que los dueños abandonan
las tierras y se llevan a su gente. De las conse
cuencias de la sequía, mejor ni hablamos.
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Partidos midenfuerzas entre
reciclados, estridentes y
perseguidos
A más tardar este jueves se

conocerán las listas finales
para las candidaturas al

Congreso de la Unióa posiciones
que serán clave ante la presencia en
el espacio legislativo de las reformas
constitucionales que propuso An
drés Manuel López Obrador, sufi
cientes para cambiar las estructuras
del poder como seconocen acuerdo
y oon alto riesgo de aplanar el ca
mino hacia un régimen totalitaria
En Morena, que preside Mario

Delgada esos nombramientos se
habían retrasado por una negocia
ción interna o mejor dicho una lu
cha intestina para cubrir las dife
rentes cuotas entre los recomenda
dos del Presidente, los afines a la
candidata Claudia Sheinbaum, las
"oorcholatas" presidenciales, los lla
mados "puros" e incluso los recien
temente convertidos morenistas.
Se asegura que, al menos a dos

de los exgobernadores priistas
que cooperaron con la 4T en las
pasadas elecciones, se les asigne
una curul por la vía plurinominal;
se trata de Alejandro Murat, de
Oaxaca y de Alfredo del Mazo, del
Estado de México. De confirmar
se su candidatura harían equipo
como candidatos al Senado con el
exjefe de la policía capitalina
OmarGarcíaHarfuch, layucateca
Verónica Camino, el extitular de
Profeco, Ricardo Sheffield, y el
doctor Carlos Lomelí.

Por esa misma vía se espera la
llegada del excanciller Marcelo
Ebrard a la Cámara Alta quien se
apresta a convertirse en coordina
dor de los morenistas; en tanto, el
exsecretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y el zaca
tecano Ricardo Monreal aterriza
rán en la Cámara de Diputados
sin necesidad de hacer campaña
como recompensa por cerrar filas
con Sheinbaum tras la contienda
interna. Adán se encontrará ahí
muy probablemente con un viejo
amigo: el exgobernador de Ta
maulipas, Francisco García Cabe
za de Vaca quien busca hacerse
de fuero por la vía del PAN.
Las listas de los partidos que

conforman el frente opositor son
individuales. Por el PAN, el líder
Marko Cortésy el excandidaío pre
sidencial Ricardo Anaya se perfilan
como futuros senadores. El excan
didato presidencial regresará al
país luego del autoexilio que se im
puso ante los cargos que le impu
taron por los delitos deoperaciones
con recursos de procedencia ilícita
asociación delictuosa y cohecha
La lista delPAN la completan el

exsecretario de Gobernacióa
Francisco Ramírez Acuña el me

xiquense Enrique Vargas, la legi
sladora Lilly Téllez, el veracruza
no Miguel Ángel Yunes y la po
blana integrante del llamado
"Yunque", María Teresa Aranda.
Del lado de los priistas, el líder

nacional Alejandro Morenoyla se
cretaria general, Carolina VTggia
no, se aseguraron los primeros lu
gares en la lista de plurinominales
para la Cámara Alta también se
perfila el arribo de Manlio Fabio
Beltrones aunade esas curules. En
el caso de los diputados, los priistas
apuntalan a figuras como el exti
tular de la SEP, Aurelio Ñuño, Syl
vana Beltrones y el exgobernador
de Coahuila Rubén Moreira.
Por su parte, Movimiento Ciu

dadano, de Dante Delgado, busca
convertirse en el grupo parlamen
tario decisivo en el Congreso fede
ral, con perfiles como la experre
dista Alejandra Bárrales, el alcalde
de Monterrey, Luis Donaldo Colo
sio, y la excanciller Claudia Ruíz
Massieu. También, apostando por
el rating, se invitó a buscar el Se
nado a la polémica alcaldesa de la
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y al
actor y empresario, Roberto Pala
zuelos; lo hizo igualmente para la
Cámara de Diputados con la de
portista Paola Longoria y la actriz
Rocío Banquells.

Por cierto, fueron algunos de es
tos últimos nombres los que oca
sionaron que la senadora Patricia
Mercado abandonara la vocería de
la candidatura presidencial de Jor
ge Álvarez Máynez; en especial por
la postulación de Cuevas y de Pa
lazuelos. Parece que en MC se per
dió la sororidad Ya se van viendo
cómo estarán los pesos y contrape
sos en el Congreso federal de cara
al próximo sexenio, y a ver quiénes
asumen total o parcialmente los li
derazgos de las bancadas. •

@MaríoMal
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Sigue culebrón de Lozoya tí Poder
Judicial=goodfc\h$ // Casa Blanca, canalla

CARLOS FERNANDEZVEGA

EMASIADAS COINCIDENCIAS
PARA ser meras casualidades: no
transcurre semana sin que el PoderJ Judicial libere a uno o varios delin
cuentes del crimen organizado o de

cuello blanco que en no pocas ocasiones son lo
mismo, y si bien la Fiscalía General de la Repú
blica amén de lenta no ha sido muy ducha que se
diga, lo cierto es que los goodfellas que "impar
ten justicia" siempre están más que aceitados
para encontrar la forma de abrirles las rejas.

TOCÓ EL TURNO de Emilio Lozoya Austin, ex
director peñanietista de Petróleos Mexicanos y
uno de los protagonistas del afamado culebrón
que comenzó a transmitirse en mayo de 2019,
cuando se giró una orden aprehensión en su
contra (claro, una vez que ya había huido del
país) acusado por no poca cosa: asociación delic
tuosa, corrupción, tráfico de influencias, crimen
organizado, lavado de dinero, fraude en el caso
de Agronitrogenados y recibir coimas de la tras
nacional brasileña Odebrecht.

EL JUNIOR (HIJO de Emilio Lozoya Thalmann,
muy cercano a Carlos Salinas de Gortari) huyó
del país, lo capturaron y encarcelaron en España;
lo extraditaron a México, donde de inmediato
lo hospitalizaron, sólo para aceptar ser testigo
protegido y, por tanto, no pisar la cárcel nacional
a cambio de encender el ventilador (en extremo
defectuoso, por cierto) y "denunciar" a sus cóm
plices; le pusieron un brazalete electrónico sin
mayores restricciones y permaneció libre hasta
la fatídica noche en que lo descubrieron cenando
a todo lujo en un restaurante de Las Lomas de
Chapultepec; sólo así a la FGR no le quedó de
otra que solicitar su encarcelamiento y el Re
clusorio Norte lo recibió con las rejas abiertas a
principios de noviembre de 2021.

SE SUPONÍA QUE con esto último llegaba a su
fin el culebrón, porque Emilio Lozoya se suma
a la creciente lista de delincuentes de cuello
blanco liberados, exonerados o cuando menos
favorecidos mediante el descongelamiento de
sus cuentas bancarias (la esposa de Genaro
García Luna, Luis Cárdenas Palomino) por los
goodfellas del Poder Judicial (han transitado ese
camino Juan Collado, Rosario Robles, Jorge Luis
Lavalle y Alonso Ancira, entre tantos).

PERO NO: EL culebrón sigue y ayer se estrenó
otro capítulo, por cortesía del juez de control
Gerardo Genaro Alarcón López y los magistra

dos de los tribunales de Apelación Alberto To
rres Villanueva y Juan Pedro Contreras Navarro:
"Emilio Lozoya Austin enfrentará en libertad
sus dos procesos penales por cohecho y opera
ciones con recursos de procedencia ilícita" (La
Jornada, Gustavo Castillo y César Arellano).

ANTE LA MANIOBRA de los goodfellas (con el
permiso de Martin Scorsese), la FGR denunció
que Lozoya "sólo ha obtenido de jueces y magis
trados de la Federación privilegios procesales
totalmente injustos y desproporcionados", amén
de que "las resoluciones han sido dictadas en
forma parcial e ilegal... A la FGR se le han ex
cluido pruebas que lícitamente fueron obtenidas
por la Fiscalía en Brasil y en Suiza, mediante
tratados internacionales válidos que México ha
suscrito, violando así lo establecido en dichos
convenios que tienen respaldo constitucional. El
juez Gerardo Genaro Alarcón López lo benefició
injustamente, excluyéndolo de su responsabi
lidad del pago por la reparación del daño en el
caso de Agronitrogenados, alegando que dicho
pago ya lo había hecho Alonso 'N' (Ancira), lo
cual nada tiene que ver con la responsabilidad
directa de Emilio 'N', que está señalada en el ar
tículo 30 del Código Penal Federal" (ídem).

COMO ERA PREVISIBLE, la FGR denunció
que "todos estos privilegios, injustos, inequita
tivos y parciales, así como las descalificaciones
constantes, son inaceptables, por lo que de
inmediato se presentará el recurso de revisión
correspondiente", y reclamó al juez por asegurar
que al dejar a Emilio Lozoya en libertad "no
existe riesgo de que se sustraiga de la acción de
la justicia", cuando en los hechos el acusado "fue
aprehendido en España, después de haberse
dado a la fuga".

SÓLO FALTA QUE en el Poder Judicial decla
ren a Emilio Lozoya procer de la "justicia", mien
tras sus cómplices se mantienen tan campantes.

Las rebanadas del pastel

CALIFICAR DE CANALLA al gobierno estadu
nidense sería piropo, porque en el Consejo de Se
guridad de la Organización de Naciones Unidas
vetó una resolución que pedía el cese de fuego
inmediato en Gaza. De las 15 naciones represen
tadas en esa instancia, 13 votaron a favor, una se
abstuvo (Reino Unido) y otra en contra (Estados
Unidos), con lo que impunemente continuará el
genocidio palestino ante la pasividad de la comu
nidad internacional.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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? "No existe riesgo de que se sustraiga de La
acción de La justicia", declaró el juez Gerardo
Genaro Alarcón López al dejar libre al ex

director de Pemex Emilio Lozoya Austin.
Imagen de archivo de La captura del ex
funcionario en España en 2020. Foto Afp
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Lozoya escapa por segunda vez de la red
del fiscal ti También, dos ex gobernadores de
Tamaulipas ffXóchitl hizo su registro en el INE
ENRIQUE GALVAN OCHOA

POR SEGUNDA OCASION, el último
pez gordo en prisión del sexenio de
Enrique Peña Nieto, el ex director
general de Pemex, Emilio Lozoya,
recuperará su libertad y seguirá en su

domicilio los procesos penales que enfrenta. La
primera ocasión perdió el privilegio porque al
guien lo sorprendió fuera de su casa, cenando en
el restaurante de comida china Hunan, de Lomas
de Chapultepec. Hubo ruido y el fiscal Alejandro
Gertz Mañero tuvo que mandarlo detener. Eso
ocurrió en octubre de 2022. Le costó a Lozoya
pasar dos navidades en prisión. Vuelve a recu
perar su libertad y enfrentará cómodamente los
procesos por cohecho y operaciones con recur
sos de procedencia ilícita; está involucrado con el
escándalo Odebrecht. Según la fiscalía, fue favo
recido por el juez federal Genaro Alarcón López
y los magistrados de los tribunales de apelación
Alberto Torres y Juan Pedro Contreras.

Premiados

EL CASO ES que otro pez gordo se escapa
de la red del fiscal Alejandro Gertz Mañero y
recientemente ya se le habían ido otro dos, los
ex gobernadores de Tamaulipas Eugenio Her
nández y Francisco García Cabeza de Vaca. El
colmo es que ambos aparecen como candidatos
a senadores. Eugenio Hernández por el partido
Verde Ecologista y Cabeza de Vaca por Acción
Nacional. Una vez que sean investidos con el car
go y rindan su protesta tendrán fuero y podrán
disfrutar de 12 años hay relección sin preocu
parse de la supuesta persecución de la Fiscalía.

Zopilotes
"ESTAMOS EN TIEMPOS de zopilotes, enton
ces hay muchos que se comportan como buitres
y todo porque estamos en temporada de eleccio
nes y están muy enojados, desesperados, los co
rruptos porque no pueden detener la transfor
mación", dijo el presidente López Obrador en
referencia a comentarios que aparecieron en las
redes involucrándolo en la muerte del que fuera
su secretario de Hacienda, Carlos Urzúa, quien
luego se convirtió en crítico de la 4T. Mencionó
a Gabriel Quadri y Manuel Clouthier. Según la
versión oficial, Urzúa falleció en su domicilio,
probablemente al rodar por una escalera.

Ya tiene registro

XÓCHITL GÁLVEZ SE registró ayer como
candidata a la Presidencia de la República
en el Instituto Nacional Electoral. Recibió su
solicitud la presidenta, Guadalupe Taddei. Fue
acompañada por los dirigentes de los partidos
que la apoyan: Alejandro Alito Moreno, del
PRI; Marko Cortés, del PAN, y Jesús Zam
brano, del PRD. Ya saben que van a perder,
las encuestas favorecen con mucho a Claudia
Sheinbaum, pero están asegurando sus posi
ciones en el Congreso de la Unión, así como las
de familiares y amigos. La campaña arrancará
formalmente el próximo viernes 1Q de marzo.
Los ánimos están caldeados y las redes sociales
reflejan la animosidad de los contendientes.

Justicia

ADRIANA DELGADO, CONDUCTORA de te
levisión de El Heraldo, ha librado una batalla de
cinco años contra la empresa trasnacional Ter
nium. Su hija Karla sufrió un grave accidente de
trabajo y se negó a cubrir sus curaciones; prác
ticamente la dejó en el abandono. La Suprema
Corte de Justicia les dio la razón y el doble juicio
laboral y civil regresará al punto de partida.
El abogado que lleva el caso es Luis Cervantes.

Tarjetas de crédito
DISCOVER ES LA cuarta red de tarjetas de
crédito, detrás de Visa, Mastercard y American
Express. Está presente en más de 200 países y
sus plásticos son aceptados en 70 millones de
puntos de venta. Acaba de ser adquirida por el
banco Capital One, por 35 mil 300 millones de
dólares, mediante un intercambio de acciones
con una prima de 27 por ciento para los accio
nistas de Discover. One Bank ya tiene su propia
tarjetay con la adquisición de Discovery podrá
ampliar su lista de clientes.

Twitterati

EL PATO LAQUEADO es el platillo más caro del
Hunan, donde veremos cenando próximamente a
Emilio Lozoya. Eso sí, con su brazalete fifí.

@cesargutipri

X: (a>galvanochoa
FciceBook: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa(a>gmail.com
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? Claudia Sheinbaum, acompañada por Juan conferencia tras su reunión con embajadores
Ramón de La Fuente y Diana Alarcón, ofreció una asignados en México. Foto Pablo Ramos
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Nichos en alcaldías:
AeroméxicoDelta

Armando Zúñiga, presidente
de Coparmex CdMx, propuso
en 2023 crear estrategias con

juntas entre Ciudad de México, Edomex, Pue
bla, Hidalgo, Querétaro y Tlaxcala para apro
vecharlas oportunidades del nearshoringcon
una visión de sustentabilidad empresarial a
20 años, y atender la falta de parques indus
triales, vivienda, movilidad y conectividad,
infraestructura moderna, seguridad públicay
generación de energía limpia, entre otros.
Por lo pronto, el Consejo Económico, So

cial y Ambiental del gobierno de CdMx ya fir
mó un convenio con Edomex y está en pláti
cas con Hidalgo para aprovechar sinergias.
"Hay que vernos como una megalópolis para
ofrecer los nichos de mercado que cada uno
tiene y sacar más ventajas para aumentar em
pleos mej or remunerados";
Las grandes manufactureras interesadas

en México podrán contar con más planea
ción a cualquiera de estas entidades, y por
eso Coparmex CdMx impulsa inversiones
para contar con una línea circular del Metro
con conexiones a Toluca, Pachuca, Pueblay
demás ciudades.
El dirigente empresarial dijo, por ejemplo,

que en CdMx está el polo más grande de uni
versidades, pero es necesario que cadaalcaldía
determine cuál es su "fuerte, su nicho", como
Azcapotzalco con el parque industrial Vallej o,
que puede aumentar la oferta manufacturera y
de alta tecnología; Cuauhtémoc, con el impul

so al turismo; Tlalpan, como centro logístico
médico, y Milpa Alta en agroindustria.
Se requiere intensificar el diálogo entre los

gobiernos, empresarios, academiay sociedad
en general para enfrentar los retos. "Quien
ocupe la Presidencia de la República tiene
que garantizar seguridad pública y respeto al
estado de derecho, por encima de la estabili
dad económica", apuntó Zúñiga

Cuarto de junto
Delta Airlines, y por consecuencia Aeromé
xico, recibió fuerte apoyo contra la propues
ta del Departamento del Transporte de Es
tados Unidos de finalizar el acuerdo de coo

peración conjunto en cartas enviadas a esa
dependencia por parte de la Cámara de Co
mercio Hispana de EU; de Airlines for Ame
rica, la organización comercial de la industria
de las principales aerolíneas en EU, y la po
derosa US Travel Association. Se puede leer
que en 2022 viajaron a Estados Unidos 12.5
millones de mexicanos que aportaron 19 mil
200 millones de dólares ala economía; que se
afectarán los planes de las dos aerolíneas pa
ra ofrecer 30 por ciento más de vuelos trans
fronterizos y agregar nuevas rutas, y a más de
50 mil clientes mensuales... La Comisión de
Comercio Internacional de EU determinó
que existe "indicio razonable" de dumping
por parte de Chile, China y México en sus ex
portaciones de botellas devino... Rocío Abud
Mirabent, directora de la Fundación Coppel,
recibió el reconocimiento de Empresas Ex
cepcionales por el apoyo y capacitación a más
de 11 mil microempresarios.
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TRATO A TERCERA EDAD

Condusef reconoce
a Afore Banorte XXI

Afore Banorte XXI, que lle
va David Razú, fue recono

/

cida por la Condusef, de Os
car Rosado, con la insignia
"Compromiso en la Atención
a las Personas Adultas Mayo
res" por sus acciones para ga
rantizar atención excepcional
a las personas de la tercera
edad, con asesoría persona
lizada, accesible, de manera
pronta y expedita
ANIVERSARIO

Vips celebra 60 años
con "saii<l\\ idiosos"

Con una afluencia de 520 mil

invitados por semana en sus
230 restaurantes, la cadena
de Vips, que pertenece a Al
sea, presidida por Alberto
Torrado, decidió celebrar sus
primeras seis décadas de exis
tencia con una línea de "sand

wichosos", de los que en su
primera semana vendió 14
mil piezas a un precio prome
dio de 170 pesos.
CARRERAS STEM

ExxonMobil becará a
alumnos de la (IIAM
ExxonMobil México, que pre
side Bill Eisner, entregó por
décimo tercera vez sus becas

para la investigación al talen
to más destacado de la UNAM
en las carreras del área de

STEM (ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas).
Cada uno de los seis seleccio

nados recibirán fondos para
llevar a cabo investigaciones.

NI EVO PRODUCTO

Presenta Sigma una
salchicha de chícharo

Better Balance, portafolio de
productos abase de plantas de
Sigma, que preside Rodrigo
Fernández, lanzó una nueva
salchicha elaborada con pro
teína de chícharo. La marca se

vende en más de 4 mil puntos
de venta en España, Estados
Unidos y México, adaptando
su oferta a los sabores locales

TIPOGRAFÍA
Waldo's cambia la

imagen de tiendas
Waldo's, cuya comercializa
ción lidera Ernesto Llano, re
novará la identidad de la mar

ca en sus 840 tiendas. La tipo
grafía ahora muestra detalles
alineados, lo que da una mayor
acentuación al nombre, las fa
chadas de las unidades ahora

contarán con un arco rojo en
la puerta. La empresa busca
llegar a mil tiendas en 2025.
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Cuál es la

responsabilidad
de las afores

Hace algunas semanas escri
bí en estas mismas páginas
sobre las ventajas que una

afore tiene sobre otros vehículos cuando se
trata de ahorro para el retiro. Una de las más
importantes es que las afores, al tener certeza
sobre los plazos en que sus ahorradores retira
rán sus recursos, pueden hacer inversiones de
muy largo plazo que les permiten obtener los
mayores rendimientos.
Esto es consistente con la responsabilidad

fiduciaria que las afores tienen para con los
trabajadores que depositan en ellas: maxi
mizar sus ahorros. En otras palabras, un por
tafolio eficiente que garantice la mejor pen
sión alcanzable cuando llegue el momento
del retiro. Esta consideración debe, invaria
blemente, ser la prioridad número uno de
cualquier afore y cualquier otra debe quedar
supeditado a ella.
Algunas voces han señalado que las afores

deberían incorporar criterios de nacionali
dad de los instrumentos, pues invierten más
en instrumentos extranjeros que en nacio
nales. Esta afirmación es falsa. Por regula
ción, las afores están obligadas a invertir 80
por ciento de los recursos que administran
en activos nacionales y esto es desde luego
cumplido por todas las administradoras en
los términos que marca el supervisor (Con
sar). Fuera de esta norma, cualquier criterio
distinto al rendimiento es contraproducente

para los ahorradores.
En particular, en lo que corresponde a los

llamados instrumentos estructurados y al
ternativos, en donde se ubica la inversión
en capital privado y proyectos productivos
de infraestructura o energía, entre otros, la
inversión debe diversificarse. La exposición
a esta clase de activos, que no puede superar
20 por ciento del portafolio, sigue la misma
prioridad que señalé antes: elegir los que
ofrezcan la relación riesgo rendimiento que
dé a los ahorradores, dueños del dinero, la
mejor pensión posible.
Existen importantes proyectos de inver

sión nacionales que ofrecen buenos rendi
mientos a costos bajos o razonables. En los
que son así, el mayor capital invertido es pre
cisamente el de las afores porque, además de
ser conveniente para sus ahorradores, es po
sitivo para el país. Es deseable, sin duda, que
en un futuro próximo haya aún más proyectos
con esta doble alineación. Que ello ocurra, sin
embargo, no está en manos de inversionistas,
como son las afores, sino de los estructurado
res, que más que buscar regulaciones a mo
do deben innovar para ofrecer instrumentos
con mejores rendimientos y menores riesgos
y costos. De lo que se trata por encima de todo,
una vez más, es de maximizar las pensiones de
los trabajadores.
Alfa positivo. Hablando de afores, buenas

noticias para sus ahorradores: entre noviembre
de 2023yenerode 2024 se acumularon plusva
lías por484mil883 millones de pesos.
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CAPITAL PARA 2024

1 nihoprevé invertir
hasta $2 mil millones
Grupo Bimbo prevé destinar
en 2024 entre mil 800 a 2 mil

millones de dólares en pro
yectos de inversión; según su
reporte financiero del cuarto
trimestre, el año pasado la fir
ma desembolsó poco más de
2 mil millones de dólares. El
flujo operativo fue de 13 mil
678 millones de pesos, 6.6 por
ciento menor comparado con
el mismo lapso de 2023.

FLUJO OPERATIVO

Conglomerado Alfa
reporta cifra negativa
El conglomerado Alfa repor
tó que en el cuarto trimestre
obtuvo un flujo operativo de
282 millones de dólares, una
caída de 19 por ciento respec
to a igual periodo de 2022. La
firma resaltó que esto fue por
una reducción de 71 por cien
to en el flujo de su división
química Alpek, compensada
por el alza de 37 por ciento en
el área de alimentos Sigma.

PREVISIÓN

A inversión, 3.8% de
ventas de Cliedraui

La cadena de supermercados
Chedraui estima que para
2024 destinará 3.8 por cien
to de sus ventas consolidadas

a proyectos de inversión. De
acuerdo a su reporte finan
ciero, prevé que sus ventas
totales de este año aumen

ten entre 9 y 10 por ciento. En
cuanto al cuarto trimestre, la
apreciación del peso tiró 0.4
por ciento sus ingresos.

CUARTO TRIMESTRE

Banco Azteca eleva

ingresos de Elektra
Durante el cuarto trimestre

de 2023, Elektra obtuvo in
gresos por 52 mil 654 millo
nes de pesos, un alza de 9 por
ciento respecto a igual lapso
de 2022. La firma destacó que
esto refleja un aumento de 15
por ciento en los ingresos de
Banco Azteca, en el contexto
de continuo crecimiento de la
cartera de crédito bruta.
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Tal y como esperaba el equipo jurídico del
empresario Sergio Loredo, el juez de Con
trol dictó el auto de no vinculación a proce
so y sobreseimiento del caso de Visitmexico.
com.

Sus abogados demostraron que no
hubo hackeo, pues los archivos con infor
mación sobre el turismo mexicano no fueron
modificados y, como se ha explicado varias
veces en este espacio, el problema fue que
cerró el acceso al mismo porque la Secreta
ria de Turismo incumplió durante meses con
los pagos a Amazon por hospedar este sitio.

Con la cantidad de información almace
nada, la cuenta ya iba en medio millón de
dólares y, después de varios avisos, Lore
do recurrió a esa medida porque la situa
ción ya estaba afectando las finanzas de su
empresa.

La defensa evidenció erro
res en el caso presentado por la
Fiscalía General de la República
junto con la Secretaría de Turis
mo y su director jurídico, que es
Ignacio Martínez.

Los representantes de Sectur
no querían dar su brazo a torcer
y el lunes le hicieron preguntas
durante varias horas, aunque el
juez fue firme en su perspec
tiva de que la defensa había
presentado pruebas claras de
su inocencia.

Recordó que cuando un servicio no se
paga, el proveedor está en su derecho de
suspenderlo y también dijo que, en todo
caso, la demanda debió haber sido presen
tada por la vía mercantil y no penal.

La resolución del juez dejó mudos a los
abogados de Sectur y al salir uno de los
miembros del equipo de la Fiscalía, reco
noció que había sido un knockout contra la
dependencia.
Ahora falta saber si la Fiscalía persistirá

en un caso perdido o si bien aceptará, como
sería justo hacerlo, el no ejercicio de la ac
ción penal.

De cualquier manera, el mayor perjudica
do seguirá siendo el sitio oficial del turismo
mexicano, que de haber sido uno de los me
jores del mundo hoy tiene los alcances del
de una microempresa.

DIVISADERO
Los Cabos. Rodrigo Esponda, el director del
Fideicomiso de Turismo de Los Cabos (Fi
turca), sigue haciendo un trabajo histórico
en lo que se refiere a la conectividad con los
destinos europeos.

Además del vuelo desde Madrid, ahora en
la Feria Internacional de Turismo de Berlín
(ITB) se anunciará una nueva ruta desde
Frankfurt con la aerolínea Cóndor, que has
ta la fecha sólo vuela a Cancún.
Hasta ahora, está previsto que la ruta

opere desde marzo hasta sep
tiembre, con dos frecuencias
semanales en un Airbus del
máximo tamaño y de última
generación.

Con estos dos vuelos desde
Europa, el principal aeropuer
to turístico del Pacífico Mexi
canoMar de Cortés podría
convertirse en la puerta de uñ:.
nuevo mercado de viajeros ha:
cia esta región del país.
De hecho ya hay negocia

ciones para retomar los vuelos
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desde Gran Bretaña a Los Cabos y también
desde Suiza.
Baja California. Ayer se formalizó el Tian
guis Turístico de 2025 en Tijuana, sin duda
Miguel Aguíñiga. el titular de Turismo del
estado, ha tomado decisiones estratégicas
positivas para impulsar la llegada de viaje
ros a ese destino. Pero también es un hecho
que hay retos importantes para que el Baja
California Center sea acondicionado para re
cibir a más de 10 mil asistentes potenciales.

Además, la oferta hotelera de Tijuana, si
bien está creciendo a un ritmo acelerado,
tendrá limitaciones para recibir el Tianguis.

Aunque también es posible que esta pre
sión acelere el desarrollo de esta ciudad
fronteriza.

desde Gran Bretaña a Los Cabos y también
desde Suiza.
Baja California. Ayer se formalizó el Tian
guis Turístico de 2025 en Tijuana, sin duda
Miguel Aguíñiga. el titular de Turismo del
estado, ha tomado decisiones estratégicas
positivas para impulsar la llegada de viaje
ros a ese destino. Pero también es un hecho
que hay retos importantes para que el Baja
California Center sea acondicionado para re
cibir a más de 10 mil asistentes potenciales.

Además, la oferta hotelera de Tijuana, si
bien está creciendo a un ritmo acelerado,
tendrá limitaciones para recibir el Tianguis.

Aunque también es posible que esta pre
sión acelere el desarrollo de esta ciudad
fronteriza.

El sitio oficial
del turismo
mexicano

hoy tiene
los alcances
del de una

microempresa.

El sitio oficial
del turismo
mexicano

hoy tiene
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del de una

microempresa.
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"Más allá de las emocionantes jugadas en el
césped, existe una liga donde la habilidad
se mide en índices y cotizaciones: el mer
cado bursátil". Con 23 equipos de fútbol de
10 países diferentes, el fútbol ofrece ahora
la posibilidad de compartir el éxito no sólo
en trofeos, sino en dividendos y crecimiento
de capital. Ayer, por primera vez, un equipo
de México se unió a esa lista como parte de
un paquete.

O
Entre los clubes con mayor reconocimiento
en el mercado de valores a nivel mundial
destacan el Manchester United, la Juven
tus y el Borussia Dortmund. Estos clubes
no sólo son conocidos por sus éxitos de
portivos, sino también por sus
impresionantes valoraciones
de mercado y generación de
ingresos. El Manchester Uni
ted, de Inglaterra, por ejemplo,
sobresale con un valor de mer
cado de 3,762.8 millones de
dólares, superando con creces
a la Juventus, de Italia, y al Bo
russia Dortmund, de Alemania.
Estos equipos están listados en
diferentes mercados de valores
alrededor del mundo, como la
NYSE, Borsa Italiana y la Lon
don Stock Exchange.

Ayer, el Club América, antes filial de Gru
po Televisa, propiedad de Emilio Azcárraga,
se unió a los equipos de fútbol que se capi
talizan con ofertas en Bolsa. Quizá la dife
rencia es que, aunque se difundió en medios
como una cotización del Club América, la
oferta en la Bolsa Mexicana de Valores se
hizo con el holding de varios negocios —
Grupo Ollamendi—, que incluyen el Club
América, el estadio Azteca, Editorial y otros.
Así, apuesta a capitalizar no sólo a un equi
po, sino acceder a un publico inversionista
más grande para activos que formaban parte
de Grupo Televisa.

La operación de incluir un equipo de fút
bol —por sí solo o en paquete— no es nueva
a nivel mundial, pero sí para México. Ello no
los exime de riesgos. La cotización de equi
pos de fútbol en Bolsa está influenciada por
diversos factores, como los resultados de
portivos, los títulos ganados, los fichajes es
trella y los derechos de retransmisión de los
partidos, entre otros.

O
Estos elementos pueden provocar fluc
tuaciones significativas en el precio de las
acciones, reflejando el dinamismo y la vo
latilidad del mundo del fútbol también en el
ámbito financiero. Sin embargo, en el caso
de ÁGUILAS, como se conocerá en la pizarra
esta nueva oferta, esa volatilidad se apacigua
con otros negocios.

A pesar de la presencia de
estos equipos en la Bolsa, el
mercado de valores de fút
bol sigue siendo relativamen
te pequeño y especializado,
comparado con otros sectores.
Además, la mayoría de los gran
des clubes de fútbol, como los
de España, Brasil o Argentina,
aün no han dado el paso hacia
la cotización en Bolsa.
Este panorama financiero

del fútbol profesional destaca
la singular intersección entre
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deporte y finanzas, ofreciendo una venta
na a un mercado nicho que refleja tanto la
pasión por el juego como el análisis finan
ciero. La evolución futura de este mercado
dependerá de múltiples factores, incluyen
do el desempeño deportivo de los clubes, su
gestión económica y el interés global en el
fútbol como inversión.

o
Lo cierto es que esta confluencia entre el
fervor deportivo y la astucia financiera no
sólo desafía las normas, sino que invita a los
inversores a ser parte del legado del fútbol,
fusionando la pasión por el deporte con el
arte de la inversión.

Ayer, el Club
América se unió

a los equipos
de fútbol

que se
capitalizan con
ofertas en Bolsa.
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La conclusión de la autopista de cuota Barran
ca LargaVentanilla que une a Oaxaca capital
y a Puerto Escondido (la costa), fue una de
cisión política que tomó el presidente López
Obrador en medio de la pandemia, pero que
marca un hito en la terminación de obras in
conclusas de administraciones anteriores.
El recorte de más de 6.5 a 2.5 horas del

trayecto, implicó una inversión superior a 13
mil millones de pesos realizada por Fonadin,
el fideicomiso de infraestructura de Bano
bras que dirige Jorge Mendoza, pero si se
evaluara el dinero perdido y la rentabilidad
social estancada desde que se proyectó la
obra (2019) y durante el tiempo de parálisis
(14 años), se evaluaría el impacto que ha teni
do la terminación de obras de infraestructura
de conectividad terrestre como ésta, que, en
principio, recibe un aforo de 4 mil 500 vehí
culos diarios.
Banobras ha demostrado que no sólo es

un banco de segundo piso, sino una herra
mienta financiera presente en proyectos
prioritarios definidos por el gobierno y fun
damentales para el desarrollo de estados y
municipios (por cierto, 46 por ciento de los
209 mil 551 millones de pesos colocados en
crédito durante 2023, fueron para estados y
municipios).
Otro dato interesante es que la inversión

en proyectos de infraestructura suma poco
más de 24% con 50 mil 833 millones de pe
sos ejecutados en el balance del 2023, y una
buena parte ha sido obra municipal, pues ha
aumentado a 419 (el más alto de la historia) el
número de municipios apoyados y a más de
13 mil millones de pesos de crédito canaliza
do. ¡Pura inclusión financiera federal!
Una de las críticas más fuertes hacia la

banca de desarrollo es que no prestan y la
realidad es que, si considera que tiene 683
mil millones de pesos en cartera, Banobras es
hoy el 4B Banco del sistema financiero mexi
cano por el monto de sus activos de crédito
y no dude que, al paso que van, le rasquen al
3B para superar a Banorte, pues sólo su par
ticipación en proyectos de infraestructura ha
crecido en 35% y los índices de recuperación
son bastante sólidos. ¡De notarse!

o
DE FONDOS A FONDO
#SaborEsPolanco, extendido por el gran jardín
del Campo Marte, está de manteles largos por
que cumple 10 años de presentar lo último de
lo último en gourmet y maridaje en la CDMX.
La propuesta de la década, que ha organizado
Ocesa con el patrocinio de Santander, reúne
hoy a más de 70 restaurantes, 200 exposito
res, más de 400 platillos a degustar el sábado
9 y domingo 10 de marzo. Y como el mari
daje es lo suyo, Baja California, gobernado
por Marina del Pilar Ávila, es el estado in
vitado y la oferta vitivinícola que llevará de la
mano con grandes casas, asegura excelencia.
Como siempre, el productor y director gene
ral de este festival gastronómico es Alejandro
Garza, de Ocesa.
#AnaG.vsDíegoC. Por lo visto, la constante
entre los herederos de la excervecería Mo
delo es el conflicto. Al igual que Juan Pablo
González Cimadevilla. su hermana Ana
María González Cimadevilla, ambos primos
de Carlos Fernández González, expresidente
de Grupo Modelo, prefiere elegir el conflicto
en su divorcio y llevar a tribunales sus temas
familiares.
El caso de Ana González en contra del

empresario Diego Cándano toma visos de
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escándalo, por lo que sus familiares y ami
gos esperan que este conflicto tenga un me
jor desenlace que el divorcio de Juan Pablo
González Cimadevilla, quien término per
seguido por Interpol y, dado el tono, la única
intención aquí es buscar dañar a quien se les
pone enfrente y, quien gana, obvio, son los
abogados.
#DeEstreno. El libro editado por el BID, Taxo

nomía Sostenible de México, fue presentado
por Gabriel Yorio, subsecretario de Hacien
da, ante integrantes del Consejo Mexicano de
Normas de Información Financiera (CMN1F).
La edición no es un cumplido, pues la TSM,
como se le conoce al referente mexicano, se
ha convertido en el benchmark latinoame
ricano de políticas de desarrollo sostenible,
sustentable e incluyente, para ser considera
do "financiable" en estándares ESG.
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AMLO: pretende
fusionar la Prodecon
y la Condusef
Una de las 20 iniciativas que envió López Obrador a la Cá
mara de Diputados es la de simplificación administrativa,
con la que pretende fusionar, integrar o extinguir 16 órga
nos descentrados, organismos descentralizados o unidades
administrativas y transferir sus funciones hacia diversas se
cretarias de Estado.

Entre estos 16 organismos sorprende, sin lugar a du
das, que López Obrador pretende que la Procuraduría de
la Defensa del Contribuyente (Prodecon), a la que López
Obrador siempre ha criticado, se fusione con la Comisión
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condusef), que dejen de ser organis
mos descentralizados no sectorizados y pasen al control de
la Secretaría de Hacienda.

Lo que preocupa es que esta iniciativa, por no ser una refor
ma a la Constitución, puede ser aprobada con la mayoría sim
ple que sí tienen Morena y sus partidos aliados en el Congreso.
En el caso de la Prodecon, es en verdad absurdo que

se pretenda que pase a control de la SHCP porque, como
su nombre lo indica, es la Procuraduría de la Defensa del
Contribuyente, precisamente contra actos de autoridad del
SAT y de la SHCP, que se volvería en una especie de juez y
parte si realmente —ojalá no— los legisladores de Morena
aprueban su desaparición, y afectaría a miles de contribu
yentes medianos y pequeños que no tienen recursos para
contratar despachos de fiscalistas para defenderse del SAT.
Y en cuanto a la Condusef, es un absurdo que López

Obrador pretenda su fusión a Prodecon porque tienen fun
ciones diferentes y porque la Condusef sí es un contrapeso
frente a los bancos e intermediarios financieros en defensa
de los usuarios.

DESDE MIGRACIÓN HASTA INVESTIGACIÓN
EN PESCA Y TECNOLOGÍA DEL AGUA
En cuanto a los otros 14 órganos administrativos descon
centrados que López Obrador pretende degradar a unida
des administrativas están el Instituto Nacional de Lenguas
Indígenas, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua,
el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, el
Instituto Mexicano de la Juventud, el Instituto Nacional de
Economía Social, el Instituto Nacional de Personas Adultas
Mayores, el Instituto Mexicano de Investigación en Pesca
y Acuacultura Sustentables, la Coordinación General de la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, el Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera, el Servicio Na
cional de Inspección y Certificado de Semillas, la Comisión
Nacional para el Uso Eficiente de la Energía, el Consejo
Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de Personas con
Discapacidad y la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacio
nal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes.

En principio, se tendría que hacer una evaluación a fon
do de cada uno de estos organismos antes de pretender
extinguirlos a rajatabla con el pretexto de la "austeridad
republicana", cuando, al mismo tiempo, se gasta sin control
en las obras icónicas de la 4T.

DESDE MIGRACIÓN HASTA INVESTIGACIÓN
EN PESCA Y TECNOLOGÍA DEL AGUA
En cuanto a los otros 14 órganos administrativos descon
centrados que López Obrador pretende degradar a unida
des administrativas están el Instituto Nacional de Lenguas
Indígenas, el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua,
el Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático, el
Instituto Mexicano de la Juventud, el Instituto Nacional de
Economía Social, el Instituto Nacional de Personas Adultas
Mayores, el Instituto Mexicano de Investigación en Pesca
y Acuacultura Sustentables, la Coordinación General de la
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados, el Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera, el Servicio Na
cional de Inspección y Certificado de Semillas, la Comisión
Nacional para el Uso Eficiente de la Energía, el Consejo
Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de Personas con
Discapacidad y la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacio
nal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes.

En principio, se tendría que hacer una evaluación a fon
do de cada uno de estos organismos antes de pretender
extinguirlos a rajatabla con el pretexto de la "austeridad
republicana", cuando, al mismo tiempo, se gasta sin control
en las obras icónicas de la 4T.

SICT, SHCP: MUTIS
Al cierre de esta columna, ni la SICT ni la SHCP habían in
formado sobre la cancelación de más de 500 licitaciones
del Programa Nacional de Conservación de Carreteras que
denunció, con profunda preocupación, la Cámara Nacional
de la Industria de la Construcción. En la mañanera, López
Obrador confirmó que el mantenimiento de carreteras del
sureste afectadas por la construcción del Tren Maya lo rea
lizará la Secretaría de la Defensa porque lo harán en menos
tiempo, a menor costo y sin corrupción, aunque persiste la
incertidumbre sobre la cancelación de las licitaciones y no
hay una denuncia en contra de empresas por actos irregu
lares en mantenimiento carretero.
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Se quejan construcción
e ingenieros civiles y
AMLO da conservación
carretera al Ejército
El presidente López Obrador volvió a darles al Ejército obra
pública, que bien podrían realizar la industria de la construc
ción y los ingenieros civiles. Se trata de la conservación de las
carreteras en su último año de gobierno, lo que representa 11
mil mdp (en presupuesto). La queja de la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción, que agrupa a 9 mil empresas,
fue inmediata, y porque las autoridades dejan a la construcción
civil sin dar el buen mantenimiento de las carreteras.
LA DECISIÓN ESTABA TOMADA
A pesar de las quejas de la industria, la decisión estaba to
mada en Palacio Nacional. Frenaron las 556 licitaciones de
la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes para remodelación y conservación de carreteras. En lugar
de 556 licitaciones para mejorar los costos y calidad de las
obras, tendremos obras carreteras de las cuales no sabremos
ni quién las hizo ni bajo qué precio ni calidad. Éste ha sido uno
de los problemas de las obras y empresas públicas a cargo de
la Secretaría de la Defensa (Sedeña), la falta de transparencia
presupuesta], Y la Sedeña y la Marina han estado a cargo de la
construcción de las obras icónicas del actual sexenio.
SE PIERDE TRANSPARENCIA EN OBRA PÚBLICA
¡Con la Sedeña a cargo de las obras no supimos si el Aeropuerto
Felipe Ángeles (AIFA) pudo ser más económico o no. Tampo
co sabemos qué ha pasado con los tramos del Tren Maya, en
donde la Sedeña vino a sustituir al Fonatur y a las constructoras
privadas. Tampoco sabemos de los enormes costos, que todos
calculan, de Mexicana de Aviación, que bajo el mando de la
Sedeña ha volado un avión comercial (AcapulcoMéxico) con
un solo pasajero. El presidente López Obrador defendió esta
nueva obra a favor de la Defensa. Dijo que con las construc
toras privadas salía al doble y no eran tan eficientes, aunque
debemos decir que los costos con las constructoras civiles,
si se licitan, suelen ser más económicos y de mayor calidad.

La Federación Mexicana de Colegios de Ingenieros Civiles
(Femcic), que agrupa 61 colegios de profesionales, le pidió a
la SICT, a cargo de Jorge Ñuño, que, "como organismo de alta
representatividad en el ámbito técnico de nuestra materia, ex
hortamos a las autoridades a que, en el mínimo ejercicio de
sus facultades, reinicien los procesos de licitaciones y contratos
otorgados para realizar las obras necesarias en los términos
que dicta la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados...".

La conservación de carreteras no es un tema de seguridad
nacional para realizarlo a través de las Fuerzas Armadas, sino
de cuidar el presupuesto, con licitaciones transparentes que
mejoren los costos y calidad para tener en buen estado las
carreteras.
Y QUE AL AMÉRICA LE VA BIEN EN BOLSA
Se lo adelantamos: la colocación del América venía bien di
señada. En su estreno en Bolsa las Águilas subieron un 107.65
por ciento. Arrancaron su cotización en 11.50 pesos y termi
naron en 29.98 pesos. Águilas, de la controladora Ollamani,
representa la separación de Televisa. Ambas empresas tendrán
sus propios cuerpos directivos profesionales. Las decisiones
televisivas no influirán en el negocio deportivo ni viceversa.
Así, el América entra a un entorno bursátil donde cotizan muy
pocos equipos en el mundo: Manchester United, la Juventus
o el Benfica son algunos. En el continente americano sólo el
América cotiza en Bolsa. No en balde Emilio Azcárraga, presi
dente de Ollamani y águila de corazón, decía que ahora todos
los aficionados podían hacerse de una parte del equipo.
CARLOS URZUA, EL RECONOCIMIENTO
HACENDARIO
Hubo un reconocimiento especial para Carlos Urzúa por parte
de algunos exsecretarios de Hacienda. José Antonio Meade
reconoció que Urzúa supo mantener el nombre y crédito del
país. No es cosa fácil. También Paco Gil, secretario de Hacien
da en la época foxista, recordó a Urzúa como un funcionario
que actuó con convicciones, un sólido economista y un buen
analista de políticas públicas. El secretario de Hacienda es el
funcionario que debe mantener el buen nombre crediticio del
país y las finanzas sanas, a pesar de las inquietudes y presio
nes políticas. No siempre se logra. Urzúa lo logró y externó
sus preocupaciones por un traspaso sexenal con un cartucho
encendido (como lo comentó en Nexos).

El presidente López Obrador volvió a darles al Ejército obra
pública, que bien podrían realizar la industria de la construc
ción y los ingenieros civiles. Se trata de la conservación de las
carreteras en su último año de gobierno, lo que representa 11
mil mdp (en presupuesto). La queja de la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción, que agrupa a 9 mil empresas,
fue inmediata, y porque las autoridades dejan a la construcción
civil sin dar el buen mantenimiento de las carreteras.
LA DECISIÓN ESTABA TOMADA
A pesar de las quejas de la industria, la decisión estaba to
mada en Palacio Nacional. Frenaron las 556 licitaciones de
la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes para remodelación y conservación de carreteras. En lugar
de 556 licitaciones para mejorar los costos y calidad de las
obras, tendremos obras carreteras de las cuales no sabremos
ni quién las hizo ni bajo qué precio ni calidad. Éste ha sido uno
de los problemas de las obras y empresas públicas a cargo de
la Secretaría de la Defensa (Sedeña), la falta de transparencia
presupuesta], Y la Sedeña y la Marina han estado a cargo de la
construcción de las obras icónicas del actual sexenio.
SE PIERDE TRANSPARENCIA EN OBRA PÚBLICA
¡Con la Sedeña a cargo de las obras no supimos si el Aeropuerto
Felipe Ángeles (AIFA) pudo ser más económico o no. Tampo
co sabemos qué ha pasado con los tramos del Tren Maya, en
donde la Sedeña vino a sustituir al Fonatur y a las constructoras
privadas. Tampoco sabemos de los enormes costos, que todos
calculan, de Mexicana de Aviación, que bajo el mando de la
Sedeña ha volado un avión comercial (AcapulcoMéxico) con
un solo pasajero. El presidente López Obrador defendió esta
nueva obra a favor de la Defensa. Dijo que con las construc
toras privadas salía al doble y no eran tan eficientes, aunque
debemos decir que los costos con las constructoras civiles,
si se licitan, suelen ser más económicos y de mayor calidad.

La Federación Mexicana de Colegios de Ingenieros Civiles
(Femcic), que agrupa 61 colegios de profesionales, le pidió a
la SICT, a cargo de Jorge Ñuño, que, "como organismo de alta
representatividad en el ámbito técnico de nuestra materia, ex
hortamos a las autoridades a que, en el mínimo ejercicio de
sus facultades, reinicien los procesos de licitaciones y contratos
otorgados para realizar las obras necesarias en los términos
que dicta la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados...".

La conservación de carreteras no es un tema de seguridad
nacional para realizarlo a través de las Fuerzas Armadas, sino
de cuidar el presupuesto, con licitaciones transparentes que
mejoren los costos y calidad para tener en buen estado las
carreteras.

Y QUE AL AMÉRICA LE VA BIEN EN BOLSA
Se lo adelantamos: la colocación del América venía bien di
señada. En su estreno en Bolsa las Águilas subieron un 107.65
por ciento. Arrancaron su cotización en 11.50 pesos y termi
naron en 29.98 pesos. Águilas, de la controladora Ollamani,
representa la separación de Televisa. Ambas empresas tendrán
sus propios cuerpos directivos profesionales. Las decisiones
televisivas no influirán en el negocio deportivo ni viceversa.
Así, el América entra a un entorno bursátil donde cotizan muy
pocos equipos en el mundo: Manchester United, la Juventus
o el Benfica son algunos. En el continente americano sólo el
América cotiza en Bolsa. No en balde Emilio Azcárraga, presi
dente de Ollamani y águila de corazón, decía que ahora todos
los aficionados podían hacerse de una parte del equipo.
CARLOS URZUA, EL RECONOCIMIENTO
HACENDARIO
Hubo un reconocimiento especial para Carlos Urzúa por parte
de algunos exsecretarios de Hacienda. José Antonio Meade
reconoció que Urzúa supo mantener el nombre y crédito del
país. No es cosa fácil. También Paco Gil, secretario de Hacien
da en la época foxista, recordó a Urzúa como un funcionario
que actuó con convicciones, un sólido economista y un buen
analista de políticas públicas. El secretario de Hacienda es el
funcionario que debe mantener el buen nombre crediticio del
país y las finanzas sanas, a pesar de las inquietudes y presio
nes políticas. No siempre se logra. Urzúa lo logró y externó
sus preocupaciones por un traspaso sexenal con un cartucho
encendido (como lo comentó en Nexos).
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El presidente López Obrador volvió a darles al Ejército obra
pública, que bien podrían realizar la industria de la construc
ción y los ingenieros civiles. Se trata de la conservación de las
carreteras en su último año de gobierno, lo que representa 11
mil mdp (en presupuesto). La queja de la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción, que agrupa a 9 mil empresas,
fue inmediata, y porque las autoridades dejan a la construcción
civil sin dar el buen mantenimiento de las carreteras.
LA DECISIÓN ESTABA TOMADA
A pesar de las quejas de la industria, la decisión estaba to
mada en Palacio Nacional. Frenaron las 556 licitaciones de
la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes para remodelación y conservación de carreteras. En lugar
de 556 licitaciones para mejorar los costos y calidad de las
obras, tendremos obras carreteras de las cuales no sabremos
ni quién las hizo ni bajo qué precio ni calidad. Éste ha sido uno
de los problemas de las obras y empresas públicas a cargo de
la Secretaría de la Defensa (Sedeña), la falta de transparencia
presupuesta], Y la Sedeña y la Marina han estado a cargo de la
construcción de las obras icónicas del actual sexenio.
SE PIERDE TRANSPARENCIA EN OBRA PÚBLICA
¡Con la Sedeña a cargo de las obras no supimos si el Aeropuerto
Felipe Ángeles (AIFA) pudo ser más económico o no. Tampo
co sabemos qué ha pasado con los tramos del Tren Maya, en
donde la Sedeña vino a sustituir al Fonatur y a las constructoras
privadas. Tampoco sabemos de los enormes costos, que todos
calculan, de Mexicana de Aviación, que bajo el mando de la
Sedeña ha volado un avión comercial (AcapulcoMéxico) con
un solo pasajero. El presidente López Obrador defendió esta
nueva obra a favor de la Defensa. Dijo que con las construc
toras privadas salía al doble y no eran tan eficientes, aunque
debemos decir que los costos con las constructoras civiles,
si se licitan, suelen ser más económicos y de mayor calidad.

La Federación Mexicana de Colegios de Ingenieros Civiles
(Femcic), que agrupa 61 colegios de profesionales, le pidió a
la SICT, a cargo de Jorge Ñuño, que, "como organismo de alta
representatividad en el ámbito técnico de nuestra materia, ex
hortamos a las autoridades a que, en el mínimo ejercicio de
sus facultades, reinicien los procesos de licitaciones y contratos
otorgados para realizar las obras necesarias en los términos
que dicta la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados...".

La conservación de carreteras no es un tema de seguridad
nacional para realizarlo a través de las Fuerzas Armadas, sino
de cuidar el presupuesto, con licitaciones transparentes que
mejoren los costos y calidad para tener en buen estado las
carreteras.

Y QUE AL AMÉRICA LE VA BIEN EN BOLSA
Se lo adelantamos: la colocación del América venía bien di
señada. En su estreno en Bolsa las Águilas subieron un 107.65
por ciento. Arrancaron su cotización en 11.50 pesos y termi
naron en 29.98 pesos. Águilas, de la controladora Ollamani,
representa la separación de Televisa. Ambas empresas tendrán
sus propios cuerpos directivos profesionales. Las decisiones
televisivas no influirán en el negocio deportivo ni viceversa.
Así, el América entra a un entorno bursátil donde cotizan muy
pocos equipos en el mundo: Manchester United, la Juventus
o el Benfica son algunos. En el continente americano sólo el
América cotiza en Bolsa. No en balde Emilio Azcárraga, presi
dente de Ollamani y águila de corazón, decía que ahora todos
los aficionados podían hacerse de una parte del equipo.
CARLOS URZUA, EL RECONOCIMIENTO
HACENDARIO

Hubo un reconocimiento especial para Carlos Urzúa por parte
de algunos exsecretarios de Hacienda. José Antonio Meade
reconoció que Urzúa supo mantener el nombre y crédito del
país. No es cosa fácil. También Paco Gil, secretario de Hacien
da en la época foxista, recordó a Urzúa como un funcionario
que actuó con convicciones, un sólido economista y un buen
analista de políticas públicas. El secretario de Hacienda es el
funcionario que debe mantener el buen nombre crediticio del
país y las finanzas sanas, a pesar de las inquietudes y presio
nes políticas. No siempre se logra. Urzúa lo logró y externó
sus preocupaciones por un traspaso sexenal con un cartucho
encendido (como lo comentó en Nexos).

El presidente López Obrador volvió a darles al Ejército obra
pública, que bien podrían realizar la industria de la construc
ción y los ingenieros civiles. Se trata de la conservación de las
carreteras en su último año de gobierno, lo que representa 11
mil mdp (en presupuesto). La queja de la Cámara Nacional de
la Industria de la Construcción, que agrupa a 9 mil empresas,
fue inmediata, y porque las autoridades dejan a la construcción
civil sin dar el buen mantenimiento de las carreteras.
LA DECISIÓN ESTABA TOMADA
A pesar de las quejas de la industria, la decisión estaba to
mada en Palacio Nacional. Frenaron las 556 licitaciones de
la Secretaria de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes para remodelación y conservación de carreteras. En lugar
de 556 licitaciones para mejorar los costos y calidad de las
obras, tendremos obras carreteras de las cuales no sabremos
ni quién las hizo ni bajo qué precio ni calidad. Éste ha sido uno
de los problemas de las obras y empresas públicas a cargo de
la Secretaría de la Defensa (Sedeña), la falta de transparencia
presupuesta], Y la Sedeña y la Marina han estado a cargo de la
construcción de las obras icónicas del actual sexenio.
SE PIERDE TRANSPARENCIA EN OBRA PÚBLICA
¡Con la Sedeña a cargo de las obras no supimos si el Aeropuerto
Felipe Ángeles (AIFA) pudo ser más económico o no. Tampo
co sabemos qué ha pasado con los tramos del Tren Maya, en
donde la Sedeña vino a sustituir al Fonatur y a las constructoras
privadas. Tampoco sabemos de los enormes costos, que todos
calculan, de Mexicana de Aviación, que bajo el mando de la
Sedeña ha volado un avión comercial (AcapulcoMéxico) con
un solo pasajero. El presidente López Obrador defendió esta
nueva obra a favor de la Defensa. Dijo que con las construc
toras privadas salía al doble y no eran tan eficientes, aunque
debemos decir que los costos con las constructoras civiles,
si se licitan, suelen ser más económicos y de mayor calidad.

La Federación Mexicana de Colegios de Ingenieros Civiles
(Femcic), que agrupa 61 colegios de profesionales, le pidió a
la SICT, a cargo de Jorge Ñuño, que, "como organismo de alta
representatividad en el ámbito técnico de nuestra materia, ex
hortamos a las autoridades a que, en el mínimo ejercicio de
sus facultades, reinicien los procesos de licitaciones y contratos
otorgados para realizar las obras necesarias en los términos
que dicta la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados...".

La conservación de carreteras no es un tema de seguridad
nacional para realizarlo a través de las Fuerzas Armadas, sino
de cuidar el presupuesto, con licitaciones transparentes que
mejoren los costos y calidad para tener en buen estado las
carreteras.

Y QUE AL AMÉRICA LE VA BIEN EN BOLSA
Se lo adelantamos: la colocación del América venía bien di
señada. En su estreno en Bolsa las Águilas subieron un 107.65
por ciento. Arrancaron su cotización en 11.50 pesos y termi
naron en 29.98 pesos. Águilas, de la controladora Ollamani,
representa la separación de Televisa. Ambas empresas tendrán
sus propios cuerpos directivos profesionales. Las decisiones
televisivas no influirán en el negocio deportivo ni viceversa.
Así, el América entra a un entorno bursátil donde cotizan muy
pocos equipos en el mundo: Manchester United, la Juventus
o el Benfica son algunos. En el continente americano sólo el
América cotiza en Bolsa. No en balde Emilio Azcárraga, presi
dente de Ollamani y águila de corazón, decía que ahora todos
los aficionados podían hacerse de una parte del equipo.
CARLOS URZUA, EL RECONOCIMIENTO
HACENDARIO

Hubo un reconocimiento especial para Carlos Urzúa por parte
de algunos exsecretarios de Hacienda. José Antonio Meade
reconoció que Urzúa supo mantener el nombre y crédito del
país. No es cosa fácil. También Paco Gil, secretario de Hacien
da en la época foxista, recordó a Urzúa como un funcionario
que actuó con convicciones, un sólido economista y un buen
analista de políticas públicas. El secretario de Hacienda es el
funcionario que debe mantener el buen nombre crediticio del
país y las finanzas sanas, a pesar de las inquietudes y presio
nes políticas. No siempre se logra. Urzúa lo logró y externó
sus preocupaciones por un traspaso sexenal con un cartucho
encendido (como lo comentó en Nexos).
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ICada vez hay más interés en el merca
ndo bursátil. Prueba de ello es que Al

tor Casa de Bolsa, de Fernando Apórtela,
a partir de este mes ofrece invertir en tí
tulos de renta variable, tanto en el merca
do nacional como internacional. Altor es la
más reciente integrante del sector bursá
til en México; inició operaciones en agosto
de 2021, cuando sus socios decidieron su
marse, al existir espacio suficiente para la
participación de un nuevo jugador. Las ca
sas de bolsa son clave en la intermediación
bursátil, tan sólo en 2023 el valor operado
promedio diario en el Grupo BMV, que en
cabeza JoséOriol Bosch. fue por 15 mil 44
millones de pesos, lo que significó 83% de
la operación en el sector bursátil nacional.

2 La que ya arrancó operaciones en
•México es la automotriz china Jae

coo, que forma parte de Grupo Chirey,
ambas presididas internacional mente por
Shawn Xu, esto como parte de la estrategia
de negocios con la que espera afianzar sus
productos en México. Por el momento, el
objetivo de la marca recién llegada es ven
der en el país, durante 2024, entre cinco mil
y ocho mil unidades de su modelo Jaecoo 7,
una SUV con la que esperan destacar en
este competido mercado. Las unidades ya
empezaron a llegar desde China, por lo cual
hay disponibilidad en las distribuidoras.
Además, no se descarta la posibilidad de
una planta, aunque esto será un proyecto
que podría tardar en ser anunciado.

3 El próximo 29 de febrero y 1 de marzo
•se realizará Decididas Summit 2024:

Decido reinventarme en la Ciudad de Méxi
co, un foro que busca impulsar el liderazgo y
crecimiento económico de las mujeres. Or
ganizado por Decididas, que tiene como co
fundadora a Bárbara Arredondo Ayala, y
que reunirá a más de 300 líderes empresa
riales, economistas, inversionistas y acadé
micas de 15 países. Eligieron a México como
la sede del foro porque 38% de los puestos
de alta dirección en el país son ocupados
por mujeres, siendo líder en América Latina
y onceavo lugar a nivel mundial. Entre los
temas a tratar en esta edición destacan la
equidad y tanto prevenir como erradicar la
violencia de género y la discriminación.
4 Desde siempre, la Confederación Pa

tronal de la República Mexicana (Co
parmex), que lidera José Medina Mora, ha
sido un promotor del voto ciudadano y este
año no será la excepción. Por ello, este sec
tor patronal encabeza el programa Par
ticipo, voto y exijo. Para Medina Mora la
participación ciudadana es un elemento
fundamental para avanzar en la democracia
y así garantizan los contrapesos políticos. La
Coparmex es la segunda cúpula empresarial
que suma esfuerzos rumbo a las elecciones
presidenciales, pues la víspera, Concanaco
Servytur, que preside Héctor Tejada, firmó
un convenio en el que busca que sus agre
miados participen como observadores elec
torales en la contienda de junio próximo.
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Confucio y la confusión
Es muy posible que haya visto un video en el que le preguntan
a una aspirante a reina de belleza quién fue Confucio y ella
responde que fue el inventor de la confusión. Si aún no lo ha
visto, hágalo, puesto que no sólo es chistoso, sino que parece
que está hablando del ambiente en el que estamos viviendo
últimamente.

Gente que no tiene la más remota idea de los temas, pero
realiza opiniones como si fueran apotegmas o axiomas que
tienen mucho más que ver con sus preconcepciones y deseos
que con la realidad.

El Padre del Análisis Superior tomará dos ejemplos: tras
la muy sorpresiva y lamentable muerte de Carlos Urzüa, se
soltó una cantidad indignante de rumores y mentiras, algunas
muy inverosímiles. El común denominador fue que muchos
opinaron guiados por su imaginación.

Quienes conocieron bien a Urzúa saben que fue mucho
más que su breve paso por la Secretaría de Hacienda o su
labor como columnista de un periódico. Su legado principal
fue ser un gran mentor que, además, tenía un especial don
para detectar el talento entre sus alumnos, a quienes guiaba,
alentaba y aconsejaba. La memoria de este hombre no me
rece ser ensuciada por aquellos que eligen ver con los ojos
del odio o la victimización por cualquier asunto que pueda
ocurrir en el mundo. Seamos serios.
REMATE CARRETERO
El supuesto inventor de la confusión también tuvo un mo
mento cumbre con el tema de la rehabilitación de las carre
teras del país. No caigamos en especulaciones, mejor veamos
los datos:

La SICT suspendió las licitaciones para estas obras bajo
el argumento de que no había presupuesto. La Secretaría de
Hacienda, encabezada por Rogelio Ramírez de la O, retuvo
11,000 millones de pesos y, hasta el momento, la dependencia
que encabeza ¡orge Ñuño no sabe si les serán entregados,
como marca el presupuesto, para este año.

El Presidente ordenó a la Secretaría de la Defensa que
rehabilitara las carreteras que se han visto dañadas por la
construcción del Tren Maya. El propio jefe del Ejecutivo origi
nalmente mencionó el tema y no habria mayor contratiempo.
Sin embargo, entró nuevamente el inventor de la confusión
para complicar los hechos.

Diversos grupos, como la Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción, encabezada por Francisco Solares, se han
quejado por la suspensión de las licitaciones a nivel nacional
y, en respuesta, el Presidente lanzó una diatriba en contra de
los constructores acusándolos de corrupción e incapacidad.

Hay un oficio —que ha circulado profusamente y que es
previo a la retención de los fondos— según el cual la depen
dencia que encabeza Luis Cresencio Sandoval ofrece su
apoyo, de una manera muy ambigua, para esta obra.

A esto, la dependencia que encabeza Ñuño respondió con
otro oficio que, hasta el momento, no se ha hecho público,
en el cual se establecen cuántos kilómetros y en qué coor
denadas deberán realizarse las obras a cargo de la Defensa.
REMATE DESAPARECIDO

Una vez resuelto el nudo con respecto a qué le corresponderá
rehabilitar en las carreteras del sureste y específicamente las
que fueron dañadas por la construcción del Tren Maya, que
dan otras interrogantes.

Los 11,000 millones de pesos que le tienen retenidos a la
SICT son el 25% del presupuesto total aprobado por el Con
greso para la rehabilitación y mantenimiento de carreteras.
¿Cuándo y en qué condiciones se harán las licitaciones para
el resto del país?

De acuerdo con la CMIC, estas licitaciones se deben hacer
a principios de año para que las obras puedan concluirse an
tes de la temporada de lluvias y, retrasarse, hace que el trabajo
sea más caro, tardado y, generalmente, que no quede bien.

Evidentemente, la dependencia que encabeza Ñuño no
puede hacer licitaciones en tanto no terminen las negociacio
nes con la Secretaria de Hacienda con respecto a si les darán o
no los recursos completos o si tendrán que arreglarse con tres
cuartos para el resto del país. Públicamente, la dependencia
que encabeza Rogelio Ramírez de la O ha preferido voltear
hacia otro lado bajo el principio según el cual ellos cumplen
con la instrucción presidencial de dar a la Defensa recursos
para que reparen los daños provocados a las carreteras por
el Tren Maya.

Si este dinero es transferido por Hacienda de la SICT a la
Defensa, ¿debería sumarse al costo del Tren Maya o se dirá,
como en la refinería en Dos Bocas, que se trató de una obra
relacionada?

¿La reparación de las carreteras en el sureste sólo será en
las que fueron dañadas por el Tren Maya o para todas las vías
de esa región del país?

El inventor de la confusión persiste.

Es muy posible que haya visto un video en el que le preguntan
a una aspirante a reina de belleza quién fue Confucio y ella
responde que fue el inventor de la confusión. Si aún no lo ha
visto, hágalo, puesto que no sólo es chistoso, sino que parece
que está hablando del ambiente en el que estamos viviendo
últimamente.

Gente que no tiene la más remota idea de los temas, pero
realiza opiniones como si fueran apotegmas o axiomas que
tienen mucho más que ver con sus preconcepciones y deseos
que con la realidad.

El Padre del Análisis Superior tomará dos ejemplos: tras
la muy sorpresiva y lamentable muerte de Carlos Urzüa, se
soltó una cantidad indignante de rumores y mentiras, algunas
muy inverosímiles. El común denominador fue que muchos
opinaron guiados por su imaginación.

Quienes conocieron bien a Urzúa saben que fue mucho
más que su breve paso por la Secretaría de Hacienda o su
labor como columnista de un periódico. Su legado principal
fue ser un gran mentor que, además, tenía un especial don
para detectar el talento entre sus alumnos, a quienes guiaba,
alentaba y aconsejaba. La memoria de este hombre no me
rece ser ensuciada por aquellos que eligen ver con los ojos
del odio o la victimización por cualquier asunto que pueda
ocurrir en el mundo. Seamos serios.
REMATE CARRETERO

El supuesto inventor de la confusión también tuvo un mo
mento cumbre con el tema de la rehabilitación de las carre
teras del país. No caigamos en especulaciones, mejor veamos
los datos:

La SICT suspendió las licitaciones para estas obras bajo
el argumento de que no había presupuesto. La Secretaría de
Hacienda, encabezada por Rogelio Ramírez de la O, retuvo
11,000 millones de pesos y, hasta el momento, la dependencia
que encabeza ¡orge Ñuño no sabe si les serán entregados,
como marca el presupuesto, para este año.

El Presidente ordenó a la Secretaría de la Defensa que
rehabilitara las carreteras que se han visto dañadas por la
construcción del Tren Maya. El propio jefe del Ejecutivo origi
nalmente mencionó el tema y no habria mayor contratiempo.
Sin embargo, entró nuevamente el inventor de la confusión
para complicar los hechos.

Diversos grupos, como la Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción, encabezada por Francisco Solares, se han
quejado por la suspensión de las licitaciones a nivel nacional
y, en respuesta, el Presidente lanzó una diatriba en contra de
los constructores acusándolos de corrupción e incapacidad.

Hay un oficio —que ha circulado profusamente y que es
previo a la retención de los fondos— según el cual la depen
dencia que encabeza Luis Cresencio Sandoval ofrece su
apoyo, de una manera muy ambigua, para esta obra.

A esto, la dependencia que encabeza Ñuño respondió con
otro oficio que, hasta el momento, no se ha hecho público,
en el cual se establecen cuántos kilómetros y en qué coor
denadas deberán realizarse las obras a cargo de la Defensa.
REMATE DESAPARECIDO

Una vez resuelto el nudo con respecto a qué le corresponderá
rehabilitar en las carreteras del sureste y específicamente las
que fueron dañadas por la construcción del Tren Maya, que
dan otras interrogantes.

Los 11,000 millones de pesos que le tienen retenidos a la
SICT son el 25% del presupuesto total aprobado por el Con
greso para la rehabilitación y mantenimiento de carreteras.
¿Cuándo y en qué condiciones se harán las licitaciones para
el resto del país?

De acuerdo con la CMIC, estas licitaciones se deben hacer
a principios de año para que las obras puedan concluirse an
tes de la temporada de lluvias y, retrasarse, hace que el trabajo
sea más caro, tardado y, generalmente, que no quede bien.

Evidentemente, la dependencia que encabeza Ñuño no
puede hacer licitaciones en tanto no terminen las negociacio
nes con la Secretaria de Hacienda con respecto a si les darán o
no los recursos completos o si tendrán que arreglarse con tres
cuartos para el resto del país. Públicamente, la dependencia
que encabeza Rogelio Ramírez de la O ha preferido voltear
hacia otro lado bajo el principio según el cual ellos cumplen
con la instrucción presidencial de dar a la Defensa recursos
para que reparen los daños provocados a las carreteras por
el Tren Maya.

Si este dinero es transferido por Hacienda de la SICT a la
Defensa, ¿debería sumarse al costo del Tren Maya o se dirá,
como en la refinería en Dos Bocas, que se trató de una obra
relacionada?

¿La reparación de las carreteras en el sureste sólo será en
las que fueron dañadas por el Tren Maya o para todas las vías
de esa región del país?

El inventor de la confusión persiste.
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Es muy posible que haya visto un video en el que le preguntan
a una aspirante a reina de belleza quién fue Confucio y ella
responde que fue el inventor de la confusión. Si aún no lo ha
visto, hágalo, puesto que no sólo es chistoso, sino que parece
que está hablando del ambiente en el que estamos viviendo
últimamente.

Gente que no tiene la más remota idea de los temas, pero
realiza opiniones como si fueran apotegmas o axiomas que

tienen mucho más que ver con sus preconcepciones y deseos
que con la realidad.

El Padre del Análisis Superior tomará dos ejemplos: tras
la muy sorpresiva y lamentable muerte de Carlos Urzüa, se
soltó una cantidad indignante de rumores y mentiras, algunas
muy inverosímiles. El común denominador fue que muchos
opinaron guiados por su imaginación.

Quienes conocieron bien a Urzúa saben que fue mucho

más que su breve paso por la Secretaría de Hacienda o su
labor como columnista de un periódico. Su legado principal
fue ser un gran mentor que, además, tenía un especial don
para detectar el talento entre sus alumnos, a quienes guiaba,
alentaba y aconsejaba. La memoria de este hombre no me
rece ser ensuciada por aquellos que eligen ver con los ojos
del odio o la victimización por cualquier asunto que pueda
ocurrir en el mundo. Seamos serios.

REMATE CARRETERO

El supuesto inventor de la confusión también tuvo un mo
mento cumbre con el tema de la rehabilitación de las carre

teras del país. No caigamos en especulaciones, mejor veamos
los datos:

La SICT suspendió las licitaciones para estas obras bajo
el argumento de que no había presupuesto. La Secretaría de
Hacienda, encabezada por Rogelio Ramírez de la O, retuvo

11,000 millones de pesos y, hasta el momento, la dependencia
que encabeza ¡orge Ñuño no sabe si les serán entregados,
como marca el presupuesto, para este año.

El Presidente ordenó a la Secretaría de la Defensa que
rehabilitara las carreteras que se han visto dañadas por la
construcción del Tren Maya. El propio jefe del Ejecutivo origi
nalmente mencionó el tema y no habria mayor contratiempo.
Sin embargo, entró nuevamente el inventor de la confusión
para complicar los hechos.

Diversos grupos, como la Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción, encabezada por Francisco Solares, se han
quejado por la suspensión de las licitaciones a nivel nacional
y, en respuesta, el Presidente lanzó una diatriba en contra de
los constructores acusándolos de corrupción e incapacidad.

Hay un oficio —que ha circulado profusamente y que es
previo a la retención de los fondos— según el cual la depen
dencia que encabeza Luis Cresencio Sandoval ofrece su
apoyo, de una manera muy ambigua, para esta obra.

A esto, la dependencia que encabeza Ñuño respondió con

otro oficio que, hasta el momento, no se ha hecho público,
en el cual se establecen cuántos kilómetros y en qué coor
denadas deberán realizarse las obras a cargo de la Defensa.
REMATE DESAPARECIDO

Una vez resuelto el nudo con respecto a qué le corresponderá
rehabilitar en las carreteras del sureste y específicamente las
que fueron dañadas por la construcción del Tren Maya, que
dan otras interrogantes.

Los 11,000 millones de pesos que le tienen retenidos a la

SICT son el 25% del presupuesto total aprobado por el Con
greso para la rehabilitación y mantenimiento de carreteras.
¿Cuándo y en qué condiciones se harán las licitaciones para
el resto del país?

De acuerdo con la CMIC, estas licitaciones se deben hacer
a principios de año para que las obras puedan concluirse an
tes de la temporada de lluvias y, retrasarse, hace que el trabajo
sea más caro, tardado y, generalmente, que no quede bien.

Evidentemente, la dependencia que encabeza Ñuño no

puede hacer licitaciones en tanto no terminen las negociacio
nes con la Secretaria de Hacienda con respecto a si les darán o
no los recursos completos o si tendrán que arreglarse con tres
cuartos para el resto del país. Públicamente, la dependencia
que encabeza Rogelio Ramírez de la O ha preferido voltear
hacia otro lado bajo el principio según el cual ellos cumplen
con la instrucción presidencial de dar a la Defensa recursos
para que reparen los daños provocados a las carreteras por
el Tren Maya.

Si este dinero es transferido por Hacienda de la SICT a la

Defensa, ¿debería sumarse al costo del Tren Maya o se dirá,
como en la refinería en Dos Bocas, que se trató de una obra
relacionada?

¿La reparación de las carreteras en el sureste sólo será en
las que fueron dañadas por el Tren Maya o para todas las vías
de esa región del país?

El inventor de la confusión persiste.
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¿De dónde saldrá el dinero
para el pago de pensiones?
Una promesa que no se

podrá cumplir: jubi
larse con el 100% de tu

último sueldo no será posible a
menos que ganes 16,000 pesos;
es una buena intención para los
trabajadores, sin embargo, es
inviable.

El pasado 5 de febrero,
el presidente Andrés López
Obrador, presentó una nueva
reforma de pensiones que
prometía que los trabajadores
del el IMSS y el ISSSTE accedan
como mínimo a una pensión
de 16,777.68 pesos al mes, que
equivale al salario mensual pro
medio del 2023, una vez que se
cumpla con la edad y el número
de semanas cotizadas.

No obstante, la reforma
contempla que dicho monto se
actualice el 1 de enero de cada

año, de acuerdo con la infla
ción estimada para ese año en
específico

Algo que parece más justo
que el 50% o menos que se
recibe actualmente con el régi
men impuesto en el periodo de
Ernesto Zedillo.

Sin embargo, es una pro

puesta llena de un alto conte
nido electoral por la retórica
en que se presenta, ya que esta
podría ilusionar a los trabaja
dores y al final decepcionarlos,
ya que el gobierno no tiene el
dinero para pagarlas.
Dicha iniciativa de reforma

propone que los recursos pro
vengan de la creación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar,
el cual arrancará con 64 mil 619

millones de pesos a partir del 1
de mayo de 2024, financiado,
en 75 por ciento, de recursos
obtenidos del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado

(Indep), es decir de cada 100.00
pesos que obtenga el instituto,
75.00 pesos serán para las
pensiones.
El Fondo de Pensiones para

el Bienestar será constituido

por la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público en el Banco
de México, y tendrá por objeto
complementar las pensiones
de los trabajadores al cien por
ciento.

La propuesta del gobierno
también espera recaudar un
25% de ese fondo con recursos

de la Sedeña y la Marina, así
como las aportaciones de perso
nas físicas o morales.

Otra herramienta de finan
ciamiento de esta nueva pro
puesta, es el cobro de adeudos a
entes públicos y la desaparición
de órganos autónomos, como
la Cofece y el INAI, mismos que
aun se encuentran en proceso
de liquidación, es decir, estamos
partiendo de una base donde no
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hay dinero todavía, no hay una
seguridad, para darnos una idea
de liquidar estos organismos
solo alcanzaría para pagar un
día de pensiones.
Aquí es donde es muy de

licado el mensaje que se está

dando, lo llamaría un tanto
tramposo, ya que darlo por un
hecho es algo incierto para los
trabajadores. Se espera que
para el 2050 México estará de
signando el 6 o 7 por ciento de
su Producto Interno Bruto (PIB)
para pagar pensiones.
Para darnos una idea de la

importancia de esta reforma,
hasta enero pasado, las Afores
administraban 74.2 millones de
cuentas con más de 5.9 billones
de pesos en total. La Afore con
el mayor número de cuentas ad
ministradas es Azteca, seguida
de Coppel y Afore XXI Banorte.

Todo lo que tenga como pro
pósito mejorar el retiro de los
trabajadores es bienvenido, sin
embargo, considero que es una
propuesta muy perturbadora y
es poco probable que sea apro
bada en el Congreso, ya que
el proceso electoral jugará un
papel muy importante, ya que
el gobierno actual no cuenta
con los votos necesarios en el

Congreso para aprobarla.
Esta iniciativa no vendrá sola

ya que el Presidente ha anun
ciado que, antes de culminar su
mandato, presentará también
una reforma para que el salario
mínimo suba cada año por
encima la inflación y otra del
Poder Judicial, proyectos para
los que tampoco tienen votos
suficientes.

Fecha: 21/02/2024

Página: 10

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Económicas

Andrés Rodríguez

Costo: 83,772

Página 33 de 88



Tren Maya, también dañó carreteras
No importa que todos digan que los militares

están en la línea de batalla y al frente de
las principales obras del gobierno federal,
tampoco que haya las críticas directas de
empresarios, incluido Carlos Slim, sobre

el exceso de actividades que realizan y que son ajenas a
la misión del Ejército.
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Lo cierto es que la confianza que tiene el presidente
Andrés Manuel López Obrador en la forma en cómo
trabajan y ejecutan obras y presupuesto, es algo que
les ha reconocido en este sexenio y que a unos meses
que concluya, es algo que no cambiará.
Por eso, encargarles la rehabilitación de diversos

tramos carreteros que fueron afectados por la cons
trucción del Tren Maya, que lleva el general Óscar
David Lozano Aguila, era algo esperado y normal.
Y es que, así como se están construyendo nuevas

carreteras a paso veloz y rehabilitando muchos tramos
más, la red federal de carreteras y caminos alimenta
dores para el Tren Maya se ha visto afectada por el su
ministro de materiales. Como explicó el presidente, la
piedra que se usa para colocar los rieles del Tren Maya
es una piedra especial, que se ha llevado desde los
Tuxtlas, ya que no hay en el sur sureste, lo que afectó
los caminos de toda la zona.
Serán rehabilitados más de 272 kilómetros de estas

vías ubicadas entre Veracruz, Tabasco, Campeche,
Chiapas, Yucatán y Quintana Roo, a donde, anote,
serán invertidos poco más de cinco mil millones de
pesos, a ejecutarse en estos meses.
También, dada la situación en la Tierra Caliente

de Guerrero, y en donde los constructores locales
tampoco quieren participar, entre el cobro de cuota,
la extorsión y asesinatos que se han dado en la zona,
será la Sedeña quien dé mantenimiento a 109 kilóme
tros de la carretera federal 134 de Tejupilco, Estado
México, a Ciudad Altamirano, Guerrero, una de las
zonas más conflictivas y paso de droga, en donde todo
lo controla el narco.
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Por lo que al menos, en esos kilómetros, será
posible ver si los ingenieros militares dejan carrete
ras de primer mundo, mucho mejores que las que
construyen las grandes empresas constructoras
como Carso, ICA o Vise, por mencionar algunas.

Gasolineros estrenan herramienta tecnológica
Las nuevas tecnologías llegan a todos lados, y en el
mundo de los gasolineros no es la excepción, pues

ahora tendrán que echarle un
ojo a la nueva herramienta
tecnológica que diseñó la Co
misión Reguladora de Energía
(CRE), que preside Leopoldo
Melchi.

Así es, hay que ver cómo
operará "EÑERGEOCRE",
que busca brindar información

gratuita para gasolineros y, a su vez, ser virá para
que la CRE pueda realizar análisis y evaluaciones
de la industria, hasta ahí todo suena bien.
Y aunque oficialmente esta nueva herramienta

tecnológica que ya está activa desde ayer, tiene
como objetivo el implementar acciones regulato
rias para evitar la saturación y exceso de infraes
tructura, así como la integración de dimensiones
económicas, de infraestructura, políticas públicas,
sociales y comerciales en el análisis, existen dudas
en si podrá cumplir con todo lo que se proponen.
Ya que también se pretende que EÑERGEO

CRE sirva de apoyo en la información del entorno
de mercado y condiciones para actividades de
expendio al público.
Aunque en papel suena bien y desde octubre ya

se conocía que se estaba diseñando, hoy las alertas
se prendieron porque para Marcial Díaz Ibarra,
presidente de la Asociación de Regulados del
Sector Energético (ARSE), su implementación
podría representar barreras a la competencia, y es
que insisten en entender cómo funcionará la herra
mienta, lo que no es tan claro.
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Por lo pronto, no descarten acciones jurídicas, en
esta recién estrenada página tecnológica.

Banco Base busca clientes

Como les hemos venido contando, la llegada de
empresas internacionales al norte del país va en au

mento y con ello, la búsqueda
de proveedores nacionales. El
interés ha crecido tanto, que los
bancos también son ya parte
estratégica en estos procesos de
relacionamiento.

En este proceso, se
suma Banco Base, de los
hermanos Lorenzo y Alvaro

Barrera, pues iniciarán en los próximos días una
ruta empresarial por nueve estados del país para
profundizar en el análisis del entorno electoral y sus
repercusiones en el contexto del comercio exterior.

El tema político está presente ya en todos lados, y
si bien para la gran mayoría de los directivos ban
carios no será un problema, es cierto también que
frenará la economía en algunas áreas. Por lo que la
gira que será desde Guadalajara hasta Chihuahua
busca arrojar luz sobre los desafíos y oportunidades
que enfrentará nuestra economía en las elecciones
presidenciales que se avecinan.
Gabriela Siller y Jesús López, los dos princi

pales economistas del grupo financiero, ya hicieron
sus pronósticos económicos que irán reforzando con
los puntos de vista de primera mano de los empresa
rios con los que se reunirán.

Es, sin duda, un año especial con elecciones en
Estados Unidos y México, que hace necesario tener
una visión económica sobre el impacto que esto pu
diera tener en la estabilidad financiera, la inversión y
el crecimiento económico, ¿no creen?
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Tras proveedores en Salud
Quien no se da abasto por el gran número de inves
tigaciones en proceso, es la Secretaría de la Función

Pública, que lleva Roberto
Salcedo, por investigaciones
en varios frentes, siendo el
sector salud uno de los más

sensibles y en donde hay varias
carpetas abiertas.
Y es que la guerra en el

sector salud por las licitacio
nes dentro de la especialidad

de Ortopedia tanto a nivel federal, como a niveles
estatales, ha puesto en el ojo a empresas relaciona
das con Manuel Bribiesca, así es, el hijo de Martha
Sahagún de Fox.
Una vez más, la familia cercana al expresidente

Vicente Fox está en el centro de atención de las auto

ridades, pues está siendo investigado por su posible
tráfico de influencias y relaciones con empresas
fachada que lo ayudan a ganar licitaciones y grandes
contratos en esa industria.

Ya revisan de la A la Z cómo operan algunas de
ellas, la lista es larga, ya les contaremos.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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El subestimado tema de los salarios
Estamos viviendo quizás la mejor época de la

historia contemporánea en materia salarial.
En medio de un enorme ruido político, per

demos de vista este atributo del momento económico

que vive nuestro país.
Veamos algunas cifras.
Empecemos por el salario mínimo.
Entre enero del 2018 y el mismo mes de este año,

el salario mínimo real se incrementó en 116 por
ciento en términos reales, es decir, por arriba de la
inflación.

Cuando se ve este incremento, la propuesta de
reforma constitucional propuesta por AMLO suena
hasta conservadora, ya que lo único que plantea es
que el incremento sea al menos el de la inflación
prevista.

La realidad de los últimos seis años ha sido un

incremento real de 12.9 por ciento al año, algo que
no se había dado en el México moderno.

Pero es probable que el efecto de este incremento
sea limitado en virtud de que en la economía formal
solo hay un porcentaje pequeño de asalariados que
ganan un salario mínimo.

Hay efectos de segundo orden que multiplican el
impacto del salario mínimo, pero aun suponiendo
que no los hubiera, el mínimo no es el único indicador
salarial que ha subido de manera considerable.
El salario medio con el que se cotiza al Seguro

Social, que es un indicador del ingreso de la población
en el sector formal de la economía, se incrementó en
64.7 por ciento entre enero de 2018 y el mismo mes de
2024.

Considerando que la inflación en ese lapso fue de
35.2, el incremento acumulado del salario real fue
de 21.8 por ciento, lo que significa un crecimiento
medio anual de 3.3 por ciento.

Si consideramos los incrementos salariales de
rivados de las revisiones de contratos colectivos de

trabajo, también encontramos alzas. Entre 2018 y
2023, los incrementos salariales reales obtenidos
mediante la revisión de contratos colectivos de trabajo
45.3 fueron de 5.8 por ciento. Aunque la cifra es
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inferior al alza del salario medio, se suma a los signos
positivos de incrementos salariales.

Otro indicador salarial utilizado regularmente para
hacer comparaciones internacionales son las remu
neraciones medias por hora en dólares, en el sector
manufacturero.

El dato más reciente, de diciembre de 2023, indica
que hay un crecimiento de 75 por ciento respecto al
nivel del mismo mes de 2018.

Claro que, en este caso, ha influido la revaluación
del peso, que fue de 14 por ciento en ese lapso. Pero
aun si se quita ese efecto, hay un alza de 53 por ciento.

Un hecho relevante que está asociado a estos indi
cadores de un alza salarial es que se produjo a la par
que un incremento del empleo.

Entre 2018 y 2023, el crecimiento acumulado del
empleo fue de 9.8 por ciento, a pesar de la grave pér
dida que se produjo durante la pandemia.
Esto implica alrededor de 400 mil nuevos em

pleos formales cada año.
En paralelo a los incrementos salariales reales, se

ha producido un incremento considerable del crédito
al consumo, del orden de 8.6 por ciento en términos
reales entre 2018 y 2023.

Este conjunto de factores, empujados fundamental
mente por el incremento real de los salarios, se ha tra
ducido en un alza del 10 por ciento en el consumo
privado, entre 2018 y el cierre de 2023.

Este último indicador sería incluso mayor si tu
viéramos una proporción más elevada del empleo en
la formalidad, pues los datos previos corresponden
fundamentalmente a la parte de la economía que está
en la formalidad.

Con todo, en el periodo que va del 2018 al 2022
(último dato disponible) aumentó la participación
de los salarios en el ingreso nacional en 2.6 puntos
porcentuales.

Esa es una realidad que no puede negarse y que ex
plica por qué un gobierno que, de acuerdo a muchos,
debiera tener índices muy altos de cuestionamiento,
tiene a un presidente con elevados índices de aproba
ción.
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Adiós, CarlosCarlos Urzúa fue un gran
maestro. Lo pueden ates
tiguar miles de alumnos,

pero especialmente quienes tu
vieron la fortuna de tomar clase

con él en el Tec de Monterrey y El
Colegio de México. Decenas de
sus alumnos lo acompañaron en
su travesía por el servicio público,
primero en el gobierno de la
ciudad de México, como secre
tario de Finanzas (20002003)
y después como secretario de
Hacienda al inicio del actual go
bierno federal (20182019). Algu
nos de ellos dejaron sus funciones
junto con él, otros se quedaron.
Algunos le aprendieron no sólo
economía o finanzas, sino que
abrevaron de su vocación y sus
valores. No todos, claro.

Yo no tuve la suerte de ser for
malmente su alumno. Lo conocí

cuando terminaba ya mi docto
rado, y me hizo favor de ser lector
de la tesis. Participaba entonces en
el comité de profesores del Centro
de Estudios Económicos del Col

mex, y me invitó a incorporarme
ahí. Estuve sólo un año en el CEE,
ya que su colega, también lector
de mi tesis y parte del comité, al
año siguiente decidió promover
mi salida. Lo comento porque es
hoy una figura conocida, es el
liquidador del CIDE, José Romero.

La amistad que tuvimos Carlos
y yo fue muy profunda por un

tiempo. Conté con su ayuda
cuando tuve la oportunidad de
colaborar en la construcción de
un modelo económico alternativo

(19961997), y también a mi paso
por el gobierno de la ciudad de
México (19971999). Como lo he
descrito en otro lado (México en el
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precipicio, Ariel, 2022), al cierre
de ese ciclo, él optó por acompa
ñar a López Obrador en su candi
datura a la Jefatura de Gobierno
de la ciudad, yo ya no lo hice.

En 2003, Carlos terminó su
tiempo en el entonces GDF y
regresó a la academia. Ya no al
Colmex, sino al Tec de Monterrey,
donde fundó la Escuela de Go

bierno y Administración Pública.
Ahí nuevamente coincidimos.

Algo le molestaba de su paso por
el gobierno, pero jamás platica
mos de ello. Tal vez porque nues
tra amistad había perdido parte
de la profundidad que alcanzó
en los años previos. Aunque
Carlos no participó de manera
intensa en la campaña de López
Obrador en 2006, la confianza
en el triunfo que tenían en su
círculo cercano provocó distan
ciamientos cuando chocaron con
la realidad.

Circunstancias laborales, la
refundación de la Escuela (ahora
de Gobierno y Transformación Pú
blica), su mayor involucramiento
en el proyecto de López Obrador,
redujeron aún más el tiempo en
que podíamos conversar. Algún
intercambio logramos, incluso
después del triunfo de 2018,

pero fue después de su renuncia
que realmente recuperamos el
contacto. Nuevamente en el Tec,
por unos meses, hasta que decidió
jubilarse para impulsar nuevos
proyectos académicos en la
UNAM. Ya no volvimos a platicar.

Carlos Urzúa fue, además
de un gran maestro, un gran
economista. Sus publicaciones
académicas cubren un amplio
abanico: desde análisis de pobreza
y mercado laboral hasta métodos
estadísticos muy sofisticados,
pasando por impuestos y finanzas
públicas. Fue también divulga
dor, publicando semanalmente
en El Universal por varios años
(interrumpidos por su tiempo en
los gobiernos). Como funcionario
público, tenía la combinación
ideal de honestidad a toda prueba,
capacidad demostrada y disci
plina. Ya decíamos, algunos de sus
alumnos le aprendieron todo esto.

Perdemos un hombre bueno,
capaz y dedicado. Un maestro
de generaciones. Un funcio
nario probo. Yo pierdo a un
gran amigo, aunque los lazos
se hayan hecho más delgados
con el tiempo y la mala sombra
política. Laura, María José y Juan
Carlos pierden algo fundamental
en sus vidas. Que no sepan más
de penas, y que el recuerdo del
hombre bueno que fue Carlos les
dé resignación y orgullo.
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Sport City busca
aumentar hasta 6%
membresías

Entre este año y el 2027, la
cadena de gimnasios Sport City,
que dirige Luis Miguel Rodrí
guez;*iiivgrtirá alrededor de 30 ,
millones de pesÓS'emnfraefSfrÜc
tura y en el fortalecimiento de
sus equipos, a fin de incrementar
entre 5 y hasta 6 por ciento su
membresía.

"Nuestro foco este año es

continuar posicionando a la
empresa, en temas de infraes
tructura es mejorar la huella
actual para mejorar el servicio,
y la meta es llegar a sumar más
inscripciones en un 5 a 6 por
ciento", compartió Gabriela Val
dés, directora de marketing para
Sport City.

Tras la pandemia del Co
vid19, la cadena de gimnasios
pasó de contar con 40 sucursales
a tener sólo 25, lo que significó

el cierre de 15 clubes, pero, del
lado positivo, estojé permitió
desarrollar una aplicación digital
móvil que ya esiisada por más
de la mitad dé sus miembros,
de los cu(il'és el 80 por ciento la
usa pata reservar lugares en las
•clases grupales.

"La penetración de las clases
grupales pasó del 18 por ciento
al 20 por ciento antes de la
pandemia, al entre 25 y 28 por
ciento actual, destacando las cla
ses de yoga, pilates y funcional",
relató la directiva.

Combaten con LA
robo de identidad
digital
El robo de identidad en México

creció 52 por ciento durante
2023, colocando al país como
uno de los que mayores vulnera
ciones de este tipo sufrió en toda
la región de América Latina.
Ante esta situación, Incode, la

startup mexicana proveedora de
servicios de verificación de iden
tidad digital, prevé duplicar su
número de clientes en los países
donde opera.

"Los fraudes cibernéticos
mediante robo de identidad son

cada vez más sofisticados y por
ello, sectores como el financiero,
de salud, retail, entre otros, van a
invertir más recursos en tecno

logías con Inteligencia Artificial
(IA) para mitigar los riesgos de
fraude", señaló Iñigo Castillo,
gerente general para México y
Latinoamérica en Incode.

De acuerdo con datos de la

Comisión Nacional para la Pro
tección y Defensa de los Usuarios
de Servicios Financieros (Con
dusef), en 2022 se presentaron
más de 24 mil 200 denuncias
por robo de identidad, especial
mente a través de instituciones

financieras; sin embargo, Iñigo
Castillo estima que la cifra es
superior debido a que en muchos
otros sectores se presentan casos
de robo de identidad digital.

"En áreas como el gaming, el
sector salud, el retail, el sector de
viajes, hoteles y de movilidad, es
común que haya casos de robo
de identidad digital, de ahí que
nosotros esperamos duplicar
nuestro número de usuarios,
que actualmente supéralos 100
millones de accesos al año",
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indico el directivo de Incode,
quien aseguró estar convencido
de que la tecnología es la base
que competirá contra fraudes y
formas de robar identidad

Actualmente, Incode tiene
150 clientes globales, de los
cuales 10 se ubican en México,
mismos que esperan duplicar
en 2024, principalmente en el
sector financiero, en retail e in
cluso en el segmento de la salud,
donde los datos que se compar
ten son muy sensibles.

Finariciamierito
para startups con
propósito en México
Hoy, Fundamental, el venture
studio de impacto social, anun
ciará el inicio de la consolida

ción de su presencia en México
gracias al financiamiento que
recibió de más de 130 millones
de pesos, capital que le permitirá
impulsar la creación y creci
miento de startups con propósito
social en el país, abordando

desafíos socioambientales como

la desigualdad y el deterioro
ambiental.

Nacida en 2023 en colabo

ración con FUNDES, Funda
mental fue fundada por Elfíd
Torres, Corentin Larue,
Máxime Braun y Ornar
Álvarez y ahora busca lanzar
10 nuevas startups en México,
con la esperanza de potenciar
el crecimiento de más de 250

mil microempresas para el año
2028.

El respaldo de FUNDES y
aliados estratégicos como Elea
y Visa fortalece su posición en el
ecosistema emprendedor, en un
momento en el que la inversión
de impacto está en aumento a ni
vel mundial. Fundamental busca

demostrar que es posible generar
beneficios económicos y sociales
de manera sostenible y se espera
que su contribución sea funda
mental para cerrar las brechas
que limitan el crecimiento de
los emprendimientos en etapas
iniciales.

"Tras la pandemia, la cadena de
gimnasios pasó de 40 sucursales a sólo
25, lo que significó el cierre de 15 clubes,
pero, del lado positivo, esto le permitió
desarrollar una aplicación digital móvil"
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Como beneficiarse de
¡as tensiones qlobales

En estos tiempos de
incertidumbre global
marcados por la infla

ción, conflictos bélicos, caídas
de bancos, ataques cibernéticos
y el alejamiento del dólar, se ha
vuelto esencial hallar un activo

que resista el desorden.
Es más intensa que nunca

la búsqueda de un "refugio
seguro" que trascienda los
tradicionales bonos del Tesoro

de EU, cuyo rendimiento fue el
más bajo desde los años 80 con
un 10 por ciento entre 2021 y
2023.

La solución podría estar en

el mundo de las criptomonedas,
particularmente en bitcoin. Este
activo digital ha demostrado
que no solo puede resistir, sino
que también puede prosperar
en situaciones adversas.

Después de la prohibición de
la minería en China en 2021,
bitcoin no solo recuperó su ca
pacidad minera en siete meses
sino que la duplicó, a pesar de
los desafíos regulatorios y las
quiebras de importantes casas
de cambio digitales. Esto es un
ejemplo claro de su resiliencia.

Además, bitcoin ha de
mostrado ser muy fuerte en
momentos de crisis financieras.

Con un aumento del 20 por
ciento en su valor cuando las

acciones tradicionales caían, el
colapso de Silicon Valley Bank
en marzo de 2023 demuestra
su potencial como refugio
seguro.

Bitcoin podría estar evolu
cionando hacia un activo cada

vez más "antifrágil" que no solo
resiste sino que también se
beneficia del caos.

Además de continuar reci

biendo atención en los medios y
entre los inversionistas institu

cionales, ha superado conti
nuamente a todos los demás
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activos de su categoría.
Superó los $50,000 dó

lares por unidad tan solo la
semana pasada. Su dominio
en el mercado se evidencia por
las apuestas por alcanzar los
$75,000 dólares, su capitaliza
ción de mercado regresando a
más de un billón de dólares y el
éxito de los ETFs de bitcoin.

La necesidad de diversifi
car las carteras de inversión
con activos resistentes a las
fluctuaciones económicas se
ve reforzada por la reciente
declaración de recesión en la

zona euro, lo que se suma a la
ya evidente robustez de bitcoin
en un escenario global de incer
tidumbres.

Bitcoin se ha convertido
en un activo cada vez más

importante para los inversio
nistas que buscan seguridad y
rendimiento en un panorama
económico cambiante debido

a su adaptabilidad y fortaleza
frente a estos desafíos.
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El amago de EU sobre
un 'muro arancelario'

En Estados Unidos vuel
ven a acusar a México de

incumplir el acuerdo de
2019 sobre los aranceles de la
Sección 232 en las importacio
nes de acero y aluminio.

A los congresistas y producto
res estadounidenses les preocupa
el incremento de las importa
ciones de productos de acero y
aluminio procedentes de México,
El reclamo de EU también

incluye la falta de transpa
rencia en las importaciones
de acero y aluminio que realiza
México desde terceros países.

El viernes, en una reunión
virtual, la representante co
mercial de EU, Katherine Tai,
le advirtió a la secretaria de

Economía de México, Raquel
Buenrostro, sobre la reimpo
sición de aranceles a estos
productos, sin que representen
una amenaza a la seguridad
nacional de ese país.
Pero fueron muy dife

rentes los comunicados
emitidos al término de

la reunión por la Oficina del
Representante Comercial de EU
o USTR por sus siglas en inglés y
la Secretaría de Economía sobre
la reunión de sus titulares.

"La embajadora Tai enfatizó
la urgente necesidad de que Mé
xico tome medidas inmediatas

y significativas para abordar el
actual aumento de las exporta
ciones mexicanas de acero y alu
minio a Estados Unidos y la falta
de transparencia con respecto a
las importaciones de acero y alu

minio de México desde terceros

países", indicó la USTR.
Además, externó su insatis

facción con los resultados
de las consultas de EU con
México, en el marco del acuerdo
de mayo de 2019 sobre aranceles
de la sección 232, que se han
prolongado por más de un año.

No solo eso, sino que la USTR
amaga con que, si no se aborda
este incremento de importacio
nes de manera consistente con

los acuerdos previamente esta
blecidos, EU podría imponer
nuevamente aranceles al

acero y aluminio proceden
tes de México.

La respuesta de Economía,
publicada el mismo viernes
después de que se difundió la
versión de la USTR, señala que
Buenrostro "rechazó la
falta de transparencia" y
reiteró la disposición del go
bierno mexicano de compartir la
información que se requiera para
identificar la trazabilidad de
productos y combatir la triangu
lación en América del Norte.

En el mismo sentido, la
Cámara Nacional de la Industria
del Hierro y el Acero enfatizó
en un posicionamiento que el
territorio mexicano no es un

puente de triangulación de
productos de acero chinos
hacia EU:

"Es completamente falso
que exista falta de coo
peración y transparencia
por parte de México", que ha
colaborado abiertamente con
Estados Unidos en defender a la
región de Norteamérica contra
la triangulación y prácticas des
leales de comercio en el sector

acero" expresó la Canacero en
un comunicado.

Economía también propuso
una agenda de cooperación que,
entre otros aspectos, incluye
consolidar la homologación
arancelaria, la cooperación entre
agencias antidumping para hacer
más eficientes sus investigacio
nes y resoluciones, y el forta
lecimiento de los mecanismos

regionales de trazabilidad.
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Estados Unidos levanto sus

aranceles del 25 y 10 por ciento
a las importaciones mexicanas
de acero y aluminio, respectiva
mente, en mayo de 2019 durante
la administración Trump.

Desde entonces EU acordó no

imponer aranceles o restriccio
nes a la importación de mercan
cías de México.

Pero el acuerdo establece que
si las importaciones de acero au
mentan significativamente más
allá de los volúmenes históricos

de comercio, la parte importa
dora puede volver a imponer
aranceles del 25 por ciento.

No le falta razón al subsecre
tario de Comercio Exterior de la
Secretaría de Economía, Ale
jandro Encinas Nájera, cuando
dice que "siempre en momentos
electorales (EU) incrementa esta
presión de los sectores acere
ros, de sus congresistas de
estados acereros".

En efecto, se acercan las
elecciones y estados productores
de acero, como Ohio o Pennsyl
vania, pueden inclinar la balanza
a favor de los demócratas si la
administración Biden les da la
razón en su reclamo contra Mé

xico como quid pro quo.
La industria mexicana debe

tener cuidado y ser más cauta,
pues hay productos que han
disparado sus exportacio
nes desde México a EU.

Lo que quieren los congresis
tas y productores estadouniden
ses es utilizar los mecanismos

comerciales disponibles para
limitar las importaciones de
acero desde México.

Pero sería muy grave una
reimposición de aranceles
a los productos de acero y alu
minio mexicanos conforme a la
sección 232.

"... quieren utilizar
los mecanismos

disponibles
para limitar las
importaciones de
acero desde México"
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Avisen a Bartlett que
el gas está a $1.70
Como chilango que estudió

en calidad de foráneo en

Monterrey, comprendo
a quienes aún les sorprende que
el gas llegue a su casa como la
electricidad.

Allá no hay que llamar a nadie ,
simplemente hay que abrir la
llave, tal como hay que prender
las "pastillas" de la luz. Eso es
cuando se trata de gas natural.
Quienes consumen gas LP nave
gan todavía esa cordial relación
con el tipo que al lomo carga un
pesado cilindro de acero mientras
sube una escalera y grita: ¡El gas!

El gas natural llega por una
ruta que, si la siguiéramos por
el tubo hasta el otro extremo,
conectaría hasta un pozo en la
tierra o en el fondo del mar. Ese

gas está en barata, pero en serio.
Ayer cotizaba a menos de 1.70
dólares por millón de BTUs.

¿Y a mí qué? Vaya, eso equivale
a que de pronto la gasolina vol
viera a costar 10 pesos, al menos
para los industriales.

Bajó 50 por ciento su precio
en el mercado Henry Hub, que es
como el 'tazón' a donde llega el
'spaguetti' de tubos de los pozos
petroleros cercanos Houston, en
el Golfo de México.

Es también el origen de buena
parte del gas que consumen los
mexicanos y por eso sirve como
referencia a la industria nacional.

Paralas casas de México, el
precio del gas natural ya se re
dujo 19 por ciento desde el año
pasado, de acuerdo con datos del
INEGI.

Hay una cosa rara. En lo que
va del sexenio, 'sólo' ha bajado
6.6 por ciento su precio, porque
aumentó mucho cuando regresa
mos de la pandemia y todos que
rían prender sus fábricas, lo que
generó una demanda importante.

Pero comparen esabaja con
la subida de 17.5 por ciento de la
gasolina, para que tengan una
referencia.

La baja del gas natural es
buena noticia aún si no reciben

este insumo en la cocina, pues es
también el principal ingrediente
de lo que vende Manuel Bartlett,
director de la CFE. La mitad de los
celulares de los mexicanos fueron

cargados anoche con gas natural
convertido en electricidad.

Esta bajarepresentauna opor
tunidad para amarrar compras
futuras por medio de contratos
financieros. Es pan comido para
Edmundo Sánchez Aguilar, direc
tor corporativo de finanzas en
esa empresa eléctrica que a decir
verdad, hace poco ruido, compa
rada con su hermana Pemex.

El funcionario en cuestión fue

profesor de finanzas en la Escuela
de Graduados en Administración
de Negocios, Universidad de
Harvard.

Si su administración consigue
suficientes contratos de compras a
futuro de este insumo, la empre
sa tendrá ventajas para mejorar
sus números y para trasladar los
beneficios en tarifas eléctricas a
los usuarios.

Para CFE la rebaja en el precio
de combustibles ya había signi
ficado un ahorro de 70 mil mi
llones de pesos en los primeros
9 meses de 2023 respecto al
mismo periodo de 2022. Hasta
entonces, había representado un
descuento del 25 por ciento, de
acuerdo con sus propios reportes
financieros.

El dato de un gas natural a
1.70 dólares por millón de BTUs
es tan inusual que se compara
con los precios que pagaban los
dueños de fábricas al inicio del

siglo, como si no hubiera existido
inflación desde entonces.

Sirva este texto de alerta para
los CFOs que en este momento
lidian con una torre de datos que
les generan incertidumbre y al
menos en este lado de la hoja de
cálculo puedenponeralgo de
estabilidad a futuro.

¿Cuál eslarazónde semejante
rebaja? El explosivo crecimiento
en la producción del energético en
Estados Unidos. Allá, montones de
empresas privadas producen 128
mil millones de pies cúbicos dia
rios, 25 veces más que en México.

¿D e dónde sale la mayor parte
de ese gas? De yacimientos com
partidos con los mexicanos en la
zona fronteriza.

De ese gas ya compramos un
volumen 27 por ciento mayor
que al inicio del sexenio de este
gobierno. A Pemex no le alcanza
para invertir en producción nacio
nal. Vaya, a Pemex no le alcanza
ya ni para producir petróleo.
Pero al menos el gas está en bara
ta y conviene aprovechar.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"La baja del gas natural es buena noticia
aún si no reciben este insumo en la
cocina'"'
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h TVTo hay lana", "vemos después de junio", es la expresión
1N común que los proveedores y prestadores de servicios

escuchan en ventanillas de pago del Gobierno federal desde fi
nales del 2023.

Ya sea el humilde taller que fabrica chale
cos guinda hasta el consorcio del tamaño de
Protexa, que lleva Roger González, reciben
el mismo mensaje de que sus adeudos serán
cubiertos hasta el próximo sexenio, Y esa es la
razón por la cual el subsecretario de Hacien
da, Juan Pablo de Botton, ordenó retirar 11
mil millones de pesos para mantenimiento y
conservación de carreteras asignado en 2024
a la Secretaría de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT).

El subsecretario De Botton, amigo juve
nil de José Ramón, Andrés y Gonzalo López
Beltrán, instrumentó una decisión de Andrés
Manuel López Obrador para contener en la
medida de lo posible los desembolsos, pues
los ingresos tributarios empezaron a quedarse
cortos desde inicios del 2024, con casi 3,200
millones de pesos menos que los presupues
tados. Y en la medida que la recaudación
aminore, la SCHP, de Rogelio Ramírez de la
O, tendrá que echar manos más rápidamente
del monumental déficit programado de 2.5
billones de pesos o sea aumentar la deuda
pública y/o efectuar "neoliberales" recortes
presupuéstales. Un recorte que ahora recae
en la columna vertebral del transporte de per

sonas y mercancías en este país y que afecta la
integridad física y seguridad de conductores,
pasajeros y bienes.

Ya en este espacio se informó sobre los
auténticos milagros que efectúa la admi
nistración de Jorge Ñuño para ejecutar los
programas de ampliación y conservación de
carreteras y autopistas con contados recursos.
Ahora, esos contados recursos no más ya no
estarán disponibles.

Sólo una parte de los 11 mil millones que
le fueron retirados a la SICT será aplicada en
un objetivo específico: serán 5 mil millones de

pesos para que la Secretaría de la Defensa, a
cargo de Cresencio Sandoval, canalice a reha
bilitar y reparar 2,272 kilómetros de carreteras
y caminos afectados por el transito pesado
para llevar materiales de construcción al Tren
Maya en Veracruz, Tabasco, Campeche, Chia
pas, Yucatán y Quintana Roo, además de re
parar 109 kilómetros de la casi bombardeada
carretera TejupilcoCiudad Altamirano, entre
Edomex y Guerrero

Claro, si esos materiales constructivos
como el conocido balasto se hubiesen movi

do por mar o ferrocarril al Tren Maya, habría
sido más barato y se habría evitado el recorte

carretero. Pero como el "hubiese" es el tiempo
pluscuamperfecto de los Cándidos, esos recur
sos los aplicará el ej ército muy probablemente
por asignaciones directas a contratistas priva
dos, con escasos o nulos proyectos ejecutivos...
y en cash.

Águilas, empuje a Bolsa. Como aire fresco
cayó en la Bolsa Mexicana de Valores el inicio
de cotización de Ollamani, con 119.4 millones
de Certificados de Participación Ordinaria,
que, de saque, dieron un valor nominal supe
rior a los 308 millones de pesos pero que, en
un solo día, se multiplico hasta los 848 millo
nes de pesos en el mercado secundario por el
apetito de los inversionistas que disparó hasta
175% el valor de las acciones de la firma que
encabeza Emilio Azcárraga Jean y que coti
zará en la cancha bursátil con la clave "Águila
CPO".

Los expertos calculan que la sola escuadra
que dirige André Jardine vale mil millones de
dólares... unos 18 mil millones de pesos.

Pero no es sólo el equipo azulcrema el que
compone los títulos de la nueva emisora: en
su interior carga negocios también valiosos
como la red de casinos PlayCity, las 11 publi

caciones de Editorial Televisa y el colosal Es
tado Azteca, lo que le confiere a esos títulos
una flexible mixtura de beneficios derivados

de los derechos de transmisión, boletaje, el
gasto de aficionados, entretenimiento en
vivo, bienes inmuebles, así como juegos y
sorteos.

VisitMexico, Loredo Foyo exonerado. Este
lunes, un juez de control confirmó lo que aquí
les adelanté: que Sergio Loredo Foyo quedó
libre de toda acusación y responsabilidad en
el fracaso de la herramienta de promoción
digital VisitMexico, de la Secretaría de Turis
mo, de Miguel Torruco, al dictar auto de no
vinculación a proceso y sobreseimiento del
caso, validando la posición de la defensa del
empresario respeto a la "no existencia de un
hecho de apariencia de delito" en las acciones
de Loredo Foyo. Como aquí se platicó, el em
presario en cuestión desconectó el servicio de
hospedaje en los servidores de Amazon por
que el concesionario de VisitMexico, Marco
Achar, no más no le pagó la renta. La bronca
ahora es entre Sectur y Achar.

Lozano se impone Chiguil. En la segunda
alcaldía más poblada de al CDMX, Gustavo
A. Madero, Morena, PVEM y el PT registraron
como candidato de unidad a Janecarlo Loza

no para contender el próximo 2 de junio. Así
tronó el motín que, al seno del morenismo
chilango, empujó el todavía alcalde Francisco
Chiguil, quien buscó la reelección con apoyo
( bien raro) de la candidata oficialista a jefatu
ra de gobierno, Clara Brugada. Buscado con
tener otra asonada, Sebastián Ramírez, líder
local de Morena, llamó a la unidad entre sus
filas para arropar a Janecarlo Lozano, pues
luce 15 años de trabajo en la demarcación,
tanto como legislador local y como de gestio
nes directas en la alcaldía.
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Ollamani, empresa integrada por el Club América, el Es
tadio Azteca, PlayCity, Editorial Televisa e Intermex, se

listó en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) con la clave de
pizarra "AGUILAS.CPOs". Por demás exitosa colocación que
triplicó su valor que busca aumentar la independencia y fle
xibilidad de las empresas mencionadas.

Lo interesante de todo esto es que
"AGUILAS.CPOs" es el primer vehículo en
México que permite invertir en deportes y
entretenimiento. Al adquirir acciones, los
aficionados del Club América pueden ser
parte de su equipo. Emilio Azcárraga Jean,
presidente del Consejo de Administración
de Ollamani, se congratuló por esta opera
ción accionaria, la cual permitirá también
que los aficionados sean accionistas del
equipo del águila.

Ollamani está integrada por el Club
América, equipo profesional de fútbol con
el mayor número de campeonatos en Méxi
co, más de 30 millones de aficionados en el
país y alrededor de 10 millones en Estados
Unidos. Además del estadio de mayor ca
pacidad en México y reconocido a nivel in
ternacional, que en 2026 se convertirá en el
primero en el mundo en ser tres veces sede
de la Copa Mundial de la FIFA. También está
PlayCity, una de las mejores marcas de jue
gos y sorteos en México.

Editorial Televisa, que publica 11 títulos,
así como 9 plataformas digitales y dos mar
cas nativas digitales, enfocado en impulsar
un modelo de generación de contenido
multiplataforma (impreso y digital). Inter
mex, que es la distribuidora de revistas más
grande de México, con más de 50 años de
experiencia. Así que la operación es por
demás relevante, porque el Club América
pasará a la historia también como el que
apostó a esta operación, donde la acción ini
ció en 2.588834 pesos por acción, cifra que
corresponde exclusivamente a los Certifica
dos de Participación Ordinarios (CPO) que

estarán disponibles en el mercado bursátil,
con un total de 119 millones 375 mil títulos;
sin embargo, el precio de salida fue de 11.50
para terminar en 28.98 pesos por acción.

Datos de Televisa afirman que el Améri
ca tiene 30 millones de aficionados en Méxi

co y 10 millones en Estados Unidos, así que
el gran impacto que tendrá esta operación
dará mucho de qué hablar, donde incluso el
Estadio Azteca en el futuro, como le decía
mos, será tres veces una sede mundialista,
así como la realización de grandes espectá
culos nacionales e internacionales.

Incongruencia en compras. Dentro del
sector energético se dicen sorprendidos por
la elección que Pemex, al mando de Octavio
Romero, estaría a punto de concretar. Pues
pese a las pérdidas millonarias, la baja en la
producción y su pobre percepción ante las
calificadoras, la petrolera alista todo para ad
quirir por más de 300 mdd una terminal de
combustible en Tuxpan, Veracruz, conocida
bajo el nombre de "Servitux", además de ser
clausurada en 2021 por la Guardia Nacional
y la Comisión Reguladora de Energía (CRE),
ante las deficiencias encontradas en la ope
ración. Yes que, dichas instalaciones fueron
habilitadas en 2019 de la mano de Monterra

Energy, nacida luego de una inyección de
capitales subsidiada por Kohlberg Kravis Ro
berts & Co (I<KR), vinculada justamente con
el político multicolores Luis Téllez Kuen
zler, el antes apoderado legal de la firma, y
quien figuró como uno de los artífices de la
repudiada reforma energética del sexenio
pasado, sin mencionar su paso como secre
tario federal con los expresidentes Ernesto

Zedillo y Felipe Calderón.

Pymes en Coppel. Fundación Coppel ha
dado origen a un programa denominado
"Coppel Emprende", que hoy ya ha benefici a
do a más de 11 mil microempresarios, fortale
ciendo sus habilidades de negocios a través
de capacitación, sesiones grupales en línea,
recompensas y acceso a una comunidad
empresarial. Este proyecto, presidido por
Susana Coppel, recibió el Reconocimiento
Empresas Excepcionales que otorgan el
Instituto para el Fomento a la Calidad, el
Consejo Coordinador Empresarial y el Con
sejo de la Comunicación, por el apoyo que
ha dado a propietarios de micro, pequeñas
y medianas empresas, para que se consoli
den como actores de cambio y se preparen
para enfrentar los retos para su crecimiento,
mejorar sus ingresos y fomentar una cultura
laboral ética.

Voz en off. El área de Análisis Económi
co y Financiero de Grupo Financiero Ba
norte recibió el Premio LSEG StarMine,
por realizar las predicciones económicas
más acertadas para los indicadores eco
nómicos de México en las Reuters Polis

durante 2023. Desde 2015, los Premios
StarMine reconocen a las empresas y
pronosticadores con las proyecciones
más acertadas. Éste es el cuarto año en el

que Banorte obtiene en México la mayor
puntuación, la cual se determina a partir
de la precisión histórica en cada encues
ta en la que el pronosticador hizo una
proyección.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Cuatro pueden ser las fuentes
de financiamiento del gasto

gubernamental: impuestos, deu
da, venta de activos, producción de
dinero.
En primer lugar impuestos, que deben ser la fuente

ordinaria de financiamiento del gasto gubernamental,
debiendo cobrarse el impuesto único (ni uno más), uni
versal (sin excepción, ni de sujeto, ni de objeto, gravable),
homogéneo (misma tasa en todos los casos), no expo
liatorio (destinado a financiar solo las legítimas tareas
del gobierno), a la compra de bienes y servicios para
consumo final (no al ingreso, no al patrimonio, no a las
inversiones). Los impuestos son una fuente recurrente
de financiamiento.

En segundo lugar deuda, tanto interna, contraída en
pesos, como externa, contraída en alguna divisa (dóla
res, euros, etc.), que puede ser una fuente ordinaria para
financiar el gasto del gobierno siempre y cuando se
cumpla la condición de que los recursos así obtenidos se
inviertan para la producción de bienes y servicios, cuya
venta genere los ingresos necesarios para pagar tanto
el principal como los intereses (tal y como se señala en
el inciso VIII del artículo 73 constitucional). La deuda

puede ser una fuente recurrente de financiamiento.
En tercer lugar venta de activos, siempre y cuando el

gobierno los posea, y siempre y cuando pueda vender
los. La venta de activos es una fuente no recurrente de
financiamiento.

En cuarto lugar producción de dinero (impresión de
billetes y acuñación de monedas), siempre y cuando el
gobierno pueda obligar al banco central a producir dine
ro y dárselo para que lo gaste, algo que, por ser posible
causa de inflación, debe prohibirse (tal y como se hace
en el párrafo sexto del artículo 28 constitucional).

La producción de dinero no debe ser fuente de finan
ciamiento del gasto gubernamental. La venta de activos
puede ser fuente extraordinaria, si el gobierno cuenta
con ellos y puede venderlos. La deuda, siempre y cuan
do los pasivos se inviertan en la producción de satis
factores cuya venta genere ingresos suficientes para su
liquidación, puede ser fuente ordinaria. Los impuestos
deben ser la fuente ordinaria, y lo ideal es que se cobre el
impuesto único, universal, homogéneo, no expoliatorio,
a la compra de bienes y servicios para consumo final.

¿Cómo ha evolucionado la deuda total del gobierno
(interna y extema), en los seis años de la 4T?

2019: $11,027,395,300,000,1.82% nominal, menos
1.01% real, que en 2018.2020: $12,017,864,000,000,
8.98% nominal, 5.83% real, más que en 2019. 2021:
$13,041,654,200,000,8.52% nominal, 1.16% real, más
que en 2020. 2022: $14,029,968,800,000, 7.58%
nominal, menos 0.24% real, que en 2021. 2023:
$14,856,142,100,000,5.89% nominal, 1.23% real más
que en 2022.2024: $16,593,192,700,000,11.69% nomi
nal, 7.56% real, más que en 2023.

Entre 2019 y 2024 la deuda gubernamental habrá
aumentado $5,763,286,100,000, 53.22% nominal,
19.42% real, pmeba del gobierno presupuestívoro que
padecemos, que puede descarrilar las finanzas del go
bierno, sin olvidar la primera de las preguntas al respec
to: ¿cuánta de esa deuda cumple con lo establecido en el
artículo 73 constitucional, en el sentido de que "ningún
empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de
obras que directamente produzcan un incremento en
los ingresos públicos...?".

Continuará.
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Sheinbaum retoma el control

La candidata morenista a la Presí
dencia, Claudia Sheinbaum, reto
mó el control del partido y candí
daturas. Si la parte más radical del

Movimiento de Regeneración Nacional le
puso obstáculos y no respaldó su propuesta
de candidato al Gobierno de la Ciudad de

México, y en plena intercampaña recibió la
ruta que debe seguir según Andrés Manuel
López Obrador, a la hora de designar candi
datos en la Ciudad de México, su decisiónfue
determinante.

Y aunque fortalece el camino al 2 de junio,
esa decisión provocó inconformidad en algu
nos grupos que se sintieron desplazados ante
el ingreso de nuevos aliados, que se sumaron
en el último año, o en los últimos meses.
Entre los aliados sonrientes está el ya ex

priista Adrián Rubalcava, que además de lo
grar acomodar a una de sus colaboradoras
más cercanas como candidata a la diputación
local por Cuajimalpa, Brenda Ruiz, tiene él
mismo asegurada una posición en el ámbito
feder al; a cambio, debe hacer lo necesario
para que la 4T gane la mencionada plaza al
aliancista Carlos Orvañanos.

Al menos desde pr incipios de diciembre,
Rubalcava inició acercamientos con el profe
sor René Bejarano, precisamente el líder de
uno de los grupos más beneficiados en la de
signación de candidaturas. Para demostrarlo,
basta con mencionar que su esposa, Dolores
Padierna, está enlistada como candidata por
el distrito 4 de Iztapalapay Aleida Alavez, su
cercana colaboradora, será la abanderada

para esa alcaldía.
Aleida Alavez fue de las pocas, muy pocas

personas que acudieron a casa de Bejarano, a
darle su respaldo, apenas unas horas antes de
que lo llevaran a prisión como resultado de la
investigación por el ligagate.
Ganó también en este escenario el sena

dor Ricardo Monreal, quien además de po
sicionarse con la candidata presidencial y
lograr varias posiciones, colocó a su hija Ca
talina como candidata para disputar la alcal
día Cuauhtémoc para el obradorismo; ahí
se enfrentarán a Alessandra Rojo de la Vega,
quién llega desde la alcaldía Miguel Hidalgo
a la zona centro para liderar los esfuerzos del
fr ente opositor.
Como r esultado del choque de grupos,

por la candidatura de Omar García Harfuch,
Francisco Chíguil, el alcalde de la Gustavo A.
Madero, no logró la candidatura a la alcaldía
para su esposa, que finalmente se entregó a
Janecarlo Lozano, pero después de unjaloneo
logró que Beatriz Rojas Martínez, se colocara
en la lista al Congreso federal como abandera
da por el distrito 7.
Los gr upos más radicales dentr o de la 4T

quedar on acotados en un escenar io en el
que la candidata presidencial, Claudia Shei
baum, logró imponerse y dio un manotaz o en
la mesa que dejó claro que la candidata pre
sidencial no está dispuesta a arriesgar... y es
en ese contexto que se dio la reunión que tuvo
ayer con embajadores, acompañada por Juan
Ramón de la Fuente, en busca de consolidar
su propia visión de política exterior.
#LOBOSAPIENSSAPIENS

Propuesta
.. .Dicen que en un periódico ya se deslizó el
nombre de un alto, muy alto funcionario del
gobierno de México como posible Director
General una vez que termine el sexenio y la
gestión de la actual Dirección. Una posición
nada despreciable.
LaSópifiíones eícpJfSSSáspoflas cQltlSñíátas son
independienteay no reflejan necesariamente

glBOTjto íigvísta de 24 HORAS.
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Lozoyaasucasa
A Emilio Lozoy a lo educaron de una manera diferente a
la del resto de sus compañeros: aprendió a boxear en
Tepito, a competir con tipos más grandes y rudos y a es
perar siempre la revancha. Ni perdón ni olvido, varios
políticos y empresarios sabende sus arranques.

Su ingreso a la política fue que su padre fue parte
del grupo político que en los 90s puso a México en el
mundo y que en su CV iba a tener que dirigir una de
las empresas más grandes del mundo: Pemex

A favor tenía que era el primer director de Pemex
amigo del presidente, Enrique Peña Nieto; que se en
tendía con el de la SHCP Luis Videgaray; y que tenia a
un maestro de la política en la Sener, Pedro Joaquín Col
dwell. Además, se llevaba bien con Miguel Angel Oso
rio Chong que desde Gobernación manejaba los hilos
délas reformasestructurales, entre ellas la de energía.

Lozoya se hizo cargo de la operación de la petrolera
desde el principio, quedó fuera de las negociaciones
políticas de la reforma energética y trabajó muy fuerte
en un juicio con SK Engineering y Samsung a quienes
demandó en la corte de Nueva York, bajo la Ley RICO,
por presuntamente presentar facturas falsas en la re
configuración de la refinería de Cadereyta, al final del
día hubo unarregloen tribunales, se pagó una parte, los
coreanos nunca más podrán regresar y Samsung deci
dió que era mejor quedarse a hacer negocios. Hoy son
contratistas en Dos Bocas. Lozoya compra Agronitro
genados y pone en marcha el proyecto Etileno XXI
con el consorcio Braskem Idesa y aqui está lo intere
sante porque el capital de Braskem es de Odebrecht
y la FGR de la 4Tdice que en el esquema mundial de
corrupción brasileña entra Lozoya. No lo pudo soste

ner y ayer se decretó que podría llevar este juicio en
libertad. El berrinche de la FGR es enorme, dice que
no se ganó ningún juicio, que le dan privilegios pro
cesales injustos y desproporcionados. Lozoya estará
en casa por las resoluciones del Juez de Control, Ge
rardo Genaro Alarcón López y los Magistrados de los
Tribunales de Apelación AlbertoTorresVillanuevay
Juan Pedro Contreras Navarro.

¿Que tiene furiosa a la FGR? Pues que dejaron
fuera del proceso pruebas obtenidas en Brasil y Sui
za, que lo excluyeron de su responsabilidad del pago
por la reparación del daño en el caso de Agronitroge
nados y que está en libertad procesal para continuar
su juicio por considerar que no existe riesgo de que se
escape. "Todos estos privilegios injustos, inequitati
vos y parciales, asi como las descalificaciones cons
tantes al respecto son inaceptables". Puede ser que
esto sea cierto, pero lo discutirán con sus abogados y
con él ahora desde la sala de su casa.

BUZOS

l.En el 2023 Pemex, de Octavio Romero, sumó a su
producción y exportación la venta de un crudo súper
ligero llamado Zapoteco. Fue exactamente en octu
bre cuando inició con el envío de este producto al ex
tranjeroy en tansólo tres meses logró captar223 mi
llones de dólares, pues por su calidad el valor de este
producto tiene mejor cotización en el mercado inter
nacional. Además, en tan sólo tres meses logró du
plicar el volumen de sus exportacionesy en el último
mes del año, la venta de Zapoteco en el extranjero re
presentó el 6% del total délos envíos de la empresa.
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Presenta mañana Canadevi plan a candidatos,
vivienda popular foco y reto la creciente informalidad

Si bien el rubro de la vivienda ha crecido
enlos últimos años, elritmo de edificaciones
bastante bajo con unas 250,000 unidades
por año, lejos délas 580,000 del 2007.

Pero además, más allá del esfuerzo gu
bernamental via Sedatu de Román Mayer
para incentivar la autoproducción, la verdad
es quela vivienda popular no ha caminado.

A la fecha hay 8 millones de mexicanos
que requieren de una vivienda a la que no
pueden acceder porque su salario es de
15,000 pesos mensuales. Podrían comprar
una casa cuyo valor se sitúa sobre 580,000
pesos, pero el Infonavit de Carlos Martínez
puede financiar hasta 480,000 pesos.
Antaño esa diferencia se cubría con los

subsidios que había para ese segmento, apo
yos que se eliminaron con Andrés Manuel
López Obrador.

De ahi que crezca la autoconstrucción y
la informalidad. Frente a ello urgen acciones
coordinadas para evitar que la irregularidad
mantenga su paso.

En ese contexto le adelanto que mañana
la Canadevi que preside Alberto Moreno
presentará un plan que tomó 18 meses elabo
rar. Con el soporte de la firma que lleva Luis
de la Calle y la actuación cotidiana de lavier
Mancera y Julio Madrazo, el documento se
entregará a los equipos de las dos candida
tas, esto es Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez.

Es un esfuerzo de dicha cámara que agru
pa 600 miembros, para convertirse en reac
tiva, máxime las oportunidades que se vi
sualizanconel "nearshoring".

Muchos trabajadores délos proyectos por
venir requerirán casa, puntualiza Moreno,
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quien agrega que con las acciones incluso
para los primeros 100 días de gobierno, la vi
vienda que hoy es el 5% del PIB puede llegar
hasta 87o.

El plan además cuenta con el apoyo de
Concamín, Coparmex, CMIC, ABM de Julio
Carranza y el Colegio de Notarios, y también
se observa buena voluntad de Sedatu, Se
marnat, Economía de Raquel Buenrostro,
Conagua, CFE para que la edificación de vi
vienda se multiplique, no sólo en el norte o el
B ajío donde se coloca todo lo que se constru
ye, sino en el Sureste en donde la historia es
otra.

Así que el rubro de la vivienda compro
metida para empuj ar con todo.

GLOBAL CAPITAL EN BIVA EL JUEVES,
RETOMA OFERTA Y 299.9 MDP
Y en el contexto de las vacas flacas en el

mercado bursátil, le platico que mañana
finalmente se colocará en BIVA, la empre
sa taparía de crédito prendario Global
Cash que fundó losé Trinidad Arámburo y
que lleva su hijo Roberto Arámburo Váz
quez. Estaba en el tintero desde 2022. Será
por 299 millones 955 mil pesos. El título
saldrá a 14.50 pesos. Para BIVAde Santiago
Urquiza y que lleva María Ariza será otro
fruto a su esfuerzo. La primera oferta de
capital fue Cox Energy en julio del 2020 y
ya también han echado mano de ese mer

cado Fibra Orion, Fibra Soma, Xinfra,
AgroFibra y FibraeMX que en 2 0 2 3 levantó
6,639.6mdp.Buenanoticia.

PRODUCCIÓN DE MAÍZ CAÍDA LIBRE Y
ESTE AÑO LA PEOR EN 5 AÑOS
Ayer el GCMA que dirige luán Carlos Anaya
emitió una nota respecto al horizonte de la
producción del maíz para este año. Será la
más baja del último lustro debido a la sequía.
Se ubicaría en 24.9 millones de toneladas,
lejos del récord de 28.2 millones del 2016. El
año pasado se cerró sobre 26.7 millones de
toneladas. Encaídalibre.

MENOR AVANCE EN 2025 E INFLACIÓN
HASTA DE 4.20% ESTE AÑO
Como era lógico ayer en la encuesta que
realiza Citibanamex que lleva Manuel Ro
mo los expertos elevaron sus estimaciones
para la inflación del año a 4.20% desde
4.08%. A pesar de ello, de los 37 expertos
que participan en el ejercicio, 33 mantu
vieron el pronóstico de que Banxico de
Victoria Rodríguez comenzará el recorte
de tasas el mes que viene con 25 puntos ba
se. Igual para 2025 se ajustó la estimación
para el PIB a 1.9% desde 2%. Arranque de
sexenio lento.

(paguilar.dd
albertoaguilarradondinero ,mx
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UN MONTON
DE plata

EL SIGUIENTE
GRAN
"CLIENTE"
DEL SAT

Se trata de los desabolladores inmobiliarios de

parques industriales y las fibras inmobiliarias,
que han empezado a ser vistas con lupa fiscal

I Servicio de Administración Tributaria

E(SAT), que encabeza Antonio Martínez
Dagnino, ya puede ir identificando su si
guiente gran cliente para este año, sobre
todo ahora que la fiscalización ya es la es
trategia número uno del gobierno.

Se trata de los desabolladores inmobi

liarios de parques industria les y las fibras inmobiliarias, que
han empezado a ser vistas con lupa fiscal.

Si, debido al fenómeno de relocalización, México lograse
capturar un pequeño fragmento de la base industrial instalada
de China, eso implicaría un crecimiento gigante de parques
industriales aquí durante estos años.

Esto ocurriría porque el tamaño de la base industrial china
es colosal, por loque una mudanza incluso pequeña deesas
fábricas hacia México implicaría enormes inversiones en
parques industriales acá.

Es por eso por lo que Sergio Argüelles, el presidente de
la Asociación de Mexicana de Parques Industriales Privados
(AMPIP), vaticinó el despliegue de una inversión hasta por mil
900 millones de dólares entre 2023 y 2024,y la construcción
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de 50 parques industriales durante
estos meses.

Y algo similar ocurre con las Fi
bras, los fideicomisos de bienes raí
ces de la Bolsa. La directora general
déla Amefibra, Josefina Moisés, se
ñaló anteayer que las propiedades
administradas bajo ese esquema
ya alcanzaron un total de dos mil,
mientras que su valor ha llegado a

800 mil millones de pesos, reflejando un aumento bianual
de 22 por ciento en valor y 20 por ciento en área rentable
entre 2021 y 2023.

Otro signo es la intención de Fibra Prologis de adquirir
Terrafina, lo que arrojaría al competidor más grande, con 8
por ciento del sector inmobiliario industrial, de acuerdo con
la plataforma Datoz citada al respecto.

El valor de Terrafina fue situado en más de 32 mil millones

de pesos,y tendría como intención colocarse incluso encima
de Fibra Next, el otro competidor que no logró salir a la bolsa
hace pocos meses.

Fueron temas fiscales (es decir, el SAT] lo que detuvo a
Fibra Uno de colocar a su subsidiaria Fibra Next en el mer

cado bursátil. Pero ese caso ya encendió los focos rojos del
sector, porque los desabolladores y gestores inmobiliarios ya
detectaron la estrategia del SAT, que implicará una constante
fiscalización de todo lo que huela a desarrollo de parques in
dustriales y a gestión de este tipo de activos. Era de esperarse:
el nearshoring no aparecería como premio únicamente para el
sector empresarial. El gobierno también quiere su gran tajada.

CLUB AMÉRICA EN LA BMV

Gran debut accionario del Club América ayer en la Bolsa Mexi
cana de Valores.Tras el campanazo de Emilio Azcárraga los
títulos de Grupo Ollamani (así la bautizaron) se revaloraron
fuertemente. Quizá esta pueda ser la semilla del reinicio y
reposicionamientodel mercado de capitales en el país. Ojalá.

La AMPIP

vaticinó una
inversión de

hasta por mil
900 mdd entre

2023 y 2024
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AGUILAS
VUELA
EN BMV

El Club América es en el primer equipo mexicano
de fiitbol profesional en cotizar en el mercado de
valores con un salto en su debut de 156.78 por ciento

on la clave de pizarra AGUILASCPOy rom
Cpiendo con una sequía de varios años de

nuevas colocaciones, los títulos de Ollamani
volaron ayeren la Bolsa Mexicana de Valo
res al subir en su debut156.78 por ciento.

La oferta pública de Ollamani surge de
la escisión de Televisa que incluye al Club

América, el Estadio Azteca y los negocios de casinosy revistas
de la empresa de avenida Chapultepec.

"Las y los aficionados del América, caracterizados por
su lealtad y entrega, ahora pueden ser, junto con nosotros,
accionistas de este extraordinario equipo, y eso me llena de
emoción", dijo ayer Emilio Azcárraga Jean, presidente del
Consejo de Administración de Ollamani, al participar en el
campanazo de la sesión bursátil.

Como imaginará, hubo júbilo en el nido águila ya que el
precio de salida fue de 11.5 pesos y al mediodía cotizaban
en casi 23 pesos. Para el presidente de la Bolsa Mexicana
de Valores, Marcos Martínez Cavica, la salida a bolsa de
Ollamani significa un hito para el mercado de las acciones,
ya que es el primer equipo de la Liga MX en ofrecer su capital
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al gran público inversionista que no
decepcionóy empujó una fuerte alza
en su cotización inaugural.

Como le digo, Ollamani está inte
grada por el Club América, el equipo
profesional de fútbol con el mayor
número de campeonatos, más de 30
millonesdeaficionadosen Méxicoy
alrededordelO millonesen Estados

Unidos. Incluye también al Estadio
Azteca, que es el recinto deportivo con mayor capacidad en
el país y que en 2026 se convertirá en el primero en el mundo
en ser tres veces sede de la Copa Mundial de la FIFA.

También esta PlayCity, el negocio de juegos y casinos de
Televisa,y su división editorial que publica 11 títulos, así como
nueve plataformas digitales y dos marcas nativas digitales,
enfocado en impulsar un modelo de generación de contenido
multiplataforma (impreso y digital) con su distribuidora de
publicaciones Intermex.

Como ledigoACUILASseconvierteen el primerequipode
fútbol mexicano en cotizar en el mercado de valores y con
ello entra a la élite deportiva del mundo bursátil donde están
en equipos como el Manchester United, Juventus, Borussia
Dortmund y el Tottenham, entre otros.

LA RUTA DEL DINERO

La Universidad Anáhuac México, que tiene como rector al padre
Cipriano Sánchez, realizó el Encuentro Empresarial Anáhuac
2024, que tiene como objetivo destacar la importancia de la
vinculación empresaacademia como eje principal para la
formación de las nuevas generaciones y la transformación
del país. En el foro se reconocieron y estuvieron directivos de
destacadas empresas como Cisco, KPMC, Barra Mexicana,
Colegio de Abogados y Fundación Carlos Slim, y se entregó
reconocimiento a PatrickSlim Doniit, VP de Grupo Carso por
el proyecto más innovador por la Cátedra de Investigación
para el Desarrollo Integral de los Pueblos Indígenas de México.

El Club América
tiene más de
30 millones

de aficionados
en México
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Representantes de distintos sectores se congregaron
para dialogar sobre cómo mejorar ¡a movilidad y
hacerla más sostenible, incluyente, eficiente y segura

I 28a Encuentro Nacional de Autoridades

Ede Movilidad (ENAM], realizado en Morelia,
Michoacán, marcó la ruta para el futuro de
la movilidad en México con la visión desde

lo estatal con impacto en lo nacional. Este
evento, que sirvió como plataforma para la
toma de protesta de la nueva Junta Direc

tiva de la Asociación Mexicana de Autoridades de Movilidad

(AMAM), refleja el compromiso por avanzar con una agenda
de movilidad sostenible en el país.

Representantes de distintos sectores, incluidos gobierno,
industria productora de vehículos de pasaje y carga, sociedad
civil y academia, se congregaron para dialogar y compartir
visiones sobre cómo mejorarla movilidad y hacerla más sos
tenible, incluyente, eficiente y segura. En el corazón de estas
discusiones estuvo la participación de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses Camiones y Tractocamiones
(ANPACT), que recibió, por medio de su director de Asuntos
Públicos, Alejandro Osorio, la ratificación para coordinar el
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Consejo Promotor de la AMAM, y por lo tanto deberá continuar
siendo el vínculo entre sector privadoy autoridades.

Y es que el Consejo Promotor es
el encargado de facilitar el diálogo
entre estas dos partes y trasladar las
propuestas del sector a los represen
tantes del gobierno, para que en la
hoja de ruta hacia la movilidad con
sideren todos los factores y actores
relevantes, partiendo del diagnóstico
correcto en cuanto a infraestructura,
estado de la flota, recursos necesa

rios y avance de las tecnologías.
La promoción de la movilidad sostenible va más allá de la

mejora del transporte público, pues comprende una trans
formación integral que abarca la producción de vehículos, la
implementación de tecnologías verdes, el desarrollo de las
cadenas de suministro, los nuevos modelos de operación y
financieros y la creación de políticas que incentiven prácti
cas menos perjudiciales para el medio ambiente. La AMAM,
con el respaldo de entidades WRI y la ANPACT, está en una
posición única para abordarestosdesafíos.facilitarel diálogo
constructivo y emitir soluciones tal como lo hizo al impulsar
la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial y la Estrategia
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial.

NUEVAS INVERSIONES

Este día, Fundamental, fundada por Elffd Torres, Corentin
Larue, Máxime Brauny Ornar Álvarez, recibirá un financia
miento de más de 130 millones de pesos, con lo que busca
afianzar su presencia en nuestro país. Como parte de su
proyecto de expansión, la firma apunta a lanzarlo stortups
nuevas, con un programa que estará impulsando el potencial
económico y social de más de 250 mil microempresas para
2028. Este VentureStudioha estimulado alrededor de 25 mil

microempresariosen diversas regiones de toda Latinoamérica
y apunta a brindar opciones para nuevos emprendimientos
y proyectos de impacto, bajo un menor riesgo y mejor uso
de los recursos.

El ENAM marcó

la ruta para
el futuro de
la movilidad

en México
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Lozoya, a su casa
A Emilio Lozoya lo educaron de una mane
ra diferente a ía del resto de sus compañeros:
aprendió a boxear en Tepito, a competir con
tipos más grandes y rudos y a esperar siempre
la revancha. Ni perdón, ni olvido, varios políti
cos y empresarios saben de sus arranques.

Su ingreso a la política fue que su padre fue parte del
grupo político que en los 90 puso a México en el mundo
y que en su CV iba a tener que dirigió una de las empre
sas más grandes del mundo: Pemex
A favor tenia que era el primer director de Pemex

amigo del presidente, Enrique Peña Nieto; que se enten
día con el de la SHCP Luis Videgaray; y que tenía a un
maestro de la política en la Sener, Pedro Joaquín Coí
dwell. Además, se llevaba bien con Miguel Angel Osorio
Chong que desde Gobernación manejaba los hilos de las
reformas estructurales, entre ellas la de energía.

Lozoya se hizo cargo de la operación de la petrolera
desde el principio, quedó fuera de las negociaciones po
líticas de la reforma energética y trabajó muy fuerte en
un juicio con SK Engineering y Samsung a quienes de
mandó en la corte de Nueva York, bajo la Ley RICO, por
presuntamente presentar facturas falsas en la reconfi
guración de la refinería de Cadereyta, al final del día hu
bo un arreglo en tribunales, se pagó una parte, los corea
nos nunca más podrán regresar y Samsung decidió que
era mejor quedarse a hacer negocios, Hoy son contratis
tas en Dos Bocas.

Lozoya compra Agronitrogenados y pone en marcha
el proyecto Etileno XXI con el consorcio Braskem ldesa
y aquí está lo interesante porque el capital de Braskem
es de Odebrecht y la FGR de la 4T dice que en el esquema
mundial de corrupción brasileña entra Lozoya. No lo pu
do sostener y ayer se decretó que podría llevar este jui
cio en libertad.

El berrinche de la FGR es enorme, dice que no se ganó

ningún juicio, que le dan privilegios procesales injustos
y desproporcionados. Lozoya estará en casa por las re
soluciones del Juez de Control, Gerardo Genaro Alarcón
López y los Magistrados de los Tribunales de Apelación
Alberto Torres Villanueva y Juan Pedro Contreras Nava
rro.

¿Que tiene furiosa a la FGR? Pues que dejaron fuera
del proceso pruebas obtenidas en Brasil y Suiza, que lo
excluyeron de su responsabilidad del pago por la repa
ración del daño en el caso de Agronitrogenados y que
está en libertad procesal para continuar su juicio por
considerar que no existe riesgo de que se escape. "Todos
estos privilegios injustos, inequitativos y parciales, así
como las descalificaciones constantes al respecto son
inaceptables". Puede ser que esto sea cierto, pero lo dis
cutirán con sus abogados y con él ahora desde la saía de
su casa.

BUZOS

l.En el 2023 Pemex, de Octavio Romero, sumó a su pro
ducción y exportación la venta de un crudo súper ligero
llamado Zapoteco. Fue exactamente en octubre cuando
inició con el envío de este producto al extranjero y en tan
sólo tres meses logró captar 223 millones de dólares,
pues por su calidad el valor de este producto tiene mejor
cotización en el mercado internacional. Además, en tan
sólo tres meses logró duplicar el volumen de sus expor
taciones y en el último mes del año, la venta de Zapoteco
en el extranjero representó el 6% del total de los envíos
de la empresa.
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Los drones cada vez más peligrosos
1 uso de los drones en
el ámbito militar se ha

extendido de forma sig
nificativa en los últimos
años. Estos vehículos aé

reos no 11 ¡pillados tUAV)
se utilizan para una am

plia gama de tareas,desde la vigilancia
y el reconocimiento hasta el ataque a
o bjet i vos enemigos.

Los drones asesinos,
también conocidos
como sistemas de armas

.autónomos letales, son
un tipo de ÜAV que está
diseñado para atacar y
matar a personas. Estos
drones están, equipados
con sensores y armas que
les permiten localizar y
atacar objetivos sin la
intervención humana.

El uso ele los drones asesinos plan
tea una serie de preocupaciones éticas
y morales. Algunos críticos argumen
tan que estos drones son demasiado
peligrosos, ya que pueden causar bajas
civiles innecesarias. Otros sostienen
que el uso de drones asesinos viola el
f l e lee ho i n terii ac i o n a 1 huma n i t a rio,
que prohibe el uso de amias que no
distinguen entre combatientes y civi
les.

Además de las preocupaciones
éticas y morales, el uso fie los drones
asesinos, también plantea desafíos
prácticos. Por ejemplo, es difícil garan
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tizar que los drones asesinos sólo ata
quen a objetivos legítimos. También es
posible que los drones asesinos pite
flan ser hackeados o secuestrados por
grupos hostiles.

Eil el ful uro, es probable que el uso
de los drones asesinos se vuelva aún

más común. A medida que la tecnolo
gía de los dronescontinúe desarrollán
dose. estos vehículos serán cada vez
más sofisticarlos y letales. Esto plantea
imponadles reíos para la comunidad
internacional, que tendrá que encon
trar formas de regular el uso de los
drones asesinos de forma responsable.

RECOMENDACIONES
Para evitar los peligros fiel uso de los
drones asesinos se recomienda:

Regular el uso de los drones ase
sinos a nivel internacional. Esto ayu
daría a garantizar que estos vehículos
sólo se utilicen de forma legal y res
ponsable.

Desarrollar n uevas t ecnologías para

evitar que los drones asesinos causen
bajas civiles innecesarias. Por ejemplo,
se podrían desarrollar sistemas fie ar
mas que sean capaces de identificar y
evitar a los civiles.

Educar a la población sobré los peli
gros de los drones asesinos. Esto ayuda
ría á crear conciencia sobre los riesgos
fie esta tecnología y a promover su uso
responsable.

Es importante tomar medidas
para abordar los peligros del
uso de los drones asesinos. De
lo contrario, estos.yehicul.os
podrían convertirse en una
amenaza significativa para
la seguridad internacional y
la protección de los civiles.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Vamos, vamos América
I mentaréquitarmelacamiseia<le

fervienteamericanista y ser un
objetivo peí¡odisia de negocios.
Lo intentaré, porque me emocio
na saber que á hora los aficiona
dos pueden ser accionistas del
Club América y porque me pare

ce que es una de las noticias bursátiles
más relevantes de los últimos años.

Sólo algunos equipos fiel deporte
profesional mundial se han vuelto em
presas públicas, pues los dueños ven a
sus escuadras como un juguete. Pocos
los ven coiiio una empresa y más bien
los usan para el tráfico de influencias. A
veces los equipos tienen malas tempo
radas sin que los (lucilos rindan cuen
tas a nadie y mucho menos a la afición.
En esos casos,, el bolsillo del propieta
rio sufre, pero sigue con su j ugueui; los
verdaderos aficionados se frustran y se
deprimen.
( •liando se conjugan los intereses

de la afición y del propietario pueden

surgir cosas mágicas como la aparición
fie Ollamani en la B\l\. Sé trata fie una
n ueva empresa que sale de las ent rañas
fiel Grupo Televisa y que conjuga va
rios negocios ele entretenimiento de ese
consorcio. Incluye los casinos PlayCity,
la distribución y edición de revistas, la
administración del Estadio Azteca, y lo
más atractivo, el equipo de fútbol más
ganador en México, el Club América.
Si bien el listado fie Ollamani y su

título Aguilas. CP O es todo un suceso
en medio fie la ausencia de colocado
nes (casi 7 años) en la l>\l\: la.ganancia
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experimentada por la nueva, emisora
en su primer día fie operaciones ofre
ce esperanzas, pues da señales sobre
la posibilidad de abrir el mercado de
valores a un mayor y nuevo universo
ríe inversionistas.

En la. subasta inicial, Aguilas.CPO
comenzó en 11.50 pesos por Certifica
do de Participación Ordinaria (CPO),
pero cerró en 29.53 pesos, lo que re
presenta un alza de 156%. Llegó inclu
so a valer 33.36 pesos en la jornada de
ayer, equivalente a un incremento de
190%, Con este precio, quecasi triplica
el valor inicial, podemos ver que existe
el interés por invenir,.solo hacen falta
emisoras airad ivas.

Aguilas.CPO servirá para financiar
los enormes gastos que vienen deri
vados del Mundial de fútbol de 2026.
Adaptar el Estadio Azteca y las insta
laciones futboleras saldrá caro y por
éllo, armar una vaquita con la afición
es un acierto. Por supuesto que serán

pocos los aficionados a/.ulcrenias que
sabrán cómo invertir y volverse accio
nistas del América, pero al menos en
mi entorno, se ha despertado un fran
co interés por el mercado de \alores.

FORO PLASTIQUERO
Este miércoles la Asociación Nacio

nal fie Industrias del Plástico (AN1PAC),
al mando de Aldimir Torres y dirigida
por Raúl Mendoza, celebrará su foro
Perspectivas, donde dará a conocer lo
que se avecina para él sector. En Mé
xico la industria del plástico genera
más de un millón fie empleos y en los
últimos cuatro años se ha invertido 5

mil 400 ni i I Iones de pesos (mdp) en
infraestructura, para incrementar el
reciclaje y la economía circular Ponle
atención.

•Especialista en Tecnología y
Negocios.

Director de tecnoempresa.mx
@hugogonzalez1
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Globali... ¿qué?

El caso Navalni
entra a la campaña
electoral

Fausto Prelelin Muñoz de
Cote

@faustopretelin

Si la idea del presidente Putin es mo
dificar el mapa de su país a ima
gen del siglo XX, entonces el mun
do tendría también que regresar al
pasado.

La embajadora de Ucrania Oksana Dra
marétska visitó la Universidad Iberoamerica

na la tarde del pasado lunes para analizar
los dos años de la invasión rusa a Ucrania.

En un evento organizado por la profesora
Aribel Contreras, la embajadora mencionó
tres razones por las que el presidente ruso to
mó la decisión de invadir: "pretende redibu
¡arel mapa del mundo, reescribir la historia
y destruir las relaciones internacionales basa
das en el derecho internacional".

El futuro de la guerra en Ucrania se defi
nirá en gran medida en las urnas estadou
nidenses en el mes de noviembre. Si el pre
sidente Trump regresa a la Casa Blanca los
organismos multilaterales se debilitarían, y
desde el liderazgo de la OTAN, habría cam
bio de estafeta. Lo advirtió Merkel en su mo
mento: los paraguas de defensa estadouni
denses podrían encogerse. Olaf Scholz lo
sabe, y es consecuente. En los últimos dos
años ha dado un vuelco en la política de de
fensa de su país.

El caso Navalni podría perjudicar el pre
sidente Putin en el corto plazo. En especial el
tema tendría injerencia en las negociaciones
sobre la ayuda de Estados Unidos a Ucrania
que en el Capitolio llevan a cavo los dos par
tidos en coordinación con la Casa Blanca. El

momento en el que ocurrió la muerte de Na

valni representa más presión para los republi
canos. Pero no se mueven. Trumpya no quie
re moverse en este año electoral.

La Casa Blanca ha invitado a Yulia Naval
naya, la viuda de Navalni, pero en duda se
encuentra la fecha. Ya asistió a Bruselas. En

la capital europea, Navalnaya reveló que no
dejará morir el legado político de su esposo.
El escenario cambió respecto a lo que ella
misma decía años atrás sobre su distancia

con la política.
La respuesta de los republicanos sobre la

muerte de Navalni corrió a cargo de Dona Id
Trump. Una respuesta incomprensible. Habló
del tema, pero en realidad no dijo nada. Se
ñaló como única culpable a la decadencia
que vive Estados Unidos. No dijo más.
Al paso de los dos primeros meses del

año, la migración ha dejado de ser el eje
central temático de las campañas presiden
ciales en Estados Unidos; ahora lo acom
paña el eje ruso. Biden no soltará el tema
para intentar un ataque frontal contra los
republicanos.

La desventaja para Biden es que en el cen
tro de Estados Unidos no ven CNN; varios es
tratos poblacionales se alimentan de teorías
de la conspiración.

Por lo pronto, el presidente Biden no solta
rá el caso de la muerte de Navalni para des
gastar a los republicanos. Y ocurre en la se
mana en la que Julián Assange será noticia:
¿lo extraditarán o no a Estados Unidos?
Assange regresará a la primera línea de

la agenda mediática.
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ESTAMBUL. Ocho meses des
pués de un retorno sorpresivo
a políticas económicas orto
doxas, las autoridades turcas
siguen dando señales de su

compromiso con una reforma. El Banco Cen
tral de la República de Turquía (CBRT) Ka
aumentado las tasas de interés 36.5 puntos
porcentuales desde junio, mientras que el go
bierno, a instancias del ministro de Finanzas,
Mehmet Simsek, ha ajustado la política fiscal,
sobre todo incrementando los impuestos
indirectos y ajusfando los precios regulados.

Las autoridades, tanto fiscales como mo
netarias, han destacado en repetidas oca
siones el apoyo del presidente turco, Recep
Tayyip Erdogan, a estos esfuerzos, en busca
de calmar los temores de una abrupta re
versión de las políticas. Cabe destacar que,
por primera vez, el propio Erdogan presentó
el programa económico de mediano plazo
del país en septiembre; prometió bajar la
inflación a un solo dígito con la ayuda de un
"ajuste de la política monetaria".

De igual importancia es el hecho de que
la economía turca ha empezado a recoger
los frutos de la normalización. En los últimos
seis meses, la prima de riesgo de los bonos
gubernamentales turcos ha disminuido signi
ficativamente, de 679 a 280 puntos básicos.

Las reservas internacionales netas del
CBRT aumentaron de 3,000 millones de
dólares a 30,700 millones de dólares.

Si bien los ingresos de capital de corto
plazo fueron aletargados en un principio,
debido al escepticismo de los inversores res
pecto del poder de resistencia del nuevo
equipo, se aceleraron en las últimas cinco
semanas del año pasado, lo que da cuentas
de una tendencia positiva.
Sin embargo, reparar el daño causado

por años de políticas no ortodoxas es un
desafio importante y son muchas las señales
que apuntan a una recuperación prolonga
da. La tasa de inflación de Turquía llegó al
65% a fines de 2023 y se prevé que alcance
aproximadamente el 75% para mediados de
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Si bien los ingresos de capital de corto
plazo fueron aletargados en un principio,
debido al escepticismo de los inversores res
pecto del poder de resistencia del nuevo
equipo, se aceleraron en las últimas cinco
semanas del año pasado, lo que da cuentas
de una tendencia positiva.
Sin embargo, reparar el daño causado

por años de políticas no ortodoxas es un
desafio importante y son muchas las señales
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2024, antes de encaminarse gradualmente
a alrededor del 50% para fines de 2024.

Al anticipar que habrá un alza de la infla
ción, los consumidores están acelerando sus
compras, lo que compensa el impacto del
ajuste agresivo de las políticas. Los ajustes
de los precios regulados y la decisión de
aumentar el salario mínimo casi la mitad
de cara a las elecciones locales en marzo
también han contribuido a presiones infla
cionarias persistentes.

El progreso más lento de lo esperado a
la hora de frenar la inflación podría poner
a prueba la paciencia de Erdogan. Asimis
mo, los efectos de estas medidas estrictas
en la economía probablemente se intensifi
quen este año, en el que las condiciones se
agravarán antes de mejorar. El país podría
inclusive necesitar reducir su meta de creci
miento del 4% para 2024 si el CBRT sigue
comprometido con su objetivo de inflación
del 36% para fin de año.
Como ilustra el cuadro más abajo, las

expectativas de inflación se mantuvieron en
terreno pesimista y recién hace poco comen
zaron a manifestar signos de moderación.
Este rezago puede atribuirse a la estrategia
incremental que adoptó inicialmente el CBRT
luego del nombramiento de Hafize Gaye
Erkan como gobernadora a comienzos de
junio. El aumento de la tasa de política 6.5
puntos porcentuales más avanzado el mes,
y de 2.5 puntos porcentuales en julio, des
moronó las expectativas de un ajuste más
agresivo. Recién cuando se reorganizó el co
mité de política monetaria a fines de julio el
CBRT adoptó una postura más agresiva, que

culminó en varias alzas de tasas sustanciales.
Si el CBRT hubiera anticipado los incre

mentos de las tasas de interés, el ajuste de
las expectativas de inflación y el correspon
diente ingreso de capital probablemente
habrían comenzado antes, aun si la tasa de
política pico, en definitiva, se mantuviera sin
cambios. Dado que el CBRT había perdido
una credibilidad considerable después de
que fueran despedidos cuatro gobernado
res en cinco años y de que la inflación se
disparara de 8.5% en septiembre de 2019
a 83.4% en septiembre de 2022, hacía falta
una acción decisiva para recuperar la con
fianza de los mercados financieros. Asimis

mo, la estrategia inicial del CBRT llevó a los
inversores en bonos a demorar sus compras
hasta que el pico del ciclo optimizara los
retornos. Recién después de que el CBRT
indicara que estaba acercándose al final de
su ciclo de ajuste en noviembre los ingresos
de capital aumentaron marcadamente.

Los mensajes tímidos del CBRT han mina
do aún más los esfuerzos por restablecer su
credibilidad. En julio y octubre, Erkan señaló
que no consideraría comprometer el creci
miento en aras de una desinflación. Si bien,
en teoría, esto es válido, la implementación
efectiva de esta idea requiere, paradóji
camente, una estrategia más asertiva que
demuestre la dedicación inquebrantable del
banco a mitigar las presiones inflacionarias.
Por ejemplo, el presidente de la Reserva Fe
deral de Estados Unidos, Jerome Powell, y
la presidenta del Banco Central Europeo,
Christine Lagarde, han demostrado su vo
luntad de aceptar desaceleraciones econó
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micas como una contrapartida necesaria
para controlar la inflación, reforzando así
su compromiso a los ojos de los mercados.
En noviembre, Erkan finalmente reconoció
que el CBRT pagaría un costo más alto para
contener las presiones inflacionarias.

Asimismo, el CBRT y los altos funciona
rios de gobierno frecuentemente utilizan
frases como "ajuste monetario" y "ajuste
cuantitativo" en sus comunicaciones sobre

políticas, evitando al mismo tiempo términos
más directos como "alzas de tasas". Esta

elección del lenguaje, sumada a la aversión
bien documentada de Erdogan por las tasas
de interés, arroja una sombra sobre la inde
pendencia del CBRT.

Por último, si bien la renuncia de Erkan
como gobernadora el 2 de febrero, debido
a informes de la participación no oficial de
su padre en el banco central, trae a la mente
la puerta giratoria de los últimos cinco años,
cuando Erdogan puso en práctica su expe
rimento económico no ortodoxo, es poco
probable que provoque un cambio en la
política. Por empezar, el vicegobernador, Fa
tih Karahan, que comenzó su carrera como
economista en la Fed y luego se convirtió
en uno de los principales economistas de
Amazon, fue nombrado su sucesor.

Más importante aún, en contextos en los
que la independencia de un banco central
es excepcionalmente fuerte o visiblemente
débil, la identidad y las opiniones persona
les del gobernador ejercen una influencia
mínima en la trayectoria de la política eco
nómica. En países con una independencia
institucional limitada, como Turquía, se per
cibe que las autoridades políticas son las que
toman las últimas decisiones. El momento

crucial para regresara una política económi
ca ortodoxa fue, entonces, el nombramiento
del muy respetado $im$ek como ministro
de Finanzas. Mientras se mantenga en su
puesto, es poco probable que la postura del
CBRT en materia de políticas cambie signifi
cativamente más allá de si el gobernador
es Erkan o Karahan.
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puesto, es poco probable que la postura del
CBRT en materia de políticas cambie signifi
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La inteligencia
artificial contra

la estupidez
humana
No faltan esperanzas (y exageraciones) sobre

lo que la inteligencia artificial podría hacer por
la productividad y el crecimiento económico
en el futuro. Pero debemos tener en cuenta que
n uestra política ha demostrado ser demasiado
disftmcional y demasiado equivocad a para
gestionar incluso las amenazas más obvias a
nuestro futuro

^ 13B/A YORK. Desde que volví
de la reunión de este año del
foro Económico Mundial en
Davos, me tafí preguntado

Jé i varias veces qué conclusiones
traje de ella. Uno de los ternas.de los qsj§ más
5e W ¦ efe f5® la inteligS;¡a artificial
(sobre todo, en su variante gefigrotiva), Con la
reciente adopción de la tecnología degrandes
modelos lingüísticos (como la que está en la
base de ChatGFT), hay mucha expectativa
exageración] respecto del aporte que puede
hacer la IA a la productividad y al crecimiento
SOTÓmico en el fjfcjra

Al analizar esta cuestión^ hay qUSteneí pre
sente quS la estupidez humana es una fuerza
mucho más dominanteen el mundo que la
IA. Unsínnúmefi de megaa®enazas (cada
Una de ellas elemento de una "poljgrisis" más
amplia] nos confirma que hoy la política es
demasiado disJiBonal, y que las medidas
que tomamos son demasiado erradas, péra
hacer frente incluso a los riesgos más graves
y evidentes para nuestro fufo®»; entre ellos: el
cambio climático, que traerá enormes costos

eo®micos; estados fallidos q^HagnificH
rán las olas de refugiados climáticos, y una
reiteración de pandemias graves que pueden
provocar indujo más daño economice que ¡el
COVIDT9.

Para colmo de males, peligrosas rivalidades
geopolíticas se van convirfiendo en nuevas
guerras íffcs (pOr ejemplo, la que enfrenta a
Estados Unidos y China] y en guerras calien
tes con potencial explosivo, como las que se
desarrollan en Ubraniq y Medio pHnífc En
todo el Mundo, el aumento déla desigualdad
de ingresos y riqueza, motivado en parte por
la hiperglobalización y por el uso de tecnolo
gías que pgjmiten ahorrar mano de obra, ha
piSvoCOdó una reacción contra la democracia
liberal que dtesoportunidades a movimientos
políticos populistas, autocráticos y violentos. Ni
veles de deuda privada y pática ifi%$ten¡b!#s
amenazan oüBl precipitaiBisis financierüy de
deuda; y todavía ss posible un isgreso de la
inn y de perturbaciones estanflacionarias
negativas paf el lado de la oferta agregada.
El mundo sigue una tendencia general hacia el

proteccionismo, la desglobalización, el desaca
pie y lsd«sd®larizac¡ón.
Además, las NBvedosaS tecnologías de

IA que pueden contribuir al crecimiento y al
bienestar humano también tienen gj gran po
tencial destruCJivo. Ya fgj las usa para difundir
desinformación, deepfakes y manipulación
electoral a toda marcha y, además, generan
temor al desempleo tecnológico permanente
y a un agravamiento de la desigualdad. Igual
de preocupante es la aplicación de la IA a
los sistemas de armamento autónomos y la
ciberguerra.

Encandilados pSf elBfgor de la IA, Isé
asistentes a Davos prestaron pSSS atención
a la mayoría de estas megaamenazas, y no
es sorprendente, El espíritu del foro es $n mi
experiencia, un contraindicador de la dirección
real del mundo. Políticos y líderes empresariales
van allí para vender sus lifesy proferir lugares
COMune% Son repre|§ntanlf$ de la sabiduría
convencional, que a msiudo se basa en: una
visión retrospectiva de I® acontecimientos mut*
diales y macroeconómicos.

Por' ese, Éuando Sñ la reunión del Foro ¦
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¦UU6 advertí de ¦nminencia deRa crisis f¡
nancieragbbal, dijeKwqtB yo era un agorero.
Y cuando en 2007 predije q^erochos paí
ses de la eurozona pronto tendrían problemas
de deuda soberana, el ministro de Finanzas
italiano me maltrató verbalmente. En 2016,
suando toáosme preguntaban si la debele
bursátil en China era preanuncio de un ateRÉ*
7d\e forzoso que causaría una repetición de la
crisis financiéis global, sostuve (corre;tc
qi|f China tendría un aterrizaje difícil pero con
trolado. Entre 2019 y 2021, el tema de moda
en Davos era la alptoburbuja que explotó a
partir de 2022. Luego la atención pasó al
hdrógeHlimpfeHBde, otra novedad que
ya está quedando vieja.

En relación con la IA, es muy posibfe que

en las íps^ifnqs décadas esta tecnología cam
bie el Mundo. Pero el énfasis del Foro en la IA

generativa ya parece desactualizado, porque
las industrias y tecnologías de IA del futuro irán
mucho más allá de estos modelos. Basta pen
sar, por ejemplo, en la revolucionen robótica
y automatización, que pronto llevará al desa
rrollo de ®^f|;ecyrcaracterística$ fiumanoides
capaes de aprender ijfhaCér varias cosas al
mismo tiempo igual que nosotros. O el aporte
qüS la IA hará a la biotecnología, la medicina
"¡pen definitiva a \a salud y expectaifeHle vida
de las personas. No menos intrigantes.son los
avances en computación cuántica, que en
algún momento se fusionarán gon la IA parg
producir aplicaciones de ci|t$rseguridad y
criptografía avanzadas.

Esta misma perspectiva a largo plazo hay
que aplicafflal debate sobre el clima. Es cada
Msz más probable iqUSfil problema no lo resuel
van ni las fuentes de energía renovtibles (que
crecen demasiado lento come para generar
¡fHibfos significativos) ni costosas tecnologías
como la captura y almacenamiento de carbo
no y el hidrógeno verde. Envez de eso, tal vez
veamos una revolución en el área de b energía
dé fusión, siempre que sea leíble: constrUf'^rt
reactor comercial en los próximos quince años.

Esta fuente abundante de. energía barata y
limpia, combinada con la agrotesnología y
la desalinizaeión a bajó costo, Mis® permitirá
alimentar a los 10,000 millones de personas
que viviri^Hi el plane^HinSde eife siglo.

Asimi.^wa revoJución en los seivicicgnan
cieros'rio se ceñfraraen las ag3icac¡onü¡ des
centralizadas de cadena de bloques (block
chain) o las criptomonedas; Igque veremos, en
Bo : • será Helase de te:noloqíiB|in'JBHra
centralizada basada en lAqueya se usa para
mejorar los sistemas de pago, el otorgamiento
de préstamos y la asignación de crédito, lo
suscr|ición de segurffly la gestión de activos.
La ciencia de materiales llevará a una revo

lución en nuevos componentes, .fabricación
basada» impresión 3D, naQgtecnologías y
biología sintética. La exploración | iSplotación
del espacio nos ayudarán a salvar el planeta
y hallar formas de crear modos de vida extra
planetarios. Estas y muchas otras tecnologías
pueden crear'*® mundo mejor, pero sólo en la
medida en que podamos controlar sus efectos
colaterales negativos, y sólo si se las usa parg
resolver todas las megaamenazas que éfifcl*
¡Smü OjoÉS algiftfa la inteligenciiMirtifictal
le gane a la estupidez humana. Pero nunca
tendrá ocasión de hacerlo si antes de eso nqs
destruimos sotos.
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Fundación Coppel creó el programa Cpppel Errt
jlSSg cualB] beneHiado amás de 1 1,000 micrc^^H

presafeg; fortalecieH^Ss habilidad®® negociosa través
de capacitación, sesiones grupales en línea, recompensas y
acceso ü una comüñiriád empresarial.

Este programa recibiéel Reconocimiento Empresas Excep
dónales que otorgan el Instituto para el Fomento a la Cali
dad, el Consejo Coordinador Empresarial y el Consejo de la
Comunicación.

Elbf por el apoyo brindado a propietarios de micro, pe
queñas y medianas empresas.

Walmart llegó G úñ acuerdo para comprar al fabricante
de televisores Viso por 2,300 millones de dólares, ®a impor
tante apuesta del gigante minorista sobre lo epgspuede hacer
para potenciar su división de medios en Estados Unidos, Wal
mart Con nect.

El acuerdo le da a Walmart acceso a más oportunidades
para vender publicidad a travésde los telev¡5@r§s:q.ys fabrica
Vizte; así como crear entretenimiento para los compradores.

La compra de Vizio proporciona a WalmartB sistema
operativo de televisión, lo que le otorga más espacio para
vender anuncios y datos de audiencia mientras trabaja para
hacer crecer su negocio publicitario.

La medida se alinea con los eflerzos de Walmart para
SApamBra flujos de ¡puericias más allá de la venHde prot
ductos en tiendasyséñ línea. Walmart ya tienf'Un n^godp de
productos electrónicosde marca privada a través de su mar
ca Onn, que ofrece cargadores de teléfonos, bocinas y tefe

visores. Los televisores Onn funcionan con sistemas operativos
déRoku.

ShopFully, una empresa italiana dedicada al d^arra
lio de soluciones digitales pensadas para generar visitas
en las tiendas físicas, anunció la adqiMción de la platafor
ma española Ofertia, sin revelar el monto acordado para la
adquisición.

La empresa dijo qUSesta eompra le permitirá amnliaísM
presencia en los mercados de España, Colombia?y México, a
través de la plataforma de Ofejlia, que esta dedicada a reunir
ofertas y promociones de agentes de sectores como los super
mercados, electrónica cb Consumo y farmacias.

Fibra NovaS fideicomiso de ¡r^Bión JMftnesftiss?
propiedad de Grupo Bafar, una compcñía dedicada a la
producción, distribución y venta de productes cárnicos, reali
zará una distribución de 244 millones 482,000 pesos entre
Sis tenedores de suflHiftjpdos BiHíitiles FBcíBr InHp?
liarios (CBFls).

Esta distribución por reembolso de capital corresponde al
cuarto trimestre de 2023 yes equivalente a 0.5306 pesos
poiEirtificado, mis® que se pagará m de febrera

El é&derecho se aplicará el 26 cb febreroy el registro se
hará el día 27.

MttJSfidSdo delttejffiMsc^HotHario sicflHaría un ren
dimiento de 1.8% o eglivalente <fjuna tasa anualizada de
7.4%, tomandoen cuenta el cierre de 29.85 pesos del 19
de febrero.
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El IFT del Bienestar
En el México distópico que la

malhadada Cuarta Regre
sión ha creado, sobresalen
instituciones y personas que
ante la adversidad demues

tran su verdadera estatura. La Supre
ma Corte y los ministros dignos que
juzgan conforme a la Constitución y
no por consigna o ideología, y que
son los que mantienen a la República
en pie ante los patológicos intentos de
un presidente desquiciado por hacer
se con el control absoluto de todos los

poderes; la gallarda defensa del INE
encabezada por Lorenzo Córdova
y Ciro Murayama; la resistencia
del INAI ante las chicanadas del
gobierno para ocultar información
que por ley debe ser pública, o el
valor de la Cofece para documen
tar los efectos anticompetitivos de las
manías presidenciales en energía o
aviación, por ejemplo, son destellos
de un orden jurídico que lucha por
mantenerse firme ante los embates de

la ignorancia dogmática.
Caso muy distinto el del Instituto

Federal de Telecomunicaciones (IFT),
encabezado por hombres pusiláni
mes, que, ante la menor presión por
parte de poderes políticos o econó
micos, no dudan en tergiversar la ley
y dar maromas para satisfacer a ese
ente poderoso y temible: ya sea el ar
bitrario gobierno de López Obrador
o los intereses económicos de Carlos
Slim. Permítame ser claro: el IFT es
un órgano constitucional autónomo
con atribuciones constitucionales am

plísimas para cumplir con su man
dato y objetivos. Me atrevería decir
que, en México, no existe un órgano
más robusto que el IFT, en su ámbito
material de competencia. En un país
de autoridades chimuelas (aunque
arbitrarias) los "dientes" del IFT no los
tiene ni Obama, parafraseando al
clásico que confunde consignas con
programas de gobierno. No obstan
te, al frente del instituto están cuatro
hombres timoratos, que carecen de
los arrestos necesarios para defender
a su institución, y mucho menos para
cumplir su mandato constitucional.
Me viene a la cabeza la multa por

más de veinte mil millones de pesos
que le perdonaron a Telmex con el
pretexto de que, ellos mismos, habían
apestado el expediente; o su cons
tante desatención a los comentarios

hechos por los concesionarios com
petidores sobre la manera de hacer
más eficiente la regulación asimétrica
impuesta al Agente Económico Pre
ponderante en Telecomunicaciones
(AMX, Telmex, Telnor, Telcel). Vaya,
no se toman siquiera la molestia de
explicar por qué no los toman en
cuenta. Ya ni se diga de los reportes
trimestrales sobre el cumplimiento de
la regulación asimétrica del AEPT:
hacen como que la ley no es la ley.
En este mismo tenor, la semana

pasada, el IFT modificó el título de
concesión de CFE Telecomunicacio

nes e Internet para Todos, Empresa
Productiva Subsidiaria de la Comisión

Federal de Electricidad, para permi
tirle prestar servicios al usuario final,
lo cual está expresamente prohibido
en la ley y en el propio título de con
cesión que, con inusitada y temerosa
rapidez, el IFT modificó para satisfa
cer un caro y absurdo capricho presi
dencial. En efecto, el artículo 140 de
la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, establece que las
redes públicas de telecomunicaciones
con participación pública "en ningún
caso podrán [...] ofrecer servicios
a los usuarios finales." La única ex

cepción es para zonas geográficas
donde ningún operador preste los
servicios. Para darle la vuelta a esta

prohibición, el IFT se inventó que si
la persona tiene más de 14 años y
recibe programas sociales, entonces
no es usuario final para efectos de la
prohibición, aunque viva en el mismí
simo Polanquito. Por cierto, el IFT, a
diferencia del trato que otorga a los
particulares, modificó la concesión
de CFE en tiempo récord de algunas
semanas, no vaya ser que pasen las
elecciones y Morena no pueda rega
lar ese tiempo aire que tantos votos
consigue.

Desde el punto de vista competiti
vo, el efecto será irrelevante (recorde
mos que los pupilos de AMLO son,
quizá, más ineptos que él), pero lo
que es muy preocupante es el poco
respeto por la ley que tienen los comi
sionados del IFT; sobre todo ahora, en
que la grandeza de los hombres está
poniéndose a prueba.
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El problema de
la administración

Un tipo de
sociedad para
cada necesidad

Luis Alberto Cámara Puerto
tSS lcamara@vissionfirm.com

En mis artículos siempre hablo que las
entidades son administradas por una
persona o grupos que se encargan de
cumplir con los objetivos establecidos
por sus fundadores.

Así mismo, de acuerdo con el propósito de
cada empresa, existen entidades con o sin pro
pósitos de lucro, de beneficencia, gubernamen
tales y organizaciones no gubernamentales; sin
embargo, todas esas designaciones están refe
ridas más a sus atributos que a su estatus legal.
Nuestras leyes reconocen diferentes tipos de

entidades jurídicas, cuyas reglas y característi
cas están determinadas por varias leyes.
Por un lado, tenemos la Ley Orgánica de la

Administración Pública Federal, la que estable
ce las bases de organización de la Administra
ción Pública Federal, centralizada y paraestatal.
Dentro de la centralizada, se encuentran: I. las
secretarías de estado, II. la consejería jurídica y
III. los órganos reguladores coordinados en ma
teria energética. Por el lado de las entidades del
sector paraestatal están: I. los organismos des
centralizados; II. las empresas de participación
estatal, instituciones nacionales de crédito e ins
tituciones nacionales de seguros y de fianzas y;
los fideicomisos.

Así, esta ley regula y escribe el objeto y fun
cionamiento de cada tipo de entidad. Así tam
bién existen leyes reglamentarias de la estruc
tura de cada entidad gubernamental. Cada
gobierno estatal tiene sus leyes orgánicas, así
como sus leyes reglamentarias.
También, en México, el código civil federal y

aquellos de los estados establecen tipos de so

ciedades y asociaciones civiles, que, por tener
esa característica, no tienen fines mercantiles, es
decir, de vender mercancías o prestar servicios
para obtener un lucro. Por lo tanto, todas aque
llas entidades cuyo objeto es prestar servicios
u otorgar bienes o beneficios a otros sin bus
car utilidades, tendrán que estar organizadas
de acuerdo con estos códigos.
También tenemos la Ley General de Socieda

des Cooperativas, que como dice en su artículo 2:
"La sociedad cooperativa es una forma de

organización social integrada por personas fí
sicas con base en intereses comunes y en los
principios de solidaridad, esfuerzo propio y
ayuda mutua, con el propósito de satisfacer ne
cesidades individuales, y colectivas, a través de
la realización de actividades económicas de

producción, distribución y consumo de bienes
y servicios".

La Ley Federal del Trabajo en su Título Sépti
mo, Capítulo II, establece las condiciones y re
glas que deben seguir los sindicatos, que pue
den ser de trabajadores o de patrones.

Por último, pero no menos importante, tene
mos la Ley General de Sociedades Mercantiles,
que rige, como su nombre lo indica, a todas
aquellas sociedades cuyo fin es desarrollar una
actividad económica de tipo mercantil, es decir
con objeto de lucro.
Como ya vimos, la sociedad cooperativa,

aunque está mencionada en esta ley, tiene una
particularidad y en esta se refiere que estará re
gida por una legislación especial.

En artículos posteriores podremos entrar en
particularidades de las sociedades mercantiles.
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Trabajo colaborativo para
que innovaciones médicas
sí lleguen al paciente

veces rio es tan claro que la
innovación sirve para geneA rar bienestar a la población.
Pero todo mundo sabe y es
un hecho que hoy toda per

sona con alguna afección avanza más
fácilmente o tiene más oportunidad de
recuperarse si accede a los últimos ade
lantos en medicina.
Y la humanidad entera esto lo vivimos

con claridad durante la pandemia que
gracias a la velocidad conque llegaron
las vacunas anti covid pudimos transitar
más pronto para impulsar la inmunidad y
salir adelante en el combate de ese coro

navirus que llegó para quedarse.
Sin embargo, el acceso oportuno de

la innovación médica es hoy uno de los
grandes retos de salud en México. Ello lo
hicieron ver directivos de farmacéuticas

de innovación en la primera sesión de la
Semana de la Innovación 2024 que cada
año organiza la Asociación Mexicana de
la Industria de Investigación Farmacéutica
(AMIIF) y que hoyes su tercer y último día.
En la primera mesa centrada en el

Valor de la Innovación, se puso sobre la
mesa que hay un circulo virtuoso en la
innovación: genera crecimiento económi
co, desarrollo, aumenta la productividad
(hacer más con menos), impulsa bienestar
y desarrollo económico y en todos los
sentidos la sociedad gana.

Pero, se planteó, no hay manera de lo
grar que la innovación avance si se atiende
en forma individual. El camino, coincidie

ron, es la colaboración porque es trabajo
de todos que la innovación llegue a manos
de quienes la requieren: los pacientes.
Constanza Losada, presidenta de

AMIIF, expuso que en un país como Mé
xico el camino del paciente es muy com
plejo sobre todo por lo fragmentado del
sistema, pero también por la insuficiente
inversión en salud: El gasto en salud no
llega a 6 puntos del Producto Interno Bruto
(PIB) y de ello apenas la mitad (3 puntos
del PIB) es gasto público. Es importante,
dijo la también directora general de Pfi
zer, que esa proporción se incremente.
Pero aparte, la población que tiene co
bertura de gastos médicos mayores no
llega a 9%; de ahí lo relevante de que el
acceso a la innovación sea con cobertura

del sector público. El Gobierno tiene gran
responsabilidad en la atención de la salud
de la población, subrayó, pero imposible
avanzar si no trabaja con sector privado,
sociedad civil, academia.
En este sentido coincidió Julio Or

daz, director general de AstraZeneca en
México, quien habló de la triple hélice de
trabajo colaborativo pagadores, regula
dores y productoresdestacando la impor
tancia de las alianzas estratégicas entre
todos los que trabajan en salud e incor
porando a todo aquel actor que pueda
incidir en el paciente en forma temprana.
Ubicó que impulsar la innovación es una
de las grandes tendencias de salud hacia
el futuro que no deben perderse de vista;

las otras son la medicina de precisión y la
inteligencia artificial ¡IA).
Román Saglio, director de Alianzas

Comerciales para Latinoamérica de Mo
derna, por su parte, se refirió a que junto
con la IA, también la tecnología RNA
mensajero será fundamental en todo la
cadena de valor de la terapéutica hacia
adelante. Y subrayó que siendo la investi
gación y desarrollo un sector de alto ries
go, de capital y conocimiento intensivo,
se necesita que todo el ecosistema valore
y premie la innovación protegiéndola y
retribuyéndola económicamente por el
valor que genera sobretodo si se pone en
la mira al paciente.
Otra cosa que se planteó en el even

to de AMIIF es la gran oportunidad en
México para que el próximo sexenio
se adecúen los jugadores del sistema:
desde los investigadores, los profesiona
les de la salud, la industria proveedora
y la sociedad civil, conjuntamente con
las autoridades. Y en este escenario se
ría factible un crecimiento acelerado de

adopción tecnológica e innovación. Aun
que resaltaron que en lo regulatorio se
requiere adaptar los procesos de revisión
a las nuevas realidades. Porque no tiene
sentido que hoy se logre desarrollar una
vacuna en un periodo de 8 a 9 meses
lo cual antes tomaba hasta 10 años o

pueda cambiarse en 90 días la versión
a la nueva cepa, mientras el proceso
local para autorizarla tarde 4 meses.
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Las Águilas: debut histórico en la BMV
El Club América se convirtió

en el primer equipo de fútbol
en ser colocado en la Bolsa

Mexicana de Valores (BMV).
Y en su debut, marcó un

arranque extraordinario, con una ele
vación notable en el precio de sus ac
ciones.

Los títulos de la nueva emisora re

gistraron un brinco de más de 156
por ciento en su primera ¡ornada bur
sátil.

La tremenda escalada provocó
que el partido, perdón la sesión
bursátil, fuera suspendida en varias
ocasiones.

De acuerdo con el cálculo de la

agencia Bloomberg, en virtud del pre
cio alcanzado en su primera ¡ornada,
el valor de la nueva emisora alcanzó

los 5 mil millones de pesos.
En su debut en la BMV, Ollamani,

como se llama la empresa con los nego
cios escindidos de Televisa que incluye
a el equipo de fútbol las Águilas del
América, el Estadio Azteca, así como
la compañía de juegos y sorteos Play
City Casino y el negocio editorial y de
distribución de publicaciones, registró
una espectacular alza en el precio de
sus acciones al abrir en 11.50 pesos y
cerraren 29.53 pesos.
Por su parte, las acciones de Te

levisa avanzaron 2.39 por ciento a
11.12 pesos por los Certificados de
Participación Ordinaria (CPO's), de
acuerdo con la información de la BMV.
Ollamani es la primera emisora en Mé
xico que permitirá invertir en deportes
y entretenimiento.
Los aficionados al Club Amé

rica, ahora podrán apoyar a su
equipo, con sus inversiones a
través del mercado de valores.

La lealtad de la afición podrá reflejarse
mucho más allá de la asistencia a los

partidos, los aplausos y las porras o la
compra de mercadotecnia.
La escisión de los negocios deporti

vos y de entretenimiento de Televisa es
parte de la estrategia de Emilio Azcá
rraga Jean, quien desde hace tiempo
viene segmentando sus negocios para
darles mayor flexibilidad y enfoque en
sus respectivos sectores.
De acuerdo con el prospecto de la

emisora, Azcárraga Jean planea com
prar más acciones de Ollamani.
Todo indica que la jugada que se

concretó ayer con la colocación de la
empresa escindida, es correcta por el
interés inmediato que despertó, refleja
do en el alza en el precio de sus títulos
y, la recuperación que registraron las
acciones de Televisa, respecto del ni
vel que registraron en octubre del año
pasado.
Los activos de Ollamani específica

mente, son: Club América. El equipo
profesional de fútbol con el mayor
número de campeonatos en México,
más de 30 millones de aficionados en

el país y alrededor de 10 millones en
Estados Unidos.
El Estadio Azteca. El estadio de ma

yor capacidad en México y reconocido
a nivel internacional, que en 2026 se
convertirá en el primero en el mundo en
ser tres veces sede de la Copa Mundial
de la FIFA.

PlayCity, una de las mejores marcas
de juegos y sorteos en México.

Editorial Televisa, un negocio edi
torial que publica 11 títulos, así como
9 plataformas digitales y dos marcas
nativas digitales, enfocado en impulsar
un modelo de generación de contenido
multiplataforma (impreso y digital).
E Intermex. La distribuidora de revis

tas más grande de México, con más de
50 años de experiencia.
El debut de Ollamani, marca un hito

en la historia del fútbol mexicano en

materia de negocios y en la historia del
mercado bursátil.

La llegada de Ollamani, representa
el caso de una emisora producto de
una escisión y se registra en un contexto
en el que por más de seis años no se
ha realizado ninguna Oferta Pública
Inicial de acciones (OPI) en la BMV y
en cambio se han deslistado alrededor

de 18 empresas.
Al tiempo.

Atisbos
Oportuna la advertencia del IMEF, en
voz de su presidente, José Domin
go Figueroa, quien señaló que las
sequías y la escasez de agua podrían
impactar el dinamismo de la economía
mexicana, para la que prevén un avan
ce de 2.4% este año.

Dijo que estos fenómenos podrían
incidir en el comportamiento de la
inflación en el corto plazo. Además,
podrían representar riesgos para el de
sarrollo de proyectos de infraestructura
y para el nearshoring.
El agua tiene un impacto transver

sal en todos los sectores de la eco

nomía, por lo que sí es un problema
serio. Su voz contrasta con el optimis
mo generalizado por el nearshoring.
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Economía conductual

Los retos del agua

Raúl Martínez Solares
iBi raul@martinezsolares.com.mx

"Si hay magia en este planeta, está
contenida en el agua",

Loren Eiseley, Escritor y Antropólogo.

En materia de agua, México enfrenta
de manera indudable, un reto y una
crisis grave en el presente y potencial
mente catastrófica en el futuro.

Como todo problema grave, su
composición es multifactorial y la capacidad
y potencial real de atender el problema, se ini
cia con un adecuado diagnóstico, que parta
de información precisa, que permita identifi
car causas y vertientes potenciales y posibles
para enfrentarlas.

Un primer aspecto fundamental es tener cla
ro el uso que le damos al agua en el país. Fre
cuentemente escuchamos en muy distintos foros,
señalar que la causa de la falta de agua es la
actividad industrial, particularmente de sectores
como el de refrescos y cerveza. Sin embargo, la
realidad es que de todo el consumo de agua,
76%, más de dos terceras partes, se dedican a
la producción agrícola; 14% se dedican a aten
der las redes de agua potable y en general el
abastecimiento público y sólo 5% se dedica a
la industria llamada autoabastecida, que se re
fiere las empresas que tienen el suministro direc
to de agua desde ríos, arroyos y otros acuíferos.

Entender esta distribución en el uso, es fun
damental porque existen acciones diferencia
das para enfrentar el problema de escasez,
dependiendo de cada sector. De esta mane
ra, por ejemplo, algunas de las acciones que a
nivel mundial se encamina a eficientar el con
sumo agrícola relacionado con la ganadería,
pasan por mejorar la productividad del gana
do; por ejemplo, en producción de leche. Ga
nado de mejor nivel de producción consume
menos agua por litro generado de leche.
En otros casos, lo que se requiere es me

jorar los mecanismos para captación y apro
vechamiento de agua pluvial que permita el
riego en periodos de mayor sequía, así como
procurar tecnologías que permitan hacer más
eficiente la producción agrícola, en términos
de consumo de agua, tal como ocurre con el
cultivo hidropónico.

También se requiere entender que el proble
ma de abasto tiene como un tema fundamen
tal la distribución hídrica en el país, que pre
senta regiones con alta concentración hídrica
y de precipitaciones pluviales, mientras que en
otras regiones se carece de estos recursos.
A ello hay que sumar el hecho innegable

de que el cambio climático está afectando la
frecuencia e intensidad de las lluvias. En junio
del 2023, la precipitación pluvial acumulada
fue 60% menor al promedio histórico para ese
mes entre 1 991 y el 2020. Y esa afectación
climática no puede ser combatida con medi
das nacionales y de corto plazo.
Otro tema fundamental es el mantenimien

to de la red primaria y secundaria para consu
mo, que al igual que la infraestructura de riego
es ineficiente y obsoleta y con elevados por
centajes de desperdicio.

Existe también una imperiosa necesidad, en
ciudades como la de México, de crear obras
que permitan la captación de agua pluvial pa
ra la recuperación en mantos acuíferos. La ma
yor parte del agua de lluvia se va al alcantari
llado y de ahí a los sistemas de desagüe; no se
genera con ello una recarga de mantos.
La cultura de reciclamiento también en

frenta problemas; en Tijuana una buena par
te del agua es tratada, pero no se recicla, se
devuelve al mar; con lo que se desaprovechó
su utilización para otros usos importantes en
la región.

El próximo gobierno federal y todos los es
tatales, tendrán como un reto urgente analizar
de manera objetiva la magnitud del problema
y asegurar una conjunción de inversiones pú
blicasy privadas para atender este problema.

La visión simplista de que el agua es un de
recho, sin dejar de ser cierta, deja fuera la
realidad de que se requieren inversiones y
políticas públicas, así como la intervención pri
vada, para asegurar que el agua llegue para
garantizar la vida y la continuación de la acti
vidad económica del país.
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Perspectiva para la miel de
abeja en Quintana Roo

En la acttialídgcl la miel efe» abeja tiene
una paffiSípíjdón éfencial én la mesa de
las familias ¡unto con productos derivadas
de la colmena donde se produce y de la
propia miel como son el polen, ¡alea real,
propóleo y la cera, graciaSfl su sabor y
suS propfeaades.

Dentro del consumo, a nivel mundial
muchos países importan la miel para su
industrialización, la cual brinda Uha opor
tunidad de que países en vías de desarrollo
puedan producir y aportar miel orgánica y
caftVéncional cómo materia prima corSff
vandHjn mercado relativamente estable.

Conforme a las estadísticas de la FAO,
la producción de miel de abeja se concen
tra principalmente en 5 paí|é|: China, Ar
gentina, Turquía, Estados Unidos y Ucrania,,
con uno participación del 50%; asimismo,,
indican que dentro de sys reportes registran
que Ta prodtlfiííión "mundial cfel endulzante,.
México se .ubico como el noveno lugar
como productor.
Ádicionalmente,/México ocupa el dé

cimo tercer logar en exportaciones o n¡
Sffil mundial con uno producción mayor
o 66,000 toneladas, lo que implico un
crecimiento ¡del 14.6% respecto del .afro
anterior, ion uno participación cercana al
50% efe la producción, que está concentra
da en los estados df Yucatán, Campeche,
Jalisco y Chiapas, con una producción de
28,074 toneladas.

Esa cifra representa,^! 30% de la pro
ducción en solo en tres estados: Yucatán,
Campeche y Quintana Roo; y con an re
gistro aproximado de 43,000 apicultores.

El estado de Quintana Roo ocupa el
¦jéptimo l|§ar en protección dé miel a
nivel nacional con una participación del
por ciento.
La producción del estadQ.:de Quintana

Roo se ubica én 3,203 toneladas, agluti
nadas en los municipios de Felipe Carrillo
Ptjgrto, José María Marelos y Bacalar, con
una participación del 77% del total del es
tado, ctsn un mercado regional a mieleras
comercializadoras principalmente de los
estados de Yucatán y Campeche.

El reto fundamental a que se enfrentan
los. productores de miel detdbeja del esta
dQ.de Quintana Roo, es dar valor agrega
da al producto mediante la comercializa
ción directa a las principales mercados de
exportación eyropeo y árabes, primondial
mente en Alemania y Arabia Saudita.
Para ello, se requiere contar con uno

mayor organización y capacitación :;<áe
los productores para poder desarrollar in
fraestructura áé acopio y comercialización,
KJbtSieiSb ffi certificaciiBss adecuadas
para su exportación.
Al respecto, FIRA ha iniciado a través

di la promoción del ® uemailfe finJiua
miento a cooperativas mieleras, donde ha
¡Mitificado piincipabrtente a 5 Bjopera
t¡vi;s cón 200 agremicgbs, $íi donde Se
ha comenzado con el otorgamiento de
firiar"|Belltc' ^ ojOfHat®, y con
el acompañamiento de asistencia técnica
y capacitación de productores yqsesOrfs
del endulzante,

El objetivo inicial es asegyjpr la produc
ción primaria con la calidad y volúmenes

HLeridos, así como el Je certificarHlos
propios centros dé acopio y pequeñas
plantas envasadoras para hacer llegar
el prcsjfio directamente al mercado de
exportación, peroranuB'distintivo de certi
fiHción de miel <^Bi¡ca, lo cual prevé un
mejor precio de venta y mejor rentabilidad
e ingreses al productor, porenc^On mejor
nivel deiÉJa para tos productores.
Se. pronostica qiRsffi la medida que se

vaya avanzando con los objetivos plan
teados con esta primera cooperativa, se
pueda replicar dicho esquema con el resto
de cooperativas en el estado, requifEÉn
dose el apoyo financiero, tanto para la
producción, como para la infraestructura
y constrycción de las plantas de acopio
y envasado.

Con estos acciones se cumplen con los
objetivos prioritarios de FIRA, como son
a inclusión y productividad, efBencia y
.soágnibilidad.

Si bien en los últimos 10 años la pro
ducción promedio de miel de abeja en el
estado se ha mantenido por encimo de las
3,000 toneladas, tras la recuperación de
lo pandemia por Coftó19 se'.;®bservó un
¦crecimiento acelerado desde el 2021 por
más de 1,000 toneladas.

Ello nos da uno perspectiva que la pro
ducción nuevamente retomará las cifras por
¦encimo del promedio,;considerando íipt pl
principal reto esrotorgar valor agregado y
•que al mejorar la rentabilidad, se impulse el
incremento de la producción de miel, pero
ya con una ¡mportante^iferenciáción de
producción de miel orgánico y de origen
del estado de Quintana Roo.
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La gran
depresión

Carlos Urzúa,
a quien el
régimen perdió
hace mucho

Enrique Campos Suárez
W ecampos@eleconomista.mx

Carlos Urzúa ayudó a que
muchos electores de clase

media creyeran que An
drés Manuel López Obra
dor podría haber sido un

Presidente moderado y con ideas mo
dernas.

La prudencia de Urzúa Macías en el
manejo de las finanzas públicas de la
capital del país durante el mandato del
propio López Obrador y la sutileza que le
imprimió al discurso de la campaña pre
sidencial convenció, engañó, a muchos.
Pero el poder presidencial hizo lo que

hizo con López Obrador y a los pocos
meses de iniciado el gobierno, Urzúa tuvo
la valentía de ser fiel a sus convicciones y
no al líder carismático.

No fue la única separación de los
decepcionados del estilo autoritario que
asumía el Presidente, pero la suya fue una
salida con total decoro, lejos de espectá
culos tan lamentables como aquella que
intentaba abrazar al Presidente tras su sa

lida del gabinete y recibía un contundente
rechazo del despechado líder y ahí sigue,
genuflexa ante el tlatoani.
La carta de renuncia como secretario

de Hacienda de Carlos Urzúa, del 9 de
julio del 2019, no tiene desperdicio y es
una perfecta síntesis de lo que ha sido este
sexenio que está por terminar.
Le escribió Urzúa a López Obrador

que algunas de las muchas discrepancias
que tenían en materia económica eran
porque en esta administración se han to
mado decisiones de política pública sin el
suficiente sustento.
También, desde las entrañas del co

nocimiento de cómo se manejaba este
régimen el saliente secretario Urzúa le
dijo a López Obrador que toda política
económica debe realizarse con base en

evidencia, cuidando los efectos que ésta
pueda tener y libre de todo extremismo.

Funcionarios sin conocimientos y paten
tes conflictos de interés, dos claves con
tundentes de Urzúa para confesar que se
había visto orillado a renunciar al cargo
de secretario de Hacienda.

Carlos Urzúa, a quien yo conocí muy
bien como analista y experto en temas
económicos, tenía una idea muy clara de
la forma de diseñare implementar progra
mas sociales que fueran responsables con
las finanzas y efectivos en su motivación
de combatir la pobreza.
Pero nada sabía de desperdiciar los

recursos públicos en programas asisten
cialistas que le garantizaran al Presidente
compra de voluntades y un compromiso
electoral de los beneficiarios.

De hecho, hace no mucho, específi
camente el 25 de noviembre del año pa
sado, Urzúa publicó en la revista Nexos
un artículo con el nombre "El Cartucho

Encendido" en el que destacaba las aler

tas por la falta de ingresos públicos, el
creciente déficit público y algo muy grave,

las cuentas turbias de los programas clien
telistas de López Obrador.
Con todos los datos y la autoridad de

quien fue el responsable directo de las
finanzas públicas del país, Urzúa dejaba
ver que las cuentas de los padrones de los
beneficiarios de las pensiones a las per
sonas de la tercera edad no cuadraban

por más de 17,000 millones de pesos que
están perdidos.

Ese hombre valiente, congruente, con
quien se podía estar de acuerdo o no en
su ideología, hoy ya no está.
Y está ausente para poder aplicar sus

largamente estudiadas políticas públicas
que hubieran sido un éxito.

Pero tampoco está para, que con todas
las evidencias que él poseía, este régimen
pudiera rendir cuentas a la justicia y a la
historia.

Urzúa dejaba ver que las
cuentas de los padrones de
los beneficiarios de las pen
siones a las personas de la
tercera edad no cuadraban
por más de 17,000 millones
de pesos.
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Sin ellas muchas familias
no tendrían presente
ni futuro. Son casi dos
millones de mujeres
que en México lideran
un negocio propio y no
aparecen en portadas
de revistas. Pero ya hay
programas que están
volteando a verlas.

Por momentos parecerían invisibles.
No todas tienen estudios de licen

ciatura o hablan inglés y tampoco
suelen aparecer en las portadas de
las revistas de negocios.

Pero son poderosas. Sin ellas
cientos de familias en estados como

Jalisco no tendrían un presente y
menos un futuro. Son mujeres que
decidieron emprender un negocio
propio para apoyar el gasto de la
casa, para sacar adelante a sus
familias o para convertir sus sueños
en realidad.

Aunque por momentos pocos
parecían verlas, Diageo, de la
mano de su marca Tequila Don
Julio y como parte de su plan de
ESG (medioambiental, social y de
gobierno corporativo), creó en 2020
y en alianza con la plataforma Mujer
Emprende, el programa Hablemos
de Emprendedoras.

Se trata de un programa de for
mación empresarial creado por mu

jeres, para mujeres en el estado de
Jalisco, que brinda conocimientos
y herramientas para impulsar sus
negocios. Al cierre de 2023 sumaban
más de 1,500 participantes egresa
das del programa.

"A diferencia de otros programas
existentes para empresarias conso
lidadas, Hablemos de Emprende
doras apoya a mujeres jaliscienses
de a pie, genera comunidades y
redes de apoyo. Si apoyas a una
mujer que emprende, es también su
familia quien sale adelante", cuenta
Elisa Villaseñor, responsable de los

programas de Diageo en Sociedad
para México.

De la frustración a la acción

Rosy Aceves tiene seis hijos. Ella
combina el tejido y la pintura al óleo
para crear hermosos cuadros que
hacía como pasatiempo, hasta que

se dio cuenta que a mucha gente
le gustaban y estaban dispuestos a
pagar por sus obras. Con el progra
ma Hablemos de Emprendedoras
aprendió a darle un valor a su traba
jo y ha conocido también a colegas
y amigas que la apoyan.

Cuando su papá murió Edith y
Blanca Anaya decidieron dejar sus
trabajos y cambiar por completo
sus vidas. Su objetivo fue preservar
su legado de más de 40 años con su
negocio de venta de café extracto.
Sin saber el oficio ni tener idea de

cómo manejar un negocio, ellas
llevan tres años al frente de Las

Hijas de Anaya y quieren llevar su
marca a más lugares de Jalisco y de
México a futuro.

Tenía 300 pesos y con eso co
menzó a hacer paletas de chocolate
para vender. Ana Belén Rodríguez
siempre tuvo gusto por el comercio.
Hoy, a través de su negocio Occasio
nal Shop, vende de todo: desde re
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galos para las diferentes épocas del
año, hasta ropa y postres. Su sueño
es convertirse en distribuidora de

productos para otros negocios.
Estas tres mujeres de Atotonilco,

Jalisco, son sólo ejemplos de algu
nas de las emprendedoras partici
pantes y egresadas del programa

Hablemos de Emprendedoras. Son
también un ejemplo y reflejo del
más de millón y medio de negocios
liderados en México por mujeres,
de un total de casi 23 millones que
contribuyen a las economías de sus
familias y del país.

Rocío Bernal, emprendedora y

fundadora de Mujer Emprende, la
plataforma y academia educativa
aliada de este programa de Diageo,
les recomienda a las mujeres
emprendedoras: "Nunca paren de
aprender porque México necesita
más mujeres emprendedoras y
poderosas."

Fecha: 21/02/2024

Página: 28

Area cm2: 275

2 / 2

Columnas Económicas

Bar emprende

Genaro Mejia

Costo: 52,109

Página 85 de 88



Por Julio
Pilotzi

En una época en la que la urgen
cia por soluciones sostenibles se
vuelve cada vez más apremiante,
México no se queda atrás en la
búsqueda de alternativas que
promuevan un desarrollo armó
nico con el medio ambiente. Y,
un ejemplo de este empeño fue
el 28° Encuentro Nacional de Au

toridades de Movilidad (ENAM),
celebrado en Morelia, Michoacán,
con el fin de delinear un futuro en

el que la movilidad sostenible no
solo sea una aspiración, sino una
realidad palpable.

Más allá de una simple reu
nión, este encuentro sirvió de pla
taforma para la toma de protesta
de la nueva Junta Directiva de la

Asociación Mexicana de Autori

dades de Movilidad (AMAM), y
reunió a representantes guberna
mentales, actores de la sociedad
civil y la academia, para trazar
una hoja de ruta hacia una agenda
de movilidad que aspire a ser

sostenible, incluyente, eficiente y
segura.

Una pieza clave en este engra
naje es la Asociación Nacional de
Productores de Autobuses, Ca
miones y Tractocamiones, cuyo
director de Asuntos Públicos,
Alejandro Osorio Carranza, fue ra
tificado para coordinar el Consejo
Promotor de la AMAM, lo que fue
visto con buenos ojos al tratarse
de un ente de confianza y líder
en el sector. Además de Osorio

Carranza, la nueva Junta Directiva
está integrada por figuras como:
Ricardo Alfredo Serrano Rangel,

coordinador general de Movilidad
del estado de Aguascalientes;
Gladyz Butanda Macías, secreta
ria de Desarrollo Urbano y Movili
dad en el Gobierno de Michoacán;
Rafael Hernández Kotasek, titular
de la Agencia de Transporte de
Yucatán; Angélica Vesga y Jimena
David por parte de WRi en la Se
cretaría Técnica, quienes no solo
deben promover legislaciones
y regulaciones que favorezcan
una movilidad sostenible, sino
también asegurar la inversión
necesaria en infraestructuras que
respalden este objetivo.

Hay que recordar que, el
Consejo Promotor de la AMAM

es el encargado de facilitar el diá
logo entre el sector privado y las
autoridades, así como trasladar
las propuestas de actores clave a
los representantes del gobierno,
por lo que su importancia no
puede ser subestimada, pues se
convierte en el puente esencial
para garantizar que la hoja de
ruta hacia una movilidad que
incorpore todas las perspectivas
relevantes. Y es que, la movili
dad sostenible, entendida en su
sentido más amplio, abarca desde
la mejora del transporte público
hasta la adopción de tecnologías
verdes, pasando por el desarrollo
de nuevas cadenas de suministro

y modelos financieros.
Pero la verdadera esencia de

esta transformación radica en la

creación de políticas que no solo
incentiven prácticas menos perju
diciales para el medio ambiente,

sino que también fomenten un
cambio cultural en nuestra forma

de concebir el desplazamiento
y la interacción con nuestro
entorno.

El 28° ENAM representa, por
lo tanto, un punto de partida para
delinear el camino a seguir para
alcanzar este objetivo, y que más
allá de estrategias, requerirá de
un compromiso inquebrantable,
innovación constante y, sobre
todo, una colaboración sin prece
dentes.

Relevo en AMIIF

Sin pena ni gloria hubo relevo en
la Asociación Mexicana de Indus

trias de Investigación Farmacéuti
ca, en la que Cristóbal Thompson
le dejó la responsabilidad de esta
asociación a Larry Rubin. En
este sexenio nunca se escuchó a

Thompson alzar la voz en la más
dura crisis del sector farmacéuti

co en nuestro país, pues no solo es
la distribución de medicamentos,

sino el momento delicado y la
crisis en todo el sector salud en

México, en esto entra la investiga
ción e innovación, eso sí, muchos
artículos exaltando su persona
que es hoy lo menos importante.

VozenOff

La Cámara Mexicana de la Indus

tria de la Construcción (CMIC) ha

manifestado su preocupación por
la cancelación de todas las licita

ciones del Programa Nacional de
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Conservación de Carreteras para
2024. Se aclara que habrá trans
parencia, y se continuará con los
proyectos y el mantenimiento de
la red en todo el país.

La red carretera, afirman,

se encuentra en mal estado,
representando un aumento
en los costos del transporte y
reduce la eficiencia logística, pero
además también puede afectar
la seguridad vial y el desarrollo
económico de las regiones. Eso sí

deja claro la CMIC afirmando que
hay compromiso de su parte para
colaborar con el Gobierno federal

para garantizar el mantenimiento
de la infraestructura carretera,
generar empleos y fortalecer la
economía...
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Area cm2: 141

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 11,350
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Fecha: 21/02/2024

Página: 8

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Camacho

Costo: 38,734
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Fecha: 21/02/2024

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 21/02/2024

Página: 3

Area cm2: 169

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 22,590
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LLERA

VZ HA¿KEgfr,

Fecha: 21/02/2024

Página: 12

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 16,213
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Fecha: 21/02/2024

Página: 12

Area cm2: 227

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 16,141
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Fecha: 21/02/2024

Página: 32

Area cm2: 250

1 / 1

Cartones

Garcí

Costo: 55,700
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Fecha: 21/02/2024

Página: 40

Area cm2: 329

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,301
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Fecha: 21/02/2024

Página: 54

Area cm2: 162

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 131,023
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Fecha: 21/02/2024

Página: 55

Area cm2: 183

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 148,008
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Fecha: 21/02/2024

Página: 2

Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,924
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Fecha: 21/02/2024

Página: 2

Area cm2: 86

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 4,672

Página 20 de 26 Índice



Fecha: 21/02/2024

Página: 2

Area cm2: 136

1 / 1

Cartones

Frik 24

Costo: 13,600
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Fecha: 21/02/2024

Página: 9

Area cm2: 185

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,741
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Fecha: 21/02/2024

Página: 11

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,012
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Fecha: 21/02/2024

Página: 10

Area cm2: 161

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,649

Página 24 de 26 Índice



Fecha: 21/02/2024

Página: 26

Area cm2: 88

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 1,900
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Fecha: 21/02/2024

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Cartones

LUY

Costo: 8,964
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Fecha: 21/02/2024

Página: 8

Area cm2: 85

1 / 1

Cartones

Redacción

Costo: 4,635
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